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 संक्षेपिका  च  दे  ६

 किसी  नाम  पर  अंकित  यह  चिन्ह  इस  बात  का  द्योतक  है  कि  प्रश्न  को  सभा  में  उसी  सदस्य
 से  वास्तव  में
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 वादा
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 १२  १९५७

 कला

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई  ।

 पीठासीन

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 संक्रामक  यकृत्कोपਂ

 T*eso.  श्री  दो०  च०  फार्मा  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  क्या

 जून  EX  में  दलल  या  नयी  दिल्ली  में  किन्हीं  व्यक्तियों  को  संक्रामक  यकृत्कोप  होने  की

 सुचना  मिली  थी  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :
 जून  कौर  १९५७ में  दिल्ली  पर

 नई  दिल्ली

 से  संक्रामक  यकृत्कोप  के  १९  केसों  की  सूचना  प्राप्त  हुई  थी
 ।

 श्री  दी०  चं०  दार्मा  :  मंत्रालय  ने  ऐसे  कौन  से  दीर्घ-कालीन  उपाय  किये  हैं  जिनसे  इस
 रोग

 को  रोका  जा  सक े?

 श्री  कर मरकर  :.  हमें  आशा  है  कि  यह  रोग  एक  शिल्प-कालीन  समस्या  ही  रहेंगी  ।  हम

 नहीं  समझते  कि  यह  कोई  दीर्घ-कालीन समस्या  है  ।

 श्री दी०  चं०  में  दिल्ली  कौर नई  दिल्ली  में  हुए  केसों  का  अनुपात  ज्ञात  कर  सकता

 करमरकर
 :  दिल्ली  में  2euo 7 में  १५  केस  हुए  थे  इनमें  से  तीन  व्यक्तियों की

 मृत्यु हो  गयी  ।  १९४७  में  कोई  नया  केस  तो  नहीं  ्  च् ७ [रन्त  पुरानों  में  से
 दो

 व्यक्तियों  की

 मृत्यु  हुई  ।  नई  दिल्ली में  १९५७ में  १४  केस  भर  जुलाई  में  केवल  ३;  उस  मास में  केवल

 एक  ही  व्यक्ति  की  al

 श्री  ईश्वर  नय्यर
 :  क्या  माननीय  मंत्री  को  ज्ञात  है  कि  संक्रामक  यकृत्कोप  का  आयुर्वेदिक

 ढंग  से  बड़ा  प्रभावकारी  इलाज  हो  सकता

 महोदय  :.  कुछ  समय  पहले  सभा  के  ध्यान  में  यह  बात  लाई  गई  थी  ।  सभी  प्रकार

 के  उपचारों  के  प्रयोग  किये  जायेंगे
 ह  —_———

 मूल  अंग्रेज़ी में
 र  Hepatitis
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 पली  कर मरकर  :.  जी  संक्रमण  यकृत्कोप  का  प्रभावकारी  इलाज  करने  का  एक  श्रायुर्वे दिक

 उपाय  हैं  ्र  वह  ऐलोपैथिक  पद्धति  के  समान  ही  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  जब  भी  किसी  माननीय  सदस्य  को  इसके  सम्बन्ध  में  किवी  भी

 या  सन्त  या  किसी  wea  व्यक्ति  से  किसी  भी  इलाज  का  पता  लगे  तो  अधिक  बरच्छा  यह  होता  है  कि  वह

 माननीय  मंत्री  को  इस  सम्बन्ध  में  सूचित  कर  दिया  करें
 |

 :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए कि  इस  रोग के  इतने  अ्रघिक  केस  हुए

 हैं  इतने  अधिक  लोगों  की  मृत्यु  हुई  क्या  सरकार कोई  ऐसे  उपाय  करेगी  जिससे  लोगों  को मृत्यु

 से  रक्षा  की  जा  सके  ?

 fat  कर मरकर  :  जैसा  कि  माननीय  सदस्य  को  ज्ञात  यह  रोग  तो  मुख्य  रूप  से  खाने  पीने

 की  चीजों  के  गन्दा  हो  जाने  से  फलता  है  |  शहरियों  क्षेत्रों  में  साफ़  पानी  के  संभरण  पर  देख-रेख

 रखी  जा  रही  है  ।  ग्राम्य  तथा  हत्या  ग्राम्य  क्षेत्रों  में  कूपनों  के  रोगाणुश्ओों  का  नाश  किया  जा  रहा  है  ।

 स्थानीय  निकायों  के  स्वास्थ्य  विभाग  बिना  सके  हुए  फनों  श्र  TH  हुए  खाद्यों  को  जित  पर  कि  मिट्ठी

 जाती  है  या  जिन  पर  मविपां  is  जातों  नष्ट  कर  रेते  हैं  ताकि  कोई  उन्हें  खा  न  पायें  ।  इस

 सम्बन्ध  में  हम  ये  हो  उपाय  कर

 खंडवा-हिंगोली  रेल  सकें

 Tose.  श्री  त०  ब०  faze  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि
 :

 १९५७  के  नत  तक  खंडवा-हिंगले  रेल  सम्पकं  पर  कुल  कितनी  राशि  cg  दें  हुई

 क्या  वह  ula  वास्तविक  प्राक्कलन  से  बढ़  गयी

 यदि  तो

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  ३.७  करोड़  रुपये  ।

 भर  परियोजना  का  पुनरीक्षित  प्राक्कलन  १२.  ४  करोड़  रुपये  है  जबकि  उसका

 पूर्ववर्ती  प्राक्कलन  5.e  करोड़  रुपया

 श्री  to  qo  विशाल  राव
 मुझे  ज्ञात  मा  है  कि  प्राक्कलन  में  लगभग

 ५०  प्रतिशत की  वृद्धि

 हुई  इस  अतिरिक्त  व्यय  की  किस  किस  सामग्री  के  लिये  व्यवस्था  को  गयी  है
 ?

 श्री  शाहनवाज़  खा  प्रथम  पुनरीक्षित  प्राक्कलन  को  इन  इन  कारणों  A  बढ़ाया  गया  ॥
 स्थायी

 मार्ग  के  निर्माण की  लागत  में  १  १०  ८
 लाख  रुपये  वृद्धि  हुई  है  ।  विशेषकर  सी  मेंट

 शौर  इस्पात  की  कीमतो  वृद्धि  के  कारण  कौर  विहित  बांध
 a

 जलमार्गों  के  लिये  मंजूर  प्राक्कलन

 की  के  कारण  पुल  निर्माण  पर  १९४.  ३  लाख  रुपये  का  अधिक  खर्चे  gar  है  ।  उसी  प्रकार
 की

 wea  बातें  भी  हूँ  जैसे  निर्माण  सुरंगों की  लागत  में  सिगनल  श्र  इन्टरलॉफकिंग

 के  सम्बन्ध  में  सामग्री  शौर  उपकरण  की  लागत  में
 वृद्ध

 होना  |

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्री  त०  ब०
 विट्ठल  राव

 :
 इस  रेलवे  सम्पर्क  के  कुछ  एक  भाग  जुलाई  या  अगस्त के मास के  मास

 क्या  विशेषकर  हिंगोली  श्र  को नार गांव  तथा  खंडवा  श्र  पीपलोद में  खुल  जाने  चाहिये थे  ।

 के  बीच  के  wa  खोल  दिये  गये  हैं  ?

 श्री  metas  खां :  यातायात  के  लिये  केवल  खंडवा  से  ताखल  तक  का  भाग  ही  खोला

 गया है  जो  कि  I5.%  मील  लम्बा  है  ।

 त०  ao  fag राव  :  क्या  वह  यात्री  यातायात  के  लिये  भी  खुल  गया  है  ?

 fat  शाहनवाज़ खां  :  सभो  प्रकार  के  यातायात  के  लिये  ।

 श्री  कासलीवाल  :
 हमें  यह  बाताया  गया  है  कि  इस  लाइन  के  पूरा  हो  जाने  से  देश  की  मीटर

 लाइन  की  सम्पूर्ण  व्यवस्था  में  पारस्परिक  सम्बन्ध  स्थापित  हो  जायेगा  |  यदि  यह  सच  है  तो  क्या

 खंडवा  wie  हिंगोली  के  बीच  की  लाइन  समय  पर  प्री  हो  जायेगी
 ?

 रेलवे  मंत्री  जगमोहन  हमें  भी  यही  आशा  है  ।

 fat  शाहनवाज़  हमें  तराशा  है  कि  यह  काम  समय  पर  पूरा  हो  ही  जायेगा  ।  परन्तु  यह

 किये
 गये

 सामान
 की  उपलब्धि  पर  करता  है

 ।
 यदि  सामान  उपलब्ध  हो  गया  तो  हम  इसे  समय

 पर पूरा  कर  देंगे  |

 श्री  सें०  ब्०  राम स्वामी  :  इस  समय  को  पुरा  करने  के  लिये  कितना  समय  निश्चित  किया  गया  है

 झर  क्या  इस  लाइन  के  लिये  जितनी  राशि  निर्धारित  की  गयी  वह  इसे  समय  पर  पूरा  करने  की  दृष्टि

 से  पर्याप्त है  ?

 श्री  शाहनवाज़  खां
 :

 हमें  ara  है  कि  यह  लाइन  Peyus  तक  पूरी  हो  जायगी  ;  इसके  लिये

 निश्चित राशि  पर्याप्त  है  ।

 चरी  ato  Ho  पहला  प्राय  कलन  कब  तैयार  किया  गया  था  ?

 श्री  शाहनवाज़  खां  :  प्राक्कलन  समय  समय  पर  तैयार  जाते रहे  ate

 अध्यक्ष  मोदी  वह  प्रथम  के  बारे  में  पूछ  रहे  ए  |

 1  ot  शाहनवाज  खां  :  वह  RAR  में  किलो  समय  तैयार  किया  गया  था  ।

 श्री  मा ०  Ho  गायकवाड :  माननीय  मंत्री  के  उत्तर  से  यह  प्रतीत  होता  है  कि  प्राक्कलन  में  लग

 भग  Yo  प्रतिशत  वृद्धि  हुई  में  पुछना  चाहता  हूं  कि  प्रथम
 नावं  कलन  कब  तैयार  किया  गया  था

 ५०  प्रतिशत  वृद्धि  कसे  हुई  है
 ?

 fara  महोदय :  उन्होंने  बता  दिया  है  कि  प्रथम  प्राक्कलन  १९५२  में  किसी  समय  तैयार

 किया गया

 श्री  जगजीवन  उस े२  Feuy al ATT को  मंजूरी  दी  गयी  थी  ।.

 गीत  ब०  fara  राव
 :

 माननीय  मंत्री  ने  बताया  है
 कि  १९४५९  म  यह  लाइन  यातायात  के

 लिये  खोल
 दी

 जायेगी  केवल  २०  मील  की  रेलवे  लाइन  के  खो  नें  जो
 कि

 कुल  लम्बाई  की  केवल  २०
 —a

 पाल  न भ्रंग्रेजी  में
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 प्रतिशत  हमने लग  भग  चार  वर्ष  लगा  दिये  हैं  at  ऐसी  स्थिति  म  क्या  हम  wa  केवल
 दो

 वर्ष  में  ही  दोष  लाइन  पुरी  कर
 सकेंगे

 ?

 श्री  शाहनवाज़  खां
 :  इसका  यह  रथे  नहीं  है  कि  हम  केवल  उसी  बीस  मील  की  लाइन  का  ही

 काम  करते  रहे  हैं  हमने  प्राय  कोई  काम  नहीं  किया  माननीय  सदस्यों  को  यह  जानकर उष  होगा

 कि  हमने  सम्पूर्ण  कार्य  का  लग  भग
 ७०  प्रतिशत भाग  पूरा  लिया भ्या  ८६  मील  पूरे हो  चुके  हैं

 शर  ८३  मील  का  काम  भ्र भी  हो  रहा  है  ।  इसी  प्रकार  कुल
 ४८  मुख्य  पुलों  में  से  हमने १३  पुल

 तो  पुरे  कर  लिये  हैं  सनौर  २२  के  सम्बन्ध में  काम  जारी  है  ।  इसी  प्रचार  से  सारी  की  सारी  लाइन  पर

 काम  हो  रहा  है
 ।

 प्रतीकात्मक  भत्ता

 श्री  Ho  कण  गोपालन  :

 श्री  नारायणन  कुट्ट  मेनन  :

 श्री  वाजपेयी  :

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  रेलवे  के  भ्र धो षित  कर्मचारियों  को  जन  संख्या  के  आधार  पर  प्रतिकरात्मक

 भत्ता*  में  दिया  जाता  है  ;

 यदि  तो  कया  जालन्धर  a  लुधियाना  का  वर्गीकरण  इसी  श्राघार  पर

 क्या  कभी  फीरोजपुर  के  मामले  पर  भी  विचार  किया  गया  था  ;

 यदि  तो  क्या  फीरोजपुर  के  मामले  को  छोड़  दिया  गया  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  .  हाँ  ।

 हाँ  ।

 क्योंकि  PEUR  की  जनगणना  के  भ्रनुसार  फी  भोजपुर  की  जन  संख्या  १  लाख

 से
 कम

 थी  इस  लिये  इसे  उत  नगरों  की  सूची  में  नहीं  सम्मिलित  किया  गया  जिन्हें  प्रतीकात्मक

 भत्ता  या  गृह-किराया  भत्ता  मिलता  है  ।

 श्री  र." ह  क०  गोपालन  :  फीरोजपुर  की  प्रद  कितनी  जन  संख्या  है  कौर  क्या  अब  वह  नगर  उस

 कोटि  में  भ्राता  भर  क्या  wa  उसके  पर  विचार  किया  जायेगा
 ?

 श्री  शाहनवाज़  खां  :  हमारे  पास  अन्तिम  आंकड़े  केवल  2842 BH WT की  गणना  के  दर

 उसके  भ्रनुसार  फी  भोजपुर  नगर  छावनी  की  जन  संख्या  ८०,०००  से  भी  कुछ  कम  है  |

 तंगामणि
 :

 माननीय  मंत्री  जी  के  इस  प्रथम  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  प्रतिकरात्मक  भत्ता

 जन  संख्या  के  पर  दिया  जाता  क्या  एक  लाख  से  अधिक  जन  संख्या  वाले  नगर  गवर्नमेंट में

 रखें  जायेंगे  ?

 *Non-gazetted

 "House  rent  allowance
 ‘Compensatory  (city)  allowance
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 fat  दाहनवाज्ध  खां  :  नगरों  की  सूची  तैयार  कर  ली  गयी  है  कौर  उसमें  वे  नगर  सम्मिलित

 किये  गये  हैं  जिनकी  जन  संख्या  एक  लाख  पन्द्रह  हजार  से  अधिक है  ।

 श्री  तंगामणि  :  कया  तूती  कोकीन  नगर  के  प्रश्न  जहां  की  जन  संख्या  एक  लाख  से  अधिक

 विचार  किया  गया  था
 ?

 faa  महोदय  :  भारत  में  ऐसे  कितने  ही  नगर  हैं  जिनकी  जन  संख्या  एक  लाख  से  अधिक  है  |

 माननीय  मंत्री  उन  सभी  के  नाम  याद  रख  सकते  ?  माननीय  सदस्य  माननीय  मंत्री  को

 लिखकर  जानकारी  प्राप्त  कर  लें  ।

 जो  इसके  बारे  में  मेंने  लिखा  भी  है  ।

 Jae  महोदय :  यदि  उन्होंने उसका  उत्तर  नहीं  दिया  तो  वे  एक  पृथक  प्रदान  पूछ

 सकते  हैं  |

 to  ब०  विशाल राव  :  माननीय  मंत्री  ने  यह  कहा  हैं  कि  भ्रान्ति  झांकने  22X22 Hl WA की  जन

 गणना  के  ही  हैं  जिन्हें  प्राकार  माना  गया  क्या  गह  किराया  wa  पैर  नगर  प्रतीकात्मक

 भत्ते  पर  इस  वर्ष  में  केवल  एक  ही  बार  विचार  किया  जाता  है
 ?

 श्री  शाहनवाज़  खां  हम  तो  भ्रान्ति  झ्रांकड़ों  को  ही  आधार  मानते  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  केवल  यही  जानना  चाहते  हैं  कि  बाद  में  यह  पता  लगने

 पर  कि  किसी  नगर  की  जन  संख्या  बढ़  गयी  क्या  वहां  के  महंगाई  भत्ते  बड़ा  दिये  जाते  हैं  कौर  इस

 प्रकार  से  जन  संख्या  बढ़ने  पर  पूर्ववर्ती  को  की  कोटि  में  सम्मिलित  कर  लिया

 जाता  है  या  कि  यह  पुनरीक्षण  दस  वर्षों  के  बाद  ही  किया  जाता  है  ।

 रेलवे  मंत्री  जगजीवन  राम )  जनगणना  के  घोषित  हो  जाने  के  यदि  किसी

 प्रकार  नगर  की  जन  जोकि  पहले  एक  लाख  से  कम  बढ़  जाती  तो  वह  नगर  इस  प्रकार  का

 भत्ता  प्राप्त  करने  का  अधिकारी  होता  |  परन्तु  यहां  कठिनाई  यह  उत्पन्न  होती  है  कि  हम

 गणना  के  अतिरिक्त  अन्य  किसी  भी  उपाय  से  प्रमाणिक  रूप  से  जनसंख्या  नहीं  जान  सकते  ।

 fat  ब०  स०  इस  प्रश्न  को  ध्यान  में  रखते  क्या  वहां  की  नगरपालिका  से

 मांगे  गये  हैं  और  यदि  हां  क्या  उन  भ्रांकड़ों  से  यह  ज्ञात  का  है  कि  वहां  की  जनसंख्या

 एक  लाख  से  बढ़  गयी  है  ।

 tat  शाहनवाज़ खां  :.
 नगर  प्रतीकात्मक भत्ते  तथा  गृह-किराया  भत्ते  १९४७  में  केन्द्रीय

 वेतन  शभ्रायोग  की  सिफारिशों  के  आघार  पर  ही  निश्चित  किये  गये  थे  ।  अरब  एक  कौर  वेतन

 से  विचार  करेगा  |
 की  नियुक्ति  हो  चुकी  है  कौर  वह  इन

 सभी
 बातों

 पर

 Wal

 मूल  रंगरेजी  में
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 रूपनारायण  में  नौपरिवहन

 1*७८३-  को  स०  do  सामन्त :  क्या  सचाई
 और

 बिद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  2evy¥  में  यह  पता  लगाने  के  लिय  नमूने  के  तौर  पर  कोई  प्रयोग  किये  गये  थ  कि

 कोजावाट  पर  तत् का लोत  बंगाल  नागपुर  VAT  पुल  के  ऊपर  को  कौर  रूपनारायण  नदो  के  बायें  किनारे

 के  कटाव  को  एक  उदास  बनाकर  किस  प्रकार  रोका

 यदि  तो  क्या  यह  सच  है  कि  इस  seen  के  निर्माण  के  परचा  बायें  किनारे  का  कटाव

 न  ही  केवल  पूर्णहोम  रुक  अपितु  वहां  पर  नौ  दस  Be  गहरी  मिट्टी  भो  इकट्ठी  हो  गयो

 उसको  इस  समय  क्या  स्थिति  ल की २  ak

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  वे  जहाज  जो  पहले  कोलाघाट के  मार्ग  से  कलकत्ता  से  रानीचाक

 जाते  कर्ब
 वह

 मार्ग  उनके  योग्य  नहों  रहा  है  ?

 से  लोक  सभा-पटल सिंचाई  र  विद्युत  मंत्री  (at  स०  का०  :

 पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  जिसमें  अपेक्षित  जानकारी  दी  गयी  है  ।  परिशिष्ट  2,

 अनुरत  संख्या  222]

 भी  स०  चं०  सामन्त  :
 क्या  मानीय  मंत्री  को  यह  ज्ञात  है  कि  यद्यपि  गोलाघाट  पर  रेलवे

 के  पुल  को  बचा  लिया  गया  तो  भी  २४  फुट  को  करो  पर  कलकत्ता  से  मद्रास  कौर  बम्बई  को  जाने  वाले

 राष्ट्रो  राजपथ  को  मिलाने  वाला  एक  त्योरस  पुल  बनाया  जा  रहा  है  ?  यदि  हां  तो  क्या  माननीय  मंत्री

 नें  जित  fast  के  इकट्ठे  होते  का  उल्लेख  किया  wa  वह  शर  अधिक  बढ़  गयी  है  ?

 जो  त०७  का०  यह  बात  झप  प्रश्न  से  उत्पन्न  नहों  परन्तु  इस  राष्ट्रीय  राजपथ

 के  सम्बन्ध  में  मेरे  पास  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।

 रपट  स०  चं०  सामन्त
 माननीय  मंत्री  ने  के  उत्तर  में  कहा  है  कि  आजकल  स्टीमर

 सिवाय  उन  दिनों  के  जब  कि  रूपनारायण  में  पानो  का  स्तर  ऊंचा  होता  कलकत्ता

 से  रानीचाक नहीं  जाते  ।  क्या  पिछले  पांच  वर्षों  में  पानी  के  ऊंचे  स्तर  के  दिनों  में  कलकत्ता

 से
 कोई  स्टिंगर  गोलाघाट  से  गुजरा  है

 ?
 न

 भो  स०  का०  पाटिल  :  यह  निर्णय  तो  स्टीमर  कम्प/नयों  ने  किया  है  क्योंकि  वे  देख  कि

 उस  मार्ग  का  कोई  निश्चित  रूप  नहीं  है  ।  इसलिये  बड़े  बड़े  स्टीमर  उस  मार्ग  से  नहीं  केवल  छोटे

 स्टीमर जा  े  हैं  ।  परन्तु  इस  बारें में  मेरे  पास  कोई  जानकारी  नहीं  है  कि  कया  राष्ट्रीय  राजपथ  के  लिये

 वहां  कोई  खतरा  है  या  नहीं
 ।

 थी स० स०
 व्  सामन्त

 :.  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  इस  स्थान  से  कोई  छोटा  स्टीमर  भी  नहीं

 गुजरा  कलकत्ता  से  स्टीमर  केवल  गौखाली  लंका  तक  ही  जात  हैं
 ?

 यदि  तो  क्या

 मंत्रालय  कोई  ऐसे  उपाय  कर  रही  है  जिससे  यह  मिट्टी  किसी  प्रकार  से  हटायी  जा  सके
 ?

 ठोस
 स०

 का०
 माननीय  सदस्य  ने  aa  यह  जानकारी  दी  है  कौर  में  उससे  लाभ

 उठाऊंगा  i
 क

 मूल  wast  में

 4Groyne,
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 रेलवे  लाइतों  को  सुरक्षा

 +

 |
 श्री  भक्त  ददन

 श्री  दी०  च०  दार्मा : wae

 {  थ्री  विनती  मिश्र

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 की
 क्या  यह  सच  है  कि  रेलवे  लाइनों  की  सुरक्षा  के  लिये  ग्रामीणों  का  सहयोग  प्राप्त  करनें

 की  एक एक  योजना  स्वीकार  को  गई

 यदि  तो  क्या  उस  योजना  के  झा धिक  पहलु  व  कार्यप्रणाली  का  एक ः  विशद  विवरण

 सभा-पटल पर  रखा  जायेगा  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  झर
 (  नहीं  ।  अभी  इस  योजना

 के
 बारे  में  छान-बीन  की  जा  रही  है  भ्र  इसे  गृह-किये  मंत्रालय  कौर  राज्य  सरकारो ंकी  सलाह से

 तैयार  किया  जा  रहा  है  ।

 जो  भक्त  दर्शन  क्या  यह  सत्य  है  कि  पिछने  दिनों  जो  मुख्य  मंत्रियों  का  सम्मेलन  दिल्ली  में

 उसमें  इस  सम्बन्ध  में  बातचीत  की  गई  थो  प्रौढ़  जानना  चाहता  हुं  कि  आखिर  वे  कौन

 से  आधार  हैं  जिनको  लेकर  ७  यह  स्कीम  बनाई  जा  रही  है
 ?

 श्री  शाहनवाज़  खां
 जी  यह  मिला ५  १९५७  को  जब  मुख्तलिफ  सूबों  के  बड़े  वजीर

 यहां  जमा  हुए  तब  उनकी  कान्फ्रेंस  में  रेलवे  मिनिस्टर  साहु  ने  उनके  साथ  इस  चोट  के  ऊपर  बहस

 की  थी  |  इस  स्कोर  का  मकसद  यह  है  कि  जो  लोग  ५ रेलवे  लाइनों  के  ऊर  को  तरफ  रहते  ह  ग्रोवर  जहां

 से  पानी  aint  रेलवे  लाइन  को  न  किसान  पहुंचा  सकता  है  या  रेलवे  लाइनों  के  ऊपर  बड़े  बड़े  तालाब  हैं

 जिनके  कि  फौरन  टूटने  से  नुकसान  हो  जाता  हो  इस  किस्म  को  खबरे ंवे  रेलवे  मंत्रालय  समय  पर

 दे  सक े|

 श्र  भक्त  दर्शन  :  अब  इस  साल  तो  बरसात
 शुरू  हो  चुकी

 है
 तो  क्या  यह

 की
 जाय

 कि
 इस  साल  इस  पर  शुरू  हो  सकेगा

 ?

 श्री  शाहनवाज़  खां  ऐसी  स्कीमें  जिनमें  एक  से  ज्यादा  मिनिस्टरों  का  ताल्लुक  होता  है  उन

 को  मुकम्मिल  करने  में  जरा  लग  जाता  है  ।

 श्री  भक्त  दश्त  इस  कायें  में  गांव  वालों  से  जो  सहायता  लो  जायगा  वह  श्रमदान  के  रूप  में  ली

 जायगी  या  उनको  इस  काय  के  नरन  के  लिए  कुछ  मुग् रा विजा  भी  मिलेगा  ?

 श्री  शाहनवाज़  खां  दोनों  तरह  से  क  राया  रेलवे  कोई  बहुत  ज्यादा  मुफ्त  काम

 कराने  में  एतक़ाद  नहीं  रखती  है  ग्रोवर  काम  कराई  के  पसे  देती  है  ।

 श्री  विभूति  मिश्र  ।  में  जानना  चाहता हू
 कि  क्या  सरकार  ने  कोई  समय  निश्चित  किया

 te  इतने  दिनों  के  इन्दर  इस  स्कीम  को  चालू  करेंगे  श्रीमती

 रि
 कितने  दिनों के  अन्दर  यह  काम  हो

 या  वहू  केवल  बातचीत  का  जाल  ही  बन  कर  रह  जायगी
 ?

 श्री  शाहनवाज़  खां  :
 स्कीमें  तो  बहस  मुबाहिसे  भर  बातचीत  से  भी  मुक्कमल  हो  सकती  हैं

 उसमें  कोई  सख्त  ate  कडी  तारीख  नहीं  रक्खी  जा  सकती  ॥
 ह

 मूल  अंग्रेजो  में
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 aa  के  कारण  मौत

 की  +

 { att  विभूति  मिश्र

 *igcy,  |  पंडित  gto  ato  तिवारी  :

 |  डा०
 राम  सुलग  सिंह

 :

 |  श्रीमती  इला  पाल चौधरी  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  PEN  से  १५  १९५७  तक  की  अवघि  में  विभिन्न  राज्यों  के  उन  क्षेत्रों

 में  जहां  खाद्य  की  कमी  है  भूख  के  कारण  कोई  मौत

 यदि  तो  कितनी  कौर  कहां  कहां
 ?

 कृषि  उपमंत्री  मो ०  :  नही ं।

 प्रश्न  नहीं  उठता  |

 श्री  विभूति  मिश्र  :
 हमारे  मंत्री  जी  ने  देखा  है  कि  कुछ  इंटरेस्टेड  पार्टीज़  लिख  हैं  क्रि  इतनी

 मौतें  स्टार्वेशन  )  से  हो  जब  ऐसी  चीज़  नहीं  है  तो  क्या  सरकार  उस  सम्बन्ध  वालों

 के  दौर  जो  इस  तरह  की  खबरें  अखबारों  में  छपवाते  उनके  विरुद्ध  कोई  कार्यवाही  करती  है  ?

 श्री  पो ०  कृष्ण प्पा  :  सामान्यतया हम  सभो  राज्यों  से  सम्पर्क रखते  हैं

 के  कारण  होनें  वाली  किसी  भी  मौत  की  खबर  के  सम्बन्ध  में  हम  राज्यों  को  सूचित  कर  देंगे  ।..  प्रेस में

 भी  हमें  इस  प्रकार  के  समाचार  मिलते  हैं  र  हम  सम्बन्धित  राज्य  सरकारों  को  लिख  देते  हैं  कि

 इस  समाचार  की  जांच  करें  ,  फिर  वे  उनके  बारे  में  अपनी  रिपोर्ट  भेजती  हैं  ।  इस  प्रकार

 के  प्रभी  तक  जितने  भी  समाचार  मिले  हैं  हमने  उनकी  कतरनें  उन्हें  भेद  दी  हैं  ।  वहां से  यह  सिद्ध

 gar  है  कि  वे  मौत  भूख  से  नहीं  हुई  उनमें  से  बहुत  सी  मौतें  प्राकृतिक  मौतें  थीं  ।

 श्री  विभूति  मिश्र
 :

 में  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  सरकार  कोई  इस  की  कार्यवाही

 करती  है  ताकि  इस  तरह  के  गलत  समाचार  भ्रखबारों  में  न  छपें  ।

 श्री  मो०  व०  कृष्ण प्पा  :  यह  तो  राज्य  सरकारों  का  काम  है  कि  वे  जैसा  चाहें  वैसी  कार्यवाही

 जहां  तक  प्रैस  के  उन  समाचारों  का  सम्बन्ध  हम  यह  जनता  पर  छोड़  देते  हैं  कि  वे  चाहें  तो

 जब  कोई  खबर  बार  बार  बिना  किसी  आधार उनमें  विश्वास  करें  कौर  चाहें  न  करें  ।

 के  करायेगी  तो  जनता  उनमें  विश्वास  खो  gary  |

 श्िव्यक्ष  महोदया  वह  यह  पुछना  चाहते  हैं  कि  सरकार  द्वारा  जांच  करने  कौर  यह  जान

 लेने  पर  कि  वे  मौतें  भूख  से  नहीं  हुई  क्या  सरकार  प्रैस  की  उन  खबरों  निराकरण  की  सुचना  को

 प्रकाशित  कराती  है  ?

 तथा  कृषि  मंत्री  to  प्र०  बात  यह  है  कि  खाद्य  मुख्य  रूप  से  राज्य
 का  विषय

 तेवरों  सम्बन्ध  में  राज्य  सरकारों  की  ही  जिम्मेवारी  है  ।  समाचारपत्रों में  हमें  जब  इस  प्रकार

 के
 समाचार  प्राप्त  होते  तो  हम  उनके  बारे  में  राज्य  सरकारों  से  पूछताछ  करते  हैं

 ।  उन  लोगों

 पर  अभियोग  चन्  या  अन्य  कोई
 टान  कार्यवाही

 करने
 की

 जिम्मेवारी  उन  सजय
 सरकारों

 की

 मल  अंग्रेज़ी  में
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 महोदय  :
 क्या  समाचार  पत्रों  में  यह  छपवाया  जाता

 है  कि
 वह  समाचार  झूठा

 या  M

 श्री प्रण
 प्र०  जन  :  कई  मामलों  में  राज्य  सरकारों  द्वारा  वैसा  किया  गया  zt

 gto  कल्याण  कया  सरकार  को  ज्ञात  है  कि  बहुत  से  मामलों  में  मौतें  प्रत्यक्ष

 तथा  भूख  के  कारण  होती  हुई  नहीं  wale  भूख  से  भ्रमण  कई  रोग  उत्पन्न  हो  जाते  हैं

 फिर  उनसे  मौत  हो  जाती  है
 ?

 क्या  इन  सभी  बातों  को  भूख  से  हुई  मौतों  के  रूप  में  प्रकाशित  कियाः

 जाता  है  या  कि  रोगों  से  हुई  मौतों  के  रूप

 fart  महोदय  :.  अ्राखिर  कई  वर्ष  तक  जीवित  रहने  के  बाद  तो  सभी  को  ही

 पंडित  gto  ato
 यहां  तो  वास्तव  में  भूख

 के
 कारण  होने

 वाली  atat 3
 ar

 प्रदान  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रत्येक  बीमारी  अधिक  खाने  से  कम  खाने  से  ही  होती

 श्री  नागी  रेड्डी :  मंत्री  जी  ने  बताया  है  कि  बहुत  सी  मौतों  भूख से  नहीं  हुई  तो

 दोष  मौतें  किस  से  हुई  हैं
 ?

 कुछ  न  कुछ  मौतें  तो  भूख  से  हुई  होंगी
 ?

 श्री  मो ०  वं०  कृष्ण प्पा  :  बहुत  से  मामलों  में  तो  मौतें  प्राकृतिक  होती  हैं  शौर  शेष  विभिन्न

 रोगों  तथा  प्राय  कारणों  से  होती  हैं  ।

 श्रीमती  इला  पालचौघरी  :  क्या  सरकार  को  ज्ञात  है  कि  श्राजमगढ़  में  ७  साल  का

 बच्चा  मां  के  सामने  ही  मर  कौर  क्या  सरकार  ने  इस  बारे  में  जांच  की  भ्र ौर  यदि

 at  उसके  परिणाम

 श्री  श्री  प्र०  जैन  :
 हमने  उत्तर  प्रदेश  की  सरकार  से  उसके  बारे  A  पूछताछ  की  है

 भर  उसनें  हमें  बताया  कि  भूख  से  कोई  भी  मौत  नहीं  हुई  है  ।

 खाद्य  उत्पादन

 कि  1*७८६

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  रेंगे

 १९५६-५७  में  खाद्य  उत्पादन  का  प्राक् कलित  लक्ष्य  कितना

 खाद्य-उत्पादन  में  वास्तव  में  कितनी  वृद्धि  हुई

 क्या  उस  लक्ष्य  पूरा  नहीं  किया  किया  जा  सका  कौर

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण

 कृषि  उपमंत्री  मो०  व०  कृष्णप्पा  FeUg—Ug  में  खाद्य  के  भ्रतिरिक्तः

 उत्पादन का  लक्ष्य  १३  लाख  ७०  हजार टन  था  अर्थात  १०  लाख
 टन

 तो
 श्रमिक

 के
 श्रधीन

 र  ३
 लाख

 ७०  हजार  टन  मुख्य  सिंचाई  व्यवस्था  के  अधीन  ।

 मूल  अंग्रेज़ी  में
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 वास्तविक  वृद्धि
 ३६  लाख  ४०  हजार टन  है

 जी  नहीं  वास्तव  में  लक्ष्य  की  अपेक्षा  २२  लाख  ७०  हजार  टन  भ्रमित  उत्पादन

 हुआ

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 माननीय  मंत्री  ने  वार्षिक  लक्ष्य  का  उल्लेख  किया  था  ॥ भी सती  तारकेदवरो  सिन्हा  :

 में  जानना  चाहती  हुं  कि  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  कृषि  उत्पादना  में  वुद्धि  के  बार ेमें
 लक्ष्य

 था

 शर  इसमें  कितनी  पूर्ति  हुई

 शो  ato  Fo  कृष्ण प्पा  :  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  खाद्यान्नों  के  बारे में  हमने  १५५  लाख

 टन  लक्ष्य  निर्धारित किया  है  ।  इस  वर्ष  यह  लक्ष्य  १३  लाख  ७०  हजार टन  था  जो  २२  लाख

 बारे ७०  हजार  टन  से  भी  बढ़  गया

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :  इस  देश  नें  खाद्यान्नों  के  उत्पादन में  ऋतु  के  प्रसार

 चढ़ाव  होता  रहता  है  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  क्या  सरकार  ने  रिज  स्टाक  बनायें  रखने के

 बार  में  कोई  नीति  बनाई  भ्र  यदि  तो  बफर  स्टाक  के  बारे  में  वर्तमान  नीति  है
 ?

 fata  तथा  कृषि  मंत्री  झ०  प्र०  :
 मैंने  arden  बार  यह  बात  बताई  है  कि  सरकार

 स्टाक  एकत्रित  कर  रही  दौर  आजकल  दो  हमारे  पास  ६  लाख  टन  का  स्टाक  है  ।  दो  या  तीन

 लाख
 टन  गेहूं  जहाजों  में  लदा  पड़ा  है  जो  उतार  लिया  जायेगा  शौर  तीन  या  चार  लाख  टन  गेहूं  समुद्र

 में  मार्ग  पर  पह  सच  है  कि  अनाज  उतारने  में  कठिनाई  हो  रही  है  हमें  ata  है  कि

 हमारा  स्टाक  बढ़  जायेगा  कौर  मांग  की  पूर्ति  हो  सकेगी  ।

 त  सिंहासन  सिह  उत्तर  में  बताया  गया  है  कि  लक्ष्य  २०  लाख  टन  से  अ्रघिक  बढ़  गया  है

 किन्तु  हम  लगातर  देख  रहे  हैं  कि  खाद्यान्न  कमो  कौर  भुखमरी  से  मृत्यु  बढ़ती  जा  रही  यह

 कमो  क्यों  हो  रही

 पनी  नोट  व०  ५ अ्रव्॑क  बार  यह  बताया  गया  है  ।  उत्पादन  बढ़ा  है  किन्तु  खपत

 भी  बढ़  गई  है  ।  विकासित  व्यय  में  तिगुना  वृद्धि  हो  गई  है  कौर  अरन्य  बातें  भी  बढ़  गई  हैं  ।  प्रभो  पिछले

 सप्ताह हो  मैंने  समाचार  पत्रों  में  पढ़ा  है  कि  फोन  में  २,०००  व्यक्ति  भूख  से  मर  गये  ag

 विश्वास  करना  कठिन  प्रतीत  होता  है  कि  फोन  में  जहां  लोग  इतना  उत्पादन  कर  रहे  वहां  भुखमरी

 के  कारण  उनकी  मृत्यु  हो  सकती
 है

 ।

 शी  वें०  प०  नायर
 :

 प्रश्न  खाद्यान्न  उत्पादन  के  प्र नमा नि  लक्ष्य  की  विस्तृत  जानकारी

 के  सम्बन्ध में  था  |  किन्तु  माननोय  मंत्रो  का  उत्तर  केवल  खाद्यान्न  उत्पादन  तक  ही  समित  था  ।

 खाद्य
 को  न्य  वस्तुओं  जैसे  पत्ते  वाली  सब्जियों  के  बारे  में  अनन्तिम  लक्ष्य  क्या

 शनी  मो०  Fo  कृष्ण प्पा  :  खाद्यान्न  उत्पादन  के  बारे  में  था  प्राय  ५  के  सम्बन्ध
 में  नही ं।

 श्री  दें  पृ०  नायर
 :

 खाद्य  शब्द
 से  सरकार  का

 श्रभिप्नाय
 केवल  खाद्यान्न से  ही  है

 अथवा

 अन्य  खाद्य  agar  से
 गए

 faa  wast में
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 इस  के  सिर wafoer o मं as Bs |  में  इसका  केवल  खाद्यान्न  से fat  सो०  Feud:

 fara  महोदय  :  इसका  यही  अथ  समझा  गया  है  |

 श्री  रामनाथन  चेट्टियार  :  जब  खाद्यान्न  उत्पादन  में  लक्ष्य  से  भी  अ्रधिक  वृद्धि  हो  गई  तो  क्या

 सरकार  विदेशी  मे  बचत  करन के  लिये  खाद्यान्न  के  आयात में  कमी  करेगी  ?

 पी fo  प्र०  जत  विदेशी  मुद्रा  का  सभा  में  प्रति  बार  उठाया  गया है  guna

 से  इसमें  कुछ  भ्रांति  हो  गई  है  ।  अधिकांश  खा  द्यान्न  विदेशी  मुद्रा  के  रूप  म॑  नहीं  किन्तु  रुपयों  के  भुगतान

 किया  जाता  है  ।  बर्मा  att  भ्रम  रिका  में  दो  समझौते  बर्मा  से  खरोदो  हुई  वस्तु ग्न ों  का

 मूल्य  विदेशो  मुद्रा  चुकाया  जाता  हम  सामान्यता  ५  लाख  टन  चावल  रायात कर  रहे  हैं  जिसकी

 कीमत  २४५  करोड़  रुपए  है  ।  जहां  तक  गेहूं  का  सम्बन्ध  हम  पी०  एल०  ४८०  अमरीकी  समझौते

 के  प्रस्तुत  अमेरिका  से  गेहूं  मंगा  रहे  हैं  पर  हमें  यह  छट  प्राप्त  है  कि  हम  कई  वर्षों  में  यह  रकम  डालर

 अथवा  रुपये  के  रूप  म॑  उन्हें  चुका  सकते  हैं  ।  निसंदेह हम  रुपये  म॑  यह  चुका  रहे  हैं  ।  किन्तु  उक्त

 समझौते  में  एक  दौर  खंड  के  अनुसार  र्म  प्रदेश  स्रोत  से  भो  आयात कर  सकते  कुछ  आस्ट्रिया

 से  मंगाया  जाता  है  ।  इस  वर्ष  हम  २  लाख  टन  अनाज  मंगा  I  जिसकी  कीमत  १३  से  १४

 करोड़  रुपय  होगी  |  खाद्यान्न  को  खरीद  में  लगभग  vo  करोड़  रुपये  की  विदेशो  मुद्रा  अन्त ग्रस्त  है

 जो  इस देश  मं  दो  सप्ताह  केਂ  विदेशो  मुद्रा  के  उपयोग  से  भी  कम  है  ।

 तारके दब री  सिन्हा  :  माननोय  मंत्रो  ने  कहा  कि  १९५६-५७  के  खाद्यान्न  उत्पादन

 के  लक्ष्य  म  ग्रभिवद्धि  हुई  है  |  किन्तु  कामत  भो  ह: कू सो  अनुपात  म॑  बढ़  रही  हैं  ।  जसा  माननीय  मंत्री

 क  * जानते  हैं  |  2EXE  से  फरवरी  ey  तक  कीमतों  में  १८  प्रतिशत  वृद्धि  हुई  है

 fora  महोदय  :.  इस  wet  से  द्र

 श्रीमती  तारके इव री  सिन्हा
 :  एक  प्रय  श्रीमान्  ।  मैं  यह  जानना  चाहती  हुं  कि  इस

 पहेली  का  क्या  अरथ  है  कि  उत्पादन  बढ़  रहा  हर  कीमतें  भी  बढ़  रही  हैं  ।

 श्री  झ०  कर  जेन  माननीय  सदस्या  को  स्मरण  होना  चाहिये  कि  केवल  स्टाक  पर  कीमत

 निभेर  नहीं  रहती  है  ।  व  अन्य  बातों  फर  भो  आश्रित  जसे  बाजार  मं  कितनी  मुद्रा  है  |  हम  विकास

 कार्यों में  लग  रहे  हैं  प्रौढ़  अधिक  नोट  छाप  कर  भो  घाटे  को  पूति  को  गई  है  ।  कीमतें  स्टाक  की  उपलब्धि

 प्रौढ़  मुद्रा  सम्बन्धी  स्थिति  पर  निर्भर  करती  है  ।  प्रसार  को  रोक  उन्मुख  अ्रथे-व्यवस्था  में  तो  को  में

 स्वाभाविक  रूप  से  अधिक  होतो  है  ।  यदि  हम  श्र  अधिक  उत्पादन  करतें  तो  अधिक  की  मतों  को

 रोकना  पड़ता  |  किन्तु  इसके  जनक  कारण  हूँ  ।

 राम  gan  सिंह  :
 क्या  सभी  राज्यों  म  समान  रूप  से  वृद्धि  हुई  है  अथवा  किन्हीं  राज्यों

 में  उत्पादन  कम  हो  गया  है  कौर  परिणामस्वरूप  भुखमरी  से  मरने  की  खबरें  मिली  है
 ?

 श्री प्र०  प्र०  जन  यह  गू थक  प्रशन है  ।  एक  या
 दो

 राज्यों  में  उत्पादन  में  कमी हुई

 शो  सिंहासन  सिंह :
 माननीय

 गनी  न

 उत्तर  दिया  है  कि  अनाज
 को

 खपत  यड़  गई ं  बढ़  गई  क्या लक्ष्य  में  वृद्धि  होने  पर  भी  अभाव  की  स्थिति  परिलक्षित  होती  खपत  क्यों
 श्रमिक  खाना  राणा  उ

 लोगों  apa शक्ति  बढ़
 गई  है  उन्होंने

 लागा  ATEN  दिया
 वा

 मूल  wat  में
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 शो  सो०  Fo  कुष्णप्पा  अनेक  उपक्रम  विकास  सम्बन्धी  व्यय  में  तिगुनी  वृद्धि  हो

 गई  जिन  श्रमिकों  को  रोजगार  नहीं  था  उन्हें  पुरे  महीने  में  परियोजना  में  काम  दिया  जाता  है  |

 राष्ट्रीय  राजपथ  तथा  wer  विभिन्न  योजनाएं  हैं
 |  जो  मजदूर  पहले  भूखे  रहते  थे  श्री  उन्हें  रोजगार

 शौर  भोजन  मिल  रहा

 fat  त्यागो  :  खाद्यान्न  उत्पादन का  लक्ष्य  निर्धारित  करते  समय  क्या  इन  बातों  का  लेखा

 जोखा  नहीं  किया  गया

 fat  प्र०  योजना  प्राया  का  श्रीमान  था  कि  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  की  प्रगति

 में  उत्पादन  XX  लाख  टन  बढ़  जायेगा  ।  यह  खाद्य  थी  कि  इस  उत्पादन  के  साथ  साथ  कुछ  खाद्यान्न

 aaa  करने  से  मांग  पूरी  हो  जायगी ।  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  में  उपबन्ध है  कि  विकास  व्यय

 तथा  ey  वित्तीय  कार्यों  के  परिणामस्वरूप  खाद्यान्नों  की  मांग  बढ़  जायेगी  आर  उत्पादन  भी  नहीं

 उन्होंने यह  उपबन्ध  किया  कि  द्वितीय  पं  वर्षीय  योजना  श्रवधि में विदेशी से में  विदेशी  से  ६०  लाख  टन  खाद्यान्न

 का ग्रा यात  करना  हम  यही  कर  उत्पादन  बढ़  रहा  कुल  लक्ष्य  विविध

 वर्षों  म  विभक्त  कर  दिये  गये  हैं  ।  इस  का  लक्ष्य  १२  लाख  ७०  हजार टन  था  जबकि  भ

 वृद्धि  ३६  लाख
 ४०

 हजार टन  हुई  ।  फिर  भी  सब  प्रकार  की  सावधानी  TAT  हुए  कोई  भी  व्यक्ति

 झमक

 समयों  के  बाए

 मे

 निश्चित  बात  पहले  है  नहीं  कह  समता  हं

 ।  मांग  afar  है  कौर  की  मतें  बढ़ती

 जा  रही  है

 केन्द्रीय  भाण्डागार

 1१७८७.
 पंडित  हवा  ato  तिवारी

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंग  कि

 विभिन्न  राज्यों  में  १६  ५६-५७  में  खोले  गये  केन्द्र  भाण्डागारों  की

 सरकारी  लागत  पर  बनाया  गये  भाण्ड़ागारों  की  संख्या  रोक  किराया  पर  लिये  गये  भण्डा

 गारों  की  संख्या  कितनी  कितनी  है

 बिहार  में  वे  किन-किन  स्थानों  पर  खोले  गये

 क्या  कृषकों  को  इन  भाण्डागारों  में  अरपना  अनाज  रखने  की  सूविधाएं विद्यमान

 यदि  तो  इस  स्टाक  पर  व्याज  कितनी दर  से  वसल  किया  जाता

 सहकार  मंत्रो  पर  शा०  से  (a).
 एक

 भी
 नहीं

 ।

 कौर  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 gto  ना०  तिवारी
 :

 क्या  भाण्डागारों  के  निर्माण  को  प्राथमिकता  दी  गई  है

 कया  इस  प्राथमिकता  का  पालन  करने
 का

 कोई  प्रस्ताव  है

 ?

 मूल  at  में
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 डा०
 Go

 श्मा
 देशमुख

 :
 हम  इसे  राज्य  सरकारों  के  परामर्श  से  कर  रहे  हें

 ।  हम  ने  कुछ

 शौर  क्रम  निर्धारित  किये  हैं  उन  का  समय-समय  पर  पुनरवलोकन  किया  जाता  है  तथा

 यदि  राज्य  सरकारें  इस  के  किसी  पहलू  में  परिवर्तन  करना  चाहें  तो  हम  इस  का  अनुमोदन  कर
 देते

 भाण्डागार  निगम  की  हाल  की  बैठक  में  हम  ने  २२  स्थानों  का  सुझाव  दिया  है  ।  जहां  तक  बिहार

 सरकार  का  सम्बन्ध  वहां  sly  राज्य  माण्डागार  निगम  बनाया  गया  है  तथा  निर्माण
 सम्बन्धी

 स्थान  निर्धारित किये  गये  हें  ।

 श्रीमती  तारफेदवरी  सिन्हा
 :

 वर्तमान  में  कितने  भाण्डागार हैं  ;
 सरकार

 ने
 किराये

 पर

 कितने  लिये  हैं  ate  कितना  किराया  दिया  गया  है  ?

 पं०  दा०
 देशमुख

 :
 संसद  द्वारा  पारित  विधि  के  अधीन  सम्पूर्ण  योजना  कभी

 की  जायेगी  ।  उस  वर्ष  ऐसा  किया  जायेगा  ।

 राम  gun  fag
 :

 विधि  पारित  हुए  दो  वर्ष  बीत  चुके  फिर  इस  विधि  की  क्रियान्विति

 सावधानी  gan  क्यों  नहीं  की  गई  ?

 Go  सा
 देशमुख

 :
 इस  में  कुछ  कठिनाइयां  हैं

 :
 वित्त  उपयुक्त

 अधिकारियों

 की  खोज  ,  ब्याज  की  दर  are  ।  मेरा  विचार  है  कि  इस  वर्ष  हम  योजना  क्रियान्वित  कर  सकेंगे ।

 श्री  त्यागी
 ae  सरकार

 ने  यह  जानने  का  प्रयत्न  किया  है  कि  दलालों  संग्रहकर्तात्रों
 को  इन  भाण्डागारों  में  सहूलियतें  न  मिलने  पायें  ?

 | हूँ
 Ato  देशभर  :

 फिलहाल  हम  सहकारी  किसानों  wife  को  ही  सुविधायें

 देते  हैं  ।  हमें  प्रभी  इस  पर  विचार  करना  है  कि  हम  किस  प्रकार  यह  कार्य  करेंगे  और  भाण्डागारों  का

 उपयोग  करेंगे  ।  किसी  भी  दशा  में  हम  आजकल  इन्हें  किराये  पर  देने  का  विचार  नहीं  रखते  हैं  |

 धी  त्यागी
 :

 कया  संग्रह  किताबों  को  इन  के  उपयोग  की  भज  दी  जायेगी
 ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्री  ऋ ०  प्र०  : संग्रहकर्ताग्रों को  वहां  अनाज  एकत्रित  करने

 का  अवसर  दिया  जायेगा  क्योंकि  तब  वह  हमारे  अधिकार  में  रहेगा  झा इव यकता  उत्पन्न

 होते  ही  हम  उसे  हस्तगत  कर  लेंगे  ।

 श्री  न्०  च०  गुह :  क्या  माननीय  मंत्री  केन्द्रीय  पटसन  समिति  की  रिपोर्ट में  कही  गई  इस
 बात

 से  परिचित  हैं  कि  तीन-चौथाई  पटसन  उत्पादक  फसल  के  तुरन्त  बाद  माल  बेचने  के

 लिये  विवश  हो  जाते  हैं  क्योंकि  उस  के  विपणन  कौर  भांडागार  की  व्यवस्था  नहीं  होती  ?

 पं०
 Mo

 देशमुख
 :

 जी  हां  ।  इसीलिये  हम  ने  यह  विधि  बनाई  है  शर  हम  निर्माण

 कर रह ेहें  ।  यह  पटसन  ही  नहीं  प्रत्युत  wea  फसलों  के  बारे  में  भी  सही  है  ।

 श्री  कासलीवाल
 :

 माननीय  मंत्री  ने  कहा  कि  भाण्डागार  निर्माण  के  लिये  सहकारी  संस्थाओं

 को  धन  दिया  जायेगा  ।  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  पिछले  दो  वर्षों  में  किन-किन  राज्य  सरकारों ने

 सहकारी  संस्थापकों  को  कितनी-कितनी रकम  दी  है  ?

 यह  शाण  देशमुख
 :

 इस  के  लिये  पुर्व  सुचना  जहां  तक  गोदामों  का  सम्बन्ध

 a
 र्है  संख्या  में  निर्माण  हुआ  है  शौर  राज्य  सरकारें  सहकारी  संस्थाओं को  धन  दे  रही

 मूल  dist  में

 *Hoarders.
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 श्री  दांसार्त  भाण्डागारों  में  रखे  गये  स्टाक  की  प्रतिशत  हानि  कितनी  है
 ?

 पं०  wo  देशभर  :  हमें  अभी  भाण्डागारों का  निर्माण  करना है  ।

 श्री  राधेलाल  व्यास  :  में  प्रार्थना  करता  हूं  कि  जिन  स्थानों  पर  भाण्डागार  बनाये  गये  हैं

 उन  की  एक  सूची  सभा  पटल  पर  रखी  जाये  ।

 fa  wo  प्र०  जैन  :  हम  ऐसा  कर  देंगे  ।

 डीजल  कारें

 +

 [
 श्री  बहादुर सिह

 १७८८.  शी  त०  fart  राव

 श्री  दुराय  स्वामी  गोंडल

 क्या  रेले  मंत्रीं २३  १९५७  के  प्रति  सुचना  संख्या  ५  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह

 बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  नें  डीजल  चालित  रेल  इंजनों  चलाने  का  निर्णय
 _  किया  है

 यदि  तो  कौन-कौन  से  जोन  अ्रथवा  लाइनें  डीजल  इंजन  चलाये  जाने  क  14.0 में  ब्र  समझी

 जाती  हैं  ;

 PRY  wie  PEXE  में  खरीदी  गई  डीजल  कारें  ;  श्र

 उन  का  ज़ोरदार  आवंटन  क्या  है
 ?

 उपमंत्री  शाहनवाज़  at)  जी  हां
 ।  डीजल  विद्युत  इंजन  चलाने  के  लिये

 निम्न  सैक्शन  उपयुक्त  समझे  गये  हैं

 (१)  पूर्वी  रेलवे  के  गोमोह-गया  श्र  गया-धनबाद  सैक्शन  ।

 (२)
 दक्षिण-पूर्वी

 रेलवे  के  आर  राज

 मदा  सैक् दान  ।

 २४  ae  गेज  डीज़ल  रेल  कारें  ।

 उत्तर  रेलवे--

 दक्षिण  रेलवे--  |

 बी  बहादुर  faz  कुल  कितने  पल  लम्बी  लाइनों  पर  डीज़ल  चालित  इंजन  चलाने

 का  विचार है  ?

 नी  शाहनवाज़  खां  :  सही  wine  मेरे  पास  नहीं  हैं  ।

 fat  बहादुर  सिंह  :  डीजल  कारों  के  खरीदने  में  कुल  कितना  खर्चे  होगा  इन  किन

 देशों  से  खरीदा  गया  है
 ?

 श्री  शाहनवाज़  खा  हाल ही  में  Ro  डीजल  हाइड्रोलिक शंटिंग  इंजन  खरीदे  गये  थे
 ।  प्रत्येक

 इंजन
 Yoo

 हा सं पावर  से  सम्पन्न  है  ।  ये  मेसर्स  से  प्रत्येक (Xoo  पौंड

 प्रति  इंजन  के  हिसाब  गये  |  इन्हें  बमन
 a

 नें  थि  किया  जा  रहा
 है  ।

 ठीक  इसी

 मूल  aah  में



 १२  2EY  मौखिक  उतर  ३५२ हे

 प्रकार के  दस  जिन  के  संभरण  कर्ता  भी  दलल  में  काम  में  लिये  जा  रहे  हैं  ।  अन्य

 में  छोटी  att  बड़ी  लाइनों  पर  a  भी  इंजन  काम  में  रहे  हैं  ।

 श्री  do  ब०  विट्ठल  हावड़ा  शौर  नागपुर  के  बीच  की  लाइन  पर  कब  डीजल

 इंजिन चलने  लगेंगे  ?

 ी  शाहनवाज़
 खा  :

 में  सहसा  कोई  उत्तर  नहीं  दे  सकता  हूं

 ब०  स०  मति  :
 दक्षिण  रेलवे  में  इन  १२  डीजल  कारों  को  कहां  प्रयुक्त  किया  गया  है

 ?'

 fat  शाहनवाज़  खां  :  यह  निर्णय  करना  दक्षिण  रेलवे  का  कार्य  है  ।

 श्री  सिंहासन  सिंह
 :

 क्या  डीजल  इंजन  कोयले  से  चलने  वाले  इंजनों  से  अधिक  महंगे  हैं
 ?'

 और  यदि  तो  सरकार  क्यों  डीजल  के  इंजन  चलाने  जा  रही  है  ?  कया  सरकार  ने  किसी  विशेषज्ञ

 समिति  की  नियुक्ति  की  थी  जिस  नें  यह  सिफारिश  की  थी  कि  हमें  डीज़ल  चालित  इंजन  चलाने  चाहियें

 3 ७ ्  रूप  से  जबकि  कोयले  का  उत्पादन  बढ़  रहा
 कोयले के  इंजन  का  चलाना  सस्ता  पड़ता

 ह
 ?

 शि  शाहनवाज़  यह  सच  है  कि  डीजल  से  चलने  वाले  इंजन  भाप  से  चलने  वाले  इंजनों

 से
 महंगे  पड़ते  हैं

 ।
 किन्तु  कतिपय  क्षेत्रों  में  भाप  इंजनों  के  प्रयोग  की  चरम  सीमा  गई  है  कौर  वहाँ

 हें  डीजल  इजन  श्रद्वा  विद्युत  इंजन  ५1  प्रयोग  जर  पडता है
 ।  कुछ  सेक् दानों  में  पत्नी  को

 कविता  कहीं  पानी  ऐसा  है  जो  ब्वायलर  के  लिये  हानिकर  है  ।  हमें  इन  स्थानों  पर

 इंजनों  का  प्रयोग  करना  हैं  ।

 श्री  सिंहासन  सिंह  :
 प्रदान  के  दूसरे  भाग--विशेषज्ञ  समिति  की  सिफारिश---के  बारे  में

 नहीं कहा  गया  ।

 मंत्री  जगजीवन  इन  सब  का  निर्णय  विशेषज्ञ  करते  हैं  जन

 नहीं  ।

 श्री  तंगदिली  :  माननीय  मंत्री  ने  कहा  कि  १  (३ ४  ~AATAR  म  खरीद १  ७.५८  गो
 |  गई  २४  डीजल  कारों

 में
 से  १२  दक्षिण  रेलवे  को  ग्रेविटी  की  गई  हैं

 ।
 दक्षिण  रेलवे  में  इस  समय  कितनी  डीजल  कारें  प्रय

 की  जा  रही  हैं  ?

 श्री  शाहनवाज़  at:
 इस  के  लिये  पूर्वे सूचना चाहिये  ।

 गहरे  समुद्र  में  महीनों  पकड़ना

 1*७८६९.  डा०  TH  सुलग  सिह  :  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 c

 कया  गहरे  समुद्र  में  मछली  पकड़ने  के  लिये  भारत  राष्ट्र  के  रन  जल-क्षेत्र  का  सर्वेक्षण

 किया  गया  था

 यदि  तो  कया  भारतीय  जल-क्षेत्र  में  गहरे  समुद्र  में  मछली  पकड़ने  के  लिये  समुचित

 स्थानों  के  विद्यमान
 होने  की  संभावना

 कौर

 मूल  अंग्रेजी  में
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 यदि  तो  भारतीय  जल-क्षेत्र  में  गहरे  समुद्र  में  मछली  पकड़ने  के  कार्य  का  संवर्धन

 करने

 के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ?

 कृषि  उपमंत्री  ato  वें०  :  आर  जी

 तूत  कोकीन  कौर  विशाखापत्तनम  में  अतिरिक्त  तट दूर  मत्स्य ग्रहण  9.0

 स्थापित  करने  का  विचार  है  ।  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  स्टोर  में  रखने  श्र  परिवहन

 सम्बन्धी  सुविधाओं  की  प्रस्थापनायें  सम्मिलित  हैं  ।  मछली  पकड़ने  की  भारतीय  कम्पनियों की

 स्थापना  को  प्रोत्साहन  दिया  जाता  है  ।

 पूडा० राम युभग सिह राम  सुलग  fag  :  क्या  मछली  पकड़ने  के  क्षेत्र  का  तट  से  ६  मील  के  परे  तक  विस्तार

 करने  का  विचार है  ?

 सो ०  Fo  कृष्ण प्पा
 :  छः  मील  से  परे  ही  गहरे  पानी  में  मछलियां  पकड़ी  जाती  हैं  ।  सौराष्ट्र

 समुद्र  तट  कच्छ  से  चल  कर  हम  बम्बई  तक  ग्रा  गये  हैं  ।  सम्पूर्ण  क्षेत्र  का  सर्वेक्षण  He  लिया  गया

 है  ।  मछलियां  पकड़ने  के  स्थान  निर्धारित  कर  दिये  गये  ऋतु  तथा  धारायें  निश्चित  कर  ली  गई  हैं

 एक  मानचित्र  तैयार  किया  गया  है  झर  इस  क्षेत्र  से  सम्बन्धित  सम्पूर्ण  ब्यौरा  अब  उपलब्भ  है  ।  अंब

 हम  कोचीन  से  शुरू  करते  हुए  प्रत्य  क्षेत्रों  की  खोज  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हें  ।  हमारा  इरादा  इस

 रास्ते  से  पूर्वी  तट  की  कौर  बढ़ने  का  है  ।

 वोडयार
 :

 क्या  पश्चिमी  तट  में  सर्वेक्षण  किया  गया  था  ;  भर  यदि  तो  मैसुर  राज्य

 के  किन  क्षेत्रों  में  गहरे  पानी  में  मछलियां  पकड़ने  की  सफल  संभावना  विद्यमान  है  ?

 श्री मो  a
 (- 1५

 Heyer:  श्री  इलुगेसन  नामक  एक  विद्यालय  ने  वहां  जा  कर  मंगलौर  के

 भर्ती  क्षेत्रों  का  सर्वेक्षण  किया  था  ।  वह  इस  निष्कर्ष  पर  पहुंचे  हैं  कि  कोजिकोड  से  मंगलौर  तक  का

 कनारा  क्षेत्र  झींगा  मछलियों  की  दृष्टि  से  अत्यन्त  समृद्ध  है
 ।

 उन  के  अनुसार  यह  क्षेत्र  उस  उदघि  की

 है  जहां  अनन्त  मछलियां  मिल  सकती  हैं
 ।

 fat  वें० प०  नायर  :
 इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  अन्य  देशों  की  नावें  भारत  के  राज्य

 क्षेत्रातीत  समद्रਂ  में  मछलियां  पकड़ने  के  कार्य  में  संलग्न  कया  श्रीलंका  ae  पाकिस्तान  के  पड़ौसी

 देशों  के  बीच  राज्य-क्षेत्रीय  समुद्र  के  संरक्षण  तथा  मत्स्य  ग्रहण  के  विवरण  के  सम्बन्ध  में  कोई  समझौता

 em  है
 ?

 fat  Ato  वें०  कृष्ण प्पा  :
 हमारा  विनियमन  सामान्यतया  तट  से  मील  की  दूरी  तक

 faa  हैं
 ।

 समुद्र  में  ६  मील  की  दूरी  से  आगे  अन्तर्राष्ट्रीय  कानून  के  भ्रनुसार  किसी  भी  देश  के  निवासी

 मछली  पकड़  सकते  हें  ।  भारत  में  यह  विनियमन  छ  मील  तक  है  ।  भ्र  देशों  में  यह  विनियमन

 मील  से  कम  है  ।  जापानी  पाओं  का  आग्रह  है  कि  ६  मील  के  विनियमन  में  कमी  होनी  चाहिये  |

 fat ब्र०  चे  गुह
 :

 क्या  माननीय  मंत्री  यह  जांच  कराने  की  कृपा  करेंगे  कि  गहरे  समुद्र  में

 मछली  पकड़ने  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  की  कौर  से  पश्चिमी  बंगाल  को  दिये  गये  का  क्या

 उपयोग  किया  जा  रहा  है
 ?

 कलकत्ता  में  झ्राजकल  मछलियों  के  बढ़ते  हुए  भावों  को  देखते  हुए  इस

 प्रकार  की  जांच  महत्वपूर्ण है  ।

 श्री
 मो ०  Fo  कृष्ण प्पा  :  ait  कल  ही  में  ने  समाचारपत्रों  में  पढ़ा  है  कि  कलकत्ता  में  मछली

 और
 विशेष  रूप  से  हिलसा  जिसे  बंगाली  बहुत  पसन्द  करते  साढ़े  तीन  रुपये  चार

 न

 मूर  भ्रंग्रेजी  में

 territorial  waters.
 °Off  shore  fishing  Units
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 रुपये  सेर  बिक  रही  है
 ।

 बाढ़  तथा  प्राय
 कारणों

 से  इस  वर्ष  इस  का  भाव
 भी

 बढ़  गया  है
 ।

 बंगाल  सरकार
 to

 एम०  बोटਂ  का  किया  जा  रहा
 है

 शौर  वे  इस  का

 बंगाल  की  खाड़ी  के  सर्वेक्षण  में  करते  हैं  ।

 श्री
 mo  चं०  गुह

 :
 विगत  दो  या  तीन  वर्षों  में  इन  जल्दी  द्वारा  कितनी  मछली  पकड़ी  गई

 ह ै?

 मो०  केन्द्रीय  सरकार  की  नावों  की  सहायता  से  पकड़ी  गई  मछलियों  की

 तादाद  मेरे  पास  किन्तु  पश्चिमी  बंगाल  द्वारा  पकड़ी  गई  मछलियों  की  कुल  मात्रा  मेरे  पास  नहीं

 है  ।  में  माननीय  सदस्य  को  ये  आंकड़े  बताने  के  लिये  तैयार  हूं  ।

 fort  लाचार
 :

 क्या  सरकार  को  दक्षिण  में  मालपी  में  आयोजित  अखिल  भ  al तीय

 मारा  कानफ्रेंस  की  से  श्रम्यावेदन  प्राप्त  हुआ  है
 ?

 शी  मो०  Fo  कृष्ण प्पा  :
 इस  प्रश्न  का  उत्तर  देनें  के  लिये  मुझे  पूर्व  सुचना  चाहिये

 |

 श्री  व०  Go  नायर  :  गहरे  पानी  में  मछली  पकड़ने  के  विकास  की  संभावनाओं  को  ध्यान

 में  रखते  क्या  सरकार  ने  भ्र  पेड़ो  तटों  के  मछली  पकड़ने  के  स्थानों  केਂ  बारे  में  आवश्यक

 आंकड़े  एकत्र  किये  हें  और  निकट  भविष्य  में  इन  तटों  पर  व्यावसायिक  दृष्टि  से  यह  कार्य  करने  के

 श्री  11.0  Fo  कृष्ण प्पा  :  हम  ने  इसे  कोचीन  से  आरम्भ  किया  है  ।  हमनें  दौ  बड़ी  नावें--श्रावक

 और  कोचीन  भेजी  हैं  ।  हम  मानसून  खत्म  हो  जानें  की  प्रतीक्षा  कर  रहे  हैं  ।  हमारी  नावें

 सुन  ऋतु  में  प्रयुक्त  नहीं  की  जा  सकती  हैं  इस  के  समाप्त  होते  ही  वर्ग  तट  पर  जा  कर  सम्पूर्ण

 क्षेत्र  का  सर्वेक्षण  कर  झावइ्यक  जानकारी  एकत्र  की  जायेंगी  |

 fat  वें०  To  नायर  :  ay  किस  प्रकार  ३  एकत्र  कर  रहे  हैं  ।

 pat  मो०  कृष्ण प्पा  :
 हम  मछली  प्राप्त  करने  वाले  स्थानों  के  बारे  में  जानकारी  एकत्र

 करते  हें
 ।

 मछलियां  हर  स्थान  पर  उपलब्ध  नहीं  होती  हैं  ।  समुद्र  में  प्रवाह  तथा  श्रन्तप्रेवाह  के  अनुसार

 किसी  विशिष्ट  क्षेत्र  में  ही  ये  पाई  जाती  हें  ।  इस  के  पथ  ी  वह  पंथ  जहां  हो  कर

 मछलियां  जाती  हैं  किन्तु  वे  हर  रोज  एक  मागं  का  ही  अनुकरण  नहीं  करती  हैं  ।  फिर  हम  मछली

 की  स्थान  के  बारे  में  ज्ञान  प्राप्त  करते  हैं  ।

 :
 क्या  केरल  के  समीपवर्ती  जलक्षेत्र  में  मछलियांਂ  जायेंगी  ।

 fat  त्०  प०  नायर  :  में  एक  प्रश्न  पूछना  चाहता  हूं
 ।

 |
 प्रिय  महोदय

 :
 क्या  हम  सभा  को  मछली-पालन  प्रशिक्षण  केन्द्र  का  रूप  दे  रहे  दूसरा

 क्षिप्रा नदी  के  ऊपर  पुल

 Toso.  श्री  खादी वाला
 :

 क्या  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 देवास  के  बीच  झ्रागरा-बम्बई  राष्ट्रीय  राजपथ  पर  क्षिप्रा  नदी  के  ऊपर  व्तेमान  पुल  को

 चौड़ा  करने  का  काम  कब  से  प्रारम्भ  होगा
 ?

 136
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 :
 संचार  में  राज्य-मंत्री  राज  :  उचित हका मंजूर होः ठेका  मंजूर  होः

 जाने
 पर

 यहँ  शुरू  क़र  जायेगा
 |

 राज्य  सकार  को
 एक  ठेकेदार  ढूंढने  में  कठिनाइयों

 का  सामना  करना  प्रदा  हैं
 कि

 बार  ठेका  ua yo oot Ts To wma  करना  पड़ा

 श्री  ख़ा दी वाला :  क्या  मंत्री  महोदय  को  मालूम  है  fe  एक  समय  में  एक  ही  गाड़ी  उस  पुल

 पर  हैं  ता  संकरों

 देस  xo

 में  गलने  दिशा

 हो

 सी  है

 ह

 श्री  राज  बहादुर  बहुत  दिन  पव  ही  इस  दिक्कत  की  सुभव  किंया  गया  था
 कौर  इस  पुल  के

 सम्बन्ध  में  स्वीकृति दे  दी  गई  fg  इसें  समय कठिनाई weal  ठेकेदार  को  काम  सौंपने

 की  है  ।

 श्री  खादी वाला  :
 यह  कार्य  कितने  में  हो  जायगा

 ?

 मे

 क

 क

 जैसे  ही  कोई  अच्छा  ठेकेदार  मिल  जायेगा  शर
 ठेका

 मंजर  हो

 कार्य  प्रारम्भ  कर
 fear  ora

 1.

 राधे लाल

 :

 क्या  ठेकेदार  खुद  ही  ग्रा  जायेगा
 ?-  क्या  इस  सम्बन्ध  में  टेण्डर  मांगे  गये

 ः
 मदि

 तो  अभी  तक  टेंडर  क्यों  मांगे  गये  हैं  :?  :

 श्री  राज  बहादुर  दो  बार  टेण्डर  मांगे  गयें  लेकिन  दुर्भाग्यवश  कोई  भ्रच्छा  ठेकेदार  नहीं

 मिला
 ।

 et  तीसरी  बार  फिर  टेण्डर  मांगे  गये
 हैं

 फालतू

 1७६१.  श्री  :
 क्या  खाद्य  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 सरकार  देश  में  afer  गेहूं  अथवा  अन्य  किसी  खाद्यान्न  खरीदने  का  विचार
 रखती  है  ?

 fata  उपमंत्री  ato  वें०ਂ  :  सरकार  ATT  HA  उड़ीसा  में  चावल

 स्थान  में  दरिद्र रही  ।
 हाल  ही  में  संशोधित  वस्तु  अधिनियम  के

 के

 sents  ग्रां  में  चावल  खरीदने  को  व्यवस्था  की
 जा

 रही  है  ।

 tat  कासलीवाल :  सरकार  कितने  खरीदने  का  विचार  रखती  है
 ?

 तथा  कृषि  मंत्री
 हूँ  प्र०  हमारा  इरादा  गंगानगर म  उपलब्ध  का

 पचास  ख़रीदने  का  है
 ।

 हम  ने  गंगानगर  में अनाज  बाहर  भेजने  पर  रोक  लगा  दी  है  तथा

 नई  संशोधित  विधि  के  अनुसार  अनाज  खरीदने  का  ,  कार्य  प्रगति  पर  है
 ।

 स्टाक
 की

 स्थिति

 पूछी  गई  है  ite  कुछ  व्यक्तियों  के  नाम  संमाहार  नोटिस  जारी  कर  दिये  गये  हैं
 ।

 कासलीवाल ad  क्या  सरकार  खरीफ  की  फसल  कट  जाने  के  पश्चात्  मोटा  अनाज
 खरीदने

 विचार  कर  रही  है  ?

 घिर प्र्०  जेन :  यह
 बात

 भी
 हमारे  मस्तिष्क  में  है

 ।

 :
 कीमत  निर्धारित  करने  का  क्या ग्रा धार  है  ?

 कीमत  निर्धारित करते  समय

 कृषकों
 के

 लिये  सूचित  कीमत  प्रदान

 का
 भी  सरकार

 ख्याल
 रखती  है

 ?

 मूल  अंग्रेजी  में

 *Surplus  food  grains
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 श्री  ६.” हू०  प्र०  हम  यह  sara  व्यापारियों  से  खरीद  रहे  हैं  IX  कीमत  निर्धारित  करते

 समय  हम  अधिसूचना
 की

 तिथि  श्रर्थातु
 ६

 जून  के  पूर्ववर्ती  तीनਂ  महीनों  eared  कीमत  का  औसत

 निकाल  लेते  हें
 ।  कई  बार  अन्य  बातों  पर  भी  विचार  किया  जाता  है  कौर  उन

 के  झ  कीमतें

 तय  की  जाती  हैं  तक  कृषकों  का  सम्बन्ध  अनाज  उन  से  प्राप्त  नहीं  किया  गया  हैं  ।  ः

 में  माननीय  मित्र  की  बात  पूर्णतया  सहमत
 है

 कि  क्लर्कों  को
 उचिंत

 कीमत
 दी

 श्ांहिये
 ।

 सुशीला  नायर
 :

 सरकार  नें  अनाज  के  रूप  में  कर  वसूल  करने  पर  विचार  किया

 है  ताकि  किसानों  को  फसल  बेच  कर  कर  चुकाने
 की

 कठिनाई
 से

 मुक्ति  मिलें  जाये
 र

 भाव  में  गिरावट  art  पर  किसानों  कठिनाई  होती  है  ।  अनाज
 कह  प्र

 किसान
 को

 जो  रुपये  मिलते  हें  वह  कर  की  रकम  समान  हो  जाती  है  ।

 श्री  प्र०  जेन  यह  एक  जटिल  प्रशन  किन्तु  हमारी  प्रार्थना  पर  राज्य  सरकारों  द्वारा

 इस  प्रकार  किसी  प्रस्थापना  पर  विचार  किया
 जा

 रहा  है
 ।

 में  यह  नहीं  कह  सकता  इंस  क्या

 परिणाम  निकलेगा  ?

 हरिश्चन्द्र  माथुर
 :

 राजस्थान
 में  चने  की

 फसल  के  बारे  में सरकार  का  विचार
 है

 कौर

 स्वयं  राजस्थान  को  कितने  चने  की  आवश्यकता  होगी
 ?

 राजस्थान  में  उत्पन्न  रांधा
 चना

 का  निर्णय  सरकार  ने  किस  अधार  पर  किया  है
 ?

 श्री  Ho  प्र०  जेन :  हम  पूर्ण  अवगत  हैं  कि  कीमतों  पर  करने  एक  प्रभावशाली

 तरीका  पर्याप्त  मात्रा  में  स्टाक  रखना  है  ।  हम  गंगानगर  की  मण्डी  को  बिल्कुल  खाली  नहीं  कर  देना

 चाहते  हैं
 ।

 हमारा  इरादा  पचास  प्रतिशत  गल्ला  खरीदना  यह  भ्रमित  भी  हो  सकता  है  कम  भी

 फिर  यह  अनाज-देश  के  विभिन्न  भागों  जिन  में  राज॑स्थान  भी  समान  रूप  से  क्ति रि तऊ

 दिया  जायेगा
 |

 इस  तरह  राजस्थान  की  मांग
 भी

 पूरी  करदी  गायेगा

 श्री  बया  यह  सच्च  है  कि  मेरे  खाद्य  तथा  कृषि  भर  उन  के  उपमंत्री

 tore  में  स्थानीय  चावल  मिलों  के  मालिकों  तथा  seer  के  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  से  अपनी  एक

 बातचीत  में  यह  स्वीकार  किया  था  कि  क्योंकि  बम्बई  तथा  कलकत्ता में  रहने  वाले  उस

 चावल
 की

 खपत  है  इसलिये  चावल
 की  ४०,०००

 टन  न्र  बम्बई तथा  कलकत्ता  को  निर्यात

 जा  सकती  है  कौर  की  जानीं  सन्तु
 eee

 भ  tad  से  अब  इस  प्रकार  के  निर्यात

 को  रोकने  के  लिये  कही  गेया
 हैं  ?

 tat  न्०  प्र०  जेन :  सच  यह  है  कि  जब  मैं  ने  ater  के  खर्च  मंत्री  oe  बावेल  मिलों  के  मालिकों

 से  भी  बातचीत  की  थी  तब  यह  स्वीकार  कियां  गया  था  कि  हम  कलकत्ता  तथा  बम्बई  को  उबला

 चावल  नहीं  बल्कि  बढ़िया  चावल  की  कुछ  मात्रा  निर्यात  देंगे
 ।

 परन्तु  इस  के  लिये

 ae  थी  कि  पहिले  दक्षिणी  खण्ड  की  ावइ्यकतायें  पुरी  की  जायें
 ।

 भाग्यवश  आन्ध्र  में  व्यापक श  ig  J

 रियों  ने  4ALIm!  समाज  विरोधी  ढंग  से  व्यवहार  किया
 ।

 उन्हीं  नें  कैरल  या  मैसूर  या  cs | ASTe,  किसी

 भी
 जगह  पर्याप्त  स्टाक  नहीं  भेजा  हैं जिंस  का  परिणाम  यह  है

 कुछ  माननीय  सदस्य  :  क्यों  ?

 ह  है  NS 5
 अध्यक्ष  महोदय

 :
 माननीय  मंत्री  को  उत्तर  करने  दीजिये  ।  wea  यह

 क्यो  द

 बालिश

 &
 र

 गाए

 ह
 व

 अंग्रेजी  में
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 fat श्र०  प्र०  यदि  वे  कुछ  हम प्र् यं  रखें  तो  में  इस  बलात  भी  उत्तर  दे  दूंगा  ।  aa  के

 व्यापारियों  ने  बाद  में  प्रतीक  दाम  कमाने  के  लिये  भारी  मात्रा  में  स्टाक  रख  लिये  हैं  ।

 श्री  रंगा  :  में  एक  और  प्रश्न  द्वारा  इस  का  अनुसरण  करूंगा  यदि  वे  सरकार  को  स्टाक

 देन ेके  लिये  तेयार  हों  तो  क्या  सरकार  भी  उन  के  स्टाक  अपने  अधिकार  में  लेने  के  लिये  तेयार

 |  ८
 +  ?

 fat प्र०  पर्  जन  :  यदि  वे  देंगे  तो  में  श्रान्त  का  तमाम  फ़ालतू  स्टाक  लेने  के  लिये  तैयार
 भर  यदि  वे  नहीं  देना  चाहते  हैं  तो  में  रूप  से  उन्हें  ले  लंगा  ।

 fait. tt:  वे  देने  के  लिये  तैयार  हैं  ।  मुझे  मालूम  नहीं  कि  केरल  मद्रास  सरकार

 झर
 केन्द्रीय  सरकार  के  बीच  क्या  कुछ  हो  रहा  है  ;  परन्तु  ब्रान्धघ्र  सरकार

 न्र
 की

 चावल

 सम्बन्धी मिलों  के  मालिक  भी  चावल  के  स्टाक  सरकार  को  देने  के  लिये  तैयार  वें  यहां भी

 at हैं  ।

 श्री  नागी  seer  कीं  चावल  मिलों  के  मालिक  चावल  बेचने  से  इन्कार  क्यों  कर  रहे

 ह
 े  ?

 fara  महोदय  :  हम  इस  मामले  पर  वादविवाद  नहीं  कर  रहे  हैं  ।  उत्तर  जानने  के  लिये

 केवल  कुछ  ही  जाते  हैं  ।  काफ़ी  कुछ  कहा  जा  चुका  है  ।

 पचीस wo  प्र०  वे  उचित  दामों  पर  नहीं  बल्कि  अपनी  शर्तों  पर  बेचने  के  लिये  तैयार

 हें  प्रौढ़  हम  ने  वहां  एक  अधिकारी  नियुक्त  किया  है  ।  काफ़ी  हद  तक  प्रगति  हुई  शीघ्र  ही  वहां  चावल

 प्राप्त  करने  की  कार्यवाहियां  शरू  करने  का  हमारा  प्रस्ताव  है  ।

 श्री  qo  स०  ala  महोदय  ने  कहा  है  कि  शभ्रान्ध्र  के  मिल  मालिकों  द्वारा  समाज  विरोधी

 कार्यवाहियां  की  जा  रही  हैं
 ।

 यदि  वे  जानते  हैं  कि  वहां  समाज  विरोधी  कार्यवाहियां  की  जा  रही  हैं

 तो  उन्हें  दबाने  के  लिये  उन्हों  नें  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 श्री  प्र०  जेन :  में  ने  वहां  अपने  अधिकारी  नियुक्त  किये  हें  जिन्हों  ने  एक  तैयार

 की  ६  जून  से  पिछे  के  तीन  महीनों  में  जो  औसत  दाम  थे  उन  दामों  पर  हम  स्टाक

 खरीदेंगे  ।

 नाविक  वास्त  शास्त्री

 1७६३.  श्री  झूलन  fag:  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  हैं  कि  भारत  में  नाविक  वास्तुशास्त्रयों  की  बहुत  कमी  है  ;

 जायगा

 यदि  तो  इस  कमी  को  दूर  करने  के  लिये  कया  कार्यवाहियां  की  गई  हैं  और  की

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज

 त  बहादुर
 ):  भारत में  नाविक

 की  कमी  है
 ।

 ग  एएए”'एएएएएएएएਂ  एएए  एएए  एएन

 मूल  अंग्रेजी  में

 Io,  Naval  architects
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 ZEXR  से  खड़गपुर  की  भारतीय  प्रौद्योगिकीय  संस्था  में  नाविक  वास्तुकला

 तथा  पोतीय  इंजीनियरी  में  बैचलर  की  के  लिये  पांच  वर्ष  का  एक  पाठ्य  क्रम  दुरू  किया

 गया  हैं  झ्र  इस  समय  प्रति  वर्ष  इस  में  १२  विद्यार्थी लिये  जाते  हें  ।  यह  ख्याल  किया  जाता  है  कि

 संस्था  में  जो  सुविधायें  हैं  वे  आगामी  कुछ  समय  के  लिये  नाविक  वास्तुशास्त्रियों की  अपेक्षाओं को

 पूरा  करने  के  लिये  पर्याप्त  सिद्ध  होंगी  ।

 श्री  aaa  सिह
 :

 नौ  सेना  के  सम्बन्ध  में  खाने  वाले  वर्ष  में  इस  देश  की  गति  को  तेज़  करने

 के  महत्व  को  देखते  हुए  क्या  सरकार  ने  उन  निम्न

 |
 के  प्रशिक्षण  के  seq  पर  अर  उन

 के  अनुभव  तथा  प्रशिक्षण  से  लाभ  उठाने  की  बात  पर  विचार  किया है  जो
 झ्राजकल  समुद्र तट  पर

 छोटे  जहाज़  बनाने  के  काम  पर  नियुक्त  हें
 ?

 fait  राज  बहादुर
 :

 हमें  प्रकृष्ट  प्रकार  के  ऐसे  विशेषज्ञ  वास्तुशास्त्रियों  की  झावइ्यकता  है

 जो  जहाज़  निर्माण  की  वास्तुकला  को  जानते  हों  ।  इसलिये  हम  ने  प्रशिक्षण  की  अपनी  श्रणाली  ऐसी

 बनाई है  कि  हम  १२  दीक्षार्थियों  के  लिये  प्रशिक्षण  का  ऐसा  पाठ्य-क्रम  रखेंगे  कि  वे  नाविक

 कला  में  बैचलर  की  डिग्री  प्राप्त  कर  सकेंगे  ।

 fat  जोखिम  आल्वा
 :

 यूगोस्लाविया  ने  हमें  यहां  जहाज़  के  लिये  सुविधायें  देने  का

 wera  किया  था  ate  ब्रिटेन  द्वारा  भी  ऐसा  ही  प्रस्ताव  किया  गया  था  ।  में  यह  जानना  चाहता  हूं

 कि  नाविक  वास्तुकला  में  प्रशिक्षण  के  लिये  ate  अधिक  विद्यार्थियों  को  विदेश  भेजने  की  अपेक्षा

 हम  केवल  खड़गपुर  में  ही  प्रशिक्षण  को  क्यों  काफी  समझ  रहे  हैं
 ?

 fart  राज  बहादुर
 :

 केवल  प्रशिक्षण  के  विशिष्ट  प्रयोजन  के  लिये  ही  एक  समिति  नियुक्त  की

 गई  थी  sire  समिति  की  सिफ़ारिशों  को  स्वीकार  करने  के  फलस्वरूप  यह  संस्था  मूर्त  रूप  में  सामने

 है  प्र  अनुमान  लगाया  गया  है  कि  इस  समय  हमें  १२  व्यक्तियों  की  ही  झा व्य कता  है  ।  मेरे  विचार  में

 फिलहाल यह  पर्याप्त  है  1

 अरब  सागर  में  मरी  हुई  मछलियां

 '  |  श्री  | हूँ  Go  नायर  :

 ||
 डा०  राम  सुलग  सिंह

 :

 1७६४.
 ह

 श्री  बोस
 थ

 |  श्री  रघुनाथ सिह  :

 दि०  घ०  fag

 कया  खाद्य  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  जून  तथा  १९५७  में  केरल  के  तट  से  परे  अरब  सागर  में

 अत्यधिक  संख्या  में  मरी  हुई  मछलियां  देखी  गई  थीं  ;  कौर

 क्या  भारत  सरकार  ने  समुद्र  में  मछलियों  के  मरने  के  कारण  की  जांच  की  है  ?

 छिपी  उपमंत्री  मो०  :  हां  ;  संयत  wes  a  खाद्य  तथा  कृषि

 संस्था  से  प्राप्त  सूचना  के  अनुसार  यह  बात  ठीक  है
 ।

 मूल  wait  में

 *%e  Bachelor’s  Degfee  in  Naval  Architecture  and  Marine  Engineering
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 wen  तिरा क  के  केन्द्रीय  समुद्री  मीन क्षेत्र  गवेषणा  केन्द्रों  में  मत्स्य  जीव

 विज्ञान  कविताओं
 *

 द्वारा  जानकारी
 का

 श्रष्ययन  किया  जा  रहा  है
 ।

 वें०  प०  नायर  अब  प्राप्य  जानकारी  से  क्या  महामारी  फैलने  का  कोई  संकेत  मिला

 दै

 मो.०  नहीं  |  रूस  के  एक  बड़ें  वैज्ञानिक  द्वारा  यह  बात  बताई  गई
 थी

 शर  हम  इस  बात  की  उपेक्षा  नहीं  सकते  हें  ।  हम  खाद्य  तथा  कृषि  अधिकारियों से  सम्पर्क  बनाये

 हुए  हैं
 ।

 हमारे  पास  जब  तक  प्राप्य  जानकारी  दिल्ल  में  खाद्य  तथा  कृषि  संस्था  की
 प्रादेशिक

 शाखा

 द्वारा  भेजी  गई  अधिसूचना  है  कौर  एक  रूसी  वैज्ञानिक  ने  यह  प्रतिवेदित  किया  है  कि  द्रमुक  क्षेत्र

 में  इतनी  भलियां  मरी  हैं  ।  उस  वैज्ञानिक  द्वारा  भ्रम  रेखा  तथा  देशान्तर
 शरारि  ग्र  झांकने  दिये

 गये थे

 fat  To  क्या  मरी  हुई  मछलियों  की  के  सम्बन्ध  में  कोई  प्राक्कलन  दिया

 गया  भारत  के  पास  कहे  प्राप्य  है
 ?

 श्रीਂ मो  ०-  कृष्णा :  वैज्ञानिक  के  मतानुसार
 उन  की

 dem  संसार  भर  में  एक  वर्ष  में

 पकड़ी  जाने  वाली  मछलियों
 के

 बाहर  लगभग
 २

 करोड़  टन  है
 |

 परन्तु  हम  खाद्य  तथा

 कृषि  संस्था
 से

 सम्पर्क  बनाये  हुए  जहन्
 यथा  सम्भव  शीघ्र  ही  अधिकाधिक  प्राप्त  करने

 का  प्रयत्न कर

 feat  co  नौकरों  :
 माननीय  मंत्री  द्वारा  दिये  ५  चिन्ताजनक  आंकड़ों  को  देखते  हुए  क्या

 भारत  सरकार  मछलियों  की
 बड़े  पैमाने

 fo
 मृत्यु

 के
 मामलों  की  जांच  के  लिये  अन्य  देशों  से  सहायता

 तेरही  है  ?

 Ato  व०  कृष्ण प्पा  :  खाद्य  तथा  कृषि  संस्था  ही  उचित  तौर  उपयुक्त  प्राधिकारी  है  और

 उन  के  द्वारा  ही  हम  नन७ प्रप्रतर  कार्यवाही  करना  हैं  ।  इस  समय  हमारे  पास  ऐसी  सुविधायें  नहीं  हैं

 कि  हम  तट  से  परे  ३००  मील  दूर  जायें  र  इस  का  अनुमान  लगायें
 ।  इस  प्रयोजन के  लिये  समुद्र  में

 ३०० या  ४००  मील  दूर  जान  के  लिये  हमारे  पास  मछलियां  पकड़ने
 की

 नौकायें  नहीं  हैं
 ।

 श्री  fro  कु०  चौधरी  :  क्या  सरकार  के  पास  यह  मानने  का  कोई  कारण  है  कि  यें  मरी हुई

 मछलियां  अरब  सागर  की  नहीं  ह  बल्कि  किसी  अरन्य  प्रदेश  से  बहू  कर  सागर  में  हूँ
 ?

 श्री  मो०  Fo  कृष्ण प्पा  :  समस्त  बात  की  जांच  की  जा  रही  है  ।  वैज्ञानिकों का  यह  मत  है

 कि  इस  प्रकार  की  मृत्य  कोई  अ्रसाधारण  बात  नहीं  है  ;  क्योंकि  कुछ  पानी  में  प्राक् सीजन की  कमी के

 कारण
 भी  कई  बार  बड़े  पैमान  पर  मछलियां  मर  जाती  हैँ

 ।  एसा  पहली  बार  नहीं  है
 ।

 परन्तु

 हमें  यह  मालूम  करना  है  कि
 क्या  उस  क्षेत्र

 मं
 इस  कारण  से  विशिष्ट  प्रकार

 की
 यह  मुर्द  हुई  है  या

 उन

 की

 मौत  के  कई
 ग्रन्थ

 कारण  भी  हैं

 ।

 | हू  प०  नायर :
 क्या  सरकार  का  तक  कुछ  अनुमान  है  कि  इस  का  भावी  कुछ  समय

 के  लिये  पश्चिमी  तट  के  मीन-क्षेत्रों  पर  कया  प्रभाव  होगा  ?
 —

 1  मूल  अंग्रेजी में
 et.  Central  Marine  Fisheries  Research  Station,  Fishery  Biologists



 १२  १९५७  मौखिक  उत्तर  रेशे

 श्री  मो०  वें०  कृष्ण प्पा  :  परिश्रमी  तट  पर  इस  में  रस  तक  कछ  प्र भा  नहीं

 हुमा  है  ।  वहां  मछलियां  /  पकड़  ने  की  ग्रंथ
 ऋतु नरन  हीं  युवा Ri Ba  we aat

 ऋतु  14.0  परिश्रमी
 बंगाल  से

 कुछ  दि द  मिली हैं  कि  _  समूद्र  में  अधिक  म
 लया  wat

 पकड़  हैं  Vora  जिसे ध  की  शोर

 क्रिया  गय  है  पश्चिमी  गाल  से  बहत  दूर  है  1

 रेलवे  में  मितव्ययता

 1  श्री  हरिचन्द  छे  क्या  रेलवे  मंत्रों  यहां  बताने  की .  कि

 जैसा  कि
 १८

 १९५७
 के  प्रेस-समाचार में  कहा  गया  रेलवे

 कैम्प

 में  पूरी  मितव्ययता
 बरते  जान  के  सम्बन्ध  में

 निरन्तर  निगरानी  सुनिश्चित  किये  जा
 '  के

 लिये

 रेलवे  बोर्डे  द्वारा  rar  कार्यवाहियां  कीं  गई  है  ;  at

 खर्च  तथा  ogtaanl. & araeT 7 के  Tey  में  मितव्ययता का  tide  dat  है  ?

 रेलवे  शाहनवाज़  सभा  पटेल  फ़र  एक
 विवरण

 रखा
 जाता

 है  ।  परिशिष्ट
 '

 ह  222].

 पिछले  कुछ  महना  मं  जो  कयेवाहिंयां  अपनाई  गई  हैं  कौर  ह।ल  ही  में  जिन्हें  अ्रंघिक

 उग्रता  के  साथ  क्रियान्वित  किय  गयी  है  बचत  क्रि  इस  का  परिणाम  अभी

 नहीं  frat  ना  सकता  et  तथा पि  यह  बताया जा  सकता  है  कि  केसिंस्थान्नन में में  हाल  ही  में  निदेशक

 का  एक  पदे  तथा  संयुक्त  के  ताने  पद  अर्ध्यंपित*  कर .  .दिपे: कहै;
 %0,06;0  रुपये

 तैयार  बचत

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथर  :  जैसाकि  अरन्य  सभीं  मंत्रालयों  वित्त  मंत्रालय  ग़र
 a

 सरकारी  पदाधिकारियों  कों  भी  एसी  समितियों  से  सम्बद्ध  किया  है  ।  उसी  प्रकार  से  इस  समिति  में

 यर  सरकारी  अ्रधिकारियों  को  सम्बद्ध  न  करने  का  क्या  कोई  कारण  है
 ?

 te  शाहनवाज़  खां  :  मुझे  अन्य  मंत्रालयों  में  ग़र  सरकारी  अधिकारियों  को  सम्बद्ध  करने  की

 बात  मालूम  नहीं  है  परन्तु  हम  अपने  मंत्रालय  में  किसी  भी
 गेर

 सरकारी  अघिकारी द्वारा  दिये  गये  किसी

 सुझाव  को  बहुत  महत्व  देते  हूँ  ।

 श्री
 हरिश्चद्र

 माथुर
 मुझे  ara  है  कि  माननीय  मंत्री  की  यह  बात  मालूम  है  कि

 सी  सभा

 में  वित्त  मंत्रीਂ  *  हमें  यह  ब्योरा  बताया  था  कि  ग़र  सरकारी  अधिकारियों  को  किस  प्रकार  से  सम्बद्ध

 किया
 गया

 है  शर  विशिष्ट
 के

 लिये  प्रकार  से  अधिकारियों
 के  दल

 भेजे  गये  हैं
 ।

 क्या  रेलवे  मंत्रालय  के  इस  मत  का  कोई  विशिष्ट  कारण  है  कि  गैर  सरकारी  अधिकारियों  को  सम्बद्ध

 _  करना  reer  नहीं  है

 और

 ear  म्रतिरिक्त  सदस्यों

 और

 निदेशकों  से

 ही  कामला  ै
 .

 Ta  अंग्रेजी  में  ।
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 रेलवे  मंत्री  जगजीवन  राम )  :  मेरे  विचार  में  रेलवे  मंत्रालय  कांगेसी  ही  कार्यवाही  का

 अनुसरण  आवश्यक  नहीं  ।  माननीय  सदस्य  ने  स्वयं  कहा  है  कि  नई  प्ररियोजनाश्रों के

 पर  विचार  करने  के  लिये  अधिकारियों  के  जिस  दल  से  ग़ैर  सरकारी  अधिकारियों  को  सम्बद्ध  किया

 गया  था  उस  का  ब्योरा  वित्त  मंत्रालय  ने  दिया  था  |  हमारे  पास  इस  बात  का  उत्तर  है  श्र  रेलवे

 मंत्रालय  के  सम्बन्ध  में  उत्तर  दिया  जा  चका  है  ।  हम  प्रो  में  यथा  सम्भव  मितव्ययता  लान  का  प्रयत्न

 कर  रहे  हैं  प्रौढ़  फिर  रेलवे  के  सम्बन्ध  में  भी  एसा  ही  किया  जायेगा  कौर  हम  देखेंगे  कि  वहां  हम

 कर  सकते हैं  ।

 सुशीला  नायर  :  मितव्ययता  की  निरवलम्ब  आवश्यकता  को  देखते  जिंस  पर
 स  समय  विभिन्न  सरकारी  विभागों  का  ध्यान  भो  संकेन्द्रित  क्या  रेलवे  बोर्ड  का  हाल ही  का  पर्याप्त

 विस्तार  उस  नीति  के  प्रतिकूल  नहीं  है  ate  क्या  माननीय  मंत्री  इस  खर्चे  को  कम  करने के  लिय

 सोचेंगे ?

 श्री  जगजीवन  राम :  यह  एक  श्र  प्रदान  है  जिस  का  उत्तर  मैं  दे  चुका  हूँ  ।  प्राक्कलन  समिति

 की  सिफ़ारिश पर  रेल  '  ate  का  विस्तार  किया  गया  था  ।  बोर्ड  की  सदस्यता  नहीं  बढ़ाई  गई  थी

 परन्तु  एक  वर्ष  gut  रेलवे  बोर्ड  के  कुछ  अतिरिक्त  सदस्यों  को  नियुक्त  किया  गया  था  |  यह  कार्यवाही

 स्वय  का  कार्य-भार  बढ़  जा  के  कारण  की  गई  थी  ।  जैसाकि  माननीय  उपमंत्री  ने  अभी

 कहा है  हम  पदों  की  संख्या कम  कर  रहे हैं  हम  इस  बात  की  जांच  कर  रहे  हैं  कि  स्वयं

 बोर्ड  में  कितने  are  पदों  को  कम  करना  सम्भव  होगा

 श्री  efor  साथर  :  जैसाकि  प्रधान  मंत्री  ने  पिछले  दिनों  बताया  था  जैसाकि  ae

 सभी मंत्रालयो ंमें  किया  गया  क्या  रेलवे  द्वारा  भी  वैसी  ही  कार्यवाही  की  गई  है  मितव्ययता

 के  लिये  wafer  area  जारी  किये  जा  चके  हैं
 ?

 fat  जगमोहन  राम
 :  जहां  तक  विशिष्ट अवधि  के  लिये  रिक्त  स्थानों  की  पूर्ति  करने  से

 सम्बन्धित निदेश  का  सम्बन्ध  अरन्य  मंत्रालयों को  जारी  किया  गया  सामान्य  निदेश  रेलवे  पर

 भी  लागू  होता  है  ।

 सूचना  प्रश्न  और  उत्तर

 माल  तथा  यात्री  यातायात  को  प्रति  मोल  दर

 सुचना  संख्या  ७.  श्री  त्यागी  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या
 सरकार  न  भारत  म॑  अत्यधिक  wand  तथा  अविकसित  पहाडी  क्षेत्रों  में  बेरोजगारी  तथा  ग़रीबी

 की  उम्र  स्थिति
 को

 देखते  हुए  सरकारी  रेलों  के  पहाड़ी  तथा  अघंपहाड़ी  सैक्शन ों  पर  माल  तथा  यात्री

 यातायात
 की

 बढ़ी  हुई  प्रति  मोल  दर  को  कम  करने  का  कोई  निर्णय  किया  है
 ?

 उपमंत्री  (att  :  हां  ।  लोक  सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा

 जाता  है  जिस  में  निर्णय
 का

 ब्यौरा  दिया  गया  है  ।  परिशिष्ट २,  अनुबन्ध  संख्या  १९३].

 ह  भक्त
 दर्शन

 :  क्या  मैं  जान  सकता  हूं
 fe  ल  किन

 लव
 rg

 प्र ग्रेजी  मं
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 श्री  जगजीवन  राम :  यह  तो
 सदस्य  महोदय  नगर

 स्टेटमेंट
 देख  लें  तो

 उनको  मालूम

 हो  ।

 रेलवे  बुलाना

 fara  सुचना seat  संख्या  ८.
 श्रीमती  ty  चक्रवर्ती

 :
 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने

 कपा  करेंगे

 (*)  क्या  पूर्व  रेलवे  के  बालीगंज  कौर  गोबर  क्रासिंग  पर  बिना  लाइट  के  जा  रहे  एक  इंजन

 ने  कई  व्यक्तियों को  कुचल  दिया

 कितने  व्यक्तियों  की  मृत्यु  हुई  थी  sik  कितने  घायल  हुए

 क्या  यह  सच  है  कि  ड्राइवर  ने  बालीगंज  के  स्टेशन  अधकारियों को  लाइट  फेल

 की  इत्तला  दे  दी  आर  यदि  तो  उसे  at  जाने  की  अनुमति  कसे  दी  गई

 क्या  मृतकों  घायलों को  प्रतिकर  दिया जा  चुका

 (=)  क्या  दुर्घटना  की  कोई  जांच  की  गई  है
 ?

 tart  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  तथा  ३१-७-५७  को  लगभग

 EL Ro ३०  बजे  लक्ष्मीकान्त पुर  से  सियालदा  जानें  वाली  सवारी  गाड़ी  संख्या  एस  rey  प्रप रे  बालीगंज

 के
 उत्तरी  केबिन  के  मील  २/१५  दो  पैट्रोल मैन  कुचले  गये

 र
 वे  मर  गये  ।  उसी  गाड़ी

 से  लगभग  १६.  ५८  बजे  बालीगंज  कौर  कलकत्ता  दक्षिण  स्टेशनों  के  बीच  मील  १/१२  पर  एक

 व्यक्ति  टकरा  कर  गिर  पड़ा  और  सख्त  ५; ह  |  बाद  में  अस्पताल  में  उसकी  मृत्यु  हो  गई  ।

 बालीगंज  से  चलने  के  बाद  गाड़ी  के  इंजन की  हैड  लाइट  बुझ  गई  थी  इसलिए

 ड्राइवर  बालीगंज में  स्टेशन  के  कर्मचारियों को  इसकी  सुचना  नहीं  दे  सका  था  तथापि  इसमें

 विहित  लाइटਂ  लगी  हुई  थी
 ।

 अब  तक  प्रतिकर  के  लिए  कोई  दावा  नहीं  किया  गया  है  ।

 दुर्घटना  कारण  स्पष्ट  ही  इसलिए  जांच  करना  झ्रावश्यक  नहीं  समझा  गया  |

 रेणु  गाड़ी  के  लाइन  पर  चलने  से  पहिले  बत्तियों  की  जांच  पड़ताल  के

 लिए  उत्तरदायी  कौन  है  att  यह  कसे  सम्भव  है  कि  इन  लाइनों  पर  अधिकतर

 बिना  बत्ती  के  चलती  हें  ?

 fat  शाहनवाज़ at:  बत्तियों  की  देखभाल  का  उत्तरदायित्व इंजन  घरों

 से  सम्बद्ध  इंजन  अनुरक्षण  तथा  बिजली  सम्बन्धी  कर्मचारीवृंद  पर  है  ।

 कभी-कभी  लाइट  एक  दम  फेल  हो  जाती  हैं
 ।

 इस  विशिष्ट  मामले  में  बत्ती  का  कुछ  भाग  टूट  गया  था

 भ्रौर  बत्ती  के  बुझने  का  कारण  एक  विशिष्ट  यंत्र  में  खराबी  पैदा  होना  था
 ।

 श्रीमती  रेणु  क्या  माननीय  उपमंत्री  का  ध्यान  प्रेस  में  प्रकाशित  उन  कुछ
 पत्रों

 की  भी  आकृष्ट  किया  गया  हैं  जिन  में  कहा  गया  है  कि  राणघाट  a  के  बीच

 चलने  वाली  गाड़ियों  के  सम्बन्ध  में  भी  ऐसी  ही  बात  है  वे  बिना  बत्ती  के  चलती  ह

 _  भर
 इन

 मार्गों  पर  कई  दुर्घटनायें  हो  चुकी  हैं

 ?

 1  मल  sat में

 maintenance  staff
 **Riectrical  staff
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 fot  WeaTaTS  खां
 :  समय  समय  पर  ऐसी  बातें  हमारी  जानकारी  में  लाई  जाती  हैं  ।

 यह  सच  है  कि  कुछ  अवसरों  पर  इंजन  बिना  बत्ती  के  चलते  हैं  हमारी  कठिनाई  यह  है  कि  इंजन

 के  gat  ौर  रोशनी  के  wey  उपकरण  की  बहुत  चोरी  होती  है  ।  इसलिए  कुछ  बार  हमारे  लिए

 स्थिति  का  सामना  करना  कठिन  हो  जाता  है

 श्री do
 ब०  विट्रल राव राव  :  कया  नियमों  में  यह  उपबन्धित  नहीं  है  कि  यदि  हैड  लाइट

 जल  न  रही  हो  तो  इंजन  नहीं  जा  सकता
 ?

 ऐसी  ही  बात  जडचेरला-महबूबनगर दुर्घटना  में

 भी  हुई  बत्तियां बुझी  हुई  थीं  ।

 fat  शाहनवाज़  जब  इंजन  चलता  है  तो  उसमें  हैड  लाइट  के  एक  वैकल्पिक

 रत्ती  की  भी  होनी  चाहिये  |  इस  मामले  में  लाइटਂ  जल  रही  थी  ।  नियमों  में  यह

 उपबन्धित  है
 कि

 इंजन  में  रोशनी
 के

 लिए  वैकल्पिक  श्रवृश्य:होना  चाहिये
 ।

 विशिष्ठ

 मामले  में  लाइटਂ  जल  रही  थी  ।

 श्री  हेम  wea
 :

 इस  बात  को  देखते  हूएही  माननीय  उपमंत्री  ने  स्वयं  यह

 किया  है  कि  कुछ  मामलों में  हैड  लाइटਂ  के  बिना  गाड़ियों  के  चलाने  की  सूचना  मिली  है  ।  कया  में

 जान  सकता हूं  कि  लाइट  के  इन्हें  चलने  ही  क्यों  दिया  जाता  है  इंजन  घर

 से  इंजन
 को

 बाहिर  निकालने  के  समय  जांच  क्यों  नहीं  की  जाती  है  ?

 रेलवे  मंत्री  जगजीवन  :  बत्ती  के  बिना  उन्हें  चलने  नहीं  दिया  जाता  है  ।  जैसा

 कि  उत्तर  में  कहा  गया  है  स्टेशन  से  गाड़ी  के  जानें  के  बाद  ही  यंह  बात  देखी  गई  थी  ate  इसलिए

 ड्राइवर  लाइट  बुझ  जाने  की  बात  स्टेशन  मास्टर  को  नहीं  बता  सका  था  ।  नियमों  कें

 लाइट  बुझ  जानें  की  स्थिति  में  वैकल्पिक  बत्ती  की  व्यवस्था  होनी  चाहिये  ।  इस

 विशिष्ट  मामले  में  जब  लाइटਂ  बुझ  गई  थी  तब  लाइटਂ  जल  रही थी  ।

 श्री  हेम  यदि  में  माननीय  उपमंत्री  की  भ्रंग्रेजी  at  ठीक  समझा  हूं  at  उन्होंने इस

 जाक

 अ

 गिया  हैक  इसताक  शिगा  चत  है  पपरी  थी

 अनुमति  इसकी

 कारी  होती  है  ।

 श्र  जगजीवन राम  :
 जहांतक  में  उपमंत्री  की  await ae 6  को  समझ  सकता  हूं  उनका

 यह  उत्तर  नहीं  था  |  उन्होंने  केवल  इतना  कहा  था  कि  गाड़ियों में  लाइटਂ  के  फेल  हो  जाने
 की

 हुई  हें  और  इस  का  तात्पर्य  यह  है  कि जब  लाइट  बुझ  जाती  है  तो  गाड़ी  कुछ

 मीलों  तक  उसके  बिना  तो  चलती  ही  है  ।

 हावड़ा-अदवान ब  पर  बिजली  से  रेलें  चलाना

 कृपा  करेंगे  कि

 सुचना  संख्या  च्े  श्रीमती चक्रवर्ती  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की

 क्या  हावड़ा-बर्दवान  सैक्शन  पर  बिजली  से  रेलें  चलाने  के  लिए  उपकरण  के  सम्भरण

 के  सम्बन्ध में  रेलवे  बोर्ड  द्वारा  जर्मन  areal  से  एक  करार  किया  गया

 यदि  तो  करार  का  स्वरूप  क्या  है

 कुल  कितनी  रकम  at  की  ak

 मूल  अंग्रेजी में  ।
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 उपकरण  कब  तक  प्राप्त  हो  जायगा
 |

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  से  लोक  सभा  पटल  पर  एक  विवरण

 रखा  जाता  है
 ।

 परिशिष्ट
 २,

 अनुबन्ध  संख्या
 2R¥.]

 1  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती
 :  विवरण  में  यह  कहा  गया  है  कि  डिब्बों  के  लिए  fare  टेण्डर

 '*

 श्रामंत्रिति किये  गये  थे  ।  क्या
 प्रकार  के  सब-स्टेशन  उपकरण  के  लिए  मैसेज  सीमन्त

 मैनुफैक्चरिंग  कम्पनी  को  ठेका  देने  से  पहिले  विश्व  टेण्डर  श्रामंत्रिंत  किये

 गये थे  ?

 शाहनवाज़  ft  ahaa  मामले  में  टेण्डर  आमंत्रित किये  गये  थे

 1  श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती
 :'

 कया  इस  से  में
 यहं

 समझ  लूं  कि  वस्तुतः
 उन्हें  ठेका  दिया गया

 था  जिनका  सब  से  कसमे  था  ?

 fat  mera  frenan  स्त्री का में  auszyt  को  ०७,  दिया  गया  था  1

 रेणु  चक्रवर्ती  :
 क्या  में  यह  जान  सकती  हूं  कि  मामले  की

 का

 अभिप्राय  क्या :-है -?

 fat  mera  at:  हमें  कुछ  प्रविधिक  ब्योरे  को  देखना  होता  है
 ।

 विशेषज्ञों  की  विभिन्न

 विधिक  ब्योरे  पर  विचार  करना  होता  है  । ।
 प्रावैधिक.रूप  से  कुछ  टेण्डर  हमारे  प्रमापों

 से
 स्वीकार्य

 हो  सकते  हें  और  कुछ  नहीं  हो  सकते  हैं  ।

 फानी  साधन  गुप्ते
 :

 निम्नतम  टेण्डरਂ  तथा  स्वीकार्य टेण्डर में  क्या  है  ?

 महोदय  :
 माननीय  मंत्री  ने  बताया  है  कि  स्वीकार्य  टेण्डरਂ  wa

 भाषिक  दाऊद  है  ।

 रण  साधन  >
 :
 में  इन  दोनों  में  मौद्रिक  अन्तर  जानना  चाहता  हूँ

 श्रिया  महोदय  :.
 दोनों  में  ae  क्या  है

 ?

 श्री  ANERaTS  खां  मुझे  पूवे
 बा  चाहिये

 ।

 fet  हेम  :  frat  नें  टैंकरों  के  लिए  हमारी  प्र धि सुच  का
 उत्तर  दिया  है

 उनके  नाम  क्या  हैं
 ?

 श्रिया  महोदय  :
 जिन  देशों  से  टेण्डर  मांगे  गये  हूँ  उनके  नाम  क्या  हैं

 ?

 शाहनवाज  लगभग  सभी  देशों  से  उनकी  dem
 gc

 है  ।.

 fait  ह्म  went:  में  निश्चित उत्तर  चाहता  हूं  ।
 में  उन  देशों  के  नाम  जानना  चाहता  हूं  ।

 पाध्या  माननीय  सदस्य  उन  १८  देशों  के  नाम  दोहराना  भी  चाहते  हों  तो

 में  इसकी  स्वीकृति  नहीं  दूंगा
 ।

 माननीय  सदस्य  ि  ही  प्रश्न  को  लम्बा  बना  रहे  हैं
 ।  यदि

 वे

 रुचि  रखते  हैं
 तो

 स्वयं  प्रश्न  at  fu  में  ने  देखा  है  कि  कुछ  माननीय  सदस्य

 स्वयं  तो  प्रदान
 की

 सूचना  देते  नहीं  हैं  अवसर  की  प्रतीक्षा  करते  रहते  जब  किसी

 सदस्य  द्वारा  प्रदान  पूछा  जाता  है  तो  वे  उस  पर  भ्रनुंपूरक  प्रश्न  पुछते  रहते  हैं  ।  में  इसकी  अनुमति

 नहीं  दे  सकता

 मूल  stash  में  ।

 slobal  tenders
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 fro  go  चौधरी :  माननीय  मंत्री ने  टेंडरਂ  शर  स्वीकार्य  टेंडर

 में  अन्तर  बताया  हैं  शर  कुछ  प्राविधिक  बातें  भी  बताई  हें  ।  क्या  हम  यह  समझें कि  जब  टेंडर

 मांगे  जाते  हैं  तो  टेंडर  भेजने  वालों  को  विशेष-विवरण  कौर  ब्योरा  नहीं  बताया  जाता

 fot  शाहनवाज़  at:  जब  टेंडर  मांगे  जाते  हैं  उस  समय  विशेष  विवरण  भी  बताया  जाता  है
 ।

 जब  टेंडर  प्रा'त  होते  हैं  तो  प्राविधिक  कमंचारी  यह  देखते  हैं  कि  क्या  टेंडर  विज्ञापन  में  दिये  गयें

 विद्वेष  विवरण
 *

 के  भ्रनृकल  हें  प्रौढ़  कया  टेंडर  भेजने  वालों  की  स्थिति  ऐसी  है  कि  यदि  उनका

 टेंडर  स्वीकार  कर  लिया  जाये  तो  वे  पट्टे  को  पुरा  कर  सकेंगे  या  नहीं  ।  टेंडर  पर  निश्चय  करने  से

 पूर्वे  इन  बातों  पर  विचार  करना  होता  हैं  ।  इसलिये  यह  शझ्ावश्यक  नहीं  कि  निम्नतम  टेंडर  ही

 स्वीकार  किया  जाये  बल्कि  वह  निम्नतम  स्वीकार  टेंडर  होता  है  |

 श्री  सिहासन  सिंह  :  में  प्रशन  के  उत्तर  में  प्रमुख  देशों  के  नाम  सुनना  चाहता  था  ।

 हम  उन  देशों  के  नाम  नहीं  जानਂ  सकते  जिन्होंने  उन  नस्तरन  के  टेंडर  भेजे  हें  जिनकी  हम  ने

 की  थी
 ?

 feat  मंत्री  जगजीवन  सारी  सुची  पढ़ने  के  लिये  तेयार  हूं  ।

 श्रेय  महोदय  :  कया  सब  देशों  ने  टेंडर  भेजे  हैं
 ?

 jat  सिहासन  उन  देशों  के  क्या  नाम  हैं
 ?

 fume  यह  कहना  कौर  बात  है  कि  १८  देशों  से  टेंडर  मांगे  गये  हैं  ।  क्या
 उन  सब  ने  टेंडर  भेजे  हें

 ?

 जगमोहन  राम  :  उनमें  से  बहुत  सों  ने  भेजे  हैं  ।

 अ्रध्यक्ष  यदि  माननीय  सदस्य  झ्र  जानकारी  चाहते  हैं  तो  वह  रन

 की  सूचना  दें  ।

 स्टेशन  मास्टर  श् संथा  द्वारा  हड़ताल  का  नोटिस

 श्रीमती इला  पालचौघरी  :
 अल्प सूचना प्रदइन संख्या सूचना  संख्या  १०

 पंडित  gto  ato  तिवारी

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  अखिल  भारतीय  स्टेशन  मास्टर  भ्र सि स्टेंट  स्टेशन  मास्टर

 संथा  ने  रेलवे  भ्र धि कारियों  को  नोटिस  दिया  है  कि  वे  १४-१४५  १९४७ की  अद्ध  रात्रि

 से  हड़ताल कर

 यदि  तो  उसका  aro  क्या  कौर

 सरकार  ने  इस  विषय  में  क्या  कार्यवाही  की  है  अथवा  करने  का  विचार  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़
 :

 से  एक  विवरण  सभा-पटल पर

 जाता  है
 ।

 परिशिष्ट  2,  अनुबंध  संख्या  Q2y
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 १२  अगस्त  १९४५७  मौखिक  उत्तर  रे५  ३७

 श्रीमती इला  पाल चौधरी  :  विवरण  से  यह  प्रकट  होता  है  कि  बिना  किराये  के  क्वार्टर

 का  कहीं  उल्लेख  नहीं  है  ।  क्या  सरकार  इस  सम्बन्ध  में  जानकारी  देने  के  लिये  प्रस्तुत  है
 ?  क्या

 उन्हें--विशेष  रूप  से  भ्र सि स्टेंट  स्टेशन  मास्टरों  को--बिना  किराये  के  क्वार्टर  मिलते  हैं  अरपा

 उन्हें  कुछ  किराया  देना  पड़ता  है  ?

 fers  मंत्री  जगजीवन
 :

 किरण  से  ag  स्पष्ट  है  कि  उन्हें  बिना  किराये  के

 क्वाटर नहीं  मिलते  हे  ।  उत्तर  से  यह  बात  भी  स्पष्ट  हो  जाती  है  कि  इस  प्रदान  पर  वेतन  जांच

 ara  विचार  करेगा  ।  जिसकी  fe  स्थापना  होने  जा  रही  है  ।

 श्री  फ्रेंक  मन्थनी :  क्या  एक  बड़ी  शिकायत  यह  नहीं  है  कि  यद्यपि  केन्द्रीय  वेतन  अ्रायोग  ने

 इस  श्रेणी  के  कर्मचारियों  के  लिये  सात  भिन्न-भिन्न  वेतन-क्रम  की  सिफारिश  की  किन्तु  रेलवे  ने

 ay  प्रतिशत  कर्मचारियों  को  निम्नतम  वेतन-क्रम  में  रख  छोड़ा है  ?

 fat  जगजीवन  राम  :  माननीय  सदस्य  से  में  प्रार्थना  करता  हूं  कि  वह  केवल  धारणा

 अथवा  कल्पना  पर  आधारित  प्रश्न  नहीं  पूछें  ।

 fat  फ्रेंक  मन्थनी
 :

 एक  झ्रौचित्य  प्रदान  है
 ।

 क्या  मुझे  यह  जानने  का  अघिकार  नहीं कि

 पह  एक  प्रमुख  शिकायत थी  ?

 fat  जगजीवन  राम  :  यदि  सब  प्रकार  की  बातें  पूछी  जायें  तो  फिर  विवरण  रखने  का

 ही  क्या  हुमा  ?

 पं श्री  to  qo  विशाल  राव  :  विवरण  में  शशांक  के  भ्रन्तगंत  रेलवे  कर्मचारियों

 के  बच्चों  के  लिये  राज  सहायता  प्राप्त  होस्टल  का  उपबंध  है  ।  बजट  पत्रों  में  सिकन्दरा बाद  के

 शक  होस्टल का  उल्लेख  है  ।  अन्य  कितने  होस्टल  की  स्थापना  की  जायेगी  ?

 fat  जगमोहन  राम  :  बजट  भाषण  में  मेंने  कहा  था  कि  प्रत्येक  प्रादेशिक  भाषा  ज़ोन  में

 कम  से  कम  एक  होस्टल  की  स्थापना  का  विचार  है  ।

 श्री  विवरण  में  इस  झ्राद््य  की  एक  मांग  है  कि  जो  लोग  नौकरी  में  हें  उनके

 लिये  बगैर  चश्मे  आ्रांखों  की  aia  नहीं  होनी  चाहिये  ।  क्या  इस  मांग  पर  पुरविक़ार  किया

 जायेंगी  क्योंकि  विवरण  से  पता  चलता  है  कि  इस  मांग  पर  विचार  ही  नहीं  किया  जा  रहा  है  ।

 श्रिया  महोदय :  sat  की  जांच  कराये  बिना  वें  स्टेशन  मास्टर  कैसे  बन  सकते  हैं
 ?

 fat  त०  ao  विट्ठल  राव
 :

 वे  कई  वर्षों  से  काम  कर  रहे  हैं  ।  अरब  उनकी  की  जांच

 की  जायेगी  श्र  उसमें  यदि  वे  सफल  न  हुए  तो  उन्हें  हटा  दिया  जायेगा  ।

 fread  महोदय  :  में  मंत्री  महोदय  को  इस  बारे  में  कोई  वायदा  न  करने  दूंगा  ।

 श्री  जगजीवन  राम
 :

 विवरण  में  दी  गई  बातों  के  अलावा  मुझे  इस  सम्बन्ध  में

 कुछ  भी  नहीं  कहना  है
 ।

 gto  ato  तिवारी  :
 श्रौचित्य  wet  के  सम्बन्ध  में  मैंने  यह  भरत  पूछा था  ।  लेकिन

 मुझे  भ्रनुपूरक  प्रश्न  नहीं  पूछने  दिया  गया  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 अपना  प्रश्न  पूछ  सकते  हैं  ।
 क  इला
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 भूरे  मौखिक  उत्तर  १२  १९५७

 पंडित  gto  ato  तिवारी  :  इस  विवरण  से  पता  लगता  है  कि  अ्रांखों  कों  जांच  के  बाद

 कुछ  स्टेशन  मास्टरों  शौर  कुछ  सहायक  स्टेशन  मास्टरों  को  नौकरी  से  हटा  दिया  जाता  है
 ।  क्या

 उनकों  स्टेशन  मास्टर  या  सहायक  स्टेशन  मास्टर  के  अ्रलावा  किसी  नौकरी  का  अवसर  प्रदान

 किया  जाता  है  ।

 fat  जगजीवन राम  :  मेरा  ख्याल कि
 रेलवे

 में  इस  बात  की  स्थायी  व्यवस्था  है  ।

 जिन
 व्यक्तियों  से  यह  अपेक्षा  की  जाती  है  कि  उनकी  आंखें  किसी  खास  स्तर  तक  ठीक

 यदि

 उनकी  उस
 स्तर  तक  ठीक  नहीं  पायी  जातीं  तो  उनके  लियें  दूसरा  ss  लिया  जाता

 श्री त
 (५  बिट्ठल राव राव  on  क्या  यह  सच  है  कि  भारती य  रेलवे  द्वारा  आंखों कीं

 जो  जांच

 कौ  जाती  है  उसका  स्तर
 अन्तर  ष्ट्रोय

 श्रम  संगठन  द्वारा  अनुमोदित  अझन्तर्राष्ट्रोय  प्रतिमान  से  कहीं

 ऊंचा है

 जगजीवन  राम  :  भारतीय  रेलवे  कर्मचारियों से  ai  की  जिस  जांच  की  alae

 की  जाती  हूं  वह  भारतीय  परिस्थितियों की  दृष्टि  से  भ्रत्यावश्यक  है  ।

 इला  पाल चौधरी  क्या  वेतन  ग्रा योग  दूर  संचार  कर्मचारियों  की  मांगों पर  भी

 विचार  करेगा  ?

 अ  a
 जगजीवन  रास  यदि  माननीय  सदस्य  वेतन  योगेश के  निशा  पदों  जिनकी

 Secor  वित्त  मंत्री  ने  की  देखें  तो  पायेंगी  कि
 केन्द्रीय

 सरकार के  सभी  कर्मचारी  उसमें

 झा  हैं  ।

 इम्फाल  नदी  में  बढ़

 गर्ल्स  सुचना  set  संख्या  ११.  श्री  ले०  चो ०  fag :  कया  सिचाई  कौर
 विद्युत  मंत्री  यह

 बताने की  3 कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  यह  सच  है  कि  जलाई  FX  के  Saw  सप्ताह  के

 ब

 न  में  इंफाल  नदी  के

 तीन  जगहों  पर  टूट  गये  थे  श्रौर.इस  के  फलस्वरूप  मनीपुर  की  थो ऊबाल  तहसील  के  १५

 गावों  में  पानी  भर  गया  है

 )  मणिपुर  में  हाल  की  बाढ़  के  परिणामस्वरूप  सम्पत्ति  कौर  खड़ी  फसलों को
 कितनी  क्षति  पहुंची

 क्या  सरकार
 ने

 बन्दों  को  टूटने  से  बचाने  स्थानीय  जनता  के  सहयोग
 से

 बन्दों को  सुरक्षित रखने  के  लिए  उचित  कौर  पर्याप्त  कदम  उठाये

 बाढ़  से  प्रभावित
 लोगों  की  सहायता  के

 लिए
 कया

 कदम
 उठाये

 गये  हैं

 कौर
 विद्युत  मंत्री

 स०  का०  :  से  कुछ  दिनों  तक

 बहुत  वर्षा  होने  के  कारण  PEK  के  सप्ताह  में  इम्फाल  नदी  के  तट  में  तीन

 मामूली  कटाव
 गये

 थे
 ।

 केवल  एक  मंकान  क्षतिग्रस्त  gar  खड़ी  फसल  को  क्षति

 Sere  थी  कटाक्षों  को  लोक  निर्माण  विभाग  rac  स्थानीय  गांव  के  लोगों

 और

 राष्ट्रीय  at

 रेला

 i  Tre

 हो  भर  दिया  गया  था

 ऐ

 खोटे  मोटे  कराव  हो  नाना
 Se

 के  सलो
 1  मूल  अंग्रेजी  में
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 में  हैं  ate  लोक  निर्माण  विभाग
 ने

 उनके  यदि  कौर  जब  वे  हो  जाते  प्रबन्ध

 कर  रखा है  ।  कोई  क्षति  नहीं  हुई  थी  ate  कोई  सहायतार्थ  कदम  नहीं  उठाये
 गये

 थे
 ।

 फैसले ले०  बचो  fag  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  नदी  के  बन्दों  में  कटाक्षों  के  कारण

 प्रति  वर्ष  जाती  क्या  सरकार  वहां  बातों  के  नियंत्रण  के  लिए  कोई  स्थायी  प्रभावपूर्ण

 उपाय  मालम  करने  कें  seq  पर  विचार  कर  रही  है
 ?

 श्री  स०  ato  पाटिल  :  मनीपुर घाटी  में  इस  प्रकार  की  बाढ़ें  नहीं  हैं  जिनसे  हमें

 इस  प्रकार  के  वास्तव  में  भय  चाहिए  |  हमें  जो  सूचना  हुई  है  उसके
 भ्रनुसार

 ative  निकासी  इतनी  अधिक  नहीं  है  कि  तुरन्त  ही  कोई  बड़े  उपाय  करना  आवश्यक

 फिर  यह  मामला  विचाराधीन  है  कि  इस  समस्या  का  हल  कैसे  किया  जाय  ।

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 रेलवे  बोर्ड

 १*७९२  श्री  वासुदेवन  नायर  :.
 व्या

 रेलवे  मंत्री यह  बतान  की  कृपा  करेंगे
 क

 द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  के  दौरान  में  विकास  कार्य  के  लिये  रेलवे  बोर्ड  के  सदस्यों

 की  संख्या  में  हाल  ही  में  कितनी  वृद्धि  की  गई

 बोले  के  सदस्यों
 की

 संख्या  बढ़ाने  के  परिणामस्वरूप  कितना  srfert tat  विधिक  व्यय

 करना
 पड़ेगा  ;

 क्या  यह  सच  है
 कि  नये  सदस्यों  को  नियमित  रेलवे  ats  की  बैठकों में  शामिल  नहीं

 किया  और

 यदि  हा  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 उपमंत्री  शाहनवाज़  से  रेलवे  बोले  के  सदस्यों  को  संख्या

 हाल  ही  में
 नहीं  बढ़ाई  गई  है

 ।
 अतिरिक्त  सदस्यों  के  ५  स्थानों

 की  मंजूरी  दी  गई  है  ।  अ्रतिरिक्त

 सदस्यों  के  साथ  काम  करने  वाले  प्रति  कामना  रियों  के  व्यय  समेत  इस  सम्बन्ध  में  कुल  वार्षिक

 व्यय  ३  लाख  रुपये
 होगा

 |  क्योंकि
 वे

 रेलवे  बोर्ड
 के  पूर्ण  नहीं हैं  इसलिये  वे  रेलवे  बोड़ें

 की  केवल  उन्हीं  बैठकों  में  शामिल  होत ेहैं  जहां  उनकी
 उपस्थिति  की

 आवश्यकता  होती  हैਂ  ।

 कलकत्ता  के  नाविक

 1७६४.
 श्री  बीरेन  राय  :

 क्या  परिवहन  तथा  संसार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कलकत्ता  नाविक  रोजगार  कार्यालय  में  नाविकों  के  पंजीयन  को  देखते  हुए

 निर्धारण है; श्र

 किया  गया  say  अ्रनुसार  कलकत्ता  में  विभिन्न  नाविक  संघों  के  सदस्यों  की  संख्या  क्या

 श्री

 ATT (a)  क्या  नाविक  कल्याण
 बोर्ड

 द्वारा  की  गई  सिफारिशों की  एक  प्रति  शौर उस  विष्य

 ने
 सरकार  द्वारा  किये  गये  निर्णय  की  प्रति

 पर  रखी  जायेगी
 ?

 —
 1
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 तथा  संचार  मंत्रालय
 में

 राज्य-मंत्री
 राज  बहादुर )  पंजीयन

 दस्तावेज़ों  से  ऐसी  कोई  सांख्यकि  उपलब्ध  नहीं  है  क्योंकि  नाविक  रोजगार  कार्यालय  में  पंजीयन

 कराते  समय  नाविक  सदा  इस  बात  का  उल्लेख  नहीं  करते  कि  वे  किन  संघों  के  सदस्य  हैं  |

 राष्ट्रीय  नाविक  कल्याण  बो  ने  कभी  अपनी  सिफारिश  सरकार  को  भेजी  हैं  ।

 ब्रह्मपुत्र  में  चलाये  जाने  के  लिये  नौकाएं  क्राफ्ट )

 1७९७.  श्री  नामजद  चलो  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  ३१  REY  के  तारांकित

 प्रदान  सख्या  ७३८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  मं  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  आसाम  राज्य  में  जोगीघोपा  पंचरत्न  स्थान  पर  ब्रह्मपुत्र  को  पार

 करने
 के

 लिये  दो  नौकाएं  खरीदने  के  सम्बन्ध  में  टेंडरों  की  छानबीन  पूरी  कर  ली

 कौर

 यदि  तो  क्या  career  दे  दिये  गये  हैं  शर  ये  नौकाएं

 कब  तक  चलन  लगेगी  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  बहादुर )  (*)  टेंडरों की  छानबीन

 अभी की  जा  रही है  ।

 उनकी  प्राप्ति  की  अवधि  स्वीकार  किये  जाने  वाले  टेंडर  पर  निर्भर  करती है  कौर

 {
 )  देन  के  चात  से  २०  मास  तक  समय  लंग  सकता  है  ।

 ट  rea

 Toes.  श्री  श्रीनारायण  दास  :  क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  २९  १९५७ के

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  62%  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 उन  ३४  ट्रैक्टरों  का  व्योरा  क्या  है  जिन्हें  बेकार  समझ  कर  प्रति  किया  जा  रहा

 वें  कहां  से  खरीदे  गये  थे  श्र  उनके  क्या  मूल्य  चुकाये  गये

 क्या  उन्हें  खरीदते  समय  विक्रेताओं से  प्रत्याभतियां  प्राप्त की  गई  थीं

 )  यदि  तो  प्रतिभूतियां  किस  प्रकार  की  कौर

 इन  ट्रैक्टरों से  कुल  कितने  घंटे  काम  लिया  गया  है
 ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०  :
 इन

 ३४  ट्रैक्टरों में  २५  एच  डी--

 ऐलिस
 चामसं  शर  एफ  डो  ई  ट्रक्टर  हैं  श्रौर वे वे  अन्तर्राष्ट्रीय  बैंक  से  उधार  ले  कर  PECE

 में  ग्र मरी का से  खरीदे  गये  थे  |  प्रत्येक  faa  चामस  ट्रेक्टर का  मूल्य  ७७,०००  रुपये प्रौर  प्रत्येक

 एफ०  डी०  ई०  ट्रेक्टर  का  मूल्य  ६१,५००  रुपये  चुकाया गया  था  ।

 कौर  जी  उत्पादकों  ने  यह  प्रत्याभूत  दी  थी  कि  यदि  ट्रेक्टर  खरीदने  के

 एक  वष  बाद  तक  निर्माण  को  feat  त्रुटि  का  gat  चल  जाये  तो  वे  पुज  मुफ्त  दिय  जायेंगे  ।

 एच  डी--  ट्रैक्टरों  से  १०,५००  से  १२०००  घंटे  ौर  एफ  डी  ई  ट्रैक्टरों से

 १२०००  से  १३१०७  घट  ||  |

 मल  स्रंग्रेजी A



 १२  १९५७  लिखित  उतर  RUC?

 रेलवे  कमंचारियों  के  विरुद्ध  अनुशासन  सम्बन्धी  कार्यवाही

 T¥a0 °°,
 श्रीमती  पार्वती  कृष्णन  :

 श्री  do  ao  ५५:द्विल  र्व

 क्या  रेलवे  मंत्रों  यह  बताने  को  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  मुरत्तब  किये  गये  रेलवे  कमंचा  fort  जेਂ
 I<4t  न  विरुद्ध  प्रशासन  सम्बन्धी

 मामलों  का  निर्णय  करने  में  कई  वर्ष  लग  जाते

 क्या  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जायेगा  जिस  में  यह  बताया  गया  हो  कि  दक्षिण

 रेलवे  में  कितने  मामले  विचाराधीन  हैं  जिनमें  कर्मचारियों  को  एक  वर्ष  अथव  इस  से  अधिक

 समय  के  लिये  मुश्नत्तत  किया  गया  और

 मग् रत्तल थि  क  ने  का  किन  staal  में  जारी  किया  जाता  है
 ?

 उपमंत्री  द्ाहनवाज्  नहीं  |  जितनी  जल्दी  सम्भव

 होता  है  श्रनुदासन  सम्बन्धी  कार्यवाही  कर  दी  जाती  है  |

 ३१  2EYXY  को  दक्षिण  रेलवे  में  मुअत्तली  सम्बन्धी  ३८  मामले  थे  जो  कि

 एक  ay  पुराने  थे  |

 frat  अ्रघोषित  रेलवे  कोंचा री
 को  भारतीय  रेलवे  प्रतिष्ठान  खंड  १,  जिसकी

 प्रति  सभा  के  पुस्तकालय  में  उपलब्ध  के  नियम  १७११  में  उल्लिखित  परिस्थितियों  में  मु ग्न तुल

 किया  जाता  है  ।

 त्रिपुरा  में  खाद्य  स्थिति

 श्री  बांगशी  ठाकुर
 :

 श्री  दीदार देव  :
 Prot

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  के  अन्य  भागों  को  अपेक्षा  त्रिपुरा  में  भ्रत्यावस्यक  खाद्य

 पदार्थों  के  मूल्य  अधिक

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  त्रिपुरा  के
 के  ला शहर  डिवीजन  के  ऊपरी  भाग  में  wa  भी  चावल

 ३५  रुपय ेसे  ३७  रुपये  प्रति मन  बिक  रहा  है  प्रौर  त्रिपुरा  के  wea  भागों  में  चावल  का  मूल्य

 २५  रुपये  प्रति  मन  से  कम  नहीं

 त्रिपुरा  में  भ्रत्यावश्यक  खाद्य  पदार्थों  के  मूल्य  घटाने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  करने

 का  विचार

 क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  ग्रामीण  विशेषकर  पहाड़ी  ख़ादिम  जातियों  के

 लोगों  को  राशन  काड  नहीं  दिये  जा  रहे  कौर

 यदि  तो  इसके क्या  कारण  हैं  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  to  प्र  ०
 इस  में  सन्देह  नहीं  कि  त्रिपुरा  में

 मूल्य  अधिक  परन्तु  HTT,  परिश्रमी  बंगाल  बिहार  के  कुछ  स्थानों  की  अ्रपेक्षा  वे  अधिक

 ह्
 !

 ~  OK
 1  मल  अग्रजा म
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 जी  नहीं

 त्रिपुरा  में  जो  कि  वहां
 का

 मुख्य  भोजन  उचित  मूल्य
 वाली  दूकानों के

 द्वारा  फुटकर  में
 १८

 रुपये  प्रति  मन  के  हिसाब  से  दिया  जा  रहा  है  डूं  भी  १६  रुपये  प्रति  मन

 के  हिसाब  से  दिया जा  रहा  है  ।

 नगरीय
 ate  ग्रामीण  लोगों  को  ate  जहां  कहीं  आवश्यक  समझा  गया  है  श्रादिम

 जाति  के  लोगों  को  भी  राशन  ars  दिये  जा  रहे  हैं  ।

 set  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 पार्सल  में  चोरी

 1१८०२.  श्री  Wo  मलिक
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  एक  जिसमें  उड़ीसा  के  सैकेंडरी  बोर्ड  श्रॉफ  ऐजुकेशन  के

 लगभग  २००  परीक्षा-पत्र कटक  रेलवे  के  पार्सल  प्राफिस  से  चोरी  हो  गया  ;

 Far  रेलवे  प्राधिकारियों  ने  कोई  अनुसन्धान  किया  कौर

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम

 उपमंत्री  शाहनवाज़  :  से  बोर्ड  श्रॉफ  सकेंडरी

 के  सचिव  ने  ६-५-१९४५७  को  सम्बलपुर  से  कटक  भेजे  गये  परीक्षा-पत्रों  के  न  मिलने

 के  बारे  में  एक  तार  FFR—Y—- VEU  को  भेजा  |  उक्त  पदाधिकारी  ने  १६-५-१९५७  को  रेलवे

 अधिकारियों  को  सूचना  भेजी  कि  वह  पैकट  मिल  गया  है
 ।

 विलम्ब  की  जांच  की  जा  रही  है
 ।

 बिलों  से  चलने  वालो  रेल  गाड़ियों  का  निर्माण

 पीले  श्री  गजेन्द्र  प्रसाद  सिन्हा  :  क्या  रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  कलकत्ता

 कौर  बम्बई  के  लिये  हिन्दुस्तान एयरक्राफ्ट  लिमिटेड  द्वारा  बिजली  से  चलने  वाली  रेल

 गाड़ियों के  निर्माण  प्रस्थापना  के  बारे  में  कया  प्रगति  हुई  है
 ?

 उपमंत्री  शाहनवाज़  :
 दीर्घकालीन  व्यवस्था  के  रूप म  प्रभारी  प्रश्नों

 में  इलैक्ट्रिक मल्टीपल  यूनिट  के  यांत्रिक  पुर्जों  के  निर्माण  के  लिये  हिन्दुस्तान  एयरक्राफ्ट  )

 लिमिटेड  5.0  भावी  सहयोगियों  sata  न्  हिताची  जापान  एम०  ए०  एन०

 परिश्रमी  जमाने  से  बातचीत  कर  रहे  हें  ।  इन  सायों  से  परियोजना  प्रतिवेदन  प्राप्त  नहीं  हुए  हैं  |

 चितरंजन  रेलवे  इंजन  कारखाना

 1८०४.  श्री  स०
 स०

 बीजों  :  कया  नताली  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 :

 PEXG—Ue  में  चितरंजन  में  कितने  रेलवे  इंजन  तैयार  किये  श्र

 कया  उत्पादन  की  लागत  कम  हो  गई  है
 ?

 उपमंत्री
 :  १५६  ।'

 ~  जी  हां  ।

 1  मूल  wast में
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 राजस्थान  में  डाक  तथा  तार  की  सुविधा पय |

 T¥aoy.  श्री ज०  रा०  मेहता  कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  s

 राजस्थान में  २०००  अथवा  इस  से  रिक  जनसंख्या  वाले  कितने  ग्रामों  में  डाक  घरों

 की  सुविधायें नहीं  हैं  कौर  ५०००  अथवा  इस  से  af  जन  संख्या  वाले  कितने  स्थानों
 पर  तार

 सुविधायें  नहीं  श्र

 क्या  इन  सुविचारों  की  व्यवस्था  करने  के  लिये  कोई  भ्र वधि  नियत  की  गई  है
 ?

 तथा
 संचार  मंत्रालय

 में
 राज

 :

 दो (7)  जहां  डाक  घर  नहीं  हैं

 (it)  जहां  तार  घर  नहीं  हैं  शक  क  सात

 (7)  इन  दो  स्थानों पर  डाक  घर  इसलिये  नहीं  खोले  जा  सके  कि  दूर  स्थित  होने

 के  कारण  प्रत्येक में  १०००  रुपये  से  अधिक  का  घाटा  |  डाक  मोटर  सेवाओं  के  साथ  यह

 डाक  घर  खोलने  के  बारे  में  विचार  किया  जा  रहा  है  शर  देय  राजसहायता के  बारे  में  ठेकेदारों

 से  बातचीत  चल  रही  है  ।  यदि  राज  सहायता  को  मिला  कर  प्रत्येक  डाक  घर  का  घाटा  १०००

 रुपये  वार्षिक  से  कम  रहा  तो  डाक  घर  खोल  दिये  जायेंगे  ।

 (77)  दो  स्थानों  अर्थात ्  गुहाला  शौर  रामपुर  में  तार  सुविधाओं की  स्वीकृति  दे  दी

 गई  है  कौर  नई  लाइनों  का  निर्माण  करते  समय  तार  घर  खोल  दिये  जायेंगे  ।  शेष  पांच  स्थानों

 पर  व्यवस्था  करना  नहीं  पाया  गया  है  |

 यमुना  पर  सड़क  का  पुल

 1८०६.  श्री  सुमत  प्रसाद  :
 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  पंजाब  ate
 पश्चिमी  उत्तर  प्रदेश  के  बीच  यातायात  को  सुविधा  प्रदान

 करने

 के  लिये  यमुना  पर  एक  सड़क  का  पुल  बनाने  का  कोई  विचार  ;

 यदि  तो  यह  कब  तक  कार्यान्वित  होगा  ate  किस  स्थान  पर  पुल  बनाने  की

 सम्भावना

 इसके  निर्माण  पर  कितनी  लागत  का  अनुमान  है  ak  सम्बन्धित  राज्य  किस

 भ्रनुपात से  इस  में  भ्रशदाः  देंग े?

 तथा  संचार  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  राज
 :

 जी  हां  ।

 उत्तर  प्रदेश  कौर  पंजाब  की  सरकारों  ने  प्रस्थापना  पर  सहमति  दे  दी  है  ।  प्रस्तावित

 पुल  के  स्थान  के  बारे  में  निश्चय  उन्हें  ही  करना  होगा  |  जिसके  परिचित  विस्तृत  योजनायें और

 प्राक्कलन  स्वीकृत  किये  जायेंगे  पौर  कायें  आरम्भ  होगा  |

 मोटे  तौर  aq  है  कि  पुल  पर  ४५  लाख  रुपये  करायेगी  जिसमें

 उत्तर  प्रदेश  पंजाब  की  सरकारें  समान
 गए  ए

 मल  अंग्रेजी  में
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 कोयला  लदान  संयंत्र

 श्री

 1८०७.  श्री  रघुनाथ  सिह  :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 Far  सरकार  ने  कलकत्ता  पत्तन  में  एक  यांत्रिक  कोयला  लदान  संयंत्र  स्थापित  किया

 ak

 यदि
 तो  उसकी  प्रतिघंटा  क्षमता क्या  है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  :  हां  ।
 a

 संयंत्र  की  अनुकूलतम  क्षमता  ५००  टन
 प्रति  घंटा  परन्तु  सामान्य

 कार्य-दशाओं

 के  अन्तर्गत उसके  केवल  ३७५  टन  प्रति  घंटा  लदान  करने  की  संभावना  है  ।

 स्मारक  डाक  टिकट

 fe Foon.  श्री  कुमारन  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 :

 क्या  सरकार  ने  भारत  के  प्रथम  स्वतंत्रता  संग्राम  की  सौवीं  जयन्ती  की  समृति  के  लिये

 विशेष  टिकट  जारी  करने  के  संबंध  में  ब्यौरे  का  अन्तिम  रूप  से  निर्णय  कर  लिया

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  ऐसे  टिकट  जारी  करने  के  ब्यौरे  का  अन्तिम  निर्णय  करने

 के  पूर्व  राज्यों  की  समारोह  समितियों  से  विचार-विमर्श किया

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  :  श्रीमान्  ।

 ब्यौरे  का  भ्रत्तिम निर्णय  केन्द्रीय  राष्ट्रीय  जो  १८५७  की  शताब्दी के

 रोहों  के  प्रतीत  भारतीय  कार्यक्रम  से  संबंधित  श्र  इस  प्रयोजन  केਂ  लिये  विशेष  रूप  से  नियुक्त

 की  गई  टिकट  मंत्रणा  समिति  के  साथ  परामर्श  करके  किया  गया  था  ।

 रात  में  चलने  वाली  रेलगाड़ियां

 श्री  पांगरकर :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  मध्य  रेलवे  के  सिकन्दरा बाद  डिवीजन  में  मुरली  वैजनाथ

 हिंगोली के  बीच  रात  के  समय  चलने  वाली  रेलगाड़ियां  बन्द  कर  दी  गई

 यदि  तो  क्या  सरकार  को  यह  ज्ञात  है  कि  इसके  परिणामस्वरूप  यात्रियों  को

 विधा हो  रही  कौर

 क्या  रात  में  चलने  वाली  गाड़ियों  को  पुनः  चालू  किया  जायेगा
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  :
 पूरना  हिंगोली  ae

 नाथ  सैक्शन ों  पर  रात  में  यात्री  गाड़ियों  को  न  चलाने  के  लिये  समयों  में  उपयुक्त  हेरफेर  कर  दी  गई

 उन  सेक्टरों  पर  चलने  वाली  यात्री  गाड़ियों  की
 संख्या  में  कोई  कमी  नहीं  की  गई

 मल  अंग्रेजी  में

 22  Coal  Loading  Plant

 23  Commemoration  Stamps
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 हां  ।

 (77)  जैसे  ही  वर्षा  समाप्त  हो  जायेगी ।

 अ्रान्घ्ल  प्रदेश  में  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  बिजली  लगाना

 1८१००
 S  श्री  fara  नाथ  रेड्डी

 :

 श्री  रामी  रेड्डी  :

 क्या  सिंचाई  ate  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 ग्रामीण  क्षेत्रों  में  बिजली  लगाये  जाने  के  लिये  PEYO—Us WMT WsT में  ग्रांट  राज्य  को  कुल

 कितनी  वित्तीय  सहायता  का  वचन  दिया

 इस  अवधि  में  विशेष  विकास  कोष  में  से  कितनी  राशि  झावण्टित की

 रांध  प्रदेश  में  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  बिजली  लगाने  की  योजनाओं  के  कार्यान्वियन  में  कभी

 तक  कया  प्रगति हुई  है  ?

 कौर  विद्युत  मंत्री  स०  का०
 :  से  एक  विवरण  लोक-सभा

 पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  2,  अनुबन्ध  संख्या  १२६]

 हिमाचल  प्रदेश  में  सामुदायिक  विकास  कार्यक्रम

 Fo22,  श्री  पद्म  देव
 :  कया  सामुदायिक  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  हिमाचल  प्रदेश  में  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  केਂ  भ्रन्तर्गत  आरम्भ  किया  गया

 दायिक  विकास  कार्यक्रम  पुरा  हो  चुका

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  शर

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  कार्यक्रम  के  अन्तर्गत  कौन  कौन  सी  योजनायें  चालू

 की  गई  हें  और  योजना  के  प्रथम  वर्द  में  प्रत्येक  पर  कितनी  धन  राशि  व्यय  की  गई  ?

 सामुदायिक  विकास  मंत्री  सु०  कु०  :
 पहली  पंच  वर्षीय योजना  केਂ  अन्तर्गत

 १४  इलाके  में  विकास  कार्यक्रम  को  लागू  करने  का  लक्ष्य  पूरा  हो  चुका  है  ।

 पैदा  ही  नहीं  होता
 ।

 दूसरी  योजना  के  पहले  साल  में  नये
 ८

 ऐन०  Fo  ऐस०  व  ४
 सी०  डी०  ब्लावस  में  काम

 शुरू  किया  गया  ।  यह  कौर  वह  ब्लाक  जो  पहली  योजना  से  चले  झा  रहे  हें  इन  सब  पर  कुल  PeXE-

 ५७  में  इस  तरह

 alo  डी०  ब्लॉक्स  Rv  ४
 लाख  रुपय े।

 ऐन ०  fo  ऐस०  ब्लॉक्स  ५.८  लाख  रुपये  ।

 दोहरी
 tad  बिछाना

 1*८१२.  श्री  धन  स०  कमाती  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की कृपा  करेंगे कि  :

 मद्रास-बेजवाडा-नागपुर-दिल्ली लाइन पर लाइन  पर  इस  समय
 कितने  मील  लम्बी  दोहरी

 लाइन  बिछायी जा  रही  है

 मूल  भ्रंग्रेजी में



 RXV  लिखित  उत्तर  १२  १६५७

 दोहरी  लाइन  किन-किन स्थानों  पर  बिछायी जा  रही

 दोहरी  लाइन  बिछाने  के  काम  को  पुरा  करने  के  लियें  कितने  समय  का  लक्ष्य  रखा

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  खां  :)  :
 लगभग  १०८  मील

 |

 कौर  उन  सैक्शन ों  जिन  पर  दोहरी  लाइन  बिछाने  का  काम  किया  जा  रहा

 ait  काम  पूरा  होने  की  संभावित  तारीखों  का  विवरण  लोक-सभा  पटल  पर  रखा  जाता
 परिशिष्ट  2,  अनुबन्ध  संख्या  १२७]

 मद्रास के  लिये  चावल

 1८१३.  श्री  तंगामणि  :
 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 :

 क्या  सरकार  मद्रास  को  केन्द्र  से  सम्मरण  किये  जाने  वाले  चावल  का  कोटा  बढ़ाने

 वाली है  ;

 यदि  तो  कौर

 क्या  हाल  के  महीनों  में  चावल  के  भाव  बढ़े  हैं
 ?

 खाद्य
 तथा  कृषि  मंत्री

 श्र०  प्र०  :
 ऐसा  कोई

 प्रस्ताव
 नहीं  |

 प्रदान  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 €-७-५७  को  दक्षिण  चावल  प्रदेश  के  बनने  के  बाद  से  मद्रास  में  चावल  के  भावों में

 गिरावट  के  आसार  नजर  ग्रा  रहे  हैं  ।

 मछली  पकड़ने  की  नावों  का  निर्माण  करने  के  कारखाने

 1६८१४.  श्री  नारायणन  कुट्ट  मेनन
 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  मछली  पकड़ने  की  नावों  का  निर्माण  करने  के  कारखानों  की  स्थापना  के  बारे  में

 सरकार  को  राज्य-सरकारों से  कुछ  प्रस्ताव  प्राप्त  हुये

 यदि  तो  इन  कारखानों  की  स्थापना  किन-किन  स्थानों  पर  की  जायेगी

 इनमें  कितनी  पूंजी  लगायी  जायेगी  ;  कौर

 वर्ष  में  ऐसी  कितनी  नावों  का  निर्माण  करने  का  प्रस्ताव

 बाय  तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  घ०  :
 जी  a  मैसुर  राज्यों

 से॥

 इस  समय  तो  बम्बई  का  ars  थाना  जिले के  सतपति  मद्रास  का  मद्रास  नगर  में

 श्र  मैसूर  का  मंगलौर  में  रखा  जायेगा  |

 १९५७-५८  में  2,54,f00  रुपये  की  पूंजी  लगाने का  प्रस्ताव  है
 ।

 )  मद्रास
 में  वर्ष  में  १५,  बम्बई  में  }o— QS  कौर  मैसुर  में  १५  नावों  का  निर्माण  करने  का

 were  |

 निल  iat  में
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 अमरीका  से  हेलिकॉप्टर

 T*o  2x  श्री  दी०  ६ ह  फार्मा  क्या  सिचाई  और  विद्युत  मंत्री  १९  १९५६  के

 अतारांकित प्रदान  संख्या  ११२२  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  प्राविधिक  सहायता  कार्यक्रम  के  अधीन  अमरीका  से  हेलिकॉप्टर  प्राप्त

 करने  में  सफल  हो  गयी  कौर

 यदि  तो  उन्हें  किस  काम  में  लाया  जायेगा  ?

 सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  स०  काम  :  (*)  जी  नही ं।

 set  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 हुगली  नदी  के  ae  का  कटाव

 कि
 .

 1*८१६.  श्री स०  do  सामन्त
 :

 क्या  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने की  कपा  करेंगे

 क्या  यह  देखने  के  लिये  कि  हुगली  नदी  के  किनारे  उनबर  काटन  मिल  पर  तार  के

 कटाव को  कम  किया जा  सकता  है  या  कोई  नमना  प्रयोग
 **

 किये  गये

 यदि  तो

 क्या  प्रयोगों  के  परिणामों  को  काम  में  लाया  गया  कौर

 यदि  तो  वहां  भूमि  के  कटाव  को  रोकने  के  लिये  दूसरी  कया  कार्यवाही  की  गयी

 कौर  विद्युत  मंत्री
 स०  ate  :

 जी  हां  ।

 8¥3-v¥  में  ।

 जी  नहीं  ।

 उनपर  काटन  मिल  ने  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  ।

 डाक  कौर  तार  वकंशापें

 1८  १७.  डा०  राम  सुलग  fag
 :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  जिस  उद्देश्य  से  डाक  ate  तार  वर्कशापों  के  प्रबन्धक-मंडल** की  स्थापना की  गयी  क्या

 वह  पूरा  हो  गया  है
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  म  राज्य-मंत्री  राज  बहादुर  )
 :  वित्त  पर  विभिन्न

 इकाइयों  के  कार्यों  में  समन्वय  कौर  उत्पादन  तथा  कल्याण  के  बारे  में  नीतियों  कौर  योजनाओं  के  निश्चय

 द्वारा  वकंशापों का  काम  चलाने  के  लिये  डाक  भ्र  तार  वर्कशापों  के  प्रबन्धक  मंडल  की  स्थापना

 oS 84  में  की  गयी  थी  ।

 इन  उद्देश्यों  को  पूरा  करने  में  मंडल  काफी  हद  तक  सफल  रहा  है

 मूल  wish  में

 24  Foreshore
 25  Aodel  इ

 Post  and  Telegraph  workshop’s  Board  of  management
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 फन  sda  संग  न

 _  श्री  वासुदेवन  नायर  :

 1*८१८.  Catt  कुन्दन  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 मंत्रालय के  फल  उत्पाद  संगठन  के  कृत्य  क्या-क्या हैं  ;

 संगठन  ने  १९५६-५७  में  फल-निर्माताओं  ate  परिरक्षित  करने  वालों  को  क्या

 सहायता दी  है  ;

 PEUYG—UL  में  इस  संगठन  के  लिये  विभिन्न  मदों  के  ares  कितना  व्यय  हुमा
 ?

 fara
 तथा  कृषि  मंत्रो  ०  प्र०  :  मोटे  तौर  पर  कृत्य  हैं  :

 (१)  अत्यावश्यक पण्य  १९५५  के  अधीन  निकाले  गये  फ़ल  उत्पाद  Peuy

 को  ८  कौर

 (२)  भारत  में  फल  श्र  शाक
 परिरक्षण

 उद्योग  का  विकास  ।

 (१)  फल  उत्पादों  के  निर्माण  कौर  साथ  ही  उनके  गुणों  को  कायम  रखने  बढ़ाने

 के  बारे  में  व्यापारियों को  प्राविधिक  सहायता दी  ।

 (  मशीनें  शादी  जरूरत  की  चीजें  प्राप्त  करने  में  निर्माताओं

 की  सहायता की  ।

 (३)  फल  उत्पाद  area  के  अधीन Peusg  में  नियुक्त  गयी  केन्द्रीय फल
 उत्पाद

 मंत्रणा  समिति  के  जरिये  से  फल  परिरक्षण  उद्योग  से  संबंधित  समस्या झ्र ों  के  अध्ययन  शहरों  उनको

 सुलझाने के  लिये  सुझाव देने  की  व्यवस्था की  ।

 (*)  सामुदायिक  परियोजना  क्षेत्रों  में  फल  परिरक्षण  केन्द्र  खोलने  के  लिये  ११

 योजनायें  तैयार  कीं  साथ  ही  उत्तर  प्रदेश  में  दो  फल  परिरक्षण  फैक्टरियों  की  स्थापना के  लिये  भी

 दो  नमून  योजनायें तैयार  कीं  ।

 विवरण  लोक-सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है
 ।

 परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध

 १२६८]

 बिहार  में  सड़क  ale  पुल  का  निर्माण

 ८१६.  श्री  विभूति  मिश्र
 :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  सरकार  चकिया  से  सिघवलिया

 तक  सड़क  के  निर्माण  के  लिये  सर्वेक्षण  करा  रही  है  भ्र  साथ  ही  च्  घाट  के  निकट  ग  डक

 नदी  के  पुल  बनाने  की  योज़ना  बना  रही

 यदि  तो  यह  काम  कब  से  किया  जायेगा
 ?

 मूल  at  ~ =
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 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  म  राज्य-यंत्री  राज  हां  ।

 प्रारम्भिक  सर्वेक्षण  के  पूरे  हो  जाने  तथा  भारत  सरकार  द्वारा  विस्तृत  अनुमानित  खर्चे

 की  मंजूरी  प्राप्त  हो  जाने  के  बाद  यह  कार्य  शुरू  कर  दिया  जायेगा
 ।  इस

 काम
 को

 पहले  ही  विमान

 पंचवर्षीय  योजना  में  शामिल  कर  दिया  गया

 प्लेग  स्टेशन

 TRaRo.  श्री  गजे खर  प्रसाद  सिन्हा  :
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  बिहार में  देहरी-झान-सोन  a  बरवाडीह के  बीच  के  झंडी  स्टन  बन्द  कर

 दिये  गये  हैं  ;

 क्या  सरकार  को  पता  है  कि  झंडी  स्टेशनों  के  बन्द  कर  दिये  जाने  से  व्यापक  असन्तोष

 उपमंत्री  शाहनवाज़  :  डेहरी-ईरान-सोन  बरवाडी  सेक्शन  के

 चार  हाल्ट  श्र  fa  नवडीह  भ्र ौर  गांव  चेनापुर  १-४-५४  से  बन्द  कर

 दिये गये  हैं  ।

 लेकिन  गांव  चैनापुर  का  हाल्ट  स्टेशन  १-४-५७  से  फिर  खोल  दिया  गया  है  ।

 _  अन्य  तीन  हाल्ट  स्टेशनों  को  फिर  से  खोलने  के  लिये  कुछ  भ्रम्यावेदन  प्राप्त  हुये  थे  कौर

 इस  मामले  की  जांच  की  जा  रही  है  ।

 बिहार  को  गेहूं  का  संभरण

 1*८२१.  पंडित  gto  ना०  तिवारी  :
 क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 खाद्य  मंत्री  PeUy  में  बिहार  राज्य  को
 जितना  गेहूं  देने  को  राजी  हो  गये थे

 क्या  उसका  संभरण  कर  दिया  गया  है  ;

 देश  में  खाद्य  जोनों  की  स्थापना  के  फलस्वरूप  क्या  खाद्या  al,  विद्वेष  रूप  से
 गेहुं  का

 संभरण  करने की  नयी  मांग प्राणी  है  ;  झ्र

 यदि  कितना  अनाज  मांगा  गया  था  कौर  कितने  का  संभरण  किया

 गया ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्री
 श्र०

 प्र०
 :  से

 अप्रैल में  बिहार  को  जून

 जुलाई  के  चालू  खर्चे  के  लिये  ६०,०००  टन  भ्र  रक्षित  स्टाक  के  लिये  अ्रलग  से  RY,000

 गेहूं  देने  की  बात  तय  हुई  थी
 ।

 वास्तव  में  इन  तीन  महीनों  के  दौरान  में  ८६  हजार  टन  गेहूं  बिहार

 सरकार को  १५,०००  टन  गेहूं  बिहार  में  केन्द्रीय  सरकार  की  रक्षित  डिपो  को  भेजा  गया

 aga  की  स्थापना  के  बाद  बिहार  सरकार  ने  यह  सूचना  दी  कि  राज्य  की  झ्रावश्यकताओं
 को

 पूरा  करने  के  लिये  उन्हें  कहीं  अधिक  गेहूं  की  श्रावस्यकता  होगी
 ।

 भारत  सरकार  उनकी  सम्पूर्ण

 करनें को  राजी  हो  गयी  है  ।
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 नमंदा  नदी  के  ऊपर  सड़क  के  पुल

 *८२२.  श्री  खादीवाला  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 +

 मध्य  प्रदेश  के  नेमाड़  जिले  में  नर्मदा  नदी  के  ऊपर  भारत  सरकार  कितने

 किन  जगहों  पर  पुल  बनवा  रही  है  ;

 क्या  नर्मदा  नदी  के  ऊपर  राजघाट  पुल  का  निर्माण  कार्य  आरम्भ  हो  गया  है

 क्या  बड़वाह  के  निकट  भी  एक  सड़क  का  पुल  बनवाया  जा  रहा  है  ;  भर

 यदि  तो  निर्माण  कार्य  कब  तक  पूरा  होगा
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्रो  राज
 से  नमाज़

 जिले  में  खंडवा-इन्दौर सड़क  नर्मदा  नदी  के  ऊपर  सिफ  एक  पुल  बनाया  जा  रहा  है  ।  यह

 तकका के  पास  है  ।  आशा  है  कि  यह  पुल  LENO  के  प्रीत  तक  बन  कर  तेयार  हो  जायेगा  ।

 नमंदा  नदी  के  ऊपर  राजघाट  पुल  का  बनाना  अभी  शुरू  नहीं  किया  गया  है  ।  शुरू  हो  जाने

 पर  उसके  पूरे  होने  में  लगभग  ३  साल  लगेंगे  |

 बड़व  ह  के  निकट  कोई  पुल  नहीं  बनाया  जा  रहा  है  ।

 दक्षिण  रेलवे  पर  दोहरी  लाइनें

 श्रीमती  पार्वती  कृष्णन
 :

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दक्षिण  रेलवे  पर  (१)  बड़ी  लाइन  शौर  (२)  मीटर  लाइन  पर  कुल  कितने  मील

 क्या  दक्षिण  रेलवे  पर  दोहरी  लाइन  बढ़ाने  का  कोई  प्रस्ताव  विचाराधीन  है  ;  श्र

 यदि  हां  तो  कितने  मील  कौर  किन-किन  रूटों  पर
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  :

 (१)  ५४  मील  चौहरी  लाइन  भी  शामिल  है  )

 (२)  २२  मील  तिहरी  लाइन  भी  शामिल  है  )

 कौर  जी  हां  ।

 अब  तक  बेलवाना-गुड्स पर  ६६  श्रकॉनम-रेनीगुण्टा सेक्शन  पर  २५

 अर्कान-इरोड पर  ६३  मील  कौर  वाल्टेयर-राज॑मदेंद्री सेक्शन  पर  ११  मील  दोहरी  लाइन

 बिछाने के  प्रस्ताव  का  seater  किया  जा  चुका  है  ।  कौर  श्रमिक  दोहरी  लाइन  बिछाने  के  प्रस्तावों

 पर  आगामी  वर्षों  में  विचार  किया  जायेगा  ।

 विशाखापटनम का  जहाज  बनाने  का  कारखाना

 ८२५.  श्री
 ब०

 स०  afa  :
 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 क्या
 किसी  विदेशी  विशेषज्ञ  से  विशाखापटनम  के  जहाज  बनाने  के

 कारखाने  (  दिया

 में  a  विकास  के  बारे  में  सलाह  देने  के  लिय  कहा  गया  है
 ;  शौर

 ——  ee

 मूत  अंग्रेजी  प्त
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 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम हुआ  ?

 (x तथा  संचार  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  राज  बहादुर  )  और  (x

 स्तान  शिष्यों  के  प्राविधिक  परामर्श  carat  को  छोड़कर  sex  किसी  विदेशी  विशेषज्ञों  से  इस  मामले

 में  सलाह  नहीं  मांगी  गयी  है  ।

 खारा  अपमिश्रण  अधिनियम

 1*८२६.  श्री  झूलन  सिंह  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  खाद्य  अ्रपमिश्रण

 अधिनियम  के  उपबन्धों  की  क्रियान्वित  के  फलस्वरूप  विशेष  रूप  से  दिल्ली  में  कौर  ग्राम तौर  पर  देश

 भर  में  अपमिश्रित खाद्य  के  संभरण  के  बारे  में  क्या  कोई  सुधार  हुआ
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  अभी  इतनी  जल्दी  अधिनियम की  क्रियान्विति  के  पुरे

 प्रभाव  का  अन्दाज  लगाना  तो  मुमकिन  नहीं  ह  लेकिन  बम्बई

 और  प्राप्त  प्रदेश  से  मिली  सुनारों  से  पता  चलता  है  कि  इन  क्षेत्रों  में  खाद्य  पदार्थों  में  प्रमाण

 रोकने  में  यह  अघिनियम  काफी  प्रभावकार  सिद्ध  हुमा  है
 |

 फालतू  कृषि-वस्तुयें
 के  बारे  में  भारत-अमरीकी

 श्री  स०  चे  सामन्त :

 1८२७  न  थो  पेशावर  सख्या :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ?

 १९५६  के  भारत-अमरीका  कृषि  वस्तु  करार  के
 श्री  तक  कौन-कौन  सी

 कितनी-कितनी फालतू  कृषि-वस्तुयें  का  आयात  किया  गया  है  ;

 इन  वस्तु ग्र ों की  कीमत  कितनी हे

 भारत  में  ये  वस्तुएं  किस  भाव  पर  बेची  गयी  हैं  ;

 २१  १६५८  तक
 इन  वस्तुओं का  कितना-कितना  आयात  किया  जाने

 वाला

 ?

 कृषि  मंत्री  प्र०  :  से  अ्रपेक्षित  जानकारी का  विवरण

 लोक-सभा  पटल  पर  रखा  जाता  परि
 बिष्ट  २,  श्र  बन्ध  संख्या  226]

 रेलों  पर  सामान  बचने  वाले **

 1*८२८-  st  ब०  स०  मति  :
 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 रेलों  पर  सामान  बेचने  के  काम  का  विभागीकरण  किये  जाने  के  बाद  से  फेरीवालों  को

 कया  अतिरिक्त  सुविधायें  दी  गयी  हें  ;  कौर

 क्या  छुट्टियों  के  मामले  में  उन्हें  रेलवे  कर्मचारियों  की  किसी  स्थायी  पदाली  में  शामिल

 ao
 कर  लिया  जायेगा

 ?

 मल  अंग्रेजी
 में

 **Railway  Vendors
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 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  खां  :  )  )
 कमी दान  के  आधार  पर  खाद्य  वैस्तुझों  की  बिक्री

 करने  के  लिये  विभागीय  व्यवस्था  के  अधीन  जिन  सामान  बेचने  वालों  वेड्स  )  को  रखा  गया  हैं  उनको

 उचित  दर  पर  कमीशन  दिया  जाता  है  झर  उन्हें  नियमित  नौकरी  दिये  जाने  की  भी  संभावना  हू  ।

 दारों  के  अधीन  काम  की  श्राम  पत्तों  की  तुलना  में  ये  शर्तें  काफी  भ्रमणी  ठहरती  हैं  ।

 ae  उन्हें  परेशान  नहीं  किया  जाता  कौर  न  ही  उनका  शोषण  होता  है  जब  कि  कुछ  ठेकेदारों के

 उन्हें  बार  बार  इसका  सामना करना  पड़ता  था

 जी  नही ं।

 के |

 1५८४५.  श्री  बि०  दास  गीत  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करग  कि

 दक्षिण  पूर्व  रेलवे  और  पुर्व  रेलवे  के  क्षेत्रों  से  सरकारी  रेलवे  के  कोयले  )

 सहित  कुल  कितने-कितने टन  कोयला  बाहर  भेजा  जाता  हैं  ;

 प्रति  वर्ष  ast  से  कोयले  के  कितने  वैगन  खड़गपुर  होकर  कलकत्ता  जाते  हं

 प्रतिवर्ष  oer  कोयले  के  कितने  aaa  झ्रासनसोल  होकर  कलकत्ता  जाते

 एक  टन  कोयले का  एक  मील  का  wae  भाड़ा  कितना  ह

 राडा से क्रमश से  नमक  खड़गपुर  शर  आसनसोल  होकर  कलकत्ता  जान  वाले  कोयले  के  भाड़े

 से  हुई  कुल  भराय  के  न्रनपाएं च्  में  संचालन-व्यय  कितना  कितना  बैठता  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  at)
 :

 PEXQ—-X  में  कोयले  का

 टन-भार

 मे ं)

 दक्षिण  य्य्  रेलवे  20,528

 पुर्व  रेलवे  RVFV

 PEUG—YY  म  IVER  वैगन  |

 Peug-  में  २,६०८ बैगन  ।

 PeUY—VE A UH eat HAS HT में  एक  टन  कोयले  की  प्रति  मील  भ्रौसत दर
 :

 दक्षिण  पूर्वे  रेलवे  RE

 qa  ६८

 (=)  यातायात  की  किसी  एक  मद  के  वहन-व्यय  का  हिसाब  लगाना  संभव  न  होने  के  कारण

 यह  जानकारी उपलब्ध  नहीं  है  ।

 दोहरी  रेलवे  लाइ  का  निर्माण

 1५८६.  शो  Ft0
 दास  गुप्त

 :
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करगे  कि  दक्षिण  पूर्व  रेलवे

 sic  पन  रेलवे  में  दोहरी  लाइन  बिछाने  बीच  में  पड़ने  वाले  पुलों  के  निर्माण-व्यय  इस  समय

 प्रति  मील  औसतन  कितनी  लागत  जाती है  ?
 $$$

 मिल  sist
 भ

 में
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 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  :
 माननीय  सदस्य  मौजूदा  लाइन  के

 बराबर  दोहरी  लाइन  बिछाने  की  लागत  पूछ  रहे  हैं  ।  वास्तव  में  पूवे  रेलवे  पर  तो  कहीं  भी  दोहरी

 लाइन  नहीं  बिछायी  जा  रही  है  ।  दक्षिण  पूर्व  रेलवे  पर  दोहरी  लाइन  बिछाने  की  लागत  ४५  ३  लाख

 रुपये  प्रतिमील  से  लेकर  ८
 '

 ३  लाख  रुपये  प्रतिदिन  तक  जाती  है  ।  दोहरी  लाइन  बिछाने  की  लागत

 इस  बात  पर  निसार  हैं  कि  किस  प्रकार  की  भूमि  पर  लाइन  बिछायी  जा  रही  श्रम  कौर  बाहर से

 मंगाये  गये  देश  म  ही  उपलब्ध  सामान  शादी की  कीमत  कितनी  ह  ।

 उड़ीसा  में  डाक  सम्बन्धों  सुविधायें

 ०  ०  देव  :
 क्या  परिवहन  तथा  संवार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  उड़ीसा  राज्य  के  संबलपुर  भर  ढेंकानाल  जिलों  में  डाक-सेवाओं

 का  विस्तार  करने  के  लिये  क्या  कार्यक्रम  बनाया  गया  है  ?

 तथा  संघार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  :  विवरण  लोक-सभा

 पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  १३०]  |

 लाख  उद्योग

 fuss.  श्री
 नारायण

 स्वा  ग  :
 खाद्य

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे

 कि

 (#)  क्या  मदुरै  जिले  के  पेरिया कू लम  तालुक  की  कुम्बम्  घाटी  में  लाख  उद्योग  का  विकास

 झर  सुधार  करने  की  कोई  योजना

 यदि  तो  अरब  तक  क्या  कार्यवाही की  गयी  है  ?

 तथा  का  मंत्री  श्र ०  प्र०  :
 जी  हां  ॥

 भारत  सरकार  ने  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना-काल  में  कुल  एक  लाख  की  लागत  पर

 मद्रास  राज्य  में  लाख  की  खेती  बढ़ाने  की  एक  योजना  मंजूर  की  है  ।  इस  योजना  का  उद्देश्य  लाख  का

 उत्पादन  बढ़ाना  भ्र  लाख  के  कारखाने  को  डेनकनीपोट्टा  से  हटाकर  मदुरै  जिले  में

 कुम्बम् में लेजाकर उसके में  लेजाकर  उसके  कार्यों  का  विस्तार करना  है

 मद्रास  की  राज्य  सरकार  इस  योजना  को  लागू  कर  रही  है
 ।

 प्रथम  पंच  वर्षीय  योजना  के

 दौरान  में  कुम्बम्  घाटी  में  वन्नाथी  पराई  कौर  सुरनगर  में  दो  खोले  गये
 झर  १००

 पेड़ों को  अन्तः  क्रोधित  fear  गया  ।  फैक्टरी  को  भी  कुम्बम्  ले  जाया  गया  है  शौर  PEYV—US  में

 लाख  के  गोदामों ae  प्रत्य  इमारतों  का  निर्माण  कर  इसका  विस्तार  करने  का  प्रस्ताव  कोरिया

 तालुका  भ्र  समान  गुणों  वाले  पेड़ों  की  गिनती  का  काम
 भी

 शुरू  हो  गया  है  ।

 रेलवे  वेग  का  संभर

 1४५८९.  श्री  नंजप्प  :  कया  लते  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दक्षिण  रेलवे  के  a = ra 2qtay ~~)  जंक्शन
 पर  शी  घ्तापुरवक बुक  करने  के  लिये

 आवश्यकतानुसार  हर  समय  पर्याप्त  मात्रा  में  वैगन  उपलब्ध  कर  दिये  जाते  हैं
 ;  और

 मूल  ७ र  में  ।

 <¢Brood-farms,

 Inocculate,
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 क्या  सरकार  नीलगिरी  से  ५  वाली  बिगड़ने  वाली  साग-सब्जियों  कौर  बन्दों

 को  रखने  के  लिये  ठंडे  गोदामों  का  निर्माण  उचित  ae  लाभकारी  समझती  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  :
 जी  हां  ।

 जहां तक  रेलवे  का  संबंध  ऊपर  का  ध्यान  रखते  हुए  यह  श्रावस्ती  नहीं  है
 *

 are के  सीजन  में  शीघ्र  बुकिंग  शौर  सामान  की  शीघ्रतापुवेंक  निकासी  के  लियें  विशेष  प्रबन्ध  किया

 जाता है  ।

 जलयानों  की  सरोद

 बत  त्ति नहू  बता  की  कृपा  करेंगें 1५६०.  श्री  दी०  चं०  दार्मा  :  क्या  परिवहन  तथा  सचार  मंत्री

 (®)  क्या  चालू  as  में  जलयानों  की  खरीद  के  लिये  सरकार  ने  किसी  देश  को  काडर  दिय

 हैं  ;  कौर

 यदि  तो  किन  देशों को  ?

 तथा  संचार  *
 rea  राज्य-मंत्री  राज  :

 जी  नहीं  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ॥

 पंजाब  में  राष्ट्रीय  जल-सं  रण  कौर  स्वच्छता  योजनाਂ

 THER.  ग  दो०  do  शर्मा  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पंजाब के  जिले  के  )  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  राष्ट्रीय  जल-संभरण  कौर  स्वच्छता  योजना

 के  प्राचीन  कितनी  कितनी  योजनायें लागू  की  गयी  श्र

 १९५७  कमेन्ट  तक  उन  पर  कितनी  राशि  व्यय  हुई  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री
 :  ) atx  विवरण  लोक-सभा पटल  पर  रखा

 जाता  है  |  परिशिष्ट  २,  श्रनुबन्घ  संख्या  १३१]

 दिल्ली  के  कारों  का  जीर्णोद्धार

 THER.  श्री  दी०  चं०  शर्मा  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 दिल्ली  के  कितने  कटरों  का  wa  तक  जीर्णोद्धार  किया  जा  चुका  है  ;  कौर

 कितने
 कटरों  का  art  जीर्णोद्धार होना  दोष  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री
 :  दिल्ली के  ko  कारों  में  पानी  के

 अत्यावश्यक  कौर  छोटी  मोटी
 म

 एक  या  दो  बिजली  की  बत्तियों  शादी  बुनियादी

 सहूलियतों की  व्यवस्था  की  जा  चुकी है  ।

 wa  भी  गन्दी  बस्तियों के  ऐसे  १३००  कटरे  शेष  हैं  जिनमें  इन  सहूलियतों की  व्यवस्था

 की  जानी  हे  ।

 मिल  wast  में  ।

 National  Water  Supply  and  Sanitation  Scheme  in  Punjab,
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 दिल्ली  परिवहन  सेवा  कर्मचारी **

 श्री प्र०  Fo  गोपालन
 Tues

 श्री  नारायणन af  मेनन

 क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  दिल्ली  परिवहन सेवा  के
 कारक

 और
 ह. जीनिक.1 वर्यवक्ष ए  कर्मचारियों  ने

 १९५७ में

 वेतन-हड़ताल  कर  दी  थीं  ;

 यदि  तो  किन  कारणों

 क्या  सरकार  दिल्ली  परिवहन  सेवा  के  कमंचारियों  की  स्थिति  की  जांच  कराने  वाली

 कौर

 )  यदि  तो  क्यों
 ?

 परिवहन तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  :  शौर

 भ्रपनी  निम्नलिखित  मांगों  के  बारे  में  कथित  रूप  से  aaa  निर्णय  न  किये  जाने  के  प्रति  विरोध

 प्रगट  करने  के  लिये  क्लर्क  कर्मचारियों ने  REY  के  शरू  के  चार  दिन  तक  श्रपना  वेतन  नहीं

 लिया  था

 (
 १)  क्लकं-कर्मचारियों के  लिये  पेशगी  वेतन  वृद्धि  की  मंजूरी  शौर  जिस  प्रकार  केन्द्रीय

 सरकार ने  wet  अ्रधीन  काम  करने  वाले  निम्न-वर्ग  के  कलर  कों  के  लिये  किया

 था  उसी  प्रकार  वतन  क्रम  का  पुनरीक्षण किया  जाये

 (2)  अन्य  श्रेणियों  के  कर्मचारियों  के  वेतन  क्रमों  का  पुनरीक्षण  किया  जाये  |

 (3)  दिल्ली  सड़क  परिवहन  प्राधिकार  क्रम  )  १९४५० के  लागू  होनें पर

 जिन  कर्मचारियों के  वेतन  में  कटौती  की  गयी  थी  उस  कठौती  को  रद  किया

 जाय  |

 जिन  मामलों  को  दिल्ली  राज्य  सरकार  ने  औद्योगिक  विवाद  १६४७ (४)

 के  अधीन  न्याय  निर्णय  के  लिये  अतिरिक्त  औद्योगिक  दिल्ली  के

 सुपुर्द  करने  की  सिफारिश  की  थो  लेकिन  जिन्हें  दिल्ली  सड़क  परिवहन  प्राधिकार

 ने  रोक  रखा  है  ।  अधिकारियों  are  वकंशाप  तथा  संचालन  कर्मचारियों  ने  इस

 विरोध-प्रकाश में  भाग  नहीं  लिया  |

 शर  दिल्ली  सड़क  परिवहन  प्राधिकार  के  कर्मचारियों  की  नौकरी  की  at

 जांच  करने  का  सरकार  का  कोई  इरादा  नहीं  हें  क्योंकि  उसका  ख्याल  है  कि  उनकी  नौकरी  की

 ्  अन्य  परिवहन  उपक्रमों--यहां  तक  कि  सरकारी  कर्मचारियों-से  किसी  भी  माने  में  कम  अनिल

 नहीं हैं  ।
 नंगी

 अंग्रेजी में
 Delhi  Transport  Service  Employees
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 रेलवे  [|

 1५६४.  श्रीमती
 इलापाल

 चौधरी  :  क्या
 रेलवे  मंत्री

 यह  बताने  की  दर्पा  करेंगे  कि  :

 मई  शर  जून  १९५७  म  प्रत्येक  माह  पिछले  वर्ष  की  इसी  अवधि  4)

 तुलना में  रेलवे  की  कितनी  राय हुई  है  ;  शौर

 उसमें  वृद्धि  अथवा  कमी  होने  के  क्या  कारण हैं
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  :

 लाखों  में  )

 FEXR  १९५७  अन्त र
 लना  ह

 a
 असल  R19, रे  २८,०४४  (+) ५१
 मई  RELY  रे  UAE

 (+)
 ३००

 २८,  KE  के  (+)  o9

 GAX,&2  85k कुल  जोड़  (+)  ६२८

 वृद्धि  मुख्यतया  माल-यातायात  बढ़ने  के  कारण  हुई  है  ।

 परिचर्या  कौर  धात्री  विद्या
 *

 TREY.  श्री  व०  Go  नायर  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भारत  सरकार

 द्वारा  सहायता  दिये  जाने  वाले  केन्द्रों  में  परिचर्या  कौर  धात्री  विद्या  के  कितने  प्रशिक्षणार्थी  हैं  और

 उनकी  राज्य-वार  अलग  अ्रलग  संख्या  कितनी  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  करमरकर )  :  एक  विवरण  लोक-सभा  पटल  पर  रखा  जाता ह  ।

 परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  232]

 सेन्ट्रल

 1४५९६.  श्री  केशव  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  अटल  मद्रास  पर  सामान  के
 डिब्बों

 वापस  में
 रखी

 जान  वाली  वस् तुझ ों  के  यात्रियों  को  दियें  जाने  की  रखी  जो  प्रक्रिया  है  वह  ग्रव्यवस्पित  उलझी

 हुई  है  ;  ak

 सरकार  स्थिति  के  सुधार  के  लिए  क्या  यदि  कोई  उठाना  चाहती हू  ?

 रेलवे  उपमंत्री
 शाहनवाज

 :  ate  गाड़ी  के  पहुंचने के  तुरन्त

 qed  ही  सामान  प्राप्त  करने की  यात्रियों  की  उत्सुकता  के  कारण  कुछ  समय  पूर्व  पूर्ण

 पैनल  भ्रंग्रेजी में

 *tNursing  and  Mid-wifery.
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 वातानुकूलित  एक्सप्रेस  गाड़ी  के  मद्रास  पहुंचने  पर  सामान  के  डिब्बे
 से  सामान  प्राप्त  करने

 में  कुछ  गड़बड़ प्रवर  बुझा  करती
 थी  ।

 परन्तु  अरब  गाड़ी  के  पहुंचने  के  तुरन्त  बाद  में  सामान  के  डिब्बे से

 सामान  को  निकटवर्ती समान  के  दफतर  अाफिस  )  में  पहुंचाने  का  प्रबन्ध  कर  दिया गया  जहां

 a  ag  नियमित  ढंग  से  यात्रियों  को  दे  दिया  जाता  है  ।

 सफीपुर  में  मीन क्षेत्रों का  विकास

 श्री  ले  बचो  fag:  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 प्रथम  पंच  वर्षीय  योजना वधि  में  मनीपुर  में  मीनक्षेत्रों  के  विकास  के  लिए  कौन  कौन

 से  कार्य  किए  गए  शर  उन  पर  कितनों  कितनी  राशियां  व्यय  की  गई  ;  श्र

 मणिपुर  में  दूसरी  पंच  वर्षीय  योजना  के  दौरान  में  मीन क्षेत्रों  के
 विकास  के  लिए  प्रारंभ

 किए  गए  कार्यों  की  क्या  प्रगति  है  ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०  प्रथम  पंच  वर्षीय  योजना  में  इस  प्रयोजन के

 लिए  धन  के  लिए  कोई  उपबन्ध  नहीं  किया  गया  था  ।  इसलिए  किसी  योजना  के  अंतगर्त

 कोई  ard  प्रारंभ  नहीं  जा  सका  ।

 विभिन्न  मीनक्षेत्रों  की  योजनाओं  की  प्रगति  निम्न  प्रकार  है  :

 (१)  १९५६  में  कलकता  से  प्रख्यात  किए  गए  प्रमुख  द् काप्सं  को  मछली  (ats )

 वांगबाल  स्थित  मछली  रोपणी  Tay ER  में  अच्छी  प्रकार  से  पनप  रहो  हैं प्र ौर  उन्होंने  अंगुलियों

 )
 का  रूप  धारण  कर  लिया  है  ।  वे  जनता  को  मछली  पालन  के  लिए  उपलब्ध  कराई

 ज़ाती  हैं  ।

 (२)  उत्तर  प्रदेश  से  लाई  गई  मिरर  arg  मांगलिक  भी  वांगबाल  नसरी  GTA  में  अ्रच्छी

 तरह  से  बढ़  रही  हैं  कौर
 उनका  विस्तृत

 प्रचार
 किया  जायगा

 ।

 (३)  अन्तर्देशीय  मीन क्षेत्रों  में  प्रशिक्षण  समाप्त  करने  के  पश्चात  दो  पदाधिकारी  मीन क्षेत्र

 निरीक्षक  कौर  मछली  ्  वांगबाल  के  रूप  में  नियुक्त  किए  गए  हैं  |

 मणिपुर  में  टेलीफोन  ब्य कनक यान

 Tues.  श्री  ले०  wat  सिह  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 मणिपुर  में  प्रभी  तक  गैर  सरकारी  सरकारी  दफ्तरों  ौर  सरकारी

 कारियों  के  निवास  स्थानों  को  कितने  टेली  फोन  कनेक्शन  झ्रावण्टित  किए  गए  हैं  ;

 इम्फाल  निवासियों  द्वारा  नए  फोन  कनेक्शनों  के  लिए  कितने  प्रार्थनापत्र  दिए  गए  ;

 इस  समयਂ  कितने  प्रार्थना  पत्र  निपटारे  के  लिए  पड़े  हुए  हैं  at  प्रावश्यक  मांग  कब  पूरी

 की  जायगी  ?

 परिवहन तथा  संचार  मंत्रालय  में
 राज्य  मंत्री

 राज  इस  समय  इम्फाल

 एक्सचेंज
 में  निम्नलिखित  कनेक्शन  हैं  ।

 ¢
 अंग्रेजी  में

 *Fish  Nurser  Farm

 136
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 vy
 (१)  गैर  सरकारी  कनेक्शन

 टेड
 (२)  सरकारी  दफ्तरों  क॑  कनक दान

 १७
 (३)  सरकारी  पदाधिकारियों  के  निवास  स्थानों  के  कनेक्शन

 SY

 &&

 जंकशन  सर्किट

 &&

 PEXT-LY  में  प्राप्त

 गर  सरकारी  २०

 सरकारी  १०

 ey ep <a ON Cat an

 ३०

 इस  समय  लम्बित  प्रार्थनापत्र की  संख्या  :

 गर-सरकारी  द्८

 सरकारी

 eed

 योग  CS

 tt  ry  a

 हाल  में  ५०  लाइनों की  क्षमता  का  एक  दूसरा  ats  स्थापित किया  गया  है  ।
 कौर  कनेक्शन

 भूमिगत  तारों  के  बिछाए  जाने  के  पचास  दिए  जायेंगे  जिसके  लिए  आवश्यक  कार्यवाही  की

 जा  रही  है
 |  मांग  के  Rk  तक  पूरा  किए  जाने  की  संभावना है  |

 रेलवे  sqewmy 0 oafafa’ समितिਂ

 Tyee.  श्री  स०  चे  सामन्त  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 य

 (
 y

 )  क्या  रेलवे  उपकरण  समिति  के  प्रतिवेदन  पर  उचित  रूप  से  विचार  एवं  उसकी

 छानबीन  की  जा  चुकी

 यदि  तो  समिति  की  किन-किन  सिफ़ारिशों  को  सर्वाधिक  अ्रग्रमान्यता  दी  गई

 य

 क्या  गेर-सरकारी  उद्योगपतियों  ने  देशी  साधनों  से  रेलवे  के  सामान  के  निर्माण  द्वारा

 रेलवे  की  सहायता  के  लिए  कदम  बढ़ाया

 यदि

 तो  किस  सीमा
 और

 1  मूल  watt  में

 गहरे  कछि/8४  Equipment  Committee:
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 \
 ( ः  )  क्या  सरकार  समिति  द्वारा  की  गई  सिफारिश  के  अनुसार  रेलवे  के  चाष

 सामान
 के  निर्माण  के  लिए  स्वयं  झपने  कारखाने

 चालू  करने  का  विचार  कर
 रही  हूं

 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  :  ह्मीं

 अधिकांश  सिफ़ारिशों  कार्यान्वित  की  जा  चुकी  हैं  और  शेष  कार्यान्वित  की  जा

 att

 रेलवे  माल-डिब्बों  झर  कोचों  के  फ़्रेमों  के  देश  में  निर्माण  के  लिए  उनका  सहयोग

 बस्त पर्याप्त  रहा हूं  ।  wer  के  एक एक  TNS  को  लिया  जा  रहा है  ौर  अभी  इतनी

 जल्दी  उनके  संबंध  मं  कुछ  नहीं  कहा  जा  सकता  |

 इस  समय  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  विचाराधीन  नहीं हे  ।

 डकोटा  की  खरीद

 1६००.  श्री  मुरारका :  परिवहन  तथा
 संचार

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  यह  सच  हूं  कि  एक  डेकोटा
 विमान  नवा नगर  के

 जाम  साहब
 से

 खरीदा गया
 और

 यदि  तो  वह  कितने  दाम  में  खरीदा  गया  था  कौर  यह  दाम  निश्चित
 .  किया

 गया था ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज  :

 इंडियन  एयरलाइन्स  कार्पोरेशन  द्वारा  नवा नगर  के  जाम  साहब से  एक  डकोटा  विमान  2,5,  ४००

 रुपए  में  खरीदा  गया  था  ।  दाम  का  निश्चय  विमान  की  उसकी  उड़ान  के  घण्टों  की  संख्या

 और
 समान  विमान

 के
 बाजार

 भाव
 पर  विचार  करने के  कचहरी  किया  गया  था

 |

 डकोटा की  खरीद

 1६०१.  श्री  मुरारका
 :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 इंडियन  एयरलाइन्स  कार्पोरेशन  द्वारा  मैसेज  मे टर्क रो  इंजीनियसं  लिमिटेड  से  एक

 डकोटा  टूटी-फूटी  श्र  पूर्ण  खरीदा  गया  तर

 यदि  तो  वह  कितने  दाम  में  खरीदा  गया  था  कौर  वह  दाम  कैसे  निश्चित  किया  गया

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज  :
 श्रीमान्  ।

 वह  विमान  ZY, 000  रुपए  में  खरीदा
 गया  था  ।  दाम  का  निश्चय  areas पुर्जों

 की  लागत  कौर  उसको  चालू  हालत  में  लाने में  व्यय  होने  वालें  श्रम  प्रभारों  पर  विचार  करने  के

 ay  किया  गया  था  ।  कार्पोरेशनਂ  खरीद  करने के  पूर्वे  यह  निश्चय  कर  लिया  था  कि  उस  पर

 होने  वाला  कुल  व्यय  ऐसे  विमान  के  चालू  बाजार  मूल्य  से  काफी कम  होगा
 ee

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 कच्छा  स्टेशन  ate

 1६०२.  श्री  सिंहासन  fag  :
 क्या  रेलवे  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  तराई  क्षेत्र  के  बसने  के  समय  जिसे  किच्छा  के  नाम से  पुकारा

 जाता  पूर्वोत्तर  रेलवे  के  किच्छा  स्टेशन  के  भवनों  कौर  या  में  कोई  विस्तार  किया  गया

 ह

 इस  समय  कच्छा  से  site  ser  वस्तुओं  से  कितना  लदान  होता  है  ate

 किच्छा  स्टेशन  से  श्रौसतन  कितना  बुकिंग  होता  है  तथा  वहां  कितने  यात्री  श्राया  करते  हैं

 क्या  स्टेशन  की  इमारत  कौर  कथित  स्टेशन  की  यार्ड  की  क्षमता  के  विस्तार

 छोटे  छोटे  बुकिंग  के  कोटे  में  वृद्धि  के  लिये  कोई  मांगें  की  गई

 यदि  तो  क्या  निर्दिष्ट  की  गई  सामान्य  WTaRaHATHT  की  पूति  के  लिए

 कोई  निर्णय  किया गया  है  ?

 उपमंत्री  शाहनवाज
 :

 समीपवर्ती  तराई  क्षेत्र  का  बसना  प्रारंभ

 होने के  समय  से  यद्यपि  कोई  भौतिक  नहीं  किया गया  है  पर  स्टेशन  की  इमारत

 ६2  का  प्लेटफार्म
 का

 धरातल
 ऊंचा  करके  कौर  उस  स्थान  में  बिजली  लगाकर सुधार  किया  गया

 एक  विवरण
 लोक-सभा

 पटल  पर  रखा  जाता  है  जिसमें  जनवरी  से  eg

 तक  के  ६  महीनों  में  खाद्यान्नों  र  wea  का  लदान  अलग  अलग  दिया  गया
 परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  सख्या  233 ]  किच्छा  स्टेशन  से  बाहर  जाने  वाले  यात्रियों

 की
 औसत  दैनिक  संख्या  Yoo  कराने  वालों  की  ३८०  yt

 किच्छा  स्टेशन  पर  कुछ  सुविधाओं
 के

 उपबन्ध  शौर  उत्तर  प्रदेश  के  पूर्वी  जिलों

 को  छोटी-छोटी  aequi  के  बुकिंग  के  लिए  कोटा  बढ़ाने  के  लिए  अभ्यावेदन  प्राप्त हुए  परन्तु

 याद  की  क्षमता  बढ़ाने  के  लिए  कोई  मांग  नहीं  की  गई

 माल  कराने  वाली  सड़कों  यात्रियों  को  पीने  के  पानी  के  संभरण  के  लिए  प्रबन्ध

 के  कार्य  समाप्ति
 पर  PEYS—YE  के  कार्यक्रम  में  गुड्स  शेड  का  पाल  गोदाम

 की
 व्यवस्था  att  गुड्स  ७  aa  का  सुधार  सम्मिलित  करने  का  विचार है  ।  डाक  तथा  तार

 विभाग  को
 स्टेशन  पर  एक  टेलीफोन  लगाने  के  लिए  लिखा  गया  है  ।  खाद्यान्नों के  छोटी  वस्तुभ्नों

 के  रूप  में  बुकिंग  के  लिए  नियमों  में  कुछ  ढिलाई  की जा  चुकी है  |

 न्य
 रेलवे  मं  क्लर्को  सेवा

 1६०३.  श्री  घोषाल
 :  क्या  रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  रेलों  में  क्लर्की  सेवा के  संबध  जैसा कि  केन्द्रीय  वेतन  आयोग  के  प्रतिवेदन  में

 उल्लेख  1185.0  निपटान  कार्बेट  की  कोई  परिभाषा
 व

 जल  na
 म

 १९  Clerical  Service  on  Railways  7.0  Routine  Work
 38  Disposal  Work
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 हां  तो  वह  क्या है  ;

 वग  म
 किन

 (*)  रेलव ेके  लेखा  विभाग  के  FAUT  के  क्लर्कों  के

 क्लर्कों  wie  क्लर्कों  का  प्रतिशत  क्या  है  ;

 *

 क्या  वह  केन्द्रीय  वेतन
 आयोग  द्वारा  की  गई  सिफारिश  के  अनुरूप ak

 (&)  यदि  तो  क्यो ं?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  श्रीमान  ।

 से  प्रदान  उत्पन्न

 यात्री  सुविधायें

 1६०४.  श्री  रामकृष्ण  रेड्डी  :  क्या  रेलवे  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  दक्षिण  रेलवे  में  काटपाडी  से  हैदराबाद  तक  पा काला

 शर  जवानों  से  होकर  एक  सीधा  डिब्बा  चालू  करने  का  कौर

 यदि  तो  क्यो ं?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  नहीं  ।

 यातायात की  दृष्टि  से  उसकी  कोई  ATARRA DA  नहीं  हैं  सिकन्दरा बाद

 काचीगुडा  से  धर्मा वर मु  से  आगे  काट पाड़ी  की  कौर  जाने  वालें
 यात्रियों

 की
 संख्या  का  दैनिक

 औसत  केवल  ६  के  लगभग  आता  है  ॥

 1६०४.  wt  मोहन  स्वरूप
 :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 कि
 .

 जिला  पीलीभीत  कौर
 बरेली

 प्रदेश  )  में  राष्ट्रीय  राजपथ  का  कुल  मीलयोग  कितना

 श्र

 दूसरी  पंच  वर्षीय  योजना  के

 अन्तर्गत

 राष्ट्रीय  राजपथों  में  इन  जिलों में  कोई  नई

 सड़कें  सम्मिलित  की  गई  हें  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज  उत्तर  प्रदेश  के  पीली  भीत

 जिले से  होकर  कोई  भी  राष्ट्रीय राजपथ  नहीं  निकलता  है  ।  बरेली  जिले  से  होकर  जाने  वाले

 राष्ट्रय  राजपथ  संख्या  २४  लखनऊ  की  कुल  बरेली

 पालिका  क्षेत्र  के  अन्तर्गत  ज  वाली  ३३  मील  की  लम्बाई  को  सम्मिलित  करते  हुए
 ४७

 मील  है
 ।

 नहीं ।  -

 मूल  sith  में
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 दक्षिण-पूर्वे  रेलवे  का  मिदनापुर-बदरा  सेक्शन

 1६०६.  श्री  सुबोध  हासदा :  क्या  लवे  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  का  विचार  दक्षिणपूर्व  रेलवे  में  मिदनापुर  दरदरा

 स्टेशन के  बीच  की  लाइनों  में'से एक  की  पटरियों को  हटाने  का  कौर

 यदि  तो  क्या  vader  में  वह  रेल  की  लाइन  सदा  के  लिए  खत्म  कर  दी

 ि  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  at):  श्र  apa  ak मिदनापुर के  बीच

 की  दो  लाइनों में  से  एक  को  तोड़ने  का  कोई  विचार  नहीं  है  ।

 निद्रा की  नई  दवा

 Row.  श्री  श्रीनारायण  दास :  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार का  धयान  इस  कौर  झ्राक्षित  किया  गया  है  कि  एक  फ्रांसीसी  डाक्टर

 ने  एक  ऐसी  नई  दवा  का  आविष्कार  किया  है  जिससे  ३  मिनट  के  इन्दर  साधारण  निद्रा  ऑरा

 जाती है  ;

 क्या इस  सम्बन्ध  में  विस्तृत  जानकारी  प्राप्त करने  के  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं  ;

 क्या  भारत
 में  उस  दवा  के  ara  के  लिए  अ्रनुमति  दे  दी  गई

 स्वास्थ्य  मंत्री  :
 जी  हां  ।

 जी  नही ं1

 दक्षिण-पूर्व  रेलवे  का  पहरा  एवं  रक्षा  विभागਂ

 1६०८.  श्री  सुबोध  हासदा
 :  क्या  रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  दक्षिण-पूवे  रेलवे  के  पहरा  एवं  रक्षा  विभाग  में  अनुसूचित  श्रादिम  जातियों

 के  लिए  कोई  कोटा  उचित  कौर

 यदि  तो  क्या गत  दो  वर्षों  के  लिए  fear  कोटा  पूरा  हो  चुका  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  :
 हां

 नहीं  ।

 चक
 रेलों  a  भरती

 1६०८.  श्री  गणपति  राम :  क्या  रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  : ज

 समस्त  प्रादेशिक
 रेलों  में  तीसरी  दौर  चौथी  श्रेणियों

 में  Fexye—N  में  कुल

 कितने  व्यक्ति  भरती  किए  गए
 ;

 कौर

 मूल  wast  में  ।
 **  Watch  and  Ward  Department
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 प्रत्येक  प्रदेश  कौर  प्रत्येक  श्रेणी में  भर्ती  किए  गए  अनुसूचित  जाति  कौर  अनुसूचित

 |  जातियों के  व्यक्तियों  की  संख्या  कितनी  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  site  जानकारी इकट्ठी  की  जा  रही

 है  शौर  यथासमय  लोक-सभा  पटल  पर  रख  दी  जायगी  ।

 रेलवे  लाइन

 1६१०  श्री  विश्व  नाथ  क्या  रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  सरकार  ने

 रुद्रपुर  से  पडरौना  wie  खड्डा  होकर  नौतनवा  तक  एक  area  रेलवे  के  निर्माण

 क  लिए  सर्वेक्षण  कार्य के  संबंध  में  कोई  कदम  उठाए  हैं
 ?

 पर लवें  उपमंत्री  शाहनवाज़  at)  सर्वेक्षण  प्रारंभ  करना  संभव  नहीं  हो  सका

 परियोजना रेलवे  की  दूसरी  प्रंचवर्षीय  योजना में  सम्मिलित  नहीं है  ।

 सा मल कोट  स्टेशन

 1६११  श्री  ब०  स०  मूर्ति  क्या  रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 सामलकोट  (ae  प्रदेश  )  में  स्टेशन  यादे  में  सुधार  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए

 गए
 और

 अधिक  यात्री  सुख  सुविधाओं  का  प्रबन्ध  करने  के  लिए  REYG—UG  में  क्या  सुधार

 feu 7
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  क्ञाहनवाज़  कोई  नहीं  ।

 १९५६-५७  के  निर्माण  कार्य-क्रम  में  निम्नलिखित  यात्री  सुख-सुविधा  कार्य

 सम्मिलित  किए  गए  थे  शर  अब  उनका  कार्य  चल  रहा

 (१)  उच्च  श्रेणी  के  प्रतीक्षालयों  में  ग्रसित  अच्छा  फरश  बनाने  की  व्यवस्था

 (२)  शाकाहारी  भोजनालय  में  सुधार  ।

 (३)  प्लेटफार्म पर  के  नलों  का  उपबन्ध  ।

 केन्द्रीय  संगठन

 1६१२.  श्री ब०  स०  :  क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री २९  १९४५७  के  तारांकित

 संख्या  wey  के  उत्तर  संबंध  में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 बकरी  घोषित  किए गए  ट्रैक्टरों  द्वारा  चालन-कार्य बन्द  कर  दिये  जाने  पर  कितने

 व्यक्तियों  क  बेरोजगार  हो  जाने  की  संभावना

 क्या  उनके  लिए  किसी  वैकल्पिक  रोजगार  का  प्रबन्ध किया  जायगा  ?

 तथा  कृषि  मंत्री  श्र०
 प्र०

 और
 जिन  सेक्टरों  की

 अधिक  उपयोगिता  समाप्त हो  गई  है  उनक  चालन  कार्य  बन्द  करने  के  परिणामस्वरूप लोगों  को

 नौकरी  से  अलग  किया  जाय  अथवा  नहीं  यह  भारत  सरकार  मंत्रालय  )  के  समझौता
 एए  ए  ल्एएल्एएल्ए  एएए  ए  एएए  एए  एएए  ए  एएए  एए  ए  श  एस्  एए एशस ि  ि  ए  /

 अग्रजा म मूल
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 विभाग *  को  निर्दिष्ट  किया गया  है  ।  यदि  उनको  अलग  करना  झावइ्यक  gar तो
 उनके  लिए

 वैकल्पिक  नौकरियां  प्राप्त  करने  का  प्रत्येक  प्रयत्न  किया  जायगा  |

 अन्ध  प्रदेश  समें  जलसंभरण  योजनायें

 श्री  ब्र  स०  डेथ
 1६१३

 श्री मं०  ब्र ०  कृष्ण  राव

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  पीने  के  पानी  के  उपबन्ध  के  लिए  ary  प्रदेश की

 सरकार  द्वारा  प्रस्तुत  कोई  योजनायें  भारत  सरकार  के  विचाराधीन  AK

 यदि  तो  उनका  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  कर मरकर  और  wee  प्रदेश  सरकार  ने  सुचित  किया  ह

 कि  उसे  तेलंगाना  क्षत्र  की  जल  संभरण  योजनाओं  के  लिए  लगभग  €०  ५०  लाख  रुपए  की

 झावइ्यकता  होगी  परन्तु  केवल  योजना  जिसकी  अनुमानित  लागत
 ५

 लाख  रुपए  है  तथा
 जो  निजमाबाद  जिले

 में  कमरेड्डी  के
 संबंध  में  ३१  १९५७  को प्राप्त हुई

 किसी  भी  राज्य  की  कोई  नई  योजनायें  मंजूर  नहीं  की  जा  रहीं  है ंजब  तक  कि प्रथम  पंच

 योजना की  फली  हुई  योजनायें  पुरी न  हो  जायें ।

 श्रंवादायी  चिकित्सा  सेवा  योजना

 1६१४.  श्री
 सन्  स०

 मूर्ति  :  क्या  स्वास्थ्य
 मंत्री  ६  १९५६  को  पूछे  गए  तारांकित

 प्रदान  संख्या  ८७२ के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  कया  अंशदायी  चिकित्सा

 सेवा  योजना  का  केन्द्रीय  सरकार  के  समस्त  कर्मचारियों  पर  विचार  करने  के  संबंध  में  कोई

 निर्णय  कर  लिया  गया  है
 ?

 मंत्री  इस  प्रश्न पर  कोई  निर्णय  नहीं  किया  गया  है  ।

 इजन

 1६१५.  श्री
 दु राय स्वामी  गोंडल  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  १९५५-५६

 शर  REXG—UV  में  खरीदे  गए  इंजन  प्रत्येक  रेलवे  जोन  के  लिए  किस  तरह  से  श्रावित

 किए गए

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  एक  विवरण  लोक-सभा  पर  रखा  जाता  है  जिसमें

 सुचना  दी  गई  है  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  gay]

 चीनी के  कारखाने

 1६१६.  श्री  का०  ना०  पांडे  कया  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री एक  विवरण  लोक-सभा  पटल

 पर  रखने  की  कृपा  करेंगे  जिसमें  निम्न  बातें  दी  गई  हों

 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  नियुक्त  प्राधिकृत  नियंत्रकों  द्वारा  इस  समय  चीनी के
 कौन

 से  कारखाने  चलाए  जा  रहे है

 प्रंग्रेजी  में

 4०  Concilliation  mochinery
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 करने  के  सम्बन्ध  में  वक्तव्य

 वर्ष  Seyg—KYY  के  दौरान  में
 किन  किन  चीनी  के  को

 लाभ  हुआ

 किन  किन  को  हानि  हुई  तथा  उसका  कारण  क्या

 क्या  यह  सच  है  कि  राम  लक्ष्मण  शुगर  मुही उद्दीन  जिसका  चालन  यद्यपि

 एक प्राधिकृत  नियंत्रक  करता  फैक्टरी  अधिनियम  के  च  श्रमिकों  के  लिए  mit  तक

 कैन्टीन  कौर  विश्वास  गह  की  व्यवस्था  नहीं

 fara  तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०  इस  समय  निम्नलिखित  चीनी  के

 कारखानों  का  चालन  उद्योग  ate  PRY?  के  अंतगर्त  केन्द्रीय

 सरकार  द्वारा  नियुक्त  किए गए  प्राधिकृत  नियंत्रकों  द्वारा  किया जा  रहा  है

 (१)  मैसेज  ईश्वरी  खेतान  शुगर  मिल्स  लक्ष्मीगंज  ।

 (२)  मेससं  महेश्वरी खेतान  मिल्स  रामकोला  ।

 (3)  मैसेज  विष्णु  प्रताप  शुगर  aaa  खड्डा |

 (४)  मास  राम लक्ष्मण  शुगर  मुही उद्दीन |

 (५)  श्री  जानकी  शुगर  मिल्स  एण्ड  डोईवाला  |

 इनके  अतिरिक्त  निम्नलिखित  दो  चीनी  के  कारखाने  अ्रत्यावद्यक पण्य  अधिनियम  *,  geuyL

 के  अन्तत  सरकार  के  पर्व  निर्जन  के  अस्ति  हैं  :

 (१)  मैसेज  सुगौली  शुगर  5.४  सुगौली  :

 (२)  मेसर्स  एस०  बी ०  शुगर  बिजनौर ।

 चीनी का  सीज़न  २  नवम्बर से  ३१  meat  तक  माना  जाता  है  ।  इसलिए  at

 वर्ष  के  लाभ  अथवा  हानि का  संकेत  करना  संभव  नहीं है  ।

 श्रमिकों  केलिए  कैन्टीन  ate  विश्वास-गुह का
 उपबन्ध  करने

 के  wet पर  प्राधिकृत

 नियंत्रक  द्वारा  विचार किया  जा  रहा  है  ।

 अत्यावश्यक  सेवा  संधारण  अध्यादेश  प्रति सं हरण  करने  के

 सम्बन्ध में  वक्तव्य

 श्री  Fo  गोपालन
 )  में  प्रधानमंत्री से  एक  महत्वपूर्ण  विषय  के  बारे में

 प्रार्थना  करना  चाहता हूं  ।  अरब  हड़ताल  वापस  लें  ली  गई है  इसलिये  मेरे  विचार  से  तत्सम्बन्धी

 श्रघ्यादेश  तथा  विधेयक  भी  वापस  ले  लिया  जाना  चाहिये  ।  प्रधान  मंत्री  ने  अपने  भाषण  में  भी  यह  बात

 कही  थ्री  कि  ऐसी  स्थिति  में  उसका  प्रयोग  करने  की  शआ्रावश्यकता नहीं  होगी  ।  में  प्रधान  मंत्री

 से  निवेदन  नरूला  कि  देश  में  मैत्रीपूर्ण  वातावरण  पैदा  करने  के  हित  में  यह  अध्यादेश  वापस  a  लिया

 जाय  ate  विधेयक  पर  ot  कोई  कार्यवाही  न  की  जाय  ।

 परिधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य  मंत्री  जवाहर  लाल  :  कुछ  समय  पहिले  मेरे

 सहयोगी  गह-मंत्री  ने  राज्य-सभा  के  पटल  अध्यादेश  की  एक  प्रति  रखते  हुए  यह  बताया  था

 कि
 सरकार

 नें  राष्ट्रपति  को  यह  व्यादेश  प्रति  संहृत  करने  की  सलाह  दी  है  os  फि  राष्ट्रपति
 एक  दो  दिन  में  तत्सम्बन्धी  area  जारी

 कर  इस  समय  मैं  इतना ही  कह  सकता  हूँ

 “
 Essential  Cemmodities  Act,

 4



 स्थगन  प्रस्ताव

 दिल्ली  में  विस्फोट

 गभ्रध्यक्ष  महोदय
 :

 श्री  सुरेन्द्र नाथ  द्विवेदी  ने  मुझे  निम्नलिखित  स्थगन  प्रस्ताव
 की  सूचना

 दी
 ”

 १०  अगस्त  ae ac)  को  दिल्ली  म  रात  के  साढ़े  आठ  बजे  हुमा  एक

 बम  विस्फोट  जिसके  फलस्वरूप  दिल्ली  के  नागरिकों  में  सुरक्षा  की  भावना  पैदा हो  गई

 मंत्री  गो०  wo  :
 माननीय  सदस्य  को  गलत  सूचना  मिली  है

 ॥

 शनिवार  stl  बजे  सायंकाल  दिल्ली  के  बल्लीमारान  मोहल्ले के  एक  मकान  के  बरामदे  में  एक

 पटाखा  फूटा  ।  इससे  किसी  व्यक्ति  या  सम्पत्ति
 को

 कोई  हानि  नहीं  पुलिस ने  तुरंत

 वहां  पहुँच  कर  जांच  पड़ताल  शुरू  कर  इससे  कहीं  कोई  सुरक्षा  की  भावना  नहीं

 फली ।  म  माननीय  सदस्य को  श्रीनिवासन  देता  हूँ  कि  उन्हें  प्रगति  या  किसी  अन्य  व्यक्ति
 की

 सुरक्षा  के  सम्बन्ध  में  भयभीत  होनें  की  नहीं  है
 ।

 श्री  सुरेन्द्र नाथ  द्विवेदी  :  में  सभा  को  केवल
 यह  बताना  चाहता  हूं  कि

 दिल्ली  में  पहिला  बम  २१  जून  १९५६  को  फटा  था  उस  समय  उसे  पटाखा  कह  कर  टाल

 किन्तु जब  सितम्बर  में  इसने  यह  रूप  लिया  fe  सारा  देश  इससे

 अस्थिर  हो  गया  ।  तब  सरकार  ने  इसकी  जाँच  करने  की  आज्ञा  दी  ।  तक  उसका  कोई

 प्रतिवेदन नहीं  wat

 यह  बात भी  ध्यान  रखने  योग्य है  कि  झूठ  को  घटना  उस  समय  हुई  थी  जब

 मोहरम  का  जलूस
 उस

 स्थान  से  गुजर  रहा  १९४५६  में  भी  बम  विस्फोट  की  घटना  ठीक
 उसी

 स्थान  पर  हुई
 थी  ।  इससे  ज्ञात  होता  है  कि  पुलिस  इस  सम्बन्ध  में  भ्र सावधान  रही  है  ।

 गो०  go  पन्त
 :  दिल्ली  की  पुलिस  इस  सम्बन्ध  में  बहुत  चौकन्नी  रही  उसने

 पटाखों  के  फटने  के  सम्बन्ध  में  भी  कई  व्यक्तियों  को  पकड़ा  है  कई  व्यक्तियों  को  न्यायालय

 से  दंड  भी  मिल  चुका  इसलिये  पुलिस  पर  आरोप  लगाना  अनुचित हूं  |

 मेरे  विचार  से  पटाखों के  धड़ाके  केवल  भय  फैलाने  के  उद्देश्य  से  किये  जा  रहे  हैं  ।

 इस  पटाखे  के  फटने  से  कोई  भी  व्यक्ति  घायल  नहीं  हुआ
 ।

 इसलिये  इस  पर  स्थगन  प्रस्ताव

 नहीं  रखा  जा  सकता है  ।  यह  नियम  वाध्य  है  |

 श्री  सुरेन्द्र नाथ  द्विवेदी  :  क्या  मंत्री  महोदय  यह  बात  अस्वीकार करते  हैं  कि  १०  व्यक्ति

 घायल  हुए  है  |  क्या  द्  तारीख  को  .  .  .  .

 fara  महोदय  :  हमारा  इस  बात  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  कि  ८  तारीख  को  ।

 जहाँ  तक  विचाराधीन  दुर्घटना  का  सम्बन्ध  ह  स्थगन  प्रस्ताव  में  यह  नहीं  बताया  गया  है  कि  कोई

 व्यक्ति  gat
 ।

 इस  सम्बन्ध  में  गृह-मंत्री  ने  जो  वक्तव्य  दिया  है  सनौर  समाचार  पत्रों  से  भी

 जो  कुछ  ज्ञात  होता  उस  से  यह  पता  चलता  है  कि  मामले  की  जाँच  की  जा  रही  है  ।

 ८  तारीख
 को  ताजिये  के  जुलूस  के  समय

 जो  घटना  हुई  थी  उसके  बारे
 में

 श्री  दी०  चं०  शर्मा

 ने  सरकार
 को

 ध्यान  दिलाने  की  पूर्व  सूचना  दी  है
 ।

 में  उसे  मंत्री  महोदय  के  पास  भेज  चुका  हूँ  ॥

 यह  मामला  इतना  गम्भीर  नहीं  है  कि  इसके  कारण  सभा  की  कार्यवाही  स्थगित  की  जाये  |

 ad
 ra:  में  इसको  प्रस्तुत  करने

 की
 अनुमति  नहीं  देता  g  a ,  अव्वल

 मूल  अंग्रेजी  में



 १२  १९५७  दे  ५६७

 सभा  पटल  पर  रखें  गयें  पत्र

 राज  भाषा  watt  का  प्रतिवेदन

 मंत्री  गो०  ब०  :  में  राज्य  भाषा  आयोग  के  प्रतिवेदन  की  एक

 सभा  पटल  पर  रखता  हुए  में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एस--१७६/४५७|

 समुद्र  सीसा  शुल्क  अधि  नियम  के  भ्रन्तगंत  अझधिसुचनायें

 वित्त  उपमंत्री  बी०  कार  :  में  समुद्र सीमा  शुल्क  अधिनियम  १८७८  की  धारा

 ४३-ख  की  उपधारा  ४
 के  अन्तर्गत  निकाली  गई  निम्न  अधिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति  सभा

 पटल  पर  रखता  हूं
 :

 (१)  दिनांक  २०  १९५७  का  एस० कार को  Rew | [Fears ।  में  रखी

 गई  ।  देखिये  संख्या  ५७]

 (२)  दिनांक  २०  १६५७  का  एस०
 अरार ०  थ्रो ०  BRE  जिसमें समुद्र  सीमा  शुल्क

 waged  बत्तियों  के  लिये  १९५७  दिये हुये  ह  में  रखी

 गई  ।  देखिये  संख्या  एस--१७८/५७]

 (३)  दिनांक  २०  oO)  का  एस०
 कार  को  २३९६  में  रखी

 गई  |  देखिये  संख्या  एस--१७६/५७]

 (४)  दिनांक २०
 १९५७

 का  एस०  श्रार० प्रो ०
 २३६७  जिसमें  सीमा

 शुल्क  प्रत्याशित

 )  १९५७  दिये  गये  पुस्तकालय  में  खी  गई  देखिये  संख्या

 शस--१८०/५७]

 चकी
 रखा (५)  दिनांक  २४  १६५७

 का  एस०  कार
 को

 गई  देखिये  संख्या  एस--१८१/४५७]

 (६)  दिनांक  २४  १९५७  का  एस०  बार  ग्रो ०  २४००  जिसमें  सीमा  शिकार

 प्रत्याहृत  का  १९५७  दिये हुये  में  रखी  गई

 देखिये  संख्या  ५७]

 gy  कर  विधेयक

 मंत्री  ति०
 त०  कृष्णमाचारी )

 अपने
 सहयोगी  विधि  मंत्री  की  कौर  में

 यह  प्रस्ताव  करता हूँ  :

 धन  कर  लगाने की  व्यवस्था  करने  वाले  विधेयक  सम्बन्धी  प्रवर  समिति  के  प्रतिवेदन  के

 उपस्थापन के  लिये  नियत  समय  ७  १९४५७  तक  बढ़ा  दिया  जाये  11.0

 मूल  अंग्रेजी  में



 अन  दानों  की  मांगें रेप ६८  a  १२  स्त  १९५७

 [at  fro  त०

 सभा  को  यह  जानने  में  दिलचस्पी  होगी  कि  समिति  बहुत  परिणाम कर  रही  हैं  ।  उनकी  ara

 तक ६  ड  इंडो  ll  एको  जोर  दे  द९  ae  से  आला  द  ee  परों  से  था  कर

 विधेयक  पर  विचार  समाप्त  कर  छुट्टियों  के  बीच  में  शा  जाने  से  समय  को  १७  तारीख

 तक  बढ़ाने  की  माँग  की  गई

 अध्यक्ष  महोदय  द्वारा  प्रस्ताव  सभा  सें  मतदान  के  लिये  रखा  गया  कौर  स्वीकृत  ।

 व्यय  विधेयक

 वित्त  मंत्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी )
 अपने  सहयोगी  विधि  मंत्री  की  भोर से

 में

 प्रस्ताव  करता  हूं

 व्यय  पर  कर  लगाने  की  व्यवस्था  ५  वाले  विधेयक  सम्बन्धी  प्रवर  समिति  के

 प्रतिवेदन  के  उपस्थापन  के  लिये  नियत  समय  २६  १९४७ तक  बढ़ा

 दिया  जायें  ।

 सभा  जानती  होगी  कि  समिति  साक्ष्य  लेने के  लिये  बैठकें  कर  ets  उसकी  सात

 बैठकें  हों  चुकी  हें  ।  उसने  खंडवार  विचार  नहीं  किया  आशा  हैं  कि  जो  समय  उसको

 अब  दिया  जा  रहा  है  उसमें  वह  अरपना  काम  समाप्त  कर  लेगी  ।  इसलिये  में  सभा  से  इसका

 समय २६  अगस्त  28&¥eo AH Fla तक  बढ़ाने  की  प्रार्थना  करूंगा  |

 अध्यक्ष  महोदय  द्वारा  प्रस्ताव  सभा  में  मतदान  के  लिये  रखा  गया  कौर  स्वीकृत  ।

 अनदानों  की  मांगें--जीरो

 पुनर्वास  मंत्रालय--जारी

 रिया  महोदय
 :

 सभा  पुनर्वास  मंत्रालय  की  नादानो  की  मांगों  पर  चर्चा  करेगी  ।

 इसके  लिये  निश्चित
 ८

 घंटों  में  त
 अब  ४५  घंटे  २१  मिनट  अवशेष  मंत्री  महोदय  ५  बजे ANN

 से  भाषण  देंगे  कौर  हम
 c

 बज  तक  बैठेंग े।

 को
 ao  ao  विट्रल राव राव  साढ़े  पाँच  बजे  से  एक  अन्य  राधे  धंटे  की  चर्चा

 श्रिया  महोदय  :  मंत्री ज  पाँच  बजे  से  भाषण  प्रारम्भ  कर  उसे  प्रगति  दिन  जारी  रखना
 T

 या  अराज ही  समाप्त करना  चाहेंगे  ?

 पुनर्वास  तथा  श्रल्पसंख्यक-कार्य  मंत्री  मेहरचन्दे  :
 में  अपना  भाषण  साढ़े  चार

 बज
 स
 प्रारम्भ

 कर  ही  करना  चाहता  हूँ  ।

 पिधान  मंत्री  तथा
 वैदेशिक-कार्य  मंत्री

 जवाहरलाल  :  मेरा  निवेदन है

 द  क

 दन  को  प्रोत् साह एक या  सहीं  दत्ता  बरो

 |

 हतक  यह

 g

 oe

 ी

 भ्र वधि  बढ़  जायेगी  ।  प्रति  दिन  एक  या  are  घंटा  बढ़ाने  तात्पर्य यह  है  कि  अन्त  से
 ~

 कई  दिन  या  सप्ताहों  की  वृद्धि  हो  जायेगी  ।  हमें  इतना  समय  कहाँ  से  प्राप्त  होगा  ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 १९२  १९५७  प्रधानों  की  माग  ३५६८९

 fat  मेहरचन्द खन्ना  में  अपना  भाषण  cone  प्रारम्भ  कर  ५.१५ ५.  डे०

 तर्क  समाप्त  कर  दगा  |

 were  महोदय  :  श्री  सरहदी  शरापना  भाषण  प्रारम्भ  कर  सकते हैं  ।

 Tat  wo  fao  सरहदी  )  विभाजन  के  फलस्वरूप जो  बलात  अरजन

 उसम  लगभग  एक  करोड़  व्यक्ति  ७  घर  तथा  सम्पत्ति  छोड़  कर  भारत  वापस

 इस  हानि  का  समस्त  प्रतिकर  देने  का  दायित्व  भारत  सरकार को  है  ।  हमें यह  बताया गया  है  कि

 जब  तक  पाकिस्तान  वहाँ  छोड़ी  गई  सम्पत्तियों  के  इवज  में  कुछ  ate  राशि  नहीं  देगा  तब  तक

 १८५  करोड़ से  अधिक  प्रतिकर  नहीं  मिल  सकता  है  ।

 एक  कौर  भारत  सरकार  १९४८ के  समझौते  के  विरुद्ध  पाकिस्तान को  पूर्वी  नदियों
 कापानी  दे  रहो  है  दूसरे  पाकिस्तान  विस्थापितों की  सम्पत्ति  का  मुआवजा देने  से  इनकार

 कर  रहा  ह  यह  अ्रनुचित  पुनर्वास  मंत्री  को  ०१  सहयोगियों  पर  इस  बात  का  दबाव  डालना

 चाहिये  कि  वे  सारे  seat  को  एक  साथ  लें  जब  तक  विस्थापितों द्वारा  छोड़ी

 सम्पत्ति  के  इवज  में  कुछ  नहीं  देता  तब  तक  वें  उसे  पूर्वी  नदियों  से  पानी  न  तभी

 इस  प्रदान  का  निपटारा हो  सकता है  ।

 जहाँ  तक  मुझे  स्मरण  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  में  विस्थापित  व्यक्तियों  के  लिये

 ६६.०८  करोड़  रुपये  नियत  किये  गये  जिनमें से  केवल  ४३  ०८  करोड़  रुपये  व्यय  हुए

 el  २३  करोड़  रुपयों  को  we  विस्थापितों  के  लाभ  के  लिये  व्यय  करना  चाहिये

 पश्चिमी  पाकिस्तान  से  लगभग  १  करोड़  व्यक्ति  भारत  a  वे  देश  के  कोने-कोने

 म  फल
 गये  ate  विभिन्न  स्थानों में  दस  गये  ।  वे  जहाँ  भी  गये  वहाँ  अपनी  संस्कृति  व  भाषा  अपन

 भ्रपने
 साथ

 ले  गये  कौर  उससे  दूसरों  को  प्रभावित  किया  ।  बंगाली  विस्थापित  भी  ऐसा  कर

 सकते  कुछ  .  भी  हो  विस्थापित  व्यक्तियों  ने  देश  की  झ्राथिक  उन्नति  में  सहयोग  दिया  ।

 उनक  प्रान  से  भारत  सरकार  की  सम्पत्ति  की  ara  में  वृद्धि  हुई
 ।

 में  मंत्री  महोदय से  निवेदन

 करूंगा  कि  वे  इस  भ्रनुपा्जित  aa  में  वृद्धि  का  हिसाब  लगाने  के  लिये  एक  समिति  नियुक्त  करें

 श्र  जो  भी  वृद्धि  हुई  हो  उसे  शरणार्थियों  को

 अब  में  झ्रापका  ध्यान  विस्थापित  व्यक्ति  नियम  संख्या  ६५  की  are  दिलाता  gl  उसके

 अनुसार  यदि  किसी  व्यक्ति  का  प्रमाणित  दावा  चार  एकड़  या  उससे  कम  का  हो  तो  उसका

 १०,००० या  उससे  कम  कीमत  के  मकान  का  दावा  प्रमाणित नहीं  किया  जायेगा  ।  वस्तुत

 पुत्र  पंजाब  में  गांवों  में  रहने  वाले  अधिकांश  व्यक्ति  वाणिज्य  या  महाजनी  इत्यादि  करते  थे

 उनक  पास  जमीन  तो  बहुत  कम  थी  किन्तु  मकान  थे
 ।

 भारत  विभाजन  के  पश्चात्  भी  वे

 लोग  नगरों  में  बस  गये  श्र  व्यापार  करने  लगे  ।  उनके  नाम  भूमि  दे  दी  गई  तथापि  उन्होंने

 उसका  कब्जा  नहीं  लिया  ,  और  उन्हें  उसका  पता  भी  नहीं  मेरा  निवेदन  है  कि  विस्थापित

 व्यक्तियों को  झपने  प्रमाणित  aa  या  कमी  दोनों  में  से  एक  भट्  की  छट  दे  दी  जाय  ।

 माननीय  मंत्री  ने  यह  नियम  भी  बनाया  ह  कि  पंजाब  के  नागरिक  क्षेत्रों  में  जिन

 लोगों  को  कृषि  भूमि  दी  गई  है  वे  उन्हें  oad  दावों  at  राशि  से  तभी  ले  सकते  हैं  जब

 १०,०००  रुपयों  में  जो  भूमि  ताय  गी उस  भूमि
 का  मध्य  १०  हजार  से  कम  हो

 ।  वस्तुतः

 वह  एक  या  se  was  से  भ्रमित  नहीं  होगी  फलतः  यह  भूमि  झा थिक  दृष्टि  से  sara

 सिद्ध  होगी ।  इसकी  राशि  १०,०००  से  बढ़ा  40,900
 कर

 दी  जाय
 क  em  re

 मल  मरंग्रेजी  में
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 बहुत  से  लोग  उत्तरी  पश्चिमी  सोमा  प्रान्तों  के  श्रादिवासो  इलाजों  से  राहें  ।  उन  से

 यहाँ  अ्रपने  दाव  प्रमाणित  करते  समय  लिखित  प्रमाण  मांगा जाता  ह  उस  इलाके  में

 म्यूनिसिपल  कमेटियां  न  मकान  कर  इत्यादि  न  होने से  उनके  पास  कोई  लिखित  प्रमाण

 नहीं  wear  हैं  अन्त  उनसे  कोई  लिखित  प्रमाण  नहीं  मांग  जाय  ।  इसका  fia  दावा

 श्रघिकारा  के  स्वविवेक  पर  छोड़  चाहिये  ।

 उस  क्षेत्र  से  ४००  परिवार  ही  अब  तक  उनके  लिये  कुछ  नहीं  किया गया  है  |

 नियमित  सहायता  देने  से  कहीं  wear  यह  है  कि  उन्हें  कहीं  बसा  दिया  जाय  ।

 सिन्धी  शरणार्थियों  को  जो  की  राशि  इत्यादि  दी  wes  उसे  स्थायी रूप  से  स्वीकार

 नहीं  किया गया  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  कम से  कम  ७५१०  दावों  इत्यादि  को  स्थायी मान

 जाय  जिससे  उन्हें  कुछ  सुरक्षा  प्राप्त हो  सक े।

 कमला  मार्केट किला  क्षेत्र  के  लोगों  के  सम्बन्ध  में  पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव ने
 जो

 कुछ भी  कहा  है  में  उससे  सहमत  हूं  ।  इसका  निपटारा  लागत  मूल्य  पर  ही  कियाः

 जाना  चाहिये  ।

 जहाँ  तक  गुरुद्वारों तथा  अन्य  एतिहासिक  संस्थाओं  उनसे  होने  वाली  का
 सम्बन्ध

 है  सरकार  को  इस  सम्बन्ध  में  भ्रांति है  दृढ़  निश्चय  से  इसका  निपटारा किया  जा

 सकता है  ।  समूचा  wet  एक  साथ  लिया  जाय  ।  पाकिस्तान  को  श्रांशिक रूप  से  उसका

 निपटारा  करने की  भ्र नुम ति  नदी  जाय  ।  पाकिस्तान  धार्मिक  संस्थाओं  की  सम्पत्ति  हरन

 चाहता है  ।  को  इस  सम्बन्ध  में  समुचित  कार्यवाही  करनी  चाहिये  ।  सਂ  प्रशन के

 भली  भांति  fore  करने पर  ही  array  प्रतिष्ठा  कायम  रह  सकती है  अन्यथा  हमारी  संतति

 आपको  धिक्कारेगी  ।

 विशेषाधिकार  का

 बीरन्द्रकुमार  मजूमदार  द्वारा  पररूपघारण

 fart  महोदय :  में  सभा  में  उस  व्यक्ति  के  बारे में  एक  वक्तव्य  देना  चाहता हूं  जिसने

 कुछ  दिन  हुए  इस  सभा  के  सदस्य  का  रूप  धारण  किया  ।  सभा  को  याद  होगा कि

 यह  व्यक्ति १५  , PX  को  सभा  के  सदस्य  के  रूप  में  सभा  में  घुस
 था

 कौर  उसने  सदस्यों  की  नामावलि पर  हस्ताक्षर  किये  थे  ।  इस  प्रकार  उसने  सभा  की  मान  हानि

 की  सभा  ने  मुझे  उक्त  व्यक्ति  को  एक  चिकित्सक  बोझ  के  सुपुर्दे  करने  atc  चिकित्सकों

 की  सलाहनुसार  अग्रेतर  कार्यवाही  करने  का  प्राधिकार  दिया  था  ।  चिकित्सक  ated  उसकी
 सब  तरह  से  जांच  करके  बताया है  कि  उक्त  व्यक्ति  विकृत  मस्तिष्क  वाला  है  तथा  एक  प्रकार

 के  पागलपन  से  पीड़ित  है  ।  मेंने  निश्चय  किया  है  उसके  विरुद्ध  कोई  कार्यवाही  नहीं  की

 जायेगी  ।

 चिकित्सक  बोर्ड के  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखी  जाती  है  ।

 मूल  staistt  में
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 अनुदानों
 की  मांगें-जीरो

 पुनर्वास  मंत्रालय--जारी

 रेण  चक्रवर्ती  :  .  पुनर्वास  मंत्रालय अपने  प्रचार  कार्य में  बहुत

 चतुर  है
 ।

 होता  यह  है  कि  हम  प्रति  वर्ष  उन्हीं  मांगों  को  दुहराते  जाते  हैं  ate  मंत्री

 महोदय  सदैव  वहाँ  उत्तर  देते  इस  मंत्रालय  ने  सदैव  गलत  नीति  अपनाई है  और  उसने

 art  गलतियों  के  लिये
 शरणार्थियों

 के  भाग्य  को  दोषी  ठहराया  यह  बात  इनके
 वेदन  से  ही  प्रकट  हो  जाती  प्रइनों के जो के  जो  उत्तर दिये  जाते  हैं  वे  या  तो  बात  टालने  वाले  होते

 हैं  या  बिल्कुल  गलत  होते  इस  मंत्रालय  के  लिये  जिस  पर  पीड़ितों  ate  उत् थापित ों की

 सहायता का  दायित्व है  ऐसा  करना  कहां  तक  उचित है  ?

 अभी  कुछ  ही  दिन  २३  १९५७  को  श्री  मे हरचन्द  खन्ना  ने  श्री  ही रेन् द्रनाथ  मुकर्जी

 के  एक  प्रदान  के  उत्तर  में  कहा  था  कि  सियालदह  स्टेशन  के  प्लेटफार्म  उसके  आसपास
 की  भूमि  पर

 कोई  भी  विस्थापित  व्यक्ति  स्थायी  तौर  पर  नहीं  रह  रहा  अस्थायी  तौर  पर  ही  कुछ
 प्रेरक

 वहां at  जाते  जिनमें  से  कई  के  पास  sassy  के  जाली  प्रमाणपत्र  पाये  गये  हैं  ।  लेकिन
 ७

 भ्रमित  के

 कांग्रेसी  पत्र  युगान्तर  ने  लिखा  है  कि  सियालदह  स्टेशन  के  प्लेटफार्म  पर  गत  पांच
 वर्षों  से  ४,०००  दर

 णार्थी  रहते  जाये  जो  भुखमरी  कौर  तमाम  रोगों  के  शिकार  बने  हुए  हैं  ।  शरणार्थी  पुनर्वास  विभाग

 के  कथनानुसार  उनमें  से  अधिकांश  व्यक्ति  शरणार्थी  कैम्पों  से  भागकर  वहां  पहुंचे  हैं  उनमें  से
 कई

 के  पास  प्रब्रजन  के  जाली  प्रमाण-पत्र भी  हैं  ।  लगभग  १,८५०  शरणार्थियों के  पास  उनके  परिचय

 नहीं  हैं
 ।

 ने  यह  भी  बताया  है  कि  उनमें  से  कुछ  को  डॉक  में  दो-तीन  दिन  काम  मिल  जाता

 लेकिन  उन्हें  भूखों  ही  मरना  पड़ता  है  ।  उनके  बच्चे  यात्रियों  से
 भीख

 मांगते  हैं
 ।

 में  यह

 सब  इसीलिए  बता  रही  हूं
 कि

 सभा  इस  समस्या  के  महत्व  को  समझ  ले
 ।

 इस  विषम  परिस्थिति  का  मूल  कारण  यही  है  कि  शरणार्थियों  का  पुनर्वास  नहीं  किया  गया

 उन  के  लिये  जीविका  कमाने  के  साधन  नहीं  जुटाये  गये  हैं  ।  शरणार्थी  पुनर्वास  विभाग  इसे

 कार  नहीं  इसीलिये  उसनें  तथ्यन्वेषी  समिति  के  १९४५४  के  प्रतिवेदन को  सार्वजनिक  तौर  पर

 प्रकाशित
 नहीं  किया  हैं  |

 में  यह  तो  मानती  हूं  कि  समय  बदल  गया  है  ।  तथ्यान्वेषण  समिति  ने  तो  ger  में  ही

 स्पष्ट  तौर  पर  कहा  था  कि  वास्तव  में  शरणार्थियों  का  बिल्कुल  भी  पुनर्वास  नहीं  gar  है  शौर  ११

 शत  शरणार्थियों  का  भी  पुनर्वास  नहीं  हो  सका  है  ।

 इस  पर  भी  मंत्रालय  झात्मालोचना  या  परिस्थिति  का  पुनर्विलोकन  नहीं  करना चाहता
 |

 वह  तो  सारा  दोष  दारणार्थी  जनसंख्या  की  निरन्तर  वृद्धि  के  माथे  ही  मढ़  देता  है  ।

 इस  वर्ष  के  प्रतिवेदन  में  भी  प्रारम्भ  में  ही  कहा  गया  है  कि  प्रतिजन  करने  वालों  की  औसत

 वारी  संख्या  गत  वर्ष  की  rar,  ३४५  प्रतिशत वृद्धि  हुई  हैं  ।  यह  बात  तो  सही  लेकिन जो  शरणार्थी

 हमारे  यहां  १९४७  gaye  के  बीच  उनकी  ही  दशा  में  कौनसा  सुधार  |  उनकी  दशा

 भी  उतनी  ही  विपन्न है

 में  सभा  का  ध्यान  इस  तथ्य  की  आकर्षित  करना  चाहती  हुं  कि  गत  या  नौ  महीनों  के

 दौरान  में  हमारे  यहां  वाले  शरणार्थियों  की  संख्या  में  काफ़ी  कमी  हो  गई  है  ।  हमारे  यहां  गत  अगस्त

 tee
 में  $9,000,  सितम्बर  में  2%,000  शौर

 नवम्बर  तथा  दिसम्बर  में  से
 प्रत्येक  महीने  में  २,०००  तथा

 मल  अंग्रेजी  में
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 जनवरी  में  २,५००  ०५  थे  झर  मान  में  तो  कुल  १,२६१  ही  थे  ।  यह  संख्या  तो  मार्चे

 १९४५३  की  संख्या  से  भी  कम  हैं  ।  लेकिन  उनकी  संख्या  में  कमी  होने  शरणार्थियों  के  पुनर्वास  की

 स्थिति  में  कोई  भी  सुधार  नहीं  हुमा  है  ।

 इतना  ही  कहा  यह  जाता  है  कि  पूर्वी  पाकिस्तान  से  अन  वाले  घरणार्धियों  का  पुनर्वास

 इसलिये  नहीं  हो  पाया  है  कि  वे  बंगाल  से  बाहर  नहीं  जाना  चाहते  ।  पश्चिमी  पाकिस्तान से

 वाले  शरणार्थी  तो  बाहर  जाने  से  इंकार  नहीं  क्या  उनका  पुनर्वास  हो  गया  है
 ?

 में  दिल्ली

 में  उनकी  दशा  देखती  हूं  ।  सरकार  उनसे  एक  किस्त  में  १,८००  रुपयें  मकानों  की  लागत  के  लिये  देने

 को  कहती  पूरी  लागत  आठ  वर्ष  में  वसूल  करना  चाहती  है
 ।

 शरणार्थियों  की  मांग  है  कि  किस्त
 ३०  रुपये  माहवार रखी  जाये  ।

 सरकार  दरबारियों  को  मकानों  के  लिये  मालवीय  नगर  कौर  लाजपत  नगर  में  भिन्न-भिन्न

 रित  करती  है  झर  इस  प्रकार  उनके  लिये  निर्मित  मिकानों  से  मुनाफ़ा  कमाना  चाहती  है  ।  उनकी  मांग

 उचित  ही  है  कि  उन  मकानों  को  बिना  किसी  मुनाफ़े  ौर  बिना  किसी  हानि  के  ara  पर
 बेचना

 चाहिये  ।

 शरणार्थियों  से  बहुत  प्रतीक  मकान  किराया  नहीं  लेना  चाहिये  ।  यह  बड़ी  उचित  मांग  हैं  |

 पुराना  क़िला  में  रहने  वाले  शरणार्थियों  की  का  चित्र  पंडित  ठाकुरदास  भार्गव  ने  किया  ही

 था  ।  प्रत्येक  परिवार  से  १५०  रुपये  भ्रंश दान  लेकर  भी  उनके  लिये  कुछ  नहीं  किया  गया  है  |  उनके  मकान

 किराये  के  सम्बन्ध  में  जांच  करने  के  संसद-सदस्यों  की  जांच  समिति  गठित  की  जानी  चाहिये  ।

 दिल्ली  के  शरणार्थी  स्थायी  निवास  के  लिये  स्थानों  की  मांग  कर  रहे  हैं  ।  कमला  मार्केट  के  शर

 पार्थियों  की  करुण  कहानी  भी  पंडित  ठाकुरदास  भार्गव  ने  सुनाई  थी  ।  जब  दिल्ल  में  यह  हाल  तो  फिर

 स्वाभाविक  ही  &  कि  दिल्ली  से  दर  पूर्वी  पाकिस्तान  से  जाने  वाले  शरणार्थियों  को  जंगलों

 कारुण्य में  भेजने  की  योजना  बनाई  जाये  |

 यह  भी  सही  नहीं  है  कि  पूर्वी  पाकिस्तान  के  शरणार्थी  दिल्ली  से  बाहर  नहीं  जाना  चाहते  |

 सरकारी  रिकार्डों  के  भ्रांकड़े  बताते  हैं  कि  पश्चिमी  पाकिस्तान  से  भराने  वाले  कुल  ५.  १०  लाख

 थियों में  से  .  ०५  लाख  ही  पंजाब  से  बाहर  गये  जबकि  पूर्वी  पाकिस्तान  से  वाले  कुल  १.

 लाख  दारणाधियों में  से  ६२  लाख  बंगाल  से  बाहर  गये  हैं  |

 पश्चिमी  पाकिस्तान से  वाले  RE, GX, C00  शरणार्थियों  मे ंसे  १६,११,०००  पंजाब

 १,६४,०००  राजस्थान  शेष  बम्बई  में  बसे  हैं  ।  श्र  दूसरी  पूर्वी  पाकिस्तान से  ara  वालें

 RE TE,o00  दारणाधियों में  से  १६,१६,०००  पश्चिमी  बंगाल  २,२५,०००  त्रिपुरा  में

 र,६७,०००  में  बसे  हैं  ।  पूर्वी  पाकिस्तान  से  कराने  वाले  कुल  RY,eoo0  शरणार्थी बिहार  में  कौर

 २,६७,०००  श्रासाम में बसे हूं में  बसे  हैं  ।  कैम्पों  से  शरणार्थियों  के  भाग  निकलने  का  मुख्य  कारण  उन  कैम्पों
 की  बहुत  बिगड़ो  हुई  दशा  ही  है  |  यदि  वास्तव  में  किसी  व्यक्ति  का  पुनर्वास  कर  दिया  तो  वह  कभी

 भी
 भागना  नहीं  चाहेगा

 ।
 मंत्रालय  को  पूर्वी  पाकिस्तान  से  भराने  वाले  दरबारियों  के  सम्बन्ध

 में  ऐसा  मिथ्या  प्रचार  नहीं  करना  चाहियें  |

 एक  प्रशन  के  उत्तर  एक  बार  प्रधान  मंत्री  ने  भी  कहा  था  कि  शरणार्थियों  को  परिश्रमी  बंगाल

 से  दण्डकारण्य में  बसाया  जा  रहा  है  लेकिन  वहां  शरणार्थियों  को  बसाने  से  पहलें  भूमि ६
 किया जा  रहा  = वहां  की  परती  भूमि  का  पूरी  तौर  पर  मूल्यांकन  नहीं  वर्ना  नव  No!  Q  ।  इस  प्रकार  यदि  हम



 १२  rey  अ्रनुदानों  की  मां  में
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 योग्य  भूमि  को  देश  की  जनसंख्या  में  बांटना  तो  भूमि  कम  पड़  जायेंगी
 ।

 उसका  तरीक़ा यही  है

 कि  षद्चिमी  बंगाल  की  बंजर  ae  दलदली  भूमि  का  कृष्य करण  किया  जाये  ।  तभी  दरणार्यी

 उस  पर  बसाये  जा  सकते  हैं  ।

 अराज  पश्चिमी  बंगाल  की  जनता  पूर्वी  पाकिस्तान  से  प्रात  वालें  राशियों  के  बीच  कटुता

 बढ़ती  जा  रही  है  ।  उसका  सारा  दोष  शरणार्थी  पुनर्वास  विभाग  को  नीति  पर  हो  है  ।  सभा  ने  मेरे  ठोस

 प्रस्तावों  पर  भो  ध्यान  नहीं  दिया  हैं  ।

 श्री  बमन  ने  कहा  है  कि  सुन्दर  बन  में  इसके  योग्य  भूमि  नहीं  है  ।  हमें  प्रत्येक  जिले  में  भूमि

 दानी  चाहिये  ।  उन्होंने  यह
 भो  कह  है  कि  उत्तर  बंगाल  में  कोई  भू  मे  सुलभ  नहीं  है  ।  वनीय  भूमि

 पर्याप्त  मात्रा  में  सुलभ  है  ।  तराई  कौर  चाय  बागान  के  क्षेत्रों  में  भी  परती  भूमि  मिल  सकती  है  ।  वहां  के

 किसान  से  अ्र.न्दोलन  कर  रहे  हैं  कि  छोटे-मोटे  किसानों  की  भूमि  न  ली  जाये  ।  में  इस  सभा  में  वर्षों

 से  यही  मांग  करती  रही  हूं  ।  ब  जाकर  कहीं  माननीय  सभा  सचिव  ने  बताया  है  कि  उनकी  भूमियां न

 लेने  के  लिये  area  जारी  कर  दिये  गये  हैं  ।  यह  बड़ी  अच्छी  चीज़  है  ।

 साथ  हमें  मीन  क्षेत्रों  को  भी  ले  लेना  चाहिये  |  मंत्रालय  के  कुछ  उच्चाधिकारी  इसके  विरुद्ध

 मेरे  क्षेत्र  में  सैकड़ों  एकड़  भूमि  मीन-क्षेत्रों  में  है
 ।

 उनमें  काफ़ी  बंजर  झर  परती  भूमि  जिसे  कृषि

 कार्यों  के  लिये  प्रयुक्त  किया  जा  सकता  है  ।

 में  मानती  हूं  कि  यह  काम  आसान  नहीं  लेकिन  आसान  तो  कोई  भी  काम  नहीं  होता  ।

 को  बंगाल  से  बाहर  भेजने  का  कोई  भी  विरोध  नहीं  लेकिन  हमें  सबसे  पहले  एक  एकीकृत

 ढंग  से  तो  आरम्भ  करना  चाहिये  ।  हमें  पूर्वी  ate  पश्चिमी  बंगाल  में  फूट  पैदा  नहीं  करनी  चाहिये  |

 यदि  हम  बंजर  भूमि  को  कृषि  योग्य  बना  सकते  तो  उससे  स्थानीय  जनता  ale  शरणार्थियों  दोनों

 ही  को  लाभ  उठाने  देना  चाहिये
 ।

 लगभग  दो  वर्ष  पहले  मैं  पुनर्वास  मंत्रणा  समिति  में  तभी  मेंने  यह  प्रश्न  पूछा  था  कि  क्या

 कौर  बंजर  भूमि  का  पूरी  तौर  पर  मूल्यांकन  किया  जा  चुका  है  ।  तब  श्रीनिवासन  दिया  गया  था  कि

 वह  किया  जायेगा  |  वह  अब  तक  नहीं  किया  गया  है  ।  विभाजन के  पहले  इराक़  प्रतिवेदन  में

 इस  पर  प्रकाश  डाला  गया  लेकिन  उसके  बाद  कोई  सर्वेक्षण  नहीं  किया  गया  है  ।  केन्द्रीय

 कार  कैसे  यह  मान  कर  चलती  हैं  कि  बंगाल  की  जनसंख्या  भूमि  की  क्षमता  से  काफी  अधिक  बढ़  चुकी

 यह  ग़लत है  |  सबसे  पहले  तो  हमें  यह  पता  लगाना  चाहिये  कि  पश्चिमी  बंगाल  में  कुल  कितनी  भूमि

 है  ।  उसके  बाद  हम  बंगाल  के  पास  के  प्रिय  के  क्षेत्रों  पर  ध्यान  देंगे  ।  तब  हम  भी  प्रयास

 करेंगे  कि  दारणार्थी वहां  जाकर  बस  जायें  ।

 सभा  के  प्रश्नोत्तर  से  प्रकट  ह  कि  दण्डकारण्य  में  भी  वास्तव  में  कोई  योजना  नहीं  हैं  ।  खन्ना जी

 को  उसके  बारे  में  कुछ  पता  नहीं  है
 ।

 उन्होंने  भरसक  प्रयास  करने  का  भ्रार्वासन  दिया  है
 ।  भरसक

 प्रयास  करना  तो  ठीक  लेकिन  पता  नहीं  कब  क्या  उसका  फल  पता  नहीं  उससे  कोई

 लाभ  भी  होगा  या  नहीं  ।  कोरापुत  जिले  के  मलकानगिरि  ताल्लुक  में  जंगलों  को  काट  देनें  और

 दो-तीन  वर्षों  में  प्राकृतिक  नमी  के  सुख  जाने  के  वहां  की  भूमि  बेकार  सी  हो  गई  है  ।  खाद्य  AIT

 कृषि  संगठन  के  एक  सदस्य श्री  जे०  एन०  सेन  गुप्त  ने  को  राजपूत  जिले  के  बारे  में  aaa  पत्र  में  कहा  था

 कि  वहां  जंगल  नष्ट  कर  देने  से  अरब  वहां  पानी  भरने  लगा  है  झर  हवाओं  को  भी  कोई  रुकावट  नहीं

 होती  ate  इसलिये  वहां  की  ऊसर  भूमि  पानी  में  डूब  जाती  है  ।  उन्होंने  बताया  है  कि  पूर्वी  घाट  के  प्रदेश

 में
 भी  भारी  वृष्टि  के  कारण  भूमि  का  कटाव  होता  रहता  हैं  ।  हमें  परब  पहले  परती  भूमि  का

 मूल्यांकनਂ  करने  के  बाद  ही  उस  पर  राशि  व्यय  करनी  चाहिये  |  हमें  पहले  सर्वेक्षण  करना  चाहिये  |
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 दायरों  के  पुनर्वास  की  दशा  भी  बड़ी  खराब  है  ।  खन्ना  जी  ने  जनवरी  gay!  में  घोषणा  की  थी

 कि  विभिन्न  शहरी  क्षेत्रों  में  are  प्रौद्योगिक  योजनायें  प्रारम्भ  की  जायेंगी  उनसे  ७,०००  व्यक्तियों

 को  काम  मिल  जायेगा  ।  उन  पर  ३८४  लाख  रुपया  ख़र्चे  होना  था  ८»  gays  में  इन  योजनाओं की

 संख्या  अ्राठ से बढ़ कर से  बढ़  कर  १३,  झौर माच  १९५६  में  ३६  हो  गई  थी  |  इन  सभी  में  एक  या  दो  वर्षों  में

 दन  होने  लगेंगी--ऐसा कहा  गया  था  लेकिन  PEYK—UL  के  प्रतिवेदन  में  भी  उनकी  कोई

 नही ंहै  ।  एक  या  दो  को  छोड़  कर  कोई  भी  योजना  कार्यान्वित  नहीं  की  गई

 ae  rae  समिति  में  ग्यासपुर  कौर  तिहारपुर  की  काफ़ी  आलोचना  हो  ही  चुकी  है
 ।

 तीन  वर्षों

 से  हम  यही  सुनते  प्रा  रहे  हैं  कि  वहां  कताई  मिलें  प्रारम्भ  होने  को  हैं  ।  लेकिन  तक  हुमा  कुछ

 नहीं है

 १९४५४  में  हमसे  कहा  गया  था  कि  पटरियों  पर  बैठने  वालों  की  १३३  बस्तियों को  विनियमित

 जा रहा है  ।  बाद  में  वह  संख्या १५८  कर  दी  गई  थी  |  ३०  बस्तियों  का  सर्वेक्षण  भी  2euv A al THT में  हो  चुका

 था  लेकिन  geyy  तक  कुल  ३  बस्तियों  को  विनियमित  किया  गया  था  ।  कौर  कभी  तीन  वर्षों  में

 कुल  बस्तियों
 को

 विनियमित  किया  गया  |  ।  हर  जगह  यही  हालत  मिलती  है  |

 त्रिपुरा  में  भी  वर्षों  पहले  म॑  जून  किये  गये  ऋण  तक  नहीं  दिये  गये  हैं  ।

 माननीय  मंत्री  सदा  ही  एक  न  एक  कारण  बता  देते  हें  ।  इससे  कोई  लाभ  नहीं  ।  प्रशासन

 वचन
 दे

 दिये  जाते  लेकिन  किया  कुछ  भी  नहीं  जाता  ।  चांदीपुर  में  भी  मकानों  के  निर्माण  का

 अभी  तक  पूरा  नहीं  किया  गया  है  ।

 मध्यम  ग्राम  में  गत  डेढ़  दो  वर्षों  से  लगातार  मांग  करने  पर  उत्पादन  केन्द्र  नहीं  खोला

 गया  है  ।  सरकार  उस  पुनर्वास  केन्द्र  की  कोई  सहायता  नहीं  करती  |

 सारा  काम  इसी  ढंग  से  चलाया  जा  रहा  हैं  ।  जब  तक  मंत्रालय  अपनी
 को

 नई  नीति  अपनाने  अपने  यहां  प्रचलित  भ्रष्टाचार  को  रोकने  पर  कमर  नहीं  कस
 तब  तक

 इसमें  कोई  भी  सुधार  नहीं  हो  सकेगा  ।  मंत्रालय  ने  इतनी  अ्रधिक  राशि  का  wees  करके

 दरबारियों  का
 किंचित  पुनर्वास  भी  नहीं  किया  है  ।  सरकार  को  वर्तमान  नीति  में  परिवर्तन

 करना  चाहिये  ।

 श्रीमती  रेणुका  राय  :
 शायद  विदेशों  के  लोग  नहीं  जानते  कि  भारत  के  पश्चिमी

 बंगाल
 कौर  पूर्वी  पंजाब  में  लाखों  की  तादाद  में  शरणार्थी  भराते  रहते  हैं  यह  एक  बड़ी  समस्या है  |

 में  सबसे  पहले  पश्चिमी  बंगाल  की  भूमि  का  प्रश्न  लेती  हूं
 ।

 सभा  में  इशाक  प्रतिवेदन  का  काफ़ी

 उल्लेख किया  गया  है
 ।

 इराक़  प्रतिवेदन  का  एक  अपना  निहित  उद्देश्य  था  |  उसका  उद्देश्य  था  कि  बंगाल

 के  पश्चिमी  प्रदेश  में  मुस्लिमों  का  बहुमत  सिद्ध  करके  बंगाल  का  श्रघिकाधिक  भाग  पाकिस्तान  में  शामिल

 कराया  जाये  |  उसके  बाद  बंगाल  सरकार  ने  एक  सर्वेक्षण  कराया  जिससे  पता  चला

 कि  पश्चिमी  बंगाल  में  कुल  बंजर  भूमि  ५.७८  लाख  एकड़  जिसमें  से  2, v9  लाख  एकड़  भूमि

 कृष्यकरण  के  योग्य  थी
 ।

 इस  भूमि  का  उपयोग  होने  लगा  है  ।

 सुन्दर  बन  का  भी  उल्लेख  किया  गया  है  ।  वहां  पहुंचना  ही  बड़ा  कठिन  होता  है
 |

 वहां  की

 स्थिति  इतनी  असहनीय  है  कि  शरणार्थी  वहां  रह  ही  नहीं  सकते
 |

 वहां  अधिक  शरणार्थियों  के  लिये  स्थान

 गामा

 मल  wast  में
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 वहां  बन्दों  के  निर्माण  के  बाद  भी  रहन-सहन  की  परिस्थिति  बड़ी  कठिन  ही  है  ।  यह  तो  Fey  में

 ही  स्पष्ट  दिखने  लगा  था  कि  कृष्य करण  की  योजनाश्रों  के  शरणार्थियों का  पुनर्वास  सम्भव

 है  ।  इसीलिये  कृष्य करण  की  योजनायें  श्रारम्भ  की  गई  थीं  |  सोनारपुर  कौर  बागजोगला  शादी  जसे  पानी

 में  sd  रहने  वालें  दलदली  क्षेत्रों  काफ़ी  राशि  व्यय  की  गई  थी  ।  हमने  ही  शरणार्थियों  को  उन

 क्षेत्रों  में  बसाया  था  ।  लेकिन  हमने  स्थानीय  जनता  से  भी  कहा  था  कि  वह  भूमि  उनकी  थी  ।  इसीलिये

 दोनों  में  कटता  बढ़  ने  टकराव  होनें  लगे  ।

 राज्य  सरकार  ने  यह  प्रबन्ध  किया  था  कि  स्थानीय  जनता  में  से  जिस  भी  व्यक्ति  के  पास  बीघा

 जमीन  भी  न  हो  उसे  भी  उस  योजना  में  शामिल  कर  लिया  जायें  ।  लेकिन  उससे  कटता  कम  नहीं  हुई

 भूमिहीन  श्रमिकों  की  अधिकता  होने  के  वहां  शरणार्थियों  कौर  स्थानीय  जनता  में  कटता  बड़ती

 ही  जाती है  ।

 बांकुरा  में  भी  की  हालत  बनी  ही  रहती  हैं  ।

 में  कहती  हुं  कि  भराने  वालें  शरणार्थियों  को  बसानें  के  लिये  पर्याप्त  भूमि  नहीं  है  ।

 यदि  अ्रगले  पांच  वर्षों  तक  भी  इसी  प्रकार  शरणार्थी  कराते  तो  बंगाल  में  तिल  धरने  की  भी

 जगह  नहीं  रह  जायेगी ।

 कुछ  लोगों  का  खयाल  हैं  कि  पश्चिमी  बंगाल  के  पूर्वी  प्रदेशों में  पुनर्वास  पर  बहुत  अधिक  व्यय

 क्या  गया  है  ।  मेरे  पास  जो  ५  हैं  उनके  अनसार  बंगाल  में  २  २  लाख  शरणार्थियों पर

 ३८  करोड़
 soo

 रुपये  प्रति  परिवार  व्यय  किये  गये  हें  ।  यह  रुपया  खे  gat  है

 इसका  अन्दाज़ा  श्राप  मंत्रालय  के  भ्रांकड़ों  से  नहीं  कर  सकते  ।  यह  राशि  सं विहित  सीमा  में  से  बहुत

 कम  हें  ।  सांख्यकीय  ब्यूरो  के  सर्वक्षण  प्रतिवेदनਂ  में  वष  Qeyuy ah HET के  मध्य  काल  तक  का

 सर्वेक्षण  किया  गया  है  ।  उससे  कई  बातों  का  खुलासा  होता  है  ।

 प्रतिवेदन के  पृष्ठ  ४,  इंडिका ४  (१)  में  लिखा  हं  कि  जिन  प्रवासियों  का  पाकिस्तान  में  कब्जा

 था  उनकी  संख्या  4,248,000  थी  |  उसी  प्रतिवेदन  के  पृष्ठ  ६  में  लिखा  है  कि  ४१  .
 ८

 प्रतिशत  प्रवासी

 Yo  रुपये  तक  कमाते  हैं  और  १३  .
 ४  प्रतिशत लोग  १००  रुपये  तक  कमाते  दोष  लोगों  की

 ५०  से  भी  कम  की  हैं  ।  यह  बात  ठीक  है  कि  वहां  के  लोगों  की  इतनी  ही  है--उन्हें  ठीक  ढंग  से

 बसाया नहीं  गया  है  ।

 प्रतिवेदन के  पीठ  ३६  पर  बताया  गया  है  कि  मकान  बनाने  की  सहायता  २,८  १,०००  लोगों को

 दी  गई--कुछ लोगों  ने  मकान  बनाने  २७  लाख  लोगों  में  से  लगभग  २१  लाख  लोगों  के

 पास  मकान  हैं  ।  प्रतिवेदन  में  मकानों  के  बारे  में  सभी  प्रकार  की  जानकारी  दी  गई  है  ।  में  यह  बात  भी

 नहीं  समझती  कि  रुपया  बर्बाद  HA  |

 पश्चिमी बंगाल  सरकार  ने  १३  करोड़  रुपये  चिकित्सा  सुविधाओं  के  लिये  दे  दिये  गय

 हैं  ।  दिक्षा  सम्बन्धी  सांख्यकि  सर्वेक्षण  प्रतिवेदन  के  भ्रनुसार  विस्थापित  व्यक्तियों  के  बच्चे  अधिक  संख्या

 में  शिक्षा  प्राप्त  करते  हैं  ।

 मोहम्मद  इमाम  पीठासीन

 प्रतिवेदन  के  पृष्ठ  ३७  पर  लिखा  है  कि  परिश्रमी
 बंगाल  की  सरकार  पर  इस  समस्या से

 पर्याप्त  भार  पड़ा  है  ।  प्रवासियों  के  कारण  बेकारी  में  वृद्धि  ह हई  हे  जिससे
 ? ।  सपा  (os  करोड़  रुपये  की  हानि  हो

 गई  हे  |

 मल  dit में



 TRY  अनुदानों  की  मांगें  १२  १९५७

 रेणुका

 क्योंकि  प्रवासी  रोजगार  की  तलाश  हताशा  होकर  करते  हैं  इस  कारण  उस  राज्य
 की  प्रति

 व्यक्ति प्राय  घट  गई  है  ।

 उस  समय  के  ३३  .  ४५  करोड़  रुपये  के  समस्त  व्यय  में  से  as  .  ३५  करोड़  रुपये  मकान  बनाने

 के  लिये  दिये  गये  थे--राज  तक  कुल  व्यय  ३३  ,  ६०  करोड़  रुपये  का  हो  चुका  है  ।

 इस  समय  यह  तो  झ्र सम्भव  है  कि  में  यहां  सारा  प्रतिवेदन  पढ़े--में  चाहती  हूं  कि  इसकी  प्रतियां

 संसद्  सदस्यों
 में  बांटी  जायें

 ।
 उससे  प्रकट  होगा  कि  पुनर्वास  के  लिये  पर्याप्त  रकम

 दी
 जा  रही

 है  ।

 लोग  वहां  ५०  रुपये  प्रति  मास  भी  इसी  कारण  कमा  पा  रहे  हैं  क्योंकि  सरकार  ने  जहां  भी

 सम्भव  gar  विस्थापितों  को  पहले  नौकरी  दी  ।  १९५४  में  पश्चिमी  बंगाल  वालों  को  कहीं  भी  नौकरी

 नहीं  मिलती  थी--इसलिये  स्थानीय  जनता  के  लिये  भी  कार्यवाही  करनी  पड़ी  ।

 यह  बात  गलत  है  कि  पश्चिमी  बंगाल  वाले  विस्थापितों  से  सहानुभूति  नहीं  रखते
 ।

 किन्तु  कटु

 सत्यों  का  सामना  तो  करना  ही  पड़ता  है  ।  पश्चिमी  बंगाल  की  पार्थिक  व्यवस्था  दबी  हु  ई  है  ।

 माननीय  सदस्य  ने  उत्तर-बंगाल  के  बारे  में  कहा--यदि  वह  वहां  जाकर  स्थिति  देखें  तो  स्वयं

 ही  समझ  जायेंगे  |  कूच  बिहार  में  हजारों  प्रवासी  बिना  प्रमाण  पत्रों  के  चले  रहे

 ys  में  राज्य  सरकार  ने  कहा  था  कि  जमीन  को  खेती  योग्य  बनाने  की  बड़ी  बड़ी  योजनायें

 आरम्भ  की  जायेंगी  |  किन्तु  जब  ger  में  विस्थापित  व्यक्ति  धड़ाधड़  प्लान  प्रारम्भ  हुए  तब  वहां
 की

 सरकार  ने  यह  किया
 कि

 उन्हें  कैम्प  में  रखा  जाये  ।  किन्तु  यह  तरीका  भी
 न

 चल  सका
 क्योंकि

 विस्थापित  अत्यधिक  संख्या  में  ।

 इन  लोगों  पर  जो  कैम्पों  में  थे  यह  कहा  जा  सकता  है  जो  व्यय  वह  लाभदायक  नहीं  था
 ।

 वैसे  केन्द्रीय  पुनर्वास  मंत्री  ही  अकेले  इस  समस्या  का  हल  नहीं  कर  सकते--इस  कार्य  में  दूसरे  राज्यों

 की  सहायता  की  भी  श्रावस्यकता है  ।

 दण्डकारण्य  योजना  के  बारे  में  भी  बहुत  कुछ  कहा  गया  हैं  ।  इस  योजना  में  देर  लगेगी--इस

 कारण  दूसरी  योजनायें  भी  चाहियें  ।  में  चाहता  हूं  कि  दिल्ली  के  निकट  भी  पूर्वी  बंगाल  के  विस्थापितों
 के

 बारे  में  कोई  योजना  बनाई  जाये
 ।

 इस  प्रकार  लोग  उन  विस्थापितों  को  ठीक  तरह  समझेंगे
 ।

 पूर्वी  बंगाल  के  विस्थापितों  के  अपनाने  के  स्वभाव  के  बारे  में  गलत  धारणायें  ली  हुई  हैं
 ।  पश्चिमी

 बंगाल
 में  २२  लाख  विस्थापितों  को  ऋण  दिये  जा  चुके  हैं  ौर  ४१  प्रतिशत लोग  वहां

 बस
 चुके  हैं

 ।

 जिन  लोगों  ने  पाकिस्तान  में  कुछ
 न

 कमाया  था  वह  अब  गुजारे  लायक  HAT  ए्हे ह

 पूर्वी  पंजाब  में  तो  जमीन  थी  जो  किसानों  को  दे  दी  किन्तु बंगाल  में  ज्यादा  जमीन  नहीं
 थी  जिस  पर  सभी  को  बसाया  जाता  ।

 जो  लोग  पहले  जाये  उन्हें  बसा  दिया  गया  ।  किन्तु  पिछली  बाढ़  में  उन्हें  फिर  हानि  हुई
 ।

 लेकिन

 वह  मेहनत  से  फिर  बस  गये  ।

 इसी  कारण  मेंने  यह  सुझाव  दिया  था  कि  दिल्ली  के  निकट  उन्हें  बसाने  की  कोई  योजना  बनाई
 जय  |  इतस  जाता  उनको  समझेगा  कौर  जो  गलत  धारणायें  उनके  बारे  में  हें  वह  दूर  हो
 जायेंगी ।



 १२  १९५७  भ्रनुदानों  की  मां  में  RYO

 इस  समस्या  का  हल  केन्द्रीय  पुनर्वास  मंत्रालय  नहीं  कर  सकता  |  पाकिस्तान  संख्यक  जनता

 को  बल पृ वक  वहां  से  निकालें  जा  रहा  है  |  काश्मीर  तथा  नहरी  पानी  के  झगड़ों  का  शोर  मचाता  है  किन्तु

 इस  सम्बन्ध  में  कुछ  भी  नहीं  कहा  जाता  कि  वहां  पूर्वी  बंगाल  में  अल्पसंख्यक  जातियों  के  साथ  न्याय

 व्यवहार हो  रहा  है  |

 वहां  पर  सरकार  को  योजनाबद्ध  तरीके  पर  पुनर्वास  का  काम  करना  चाहिये  ।

 इन  द्यब्दों  के  साथ  में  इन  मांगों  का  समर्थन  करती  हुं  ।

 श्री  राधा  रमण
 :

 सभापति  में  पुनर्वास  मंत्रालय  के  सम्बन्ध  में  चन्द

 एक  बातें  इस  सदन  के  सामने  रखना  चाहता  हूं
 ।

 मुझे  पुनर्वास  मंत्री  महोदय  से  बड़ी  हमदर्दी  है

 क्योंकि  जब  से  का  काम  उनके  ज़िम्मे  पड़ा  बहुत  सारी  बातें  जो  शुरू  शुरू  में  दरबारियों

 या  पुरुषार्थियों  के  लिए  की  जा  रही  वे  करीब  करीब  बन्द  कर  दी  गई  हैं  ।  के  लिए  भी  पुनर्वास

 मंत्रालय  की  जो  पालिसी  है  वह  अ्रधिकतर  यही  है  कि  पुनर्वास  के  काम  को  जहां  तक  हो  राके  समेटा

 जाए  |  यह  मंत्रालय  इस  कोशिश  में  है  कि  उन  शरणार्थियों  को  जिन्हें  कि  मुआवजा देना  है  था  जिनहें

 इसे  बसाना  है  उसको  जल्दी  से  जल्दी  किया  जाए  wile  इस  कार्य  को  समाप्त  किया  जाये  ।  लेकिन  फिर

 भी  में  यह  कर्तव्य  समझता  हूं  कि  उन  बातों  का  यहां  पर  ज़िक्र  करूं  जिनका  सम्बन्ध  दिल्ली  के

 आसपास  बसे  हुए  शरणार्थी  भाइयों  से  है  ।

 सबसे  बड़ी  बात  जो  इस  मंत्रालय  से  सम्बन्धित  हैं  वहू  झ्रासपास  के  इलाकों  में  बसे  हुए  दरबारियों

 की  ज़रूरियात  जिन्दगी  है  art  हिन्दुस्तान  का  विभाजन  हुए  करीब  दस  बरस  हो  गए  हें  कौर  यहां

 दिल्ली  के  areca  शरणार्थियों  के  लिए  काफी  टाउनशिप  बने  काफी  कालोनीज  बनी  हैं  कौर  वहां

 हज़ारों  की  तादाद  में  इन  प्राणियों  को  नाबाद  किया  गया  है  ।  जिन  इलाकों में  इन  लोगों  को  बसाया

 गया  उनके  बारे  में  मुझे  बड़े  दु:ख  के  साथ  यह  कहना  पड़ता  है  कि  जिन  तकल  हों  की  झोर  यहां  पर

 बार  बार  इस  मंत्रालय  का  ध्यान  आकर्षित  किया  जाता  उनको  दूर  करने  की  कौर  जो  इस

 लय  के  कदम  बढ़ते  हैं  वे  बहुत  हल्के  बढ़ते  हैं
 ।

 मेरा  इशारा  इस  हैं  कि  शरणार्थियों  को  बसाने  के  लिए

 हमने  जिस  इन  कालोनी  को  बनाया  था  उस  हमने  पुरे  तौर  पर  नहीं  सोचा  था  कि  पाया

 इतने  लोग  जो  भ्राता  होंगे  उन्हें
 व

 हॉँ  किन  किन  चीज़ों  की  जरूरत  होगी  कौर  पाया  वे  यहां  पर  मुहैया

 भी  हो  सकेगी  या  नहीं  ।  हमने  इन  कालोनी  को  जल्दी  में  बनाया  इन  लोगों  को  इन  कालोनी  में

 जल्दी  में  बसाया  ।  इन  कालोनी  को  बनें  राज  करीब  पांच  साल  हो  चुके  हैं  हर  साल  यह  सवाल

 हमारे  सामने  भ्राता  है  कि  कराया  वहां  पर  बिजली  पानी  सड़कों  का  और  मदरसों  इत्यादि  का  या

 डिसपैंसरीज़  का  पूरा  पूरा  इन्तिज़ाम  है  या  नहीं  हर  बार  यह  कहा  जाता  है  कि  इस  पुरा  ध्यान

 दिया  जा  रहा  है
 |

 लेकिन  इसके  बावजूद  भी  are  कई  ऐसी  कालोनीज  हें  जो  कि  भ्रंधेरे  में  पड़ो  हुई  हैं

 या  जिन  में  वह  समान  जिन्दगी  नहीं  हैं  कि  जो  कम  से  कम  एक  इंसान  के  लिए  जरूरी होते  हैं  ।  बार  बार

 इस  हम  च्  मंत्री  महोदय  का  श्र  इस  मंत्रालय  का  ध्यान  दिलाते  हैं  लेकिन  जिस  रफ्तार  से  यह

 चीज़  हो  रही  है  वह  बहुत  ही  सुस्त  रफ्तार  हैं  पौर  इस  रफ्तार  को  तेज  करने  की  जरूरत  है
 ।

 कुछ  इलाके

 ऐसे  हें  जोकि  दहर  से  बहुत  दूर  हैं
 र

 एक  बहुत  जरूरी  चीज़  जो  कि  वहां  पर  बसने  वालों  के  सामने

 areal  है  वह  भाने  जाने  की  होती  है
 ।

 हालांकि  डी०
 टी०  एस०  ने  कुछ  इन्तिज़ाम  किया  है  कौर  सरकार

 ने  भी  ऐसी  कालोनी  में  रेल  चलाने  का  बन्दोबस्त  किया  है  लेकिन  ये  बिल्कुल  काफी  नहीं  है  te

 थियों  को  शर  खास  तौर  से  उनको  जिनके  कि  बच्चे  पढ़ने  जातें  हैं  या  जिन  को  रोज़  शहर  शीरानी  जाना

 होता  बहुत  तकलीफ  जाने  में  होती  है
 ।

 प्रश्न  जाने  की  तकलीफ  को  तो  श्राप  छोड़  दीजिये  ।

 इसके  भ्र लावा  भी  मेंने  देखा  है  कि  कई  इलाकों  में  ग्रीवा  पीने  का  पानी  भी  नहीं  मिलता  है  ।  हालांकि
 र

 बार  इसकी  तरफ  तवज्जह  दिलाई  जाती  हे  भ्र ौर  यह  कहा  भी  जाता  है  कि  इसका  इंतिज़ाम
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 दावा

 हो  रहा  है  लेकिन  होता  नहीं  है  ।  कई  कई  इलाकों  में  तो  बिजली  भी  नहीं  कुछ  इलाके  ऐसे  भी  हैं

 कि  जिन  के  अन्दर  गर्द  पड़ा  रहता  है  इस  मन्द को  उठवाने का  फिकवाने कां  कोई

 बस्त  नहीं  हैं  ।  कई  इलाके  ऐसे  हैं  जहां  पर  कि  किसी  भी  म्युनिसिपल  कमेटी  द्वारा  कोई  इन्तिज़ाम  नहीं

 किया  गया  है  और  न  कोई  म्युनिसिपल  कमेटी  इसको  प्रश्न  जिम्मे  लेनें  को  ही  तैयार  है  ।  सरकार  ने

 इन  इलाकों  के  बारे  में  इंटेसिव  अरेंजमेंट  किया  sar  है  जो  कि  बिल्कुल  नाकाफी  है  कौर  उसका

 ज़ाम  जब  तक  पूरे  तौर  पर  नहीं  होगा  या
 उस

 तरीके
 पर

 नहीं  होगा
 कि

 जिस  तरीके  पर  एक  म्युनिसिपल

 कमेटी  करती  लोगों  की  तकली  फें  दूर  नहीं  हो  सकेंगी  ।  में  चाहता  हुं  कि  मंत्री  महोदय  इस  भ्रोर  ध्यान

 इस  पर  सरकार  को  गौर  करतें  करते  काफी  अर्सा  गुज़र  चुका  है  यह  इतना  ग्रस  है  कि  जिस

 में  बड़े  बड़े  शहर  हो  जाते  हैं  ।  ये  कालोनीज़  जो  इतने  सालों  से  झा बाद  हैं  पौर  सरकार  ने

 लोगों  को  जगह  जगह  से  निकाल  कर  पांच  पांच  सात  सात  मील  दूर  प्रा बाद  किया  है  लेकिन  उनके

 लिए  उन  जरूरियात  का  जो  एक  इंसान  के  लिए  पहली  ज़रूरियात  होती  हैं  सभा  तक  पुरा  बन्दोबस्त

 नहीं  किया  हैं  ।  मंत्री  महोदय  की  जोर  से  हमेशा  ही  यह  कहा  जाता  है  कि  जहां  तक  रुपये  पेसे  का

 ताल्तृक व्य  है  हमारे  पास  इसकी  कोई  कमी  नहीं  है  ।  जब  ऐसी  बात  है  तो  समझ  में  नहीं  भ्राता  है  कि  इन

 सहूलियत  को  मुहैया  करने  में  इतनी  देरी  कयों  की  जा  रही  है  में  मंत्री  महोदय  से  प्रार्थना  करता हूं

 कि  वह  इस  कौर  ध्यान  दें  ।

 me  में  चन्द  बातें  शहरी  इलाकों के  बारे  में  करना  चाहता  हूं  ।  श्राज से  तकरीबन दस AN NS
 बरस  पहले  हिन्दुस्तान  का  बटवारा  था  और  उस  हज़ारों  मकान  दिल्ली  के  इन्दर  ऐसे थे  जो

 कि  मसमार  कर  दिये  गये  थे  प्राप्ति  झगड़ों  की  वजह  से  उनमें  जो  लोग  रहते  थे  वे  इधर  उधर  भाग

 गए  थे
 |

 उन  मसमार  मकानों  के  भी  कुछ  लोग  पड़े  हुए  हैं  उनकी  हालत  इतनी  दर्दनाक

 इतनी  खराब  हैं  कि  उसे  देख  कर  हैरानी  होती  हैं  कौर  समझ  में  नहीं  भ्राता  है  कि  सरकार  उनकी  तरफ

 क्यों  ध्यान  नहीं  देती  है
 ।

 ऐसे  हज़ारों  मकान  हैं  कि  जिनको  मसमार  कर  दिया  गया  है  भ्र  उनमें  से  बू

 उठती  पाखाना  वहां  किया  जाता  उनमें  से  मन्द  उठता  है  इनके  लोग  रहते

 हूँ
 ।

 इनकी  जो  हालत  होती  होगी  उसका  श्राप  सहज  ही  लगा  सकतें  हैं  ।  इन  मिसमार  मकानों

 को
 न

 बेचा  जाता  है  कौर  न  हो  इनको  किसी  के  ०५  किया  जाता  है  ।  श्राप  इस  बात  को  जानते  ही  हैं

 कि  शहरों  के  अ्रन्दर  की  क्या  हालत  है  |  हज़ारों  लोगों  को  मकान  नहीं  मिल  पा  रहे  हैं  प्रौढ़  उनको

 गाज़ियाबाद  इत्यादि  में  जाकर  रहना  पड़  रहा  है  ।  इन  लोगों  को  जाने  जाने  में  जितनी

 लीफ  उठानी  पड़ती  उससे  श्राप  परिचित  ही  हैं  ।  नगर  इन  तमाम  मकानों  को  सरकार  किसी  तरह

 से  किसी  एक  कारपोरेशन  के  हवाले  कर  दे  या  कोई  ऐसी  स्कीम  निकाले  कि  इन  तमाम  मकानों को

 फिर  से  बना  दिया  जाए  कौर  उन  लोगों  को  जो  कि  तकलोफ  पा  रहे  हैं  चाहे  वे  शरणार्थी  हों  या  उसी

 इलाके  के  रहने  वाले  उनको  दे  दिया  जाए  तो  ये  मकान  बहुत  सारे  लोगों  की  जरूरत  पुरी  कर  सकते

 हैं  कितने  ही  सालों  से  वे  इसी  हालत  में  पड़े  हुए  हैं  ।  वे  खंडहर  हो  गए  हैं  ।  बोसीदा  हो  गए  हैं  ।  लोग  इनमें

 नहीं  रह  सकते  हें  ।  कोई  ज़माना  था  कि  लोग  जब  भाग  थे  तो  वे  इनमें  बस  गए  थे  ।  आज  उनकी

 हालत  यह  है  कि  किसी  की  छत  नहीं  किसी  की  छत  टूटी  हुई  किसी  की  दीवार  टूटी  हुई  है  ौर  जो

 लोग  इन  में  रह  रहे  हें  वे  एक  प्रकार  का  खतरा  मोल  लेकर  रह  रहे  |  इनको  सरकार  बेचती  है

 बेचे  जाने  पर  जब  कोई  इनको  खरीद  लेता  है  जिस  रोज़  वह  खरीदता  उसी  रोज़  से  वह  उन

 मियाँ  को  जो  उनमें  रहते  हें  निकालने  की  कोशिश  करने  लग  जाता  है  ।  जो  खरीदता  है  वह  भी  अपने

 ग्राहको  मुसीबत  में
 डालता  |.  जो  रहता  है  वह  भी  अपने  श्राप  को  मुसीबत  में  पाता  में  चाहूंगा

 कि  सरकार  इस  तवज्जह  दे
 ।

 हज़ारों  मकान  ऐसे  हैं  जो  बोसीदा  हालत  में  हैं  ।  मैं  मंत्री  महोदय  की

 सास  तोर  पर  तवज्जह  उन  मकानों  की  कौर  दिलाना  चाहता  हूं  जो  कि  मुहल्ला  करोड़  ae
 बंदूक

 बाली  गली  में  हें
 ।

 ये  दिल्ली  de  फिर  अजमेरी  गेट  स्कीम  से  लगते  हैं  ।  सभी  मकान  ऐसे  हैं  कि  जो  aaa
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 प्रापर्टी  में  राते  हैं  कौर  इन  सबका  झ्रापके  मंत्रालय  से  वास्ता  है  ।  अगर  श्राप  देखें  तो  आपको  मालूम  होगा

 किਂ  इन  मकानात  में  जो  लोग  रहते  हें  वे  बड़ी  मुसीबत  में  हें  कौर  हर  साल  इन  मकानों  में  से  दो  तीन

 मकान  गिर  भी  जाते  हैं  ।  अरग  र  हम  कस्टोडियन  के  पास  जाते  हें  आर  उनसे  प्रार्थना  करते  हैं  कि  इन

 नों  की  रिपेयर  करायें  तो  उसके  लिए  ag  तैयार  नहीं  होते  हैं  कौर  कहते  हें  कि  वे  इनको
 बेचने

 की
 फित्र

 में

 हैं  ।  बेच  करके  भी  क्या  हालत  होगी
 ?

 में  यह  कह  सकता  हूं  कि  जो  लोग  इनको  खरीदेंगे वे  भी  मुसीबत  में

 पड़ेंगे  और  जो  लोग  उन  मकानात  में  रह  रहे  हैं  वें  राज  भी  मुसीबत में  हैं  ae  श्रायन्दा  भी  उन

 मकानात  केਂ  बिकने  के  बाद  भी  मुसीबत  में  रहेंगे  ।  मेरी  समझ  में  नहीं  भ्राता  कि  क्यों  नहीं  एक  स्कीम

 पुनर्वास  मंत्रालय  निकालता  जिस  क  कि  मातहत  उन  गलियों  के  तमाम  मकानात  को  एक  सिरे  से  ढाकर

 दुबारा  नयें  सिरे  से  तामीर  किया  जाय  शौर  उन  लोगों  को  दिये  जायं  जो  कि  उनमें  बसे  हुए  फर्स्ट

 प्रिफरेंस  उनको  दिया  लेकिन  नगर  उनका  शभ्रालटरनेट  अरेंजमेंट  हो  गया  हे  वह  वहीं  पर

 रहना  चाहते  हें  तो  दूसरे  व्यक्तियों  को  ऐलाट  कर  दिये  जायं  |  ऐसा  होने  से  जो  रात  दिन  उन  मकानों  में

 रहने  वालों  को  खतरा  बना  रहता  है  वह  दूर  हो  जायेगा  ।  मेंने  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  कई  बार  इस

 wit  दिलाया  है  श्र  में  समझता  हूं  कि  इसकी  तरफ  तवज्जह  दी  जानी  बहुत  ज़रूरी  है  इसका  एक

 इलाज  यह  हो  सकता  है  कि  उन  इलाकों  के  मकानों  को  पुनर्वास  मंत्रालय  से  हाउसिंग  मिनिस्ट्री  खरीद  ले

 और  खरीदने  के  बाद  उनको  मिस मार  करके  दूसरे  मकानात  स्लम  क्लीयरेंस  के  नाम  पर  बना  दे  जो

 लोग  पुराने  उन  मकानात  में  रहते  हैं  उनको  Hee  प्रिफरेंस  देकर  दुबारा  बसाना  चाहिए  अगर  वे

 न  रहना  चाहें  तब  दूसरे  लोगों  को  वे  मकानात  दिये  जायं  ।  उन  पोशीदा  मकानात  में  से  उन  लोगों को

 निकाल  केर  कहीं  ऐसी  कालोनी  में  भेज  दें  जहां  वे  से  रह  सकते  हों  ताकि  उनकी  दिक्कतें  खत्म

 हों  और  जो  जान  माल  का  खतरा  दिन  बना  रहता  है  वह  दूर  हो  ।  पिछले  साल  भी  उन्हीं

 इलाक़ों के  प्रकार  एक  मकान  गिरा  था  अर  उसमें  एक  बच्चा  मर  गया  था  कौर  कई  भ्रांतियों  को  चोटें

 झाई  थीं  ।  वहां  से  कुछ  लोगों  को  निकाला  गया  ak  कुछ  को  बाक़ी  छोड़  दिया  गया  ।  वहां  कई

 मकान गिरे  यह  तो  खैर  हुई  कि  उन  मकानों  के  गिरने  से  कोई  नहीं  मरा  लेकिन  रात  दिन

 का  यह  खतरा  तो  बना  हुमा  है  ।  में  चाहता  हूं  कि  मंत्री  महोदय  ऐसे  पोशीदा  मकानात  की  तरफ़  खास  तौर

 से  तवज्जह दें  ।  में  समझता  हूं  कि  उन  मकानों  को  दूसरे  झ्रादमियों  को  बेच  करके  यह  मसला  हल  नहीं

 हो  सकता  है  बल्कि  उससे  दिक्कत  बढ़ती  हैं  ।  इससे  बेहतर  यह  है  कि  उन  तमाम  मकानात  को

 सिंग  मिनिस्ट्री  के  हवाले  कर  दिया  जाय  ak  उनसे  यह  कहा  जाय  कि  जितना  रुपया  पुनर्वास  मंत्रालय

 को
 देना  हो  वह  मंत्रालय  दे  दे  और  उनको  अपने  क़ाबू  में  करके  उनको  मिसमार  करके  जो  लोग  वहां  रहते

 हैं  उनको  कहीं  टेम्परेरी  तौर  पर  शिफ्ट  करके  या  परमानेंट  तौर  पर  दूसरी  जगहें  देकर  उन  तमाम  इलाकों

 को  साफ़  करके  नये  सिरे  से  मकानात  तामीर  करायें  यह  जो  दिल्ली  शहर  के  अन्दर  लोगों  के  रहने

 की  तंगी  उसको  किसी  हद  तक  दूर  करें  ।

 में  यह  अज  करना  चाहता  हूं  कि  यह  देखा  गया  है  कि  पाकिस्तान  कौर  हिन्दुस्तान  केਂ  बीच  में  कुछ

 समझौता  उन  बैंकों  के  मुताल्लिक़  था  जो  कि  डिस्प्ले  बैंक  हैं
 ।

 पाकिस्तान  से  समझौता  होने  पर  बहुत

 सारा  रुपया  हमारे  पुनर्वास  मंत्रालय  ने  पाकिस्तान  से  वसूल  किया  ak  उस  वसूल  की  हुई  रक़म  को

 डिस्प्लेस्ड  बेकस  को  देने  में  देर  लग  रही  है  जिसकी  कि  वजह  से  उन  बेंकों  के  जो  ग्राहक  हें  कौर  जिनका

 कि  रुपया  उनमें  जमा  था  उनको  उन  बैंकों  से  रुपया  मिलने  में  झाज  बेहद  दिक्कत  हो  रही  है  ।  सभापति

 श्राप  जानते  हैं  कि  जिस  हमारे  यह  पुरुषार्थी  भाई  पाकिस्तान  से  हिन्दुस्तान  में  आये  तो

 बहुत  सारा  रुपया  अपना  उन  ब्र कों नथ  में  छोड़  कराये  जायदाद  अपनी  प्रापरटी  तो  सब  गंवा  कर

 आये  थे  ही  कौर  यहां  आने  पर  कौर  पास  में  रुपया
 न

 होने  से  उनकी  हालत  बहुत  खस्ता  थी  ही  यह
 आप

 बखूबी  समझ  सकते  हें  कि  जब  किसी
 का

 बैंक  में  रुपया  जमा  हो  कौर  वह  रुपया  पाकिस्तान  से  मिल

 जाय
 मिलने  के  बाद  नगर  रुपया  मिलने  में  दिक्कत  हो  पौर  देर  लगे  तो  उसको  कितनी  तकलीफ
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 राधा

 होगी  ।  में  चाहुंगा  कि  मंत्री  महोदय  इस  झोर  तवज्जह  दें  जबकि  उनको  पाकिस्तान  से  रुपया

 वसूल  हो  गया  है  तो  लोगों  को  उन  डिस्प्ले  बैंकों से  रुपया  मिलने  में  देरी  न  होनी  चाहिए  |  मेरे  पास

 बहुत  काफ़ी  लोग  इस  क़िस्म  के  कराये  हैं  जिन्होंने  यह  कहा  है  कि  हमारा  रुपया  डिस्प्ले  बेंकों  में  जमा  था

 a  हुकूमत  हिन्द  को  पाकिस्तान  से  इस  सिलसिले  में  कुछ  रुपया  वसूल  हो  गया  लेकिन  उनको  उसके

 मिलने  में  देर  लग  रही  है  ae  आनाकानी  की  जा  रही  है  ।  मंत्री  महोदय  को  इस  भ्रांत  ध्यान  देना

 चाहिए  |

 may  हमारी  एक  मोहतरमा  बहन  ने  बतलाया  कि  पुनर्वास  मंत्रालय  ने  कुछ  मार्केट्स  के  बारे  में

 यह  फ़ैसला  किया  है  कि  उनको  बेचा  न  जाय  ।  यह  कहा  जाता  है  कि  उन  मार्केट्स की जमीनें खास की  जमीनें  खास

 वजह  से  हमको  नहीं  मिल  इसलिए  हम  उनको  नहीं  बेंच  सकते  ।  में  समझता  हूं  कि  इंस  सिलसिले

 में  गवनमेंट  की  एक  कौंसिसटेंट  पालिसी  होनी  कहीं  पर  किसी  मार्केट  की  दुकानें  एलौटीज़  को

 बेच  दी  जाती  हैं  कौर  यह  जो  भिन्न  भिन्न  मार्केटों  में  भिन्न  भिन्न  ढंग  भ्र पना या  जाता  यह  मेरी  समझ  में

 काफ़ी  असन्तोष  उन  लोगों  में  पैदा  करता  हे  ।  उचित  यह  होगा  कि  हम  तमाम  मार्केटों  के  बारे  में  एक  ही

 पालिसी  रक्खें  झ्र ौर  उसी  पर  कमल  किया  जाये  कौर  इस  तरह  में  समझता  हूं  कि  राज  हमारे  बहुत  से

 पुरुषार्थी  भाइयों  के  दिलों  में  जो  एक  असन्तोष  की  भावना  पाई  जाती  है  वह  दूर  हो  सकती  हैं  |

 में  यह  अरज  करना  चाहता  हूं  कि  राज  बहुत  सारी  छोटी  छोटी  कौलोनीज़  में  जो  पुरुषार्थी  बसे

 हुए  जैसे  लाल  क़िले  के  खास  पास  उससे  आगे  चल  कर  जमना  बाज़ार  हालांकि उनको

 तक  वहां  से  हटाया  नहीं  गया  है  लेकिन  रात  दिन  उनको  नोटिस  ard  रहते  हैं  ।  कभी  डिमौलिशन  1...

 जाकर  उनकी  हड्डियों  को  गिरा  भी  देता  है  इस  तरह  वह  उस  से  भी  महरूम  हो  जाते  हैं  ।  में  चाहता

 हूं  कि  मंत्री  महोदय  इस  झ्रोर  ध्यान  दें  कौर  जितने  भी  पुरुषार्थी  भाई  हमारे  बसे  हुए  हें  उनको  इस  तरह

 की  दिक्क़त  पेश
 न

 कराये  क्योंकि  एक  कौर  तो  वह  शायद  नई  पालिसी  के  मातहत  नये  एलाटमेंट  नहीं  कर

 रहे  हैं  ्र  दूसरो  झोर  उनको  इस  तरह  से  तंग  किया  जाय  कौर  ऐसा  करना  में  समझता  हूं  इंसानियत  के

 साथ  खेलना  होगा  उन  लोगों  को  श्रीराम  की  ज़िन्दगी  न  दी  जाय  तो  कम  से  कम  जिन्दगी  उन्हें

 मयस्सर  हैं  वह  उन्हें  मिली  रहे  ।  में  खास  तौर  पर  उन  इलाक़ों  की  बाबत  मंत्री  महोदय  का  ध्यान

 दिलाना  चाहता  हूं
 जो

 कि  रेडफोर्ट  के  श्रासपास  हें  श्र  जहां  के  बाशिंदों  को  नोटिफाइ

 एरिया  कमेटी  की  तरफ  से  नोटिस  भाते  हैं  और  जिसकी  वजह  से  वहां  के  रहने  वालों  को  बहुत  दिक्क़त

 का  सामना  करना  पड़ता  है  ।

 एक  चीज़  में  यह  ्  करना  चाहता  हूं  कि  at  पालिसी  के  मातहत  में  यह  देखता  हूं  किः

 हज़ारों  मकानों  को  आहिस्ता  ग्रा हिस् ता  नीलाम  कर  रहे  हैं

 हरचन्द  खन्ता  :
 वे  सैकड़ों  भी  नहीं  हैं  और  श्राप  हज़ारों  का  जिक्र  करते  हैं  ।

 श्री  राघा  रमण  :
 जो

 श्राप  नीलाम  कर  चुके  हैं  या  जो  नीलाम  करने  बाकी  में  उनका  जिक्र

 कर  रहा  हूं  |  उन  नीलामकर्दा  मकानों  को  जिनको  कि  नीलाम  करना  उनके  अन्दर  काफ़ी

 में  मेरा  अन्दाज़ा  है  कि  क़रीब  क़रीब  १  लाख  बसते  हें  उनमें  काफ़ी  तादाद  हमारी

 रिटी  की  हैं  जो  मुसलमान  लोग  वहां  पर  नाबाद  में  यह  देख  रहा  हूं  कि  जो  मकान  बिके  हैं  कौर

 हालांकि  रे  साल  का  प्रोटेक्शन  उनको  मिला  है  लेकिन  वह  दो  साल  होनें  नहीं  पाते  कौर  उन  मकानों  के

 ख़रीदे  जाने  के  फ़ौरन  बाद  ही  उन  माइनारिटी  के  लोगों  को  उन  मकानों  से  निकालने  के  तरह  तरह  के

 तरीक  इस्तेमाल किये  जा  रहे  हैं



 १२  अगस्त  १९५७  अनुदानों  की  मां  में  ३५८१

 श्री  मेहर  चन्द  खन्ना  :  बाप  कोई  मिसाल  दे  सकते  हैं  ?

 श्री  राधा  रमण
 :

 जी  में  दे  सकता  हूं  ।  फर्राशखाने  कौर  बल्लीमारान  में  कुछ  मकान  ऐसे  बिके

 हें  कि  जिन  मकानों  के  वाशिंदों  को  रात  दिन  तंग  किया  जाता  कभी  नोटिस  दिया  जाता  कभी

 कुछ  हिस्सा  उनका  लें  लिया  जाता  है  कौर  फिर  भ्राहिस्ता  आहिस्ता  उनको  किया  जाता  है

 में  ऐसे  केसेज  की  फ़ेहरिस्त  भी  मंत्री  महोदय  को  दे  सकता  हूं  ।  इस  बात  की  सख्त  ज़रूरत  ह  कि  सरकार

 इस  चीज़  को  देखे  कि  अगर  दो  साल  क  प्रोटेक्शन  के  बाद  भी  ६०  हजार  प्रादमी  एक  दफ़ा  में  एफेक्टेड

 होते  हैं  ौर  उनको  मकानों  से  निकाला  जाना  आपके  क़ानून  के  मुताबिक़  होता  है  तो  वह  कौनसी  दिल्ली

 है  जो  ६०  हजार  भ्रांतियों  को  झा बाद  कर  सकेगी  उन  नगों  की  जगह  मुहैय्या  कर  सकेगी  |

 श्राप  इस  मसले  पर  भ्रौर  नहीं  करेंगे  तो  कल  ७  कौर  ज्यादा  दिक्कत  उठानी  पड़ेगी  ।  में  तो

 समझता  हूं  कि  मकान  श्राप  बेचना  चाहते  हैं  या  बेच  चुके  हें  उन  मकानों  को  मगर  गवर्नमेंट ले  लेती

 उन्हीं  मकानों  से  किराया  aga  करती या  उन्हीं  पुराने  किरायेदारों को  ऐलाट कर  देती  कौर  उनको

 मुनासिब  कीमत  लेकर  बेच  देती  तो  इस  तरह  का  इन्तशार  कौर  इस  तरह  की  गड़बड़  शहर  के  अन्दर  पैदा

 होने  के  इमकान  न  रहते  |  में  देखता  हूं  कि  उसके  कारण  लोगों  के  बहुत  काफ़ी  हैजान  पैदा

 हो  रहा  है  कौर  इसका  नतीजा  मुझे  यह  नज़र  भ्राता  है  कि  वह  दिन  बहुत  जल्द  कराने  वाला  है  जब  बाप

 देखेंगे  कि  बहुत  से  लोगों  को  काफ़ी  परेशानी  कौर  दिक्क़त  का  सामना  करना  पड़ेगा  र  उसकी  वजह  से

 आपको  भी  काफ़ी  परेशानी  होगी  ।

 में  उम्मीद करता  हूं  कि  मैंने  चन्द  एक  बातें  जो  दिल्ली  के  सिलसिले  में  हाउस  के  सामने  रक्खी

 उन  बातों  पर  मंत्री  महोदय  ध्यान  देंगे  शौर  खास  तौर  से  यह  जो  कॉलोनी  में  एमेनेटीज  प्रोवाइड

 करने का  सवाल  उसके  देने  में  काफ़ी  देर  लग  रही  जैसे  बिजली  सड़कों  का

 ताकि  जो  लोग  यहां  से  वहां  भेजें  गये  हैं  कौर  इ  त्र  उम्मीद  से  भेजे  गये  हैं  कि  नई  जगह  पर  उनकी  जिन्दगी

 SATS  वह  पूरी  हो  सके  ताकि  हमें  यह  कहने  का  मौक़ा  मिल  सके  कि  इस  मंत्रालय  ने  जिस  जगह

 से  उठा  कर  उनको  दूसरी  जगह  पर  तो  दूसरी  जगह  पहली  जगह  से  बहतर  है  ।

 fat  मेहर चन्द  खन्ना  :  में  प्रार्थना  करता  हं  कि  माननीय  सदस्य  जो  बोले  हैं

 इस  सम्बन्ध में  पर्याप्त  जानकारी  दें  ।  उन्होंने  शिकायत  की  कि  अभी  बल्लीमारान  तथा

 खाना  में  कुछ  मकानों  की  नीलामी  हुई  ।  सामान्य  संरक्षण  के  अतिरिक्त  २  वर्ष  का  विशेष  संरक्षण

 भी  दिया गया  है  ताकि  किराये  दार  निकाले  न  जा  सकें  ।  में  आपको  धन्यवाद  दूंगा  यदि  श्राप  उन  से

 कहेंगे कि  वह  उन  मकानों का  पता  दें  ।  में  उनकी  जांच  कराऊंगा

 fat  राधा  रमण
 :

 में  ने  यह  कहा  है  कि  दो  वर्ष  से  पहले  ही  लोगों  को  निकाला  जा  रहा  है  ।

 में  ऐसे  लोगों  के  नामों  की  सुची  देने  को  तेयार  हूँ
 ।

 fat  मेहर  चन्द  खन्ना  :  उसका  मतलब  वही  है
 ।

 इस  सभा  द्वारा  बनाये  गये  कानून  तथा

 मुआवजे  नियमों  के  अ्रधीन  शादी  कोई  किरायेदार  किराया  देता  रहा  तो  उसे  कानून  का  विशेष

 संरक्षण  मिलता है  ।  अर्थात  दो  ्  के  लिये  उसे  संरक्षण  मिलता  है
 ।

 उसके  बाद  संरक्षण  सामान्य

 कानून  के  भ्रमित  रहता  ही  है  ।  में  प्रार्थना  करता  हूं  कि  माननीय  सदस्य  उन  लोगों  के  नाम  ही  भेज

 जिन्हें  नोटिस  दे  दिया  गया  है
 ।

 में  इस  की  जांच
 कराऊंगा  ।

 यह  एक  बहुत  बड़ा  है
 ।

 को  देंगे  ॥
 _  सभापति  महोदय

 :  मुझे  आशा  है  कि  श्री  राधा  रमण  शझ्रावस्यक  जानकारी  माननीय  मंत्री

 मल  श्रु्नेजी में



 शिशु  अनुदानों  की
 मां  में  १२  अ्रगस्त  १९५७

 pat  are  :  देश  के  बंटवारे के  बाद
 विस्थापितों  की  समस्या

 आरंभ हुई  ।  पश्चिमी  क्षेत्र में  तो  यह  समस्या  हल  हो  TE far =  पूर्वी  क्षेत्र  में  गंभीर  हो  गई  ।

 बंगाल  की  हालत  बहुत  खराब  है  ।  लाखों  रुपये  का  व्यय  gar  है--किन्तु  वास्तव  में  विस्थापितों

 के  हाथों  राधा  रुपया  ही  पहुंचा  है
 ।

 ait  एक  पुनर्वास  मंत्री  जिसे  बंगाली  सभी  खराबियों  का  जिम्मेदार  कहते  हें  बोले

 उन्होंने  सरकारी  नीति  का  समर्थन  किया  ।  साधारण  लोग  यही  समझते  हैं  कि  इस  विभाग  ने  ही  सारी

 । खराबी
 की  है

 पूर्वी  बंगाल  के  विस्थापितों  की  शोकातुर  स्थिति  को  वर्णन  करना  इस  समय
 लाभदायक  नहीं

 है  ।  यह  लोग  स्टेशनों के  प्लेटफार्मो तथा  सड़कों  पर  पड़े  हुए है  |  इनकी  हालत  का  वर्णन  नवदीं  किया

 ज़ा  सकता  है  ।  सरकार  ने  इनकी  भ्र  ध्यान  नहीं  दिया  |

 वास्तविक  समस्या  यह है
 कि  कैम्पों  में  पड़े  हुए  की  हालत  बिगड़ती  जा  रही  हूँ  ।

 समस्या  यह  है  कि  इन  कैम्पों  को  कैसे  समाप्त  किया  जाये  ।  लगभग सभी  कैम्पों  में  बराबर की
 सी

 खराब  हालत  है  ।  वेतिया  ate  कैम्पों  के  बारे  में
 न

 कहना  ही  उचित  है
 ।

 एक  कम्प  के  व्यापारी

 विस्थापितों  को  कहा  गया  था  कि  वह  अपनी  छोटी  मोटी  दुकाने  खोल  सकेंगे  |  उन्हें  ऋण दिये गये

 किन्तु  दुकानें  चार  वर्ष  के  बाद  तैयार  हुईं  तब  तक  वह  रकम  व्यय  हो  चुकी  थी  |

 इसी  कारण  ये  विस्थापित  लोग  कैम्पों  से  निकल  पश्चिमी  बंगाल  जा  रहे  हें  वहां

 भी  ये  लोग  कैम्पों  में  रहना  नहीं  चाहते  ।

 areal  के  उत्सादन  के  बारे  में  में  सुझाव  देना  चाहता  हूँ  ।  पहले तो  इस  विभाग  का
 दोहरा

 नियंत्रण समाप्त  किया  जाये  ।  कुछ  बातें  राज्य  सरकार  के  भ्रमित  हैं  कौर  कुछ  फर न्द्रीय  सरकार  के  ।

 यह  सब  व्यर्थ  की  बात  है  |  इस  काम  की  जिम्मेदारी  केन्द्रीय  सरकार  को  झपने  ऊपर  ले  लेनी

 चाहिये

 दूसरी  बात  यह  है  कि  उन  लोगों  के  व्यवस:यों  की  जांच  दोबारा  कराई  जाये  ।  समय

 सभी  लोगों  ने  अपने  श्राप  को  व्यापारी  लिखाया  aT aap  उस  समय  व्यापारियों  को  नकद  ऋणी दि

 मिलता
 था

 ।  वास्तव में  उन  में  बहुत  से  लोग  कृषक  हैं  |

 तीसरा  सुझाव  यह  है  कि  पुनर्वास  योजना  को  व्यापक  बनाया  जाये

 चौथे  पूर्वी  बंगाल  के  विस्थापितों को  दूर  न  बसाया  जाये-बल्कि  पश्चिमी  बंगाल  के  साथ
 लगनें वाले  राज्यों  में  ही  इन्हें  बसाया  जाये  ।

 में  भूमि  के  कृष्यकरण की  योजना  का  भी  समर्थन करता  हूँ  ।

 हन  लोगों  को  बयान  के  लिये  नये  उद्योग  खोले  जाये ं।  वर्तमान  कारखानों  में  भी  इन

 लोगों
 को

 खपाया
 जाये

 ।
 मेरे  निर्वाचनक्षेत्र में  ही  €  पटसन  के  नथा  तीन  कपास  के  कारखान  हैं

 वहां  ४०,०००  लोग  काम  करत  हैं-यहां  भी  विस्थापितों  को  स्थान  दिया  जा  सकता  ह  ।  मने

 यह  सुझाव  भी  दिया  था  किन्तु  सरकार  न  इस  जोर  ध्यान  ही  नहीं  दिया  ।  वहां  कारखानों  में

 पास  के  राज्यों  के  लोग
 रख

 जात  मैं  यह  कह  रहा  हूं  कि  बजाय  इसके
 कि  इन  विस्थापितों

 का  बोझ  पड़ौसी  राज्यों  पर  हमें  चाहिए
 कि

 इन्हीं  कारखानों  में  जगह दें  ।
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 दूसरा  तरीका  यह  ह  कि  नय  कार खान  लगाय  जायें  ।  प्रतिदिन से  var  चलता हूं  कि

 सरकार  कुछ  कारखानों  को  विस्तार  करन  को  आज्ञा  देती  हू  याद  ag  कुछ  निश्चित  विस्थापित

 व्यक्तियों  को  अरपन  यहां  नौकरी  दे  ।  हमार  यहां  दासनगर के  भारती  काटन  मिल  के  मालिक

 श्री  भला मोहन  दास  जो  जो  कि  श्रम  अधि  नियमों
 के

 अधीन  दोषी  रह  चुक  हैं  ने
 सरकार  से  इसी

 बात  पर  कर्जे  लिये  हैं  किन्तु  ६००  में  मे  केवलਂ  ८३  लोगों  को  ही  नौकर  रखा  है  ।  हम  जानते  हैं

 कि  कछ  समय  बाद  इन्हें  भी  निकाल  दिया  जायेंगी ।  मरा  सुझाव  यह  हूं  कि  इस  प्रकार

 कारखानेदारों  की  सहायता  करने  की  बजाये  सरकार  को  नये  कारखान  लगान  चाहिये
 ।

 mat  दामोदर  घाटी  निगम  की  बिजली  हावड़ा  तक  पहुंच  गयी  id —a  इस  बिजली  का  पूरा

 फायदा  नहीं  उठाया  जा  रहा  हे  ।  इससे  कटार  उद्योग  चालू  किये  जा  सकत  हैं  ।

 सरकार  औद्यो गिक  सम्पदा यें  स्थापित  कर  रही  हैं  ।  उस  चाहिये  कि  पहले  वहां

 विस्थापितों  को  ही  लिया  जाये  ताकि  वह  लोग  अपना  निर्वाह  कर  सकें  |

 मं  यह  भो  कहूंगा  कि  मकान  बनान  के  लिये  दिय  जान  वाले  ऋण  बन्द  कर  दिये  जाये ं।

 सरकार  को  यहां  पंजाब  वाला  सिद्धान्त  अपनाना  चाहिये  |  मकान  सरकार  को  खुद  ही
 बलवान

 चाहिए  |

 यदि  सरकार  इन  अभावों  पर  ध्यान  दे  तो  में  समझता  हूं  कि  विस्थापितों  की  शिकायतें

 बड़ी  सीमा  तक  दूर  हो  जायेंगी  ।

 लाला  अरचित  राम  :  माननीय  सभापति  में  मंत्री  जी  को  मुबारकबाद देता

 हूं  इस  बात के  लिये  कि  उन्होंने  पिछले  बजट  मौके  के  पर  एक  बात  कही  थी  कि  जो  नुकता  चीनी  होगी

 उसको वह  वेलकम  करेंगे  ,  कौर  उन्होंने  उस  बात  को  खूब  निभाया  है  ।  जब  भी  उनकी  सकता  चीनी

 होती  है  वह  हमेशा  पेशानी  रहते  हू  र  जहां  तक  हो  सकता  है  उस  पर  करने  की

 करते  बजाए  इस  के  कि  उस  पर  नाराज  हों  ।  यह  चीज  उन  से  गेरमतवकक््के ्य  है  क्योंकि  झ्राखिर

 वह  पठान  लेकिन  फिर  भी  उन्होंने  इस  चीज  को  भ्रमणी  तरह  निभाया  है  ।

 दूसरी  चीज  जो  में  समझ  रहा  हूं  वह  यह  कि  बदकिस्मती  से  या  खुशकिस्मती  से  wat  हमारे

 मंत्री पूरी  तरह  से  कैबिनेट  मिनिस्टर नहीं  बने  हूं  इस  लिये  उतने  एफेक्टिव  नहीं  हो पाप  हैं  |  अक्सर

 यह  होता  है  कि  कोलीग्ज  भी  उन  की  नुकता  चीनी  करते  हं
 ।

 इस  तरह का  एक  स्टेटमेंट

 राज्य सभा  में  हुमा  ।

 तीसरी  बात  यह  है  कि  हालांकि  इस  मामले  में  बहुत  कुछ  लेकिन  जितना  चाहिये  उतना

 रुपया नहीं  दिया  गया  ।  यह  की  बात  है  इस  काम  में  काफी  रुपया  लगाया  गया  कन  फिर

 भी  रुपये  की  दिक्कत  हुई  है
 ।

 जब  तक  दुसरे  डिपार्टमेंट  का  खर्चे  कम
 न

 हो  तब  तक  इस  को  रुपया

 ज्यादा  नहीं  मिल  सकता  |  फिर  दूसरे  डिपार्टमेंट  aerate भी  बहुत  जरूरी  है  ।  इन

 सब  बातों  के  होते  हुए  ढाई  वर्षों  के  अन्दर  जो  कार्रवाई  हमारे  मंत्री  जी  ने  की  में  नहीं  कहता  कि  उस

 पर  नुकता  चीनी  नहीं  करनी  चाहिये  लेकिन  उस  का  रेकार्ड  काफी  अच्छा  है  ।  यह  नहीं  कहा  जा  सकता

 कि
 यह  कोई  ऐसी  बात  हैं  जिस  पर  जिरह  की  जाए

 ।

 इस  के  बाद  में  चन्द  बातें  रिहेबिलिटेशन  के  मसले  पर  कहूंगा
 ।

 इस  डिबेट  का  मकसद  ही  यह

 है  कि  कुछ  ऐसी  बातें  हें  जिन  की  तरफ  गवर्नमेंट  की  तवज्जह  दिलाई  जाए  कौर  लोगों  को  फायदा

 पहुंचाया  जाय
 |  सब  से  पहली  बात  तो  यह  है  कि  कोई

 Co
 लाख  आदमी  रिफ्यूजी  बन  कर  हिन्दुस्तान

 में ्ाए हैं  सनौर  उनकी  तीन  किस्मे ंहैं  ।  एक  वह  रिफयूजी  हैं  जो  ईस्ट  पाकिस्तान  से  जाये  हैं  जिन

 की  गिनती  ४१  लाख  के  करीब  दूसरे  वह  रिफ्यूजी  हैं  जो  वेस्ट  पाकिस्तान  से  जाये  हैं  जिनकी  गिनती
 ५०

 लाख  के  करीब  कौर  तीसरे  रिफूयूजी  पाकिस्तान-हेल्थ  टेरिटरीज  से  १९  उन  की  गिनती
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 अरचित

 करीब  डेढ़  लाख  के  है  ।  जो
 ४०

 लाख  रिफ्यूजी  ईस्ट  पाकिस्तान  से  as  उन  में  से  कभी  दो  लाख

 कभी  चार  लाख  कभी  कुछ  श्राप  कराये  ।  कुछ  पता  नहीं  कि  कब  दस  लाख  ग्रा  जायें

 कब  पांच  लाख  श्री  जायें  ।  वह  बिल्कुल  अनस टे नं  है  ।  लेकिन  साथ  ही  जो  वेस्ट  पाकिस्तान

 में  पालिसी  थी  वही  ईस्ट  पाकिस्तान  में  भी  है  कम्यूनिटी  के  लोगों  को  किसी  तरह

 से  क्विज  arse  किया  जायें  ।  यह  चीज  हमारे  सामने  है  ।  लेकन  इन  मुश्किलात के  बावजूद  भी

 उन  को  रिहैबिलिटेंट  करनें  के  लिये  स्कीमें  बनाई  गई  कौर  कौर  भी  तैयार  की  जा  रही  है  ।  इस

 रिहैबिलिटेशन  के  मामले  के  भ्रमर  जो  मेरे  कम्यूनिस्ट  भाई  उन  से  मेरा  इख्तलाफ  बहुत  कम  रहा

 है  ,  पिछने  दस  सालों  के  अन्दर  ।  लेकिन  पहली  दफा  मुझे  उन  से  एख्तलाफ  हो  रहा  है  ।  यहां

 पर  एक  बात  उठाई  गई  कि  जो  ईस्ट  पाकिस्तान  के  रिफूयूजी  हैं  वहू  वेस्ट  बंगाल  से  बाहर  जाने  के  लिये

 तैयार हैं  ।  यह  बात  बिल्कुल  गलत  है  ।  में  समझता  हूं  कि  इस  चीज  को  यहां  पर  पेश  करना  मुनासिब

 नही ंहै  ।  झ्राखिर  दं  डा कार ण्य  की  स्कीम  क्यों  बनाई  बिहार  के  अन्दर  क्यों  स्कीम  बनाई

 उड़ीसा  के  अन्दर  क्यों  बनाई  गई  यह  बात  मान  ली  गई  है  कि  ईस्ट  पाकिस्तान  के  रिफूयूजीज

 ऐसे  हैं  जो  बाहर  जा  सकते  जानें  के  लिये  तेयार  हैं  ।  तभी  तो  स्कीम बनाई  |  इस  वास्ते  में

 समझता  हूं  कि  गवर्नमेंट को  इस  बात  के  लिये  अक्यूज़  करना  कि  वह  ईस्ट  पाकिस्तान  से  जाये  हुए

 लोगों  को  मदद  नहीं  करना  चाहती  कौर  इसी  बिना  पर  वह  स्कीमें  तैयार  करती  मुनासिब

 नहीं  है
 ।

 यह  बात  ठीक  है  कके  जिस  ठद्  तक  ईस्ट  बंगाल  के  रिफूयूजियों  को  वेस्ट  बंगाल  में  जगह

 मिल  वह  देनी  चाहिये  ।  में  कल  यह  सुन  कर  खुद  एक  भाई  ने  कहा  मिदनापुर  में

 बलवान  के  प्रकार  जगह  खाली  इस  लिये  गवर्नमेंट  ने  जो  बड़ा  भारी  फैसला  किया  वह  यह  था  कि

 यरिटी  कंधार  ज़  बनाई  जायें  ।  जो  भी  प्रायोरिटी  कंटेगरीज  में  उन  को  जगह  मिलनी

 यह  फैसला  उस  ने  बहुत  सोच  समझ  कर  किया  में  समझता  हूं  कि  उस  का  भी

 पाकिस्तान  में  कोई  भी  पालिसी  अमल  में  आई  होले किन  गवर्नमेंट  आफ  इंडिया  ने  जो  पालिसी  इस

 मामले  में  बरती  है  उस  का  जरूर  होगा  ।  लेकिन  कहना  चाहूंगा  कि  जिन  बजूह  पर  गिनें  मेंट
 श्राफ  इंडिया  ने  फैसला  किया  उन  को  जरा  वजाहत  के  साथ  लोगों  के  सामने  पेश  करना  चाहिये  ॥

 राज  लोग  समझ  नहीं  सके  हैं  कि  गवर्नमेंट  इंडिया  ने  क्यों  यह  पालिसी  waar  ।  इस  पालिसी

 को  पूरा  करना  बहुत  जरूरी  कोई  वजह  नहीं  है  कि  उस  को  क्यों  न  चलाया  जाय  ।  में  समझता

 हूं  कि  जो  यह  पालिसी  बनाई  गई  है  वह  बहुत  ही  समझ  बूझ  कर  बनाई  गई  है
 शर उस  से  फायदा

 भी  gate ।

 इसक  rea  जो  सड़ा  भारी  Seer  arises  आफ़  ददिया  मे  feo  यह  था  feet

 को  रिहैबिलिटेशन  के  राइट  का  वेनिफिट  नहीं  मिलेगा  जो  वेस्ट  बंगाल  में  सैटिन  होगा  ।  में  समझता

 हूं  कि  यह  पालिसी  भी  इस  लिये  ठीक  है  कि  वहां  पर  बहुत  सजेशन  है  ।  वेस्ट  बंगाल  के  अन्दर

 सेचुरेशन  गया  है  शर  रिफ्यूजी  दूसरी  जगह  पर  जाने  के  लिये  तैयार  भी  हैं  ।  इस  वास्ते

 यह  स्कीम  बनाई  गई  है  ।  लेकिन  साथ  ही  में  यह  भ
 समझता  हूं  कि  अगर  ऐसे  एरियाज  वेस्ट  बंगाल  में

 है  जहां  पर  रिफ्यूजी  बसाये  जा  सकते  तो  गवर्न॑मेंट  श्राफ  इंडिया  का  फर्ज  है  कि  उन  पर  वह  उन

 को  बसाए  ।  जैसे  लोग  कहते  हैं  बर्दवान  में  जगह  मिल  सकती  मिदनापुर  में  जगह  मिल  सकती

 मार्केट  प्राइस  गवनमेंट  मामूली  प्राइस  न  मार्केट  प्राइस  २००  ३००  रु०  बड़ा यह

 देख  लिया  जाये  कि  यह  ट्रांजैक्शन  रिफूयूजीज  के  फायदे  के  लिये  कौर  सरकार को  उस  रकम  के

 भूगतान  करने  में  हिचकिचाना नहीं  चाहिये  ।  जो  जमीन  मिलती  है  उसे  लेना  गवर्नमेंट का  फर्ज  है  ।

 चूंकि  इस  तरह  स्कीमें  रेपूयूजीज  के  फायदे  के  लियें  बन  सकती  है  ,  इस  लिये में  कहूंगा कि  sax

 इस  मामल  को  रिएग्जामिन  करने  की  जरूरत  हो  तो  भी  गवर्नमेंट  इस  को  करे  शोर  को  भी  जमीन

 मिल  सकती  उसे  ले  ।



 १२  Rey  अनुदानों  की  मां  में  PASY

 में  समझता  हूं  कि  ईस्ट  बंगाल  से  जो  एग्जोस्ट  हो  रहा  वह  बड़ा  भ्रननैचुरल है  ।  में
 ने  पहले

 भी  कहा  था  कि  यह  मामूली  बात  नहीं  है  कि  एक  मुल्क  के  नैशनल  अपने  मुल्क  से  निकाले  जायें

 वह  दूसरे  मुल्क  में  जा  कर  बसें  |  दुनियां  के  भ्रमर  कहीं  भी  इस  तरह  का  कायदा  है
 ?  इसी

 तरह  से  होता  रहा  कि  एक  मुल्क  के  लोग  दूसरे  मुल्क  में  चले  जायें  तो  दुनियां  में  मन  कहां  रहेगा ?

 जहां
 प्राय

 तमाम  य०  एन०  करो
 के  पास  भेजते  में  बड़े  से  श्राप  इस  चोज  को

 भी  ले  जा  कर  वहां  पेश  कीजिये  ।  यह  मामला  मामूली  नहीं  है  ।  श्राप  सुन  रहे  हैं  कि  पाकिस्तान

 काइमीर का मामला यू० एन० का  मामला  यू०  एन०  को  में  ले  जाने  वाला  मैं  पूछूंगा  कि  कया  यह  मसला  ऐसा  नहीं  है

 जिसे  वहां  ले  जायें  ।  मेरा  ख्याल  है  कि  यह  निहायत  ही  जस्ट  मसला  है  ।  हम  सोचते  थे  कि

 शायद  पाकिस्तान  को  एक  बरस  में  समझ  दो  बरस  में  समझ  जा  तीसरे  बरस  में  समझ

 आआ  लेकिन  इस  तक  दस  बरस  हो  गये  हैं  ।  भी  कहते  हें  कि  दो  हजार  झ्रादमी  हर

 महीने  प्रा रहे हें  ।  में  इस  इस  सवाल  के  प्रेस  ऐंड  कांस  में  नहीं  जाना  लेकिन  यह  जरूर

 समझता  हूं  कि  इस  पर  गौर  करना  चाहिये  ।

 सभापति  महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  का  समय  समाप्त  हो  चुका  है  ।

 लाला  उचित  राम
 :

 में  प्रभी  तक  किसी  भी  चीज  पर  नहीं  बोला  न  रेलवे  पर  कौर  न  बजट

 पर  ।  यह  तो  मेरा  स्पेशल  सब्जेक्ट है  ।  में  कह  रहा  था  कि  इस  मामले  को  भी  सामने  लाया  जावे  ।

 हालांकि  यह  मसला  गवर्नमेंट  इंडिया  का  लेकिन  मैं  रिहैबिलिटेशन  मिनिस्ट्री  से  भी  दरखास्त

 करता  हूं  कि  इस  तरफ  थोड़ी  तवज्जह  दी  जाये  ।

 इस  के  बाद  जो  सजेशन  मूझ  देना  है  वह  पाकिस्तान  हेल्थ  टेरिटरी  के  बारे  में  है  ।

 लड  टेरिटरी  जो  है  उस  से  लाख  झ्रादमी  कराये  ।  मुझे  खुशी है  कि  जो  भी  रिफ्यूजी वहां  से

 उन  को  रिहैबिलिटेशन  मिनिस्ट्री  ने  तमाम  सहूलियत  यह  खुशी  की  बात  भी  है  ।

 वह  खुद  रिफूयूजी  हैं  सनौर  उनके  दिल  में  वही  दर्द  है  जो  कि  एक  रिफ्यूजी के  दिल  में  होना  चाहिय े।

 लेकिन  मेरी  समझ  में  नहीं  रहा  है  कि  वह  wal  तक  का  मसला  क्यों  हल  नहीं  कर  पा  रहे  हैं  ।

 गवर्नमेंट  are  इंडिया  ने  यह  फैसला  किया  है  कि  जो  लोग  वेस्ट  पाकिस्तान  से  कराये  हैं  उनको  पुरा

 कन्सेशन  देने  की  हमारी  जिम्मेवारी  नहीं  है  ।  मेरी  समझ  में  नहीं  प्राता  कि  हिन्दुस्तान  में  करोड़पति

 रह  सकते  लखपति रह  सकते  हें  लेकिन  जो  area  पाकिस्तान  से  कराया  है  कौर  जिसकी  दस  लाख

 की  प्रापर्टी  वहां  रह  गयी  है  उसको  क्यों  पूरा  कप  सेशन  नहीं  दिया  जाता  ।  में  चाहता  हूँ  कि  गिरने  मेंट

 अपनी  पालिसी  के  बारे  में  कोई  पैम्फलेट  जारी  करे  ताकि  हम  भी  लोगों  को  बतला  सकें  कि  ह गवनमट

 की  यह  दलील है  ।

 दूसरी  बात  यह  है  कि  arg  उन  ३०  हज़ार  Walaa  के  क्लेम  नहीं  लेते  हें  जो  कि  पाकिस्तान

 में  कबजे  वाले  इलाके  से  भराये  हैं  ।  ईस्ट  पाकिस्तान  से  जो  लोग  भराये  हैं  वे  तो  प्रदान  जायदाद  बेच

 बाच  के  न्य  हैं  पर  इन  बेचारों  ने  क्या  गुनाह  किया  है  जों  उनके  क्लेम  नहीं  लिये  जाते
 ।

 ये  तो
 अपनी

 सारी  जायदाद  छोड़  कर  जाये  हैं  ।  बाप  इन  लोगों  को  कम्पेन्सेशन  नहीं  देना  चाहते  ।  आपने  अभी

 तक  कुल  ४,६  ३,०००  क्लेम  लिये  हैं  ।  लेकिन  प्रभी  २०  हजार  लोग  बाकी  हैं  जो  कि  पाकिस्तान

 आकुपाइड  एरिया से  कराये  हुये  हैं  ।  इन  को  काश्मीर  में  जगह  नहीं  मिली  ।  इसमें  इनका  क्या  कुसूर
 था  ।

 यह  तो  काइमीर  गवर्नमेंट  का  फर्जे  था
 कि

 इनको  जमीन  देती  ।  में  कहूंगा  कि  इन  लोगों  के  साथ

 सरीहन  बेइंसाफी हो  रही  है  ।  में  चाहता  हूँ  कि  मंत्रो  बहैसियत  मंत्री  के  इन  की  तर्क  तवज्जह  दें  ।

 में  जानता  हूं  कि  किसी  कदर  उनके  भी  हाथ  बंधे  हैं  लेकिन  फिर  भी  इन  लोगों  के  साथ  श्रमिकों  जस्टिस

 करनी  चाहिये  ।



 रेनु  अनुदानों  की  att  १२  १९५७

 अरचित

 तीसरी  बात  यह  है  कि  जो  वेस्ट  पाकिस्तान  से  ५०  लाख  यहां  उनके  जाने  से  यहां

 जायदादों की  कीमतें  बढ़  गयीं  ।  लेकिन  शाराइको  याद  रखना  चाहिये  कि  इन  लोगों  ने  देश  की

 के  लिये  इतनी  कुर्बानी की  है  ।  इनकी  कुर्बानी  की  वजह  से  ही  हम  इस  को  भ्रमजाल  देश

 भारत कह  सकें  हैं  ।  लेकिन  दस  बरस  हो  गये  पर  इनको  केम्पन्सेशन नहीं  मिला  ।  आपने  a  तक

 ¥,G32,000  के  क्लेम  लिये  एक  लाख  क्लेम  मेहरबानी  करके  लिये  हैं  ।  इस  तरह  कुल  तादाद

 ५,६३,०००  हो  गई  लेकिन  जो  क्लेयर  का  काम्पैंसेशन  मिलने  में  देरी  हो  रही  है  ।  इसका  कारण

 क्या  है  यह  देखना  चाहिये  |  al  तक  जो  क्लेम  वे  रीफाई  हुए  हैं  वह  १.७२  लाख  हैं  जिनमें  से
 ८०

 हजार

 क्लेम  ऐसे  हैं  जिनको  इंटेरिम  काम्पैंसेशन दिया  गया  है  ।  कुल  क्लेयर  जिनका  पुरा  काम्पैंसेशन  दिया

 है  वहू  ८५  हजारो या
 €०  हजार हैं

 ।
 तीन  हजार  का  एक  महीने

 में  फैसला  होता  है  ।  जो

 आदमी  क्लर्कों  का  हाथ  गरम  कर  देता  है  उसका  क्लेम  जल्दी  ते  हो  जाता है  ।

 झपने  कहा
 था

 कि  कुछ  क्लेम  प्रायरिटी  कैटेगरी  के  हैं  जिन  में  faster  भी  भराती  हैं
 ।

 उन  के  क्लेम

 वेरीफाई नहीं  होते  ।  में  कहूंगा  कि  इस  त  रफ  ध्यान  दिया  जाये  ।  में  जानता हूं  कि
 श्राप  कोशिश

 कर  रहें  हैं  लेकिन  यह  सीरियस  बात  है  ।  जिस  रफतार  से  श्राप  चल  रहे  हैं  उससे  तो  इस  काम  के

 होने  में  तीन  चार  पांच  बरस  लग  जायेंगे  ।  झगर  किसी  को  १५  बरस  बाद  क्लेम  मिलेगा  तो  वह  क्या

 कर  सकेगा  ||

 area  कहा  था  कि  जिनको  क्लेम  देने  हैं  उनको  तो  जायदाद  पहले  ही  दी  जा  चुकी  है  ।  लेकिन

 में  कहुंगा  कि  मुझे  यह  दलील  बहुत  मजबूत  मालूम  देती  ।  झ्रापने  चूंकि  क्लेम  सैटिल  नहीं  किया

 है  इस  लिये  जो  मकान  उस  आदमी  के  पास  है  न  वह  उसको  गिरवी  रख  सकता  है  भ्रौर न बेच सकता बेच  सकता

 है  ।  इस  तरह  से  तक  उसको  कुछ  नहीं  मिला  ।  मकान  मिला  सो  उसका  किराया  दिया  |

 दस  परसेंट  ara  डिप्रिसियेशन  में  काटा  ।  अरब  अगर  १३  साल  बाद  उसका  क्लेम  सैटिन  करेंगे

 तो  उसको  क्या  मिलेगा  ।

 '

 इसके  ear  भी  बहुत  सारी  छोटी  छोटी  बाते ंहैं  ।  मसलन  पोलिटिकल सफर सं  का

 मामला है
 ।

 में  समझता  हूं  कि  आपके  दिल  में  उनके  लिये  az  है  ।  fasta का  मामला  है
 ।

 सन्  ३७

 से  पहले  के  कानून  के  मुताबिक  उनको  fas  मेंटिनेन्स  एलाउंस  मिल  सकता  था  लेकिन  अब  जो

 कानून  बना  है  उसका  उनको  पूरा  फायदा  मिलना  चाहिये  |

 एक  छोटी  सी  बात  ake  है  सब्स्टेंशियल  प्रापर्टी के  बारे  में  ।  श्राप  कहते  हें  कि

 प्रापर्टी  का  एक  यूनिट  दस  हजार  या  २०  हजार  से  ज्यादा  नहीं  है  उसको  गिना  नहीं  जायेगा
 ॥

 लेकिन  हाईकोर्ट ने  फैसला  दिया  है  कि  जिसकी  कुल  प्रापर्टी  मिल  कर  दस  हज़ार  या  बीस  हजार

 होगी  उसको  सबस्टेंशियल  माना  में  कहूंगा  कि  रिहैबिलिटेशन  मिनिस्ट्री  सुप्रीम
 कोर्ट

 के  HAS  का  इन्तजार
 न

 करे  कौर  इस  चीज़  को  रिफ्यूजीज़  के  हक  में  फैसला  कर  दे
 ।

 इवेक्वी  प्रापर्टी  के  मुताल्लिक  में  कहना  चाहता  हूं  कि  हमारे  लोग  वैस्ट  पाकिस्तान  में
 ooo

 करोड़  की  जायदाद  छोड़  कर  और  यहां  पर  जो  जायदाद  छोड़ी  गयी  वह  १०००  करोड़  की
 थी

 ।.  हम  इस  मामले  को  क्यों  न  यू०  एन०  को  के  सामने  ले  ५ जाय ॥  कौर  उनसे  haa
 करायें

 जब  हमारा  वापस  में  नहीं  हो  सकता  तो  हमको  यह  मामला  प्र ०  एन०
 भ्रो० के सामने

 के
 सामने

 ले  जाना  चाहिय े।  इसमें कोई  लड़ाई  की  बात  नहीं है  ।  हमको  यू०  एन०
 प्रो० से  कहना  चाहिये

 कि  हमारे  पड़ोसी  के  पास  हमारी  इतनी  जायदाद  रह  गयी  है  ।  मगर  हमारी  तरफ  कुछ  निकलता

 हो  तो  हमको  देना  चाहिये  कौर  भ्रमर  हमको  कुछ  मिल  सकता  है  तो  वह  हमको  दिया  जाना  चाहिये  ।

 में  समझता  हूं  कि  ऐसा  करना  इंसाफ  की  बात  होगी  ।



 सोमवार  ९२  2eUY  श्री  दानों  की  मां  गें  ू  Gi

 सेठ  अचल  सिह  (ATT  )  इस  पुनर्वास  मंत्रालय  जिसको  गवर्नमेंट ara  इंडिया  ने

 दस  बरस  पहले  किया  बहुत  उपयोगी काम  किया  है  ।  जब  हिन्दुस्तान कौर  पाकिस्तान

 का  बटवारा  था  उस  लाखों  डिस्प्ले रड  पर सन्स  पाकिस्तान  से  हिन्दुस्तान  कराये  अ्रौर इस इस

 हालत में  art  कि  उनका  खाने  का  कोई  ठीक  नहीं  पहनने  का  कोई  ठीक  नहीं  था  कौर  रहने

 का  कोई  ठीक  नहीं  था  ।  वे  वहां  पर  अरपना  सारा  सामान  छोड़  कर  यहां  aa  थे  ।  यहां  पर

 तमाम  हिन्दुस्तान के  लोगों  कौर खास  तौर  पर  उत्तर  दिल्ली  wie  seed  पंजाब  के  लोगों

 ने  उनके  रहने  तौर  खाने  पीने  का  प्रबन्ध  किया  बाद  में  सेंटर  गवर्नमेंट  ने  इस  काम  को  अपने

 हाथ  में  लिया  झर  इसकी  व्यवस्था  शरू  कर  दी  |  यह  खुची  की  बात  है  कि  जिस  तरीके  से  गवन

 मेंट  ने  इस  काम  को  sare  दिया  वह  दुनिया  में  एक  मिसाल  है  ।  यूरोप  में  भी  इस  किस्म  की

 समस्या  पैदा  हुई  थी  लेकिन  वहां  इतनी  संख्या  में  आदमियों  के  लिये  व्यवस्था  नहीं  करनी
 थी

 फिर

 भी  इतने  कम  संख्या में  लोगों  की  व्यवस्था  नहीं  हो  सकी  ।  लेकिन  यहां  पर  तो  चालीस  पचास

 लेकिन लाख  आदमी एक  साथ  ब  उनकी  व्यवस्था  करना  मामली बात  नहीं  थी  ।

 मेंट  ora
 इंडिया  ने  इस  काम  में  पुरा  योग  दिया  |  उनको  धन्धे  als  की  हर

 तरह की  सहूलियत दी  ।  दस  बरस  से  यह  समस्या  चल  रही  है  ।  इस  पर  इस  समय  तक  करीब

 ag  तीन  सौ  करोड़  रुपया  खच  हो  चुका  है  ।  मुझे  खुशी है  कि  जो  आदमी  वैस्ट  पाकिस्तान
 से

 a
 थे  उनमें  से

 ८०
 या

 Lo
 फीसदी  बसाये  जा  चुके  हैं  ौर  उनके  काम  धन्धे  के  लिये

 इन्तिज़ाम  किया  गया  है  वे  काम  में  लग  गये  हैं  ।  उन  के  खाने  पीने  का  इन्तजाम  ठीक

 प्रकार  से  हो  गया  है  तौर  वे  अब  पैरों  पर  खड़े  हो  चुके  हैं  ।  थोड़े  से  लोग  भी  रह  गयें

 यह  बड़े  दुख  की  बात लेकिन  सरकार  की  कौर  से  उन  के  लिये  भी  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  |

 है  कि  ईस्ट  बंगाल  से  लाखों  की  तादाद  में  लोग  भारत  में  निरन्तर  प्यार
 :
 हैं  उन  के  लिये

 मुनासिब  इन्तजाम  नहीं  हो  रहा  है  ।  पाकिस्तान  गवर्नमेंट  ने  एक  बहुत  ही  बुरी

 नीति  अपना रखी  जिस  के  अ्रन्तगंत  वे  लोगों  को  दबाते  उन  को  तरह  तरह  की  मुसीबतों

 डालते हे  भर  उनके  दिलों  में  उन  को  तरह  तरह  की  मुसीबतों  में  डालते  हैं  a  उन  के  दिलों
 में

 डर  पेदा  करते  जिस की  वजह  से  मजबूर  हो  कर  उन  को  हिन्दुस्तान  पड़ता  इस

 सम्बन्ध  में  मेरा  सुझाव  यह  है  कि  भारत  सरकार  को  पाकिस्तान  गवर्नमेंट  से  कहना  चाहिये  कि

 ईस्ट  बंगाल  से  लाखों  की  तादाद  में  जो  लोग  रहे  हें  ,  उन  को  बसाने के  लिये  वह  ज़मीन दे  या

 वह  प्यार  प्रदेश  में  ऐसा  वातावरण  पैदा  क  कि  वें  लोग  घरों  को  छोड़  कर  भारत  में  न  कराये ं।

 भारत  सरकार  को  ईस्ट  बंगाल  के  डिस्प्लेस्ड  को  बसाने  के  लिये  पाकिस्तान से  कुछ  जिले

 हासिल करने  चाहिये  में  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  ag  समस्या  बड़ी  विकट  है
 ।  हमारी

 इकॉनोमिक हालत  खराब  हो  रही  है  ।  इस  भ्र वस् था में  लाखों  आदमियों का  ईस्ट  बंगाल  से
 a

 वेस्ट  बंगाल में  कराना  देश  के  लिये  बहुत  घातक  है  कौर  इससे  बहुत  दिक्कत  पैदा  हो  रही है  ।
 बस्ट

 पाकिस्तान  के  लोगों  पर  सरकार  ने  लाखों  रुपये  उन  के  पुनर्वास  के  लिये  खर्चे  किये  कौर  wad  करीब

 करीब बस  चुके  लेकिन  ईस्ट  पाकिस्तान से  ७  वाले  लोग  बड़ी  दिक्कत  कौर  परेशानी  में  हें
 +

 यह  ठीक  है  कि  उनके  लिये  कम्प  खोले  गये  हें  और  उन  को  सहायता  दी  जा  रही  लेकिन  ait  इस

 सम्बन्ध
 में  बहुत  कुछ  करना  बाकी है  ।

 भ्रामरी  में  करीब  पचास  साठ  हज़ार  डिस्प्लेस्ड  पर्सन्स  झ्राये--करीब  तीस  हजार  पंजाब  से

 कौर  करीब  तीस  हजार  सिंध  से
 :  यह  बड़ी  खुशी  की  बात  है  कि  वे  लोग  बस  चुके  हें  सरकार

 ने
 उन  को  शिक्षा  के  लिये  स्कूल  इत्यादि  दिये  हैं  मुझे  बड़े

 अफ़सोस केसाथ
 के  साथ

 यह  कहना  पड़ता  है  कि  इमरजेन्सी  के  समय  में  बहुत  से  रिफ्यूजी  भाइयों  को  सड़कों  की  पटरियों  पर

 दुकानें  खुलवा  दी  लेकिन  वे  लोग  श्राल्टरनेटिव  एकामोडेशन  दिये  जाने  के  बावजूद  वहां से
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 में  निवेदन करना  चाहता  हुं  कि  वहां  की  सड़कें  बहुत  तंग  हें  ate  पटरियों पर

 दुकानें  होने  की  वजह  से  वहां  arr  जाना  मुश्किल  हो  जाता  है  कौर  एक्सिडेंट होते  हें
 ।

 शुक  पुराना  शहर  जोर  बहुत  +नजेस्टिड  लोग  इस  तरह  पटरियों  पर  बेठे  तो  सड़क

 में  जानता पर  निकलना  बड़ा  मुश्किल  होता  है  ।  इसलिये  उन  लोगों  को  वहां  से  हटाना  आवश्यक  है

 हूं  कि  दिल्ली  में भी  इसी  प्रकार  की  समस्या  का  सामना  करना  पड़ा  था  सेंट्रल  गवर्नमेंट  ने

 पटरियों पर  बेठे  लोगों  को  हटा  कर  दूसरी  जगह  व्यवस्था  की  कौर  वे  लोग  हट  गये  ।  आगरा में  भी

 लोगों  झ्राल्टरनेटिव  एकामोडेदान दी  जा  रही  लेकिन  वे  लोग  नहीं  हट  रहे  हैं  ।  मं

 माननीय मंत्री  से  प्रार्थना  करूंगा  कि  वह  इस  की  व्यवस्था करें  ।

 हमारे  देवा  में  डिस्प्लेस्ड  पसंद  के  लिये  जो  काम  किया  गया  उस  का  दुनिया भर  में  बड़ा

 अच्छा  प्रभाव  पड़ा  है  ।  गवर्नमेंट  ने  नव्वे  लाख  भ्रांतियों  को  किस  प्रकार  बसाया

 दुनिया  प्रशंसा  करती है  ।

 इन  दादों  के  में  इस  डिमांड  का  समथेन  करता  हूं  ।

 श्री  स०  Ho
 बनर्जी

 :  सभापति  रिहैबिलिटेशन  के  बारे  में  जो  किताब

 हमारे  सामने  उस  को  पढ़ने  से  कम  से  कम  यह  मालूम  होता  है  कि  रिहैबिलिटेशन  का  सवाल

 तकरीबन हल  हो  चुका  पंजाब  से  हमारे  जो  साथी  जाये  उन  के  बारे  में  यह  कहा  जाता  है
 कि

 वे
 बस  चुके  हैं  प्रौढ़  जहां  तक  पूर्वी  बंगाल  के  लोगों का  सवाल  कहा  जाता  है  कि  वह  इस  लिये  हल  नहीं

 होता  है
 कि

 वे  लोग  मोबाइल  नहीं  बदकिस्मती  से  या  खुशकिस्मती  से  में  खुद  एक  बंगाली  हूं  कौर

 इतना  मोबाइल  हूं  कि  बंगाल  से  चल  कर  पंजाब  गया  कौर  पंजाब  से  चल  कर  उत्तर प्रदेश गया

 आर  उत्तर  प्रदेश  से  में  नान-बंगालियों  के  वोट्स  से  जीत  कर  यहां  पाया  हं  ।  इस  लिये  हम  यह

 ae  कि  हमारे  बंगाली  भाई  किसी  इसरी  जगह  रहना  नहीं  चाहते  वे  होम-सिक  इसलिये  जहां  उन

 को
 भेजा  जाता  वे  वहां  से  चले  जाते  तो  यह  शायद  सही  न  हो  ।  मैं  मानता  हुं  कि  हमारे  बंगाल

 के
 भाई  तौर  बहनें  बंगाल  से  मुहब्बत करते  हैं  ।  उन  को  अपनी  जबान  से  मुहब्बत  वे  भ्र पने  बंगाल

 के

 बारे  में--उस  शस्य श्याम ला  भूमि  के  बारे  में--सोचते  कौर  सुनते  हैं  कौर  कभी  कभी  यह  ख्याल
 करते

 हैं  कि  ore  हम  बंगाल  में  तो  उस  को  जमीन  में  हमें  कोई  स्थान  मिलता  ।  इसलिये यह  मानना

 कुछ  ठीक  न  होगा  कि  वे  मोबाइल  नहीं हैं  ।

 पहले  में  अपने  पंजाब  के  भाइयों  के  बारे  में  दो  चार  सवालात  माननीय  मंत्री  जी  के  सामने  रखना

 चाहता  हूं  ।  उन  के  सामने  सब  से  बड़ा  सवाल  है  देहाती  are  शहरी  पुरुषाथियों  में

 |  इस  सम्बन्ध  में  मुझे  यह  कहना  है  कि  जरगर  डिस्प्लेस्ड  फर्ज  क्लेम्ज एक्ट, १ € ४० १£  ४५०

 को  तो  are  को  मालूम  होगा  कि  वह  डिस्क्रिमिनेशन  उस  में  रखा  गया  है
 :

 उस  एक्ट के  मातहत

 2&Yo  मे
 एक  नोटिफिकेशन  निकाला  जिसमें  एक्जीक्यूटिव  )  को  इस  बात  का

 पूरा  राइट  दिया  गया
 कि

 पार्लियामेंट  में  जो  एक्ट  पास  gar  उस  को  वह
 जिस

 तरह  चाहे--चाहे

 अपने  हक  में  कौर  चाहे  रेफ्पूजीज  के  हक  में--परमल  में  लाये  |  हाई  कोर्ट  के  जस्टिस  खोसला  जहां

 तक  कम्पेन्सेशन का  सवाल  देहाती  पुरुषार्थियों  के  हक  में  फैसला  दिया  |  सवाल  यह  है  कि  भ्रमर  एक
 प्रापर्टी  बोस  हजार  की  नहीं  या  दस  हजार  की  नहीं  लेकिन  तीन  प्रापर्टीज  हैँ  और  टोटल  यूनिट

 बीस  हजार
 से  ज्यादा  तो  उस  को  क्यों  शामिल  न  किया  मैं  श्राप

 को
 मारफत  माननीय  मंत्री

 जी  जो  कि  शायद  खुद  भो  पुरुषार्थी  यह  पूछना  चाहता हूं
 कि  क्या  यह  डिस्क्रिमिनेशन  नेचुरल

 जस्टिस  के  खिलाफ  नहीं  है  ।  हम
 समझते  हैं  कि  देहाती  पुरुषा्थियों  को

 नेचुरल
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 जस्टिस  मिलना  चाहिये  |  वह  उन  को  नहीं  मिला  हम  चाहते  हैं  कि  इस  मसले  पर  विचार  करने

 के  लिये  एक  कमीशन  नियुक्त  जाये  ।  तकरीबन  सत्तर  हजार  कालेज--हो  सकता  है  कि  यह

 फिगर  गलत  शायद  साठ  हजार  कालेज--इस  आधार  पर  रिजेक्ट  किये  गये  हैं  कि  उन  को  एक

 प्रापर्टी  बीस  हजार  या  दस  हजार  को  नहीं  है  ।  मैं  कहना  चाहता  ह  किਂ  हर  स्कोर  श्राफ  लाइफ

 में  डिस्क्रिमिनेशन  को  इर  कर  रहे  तो  फिर  रेफ्पूजो  शौर  रेफूप्रजो  के  सोच  में  यह  डिस्क्रिमिनेशन

 न  रखा  जाये  |  यह  कहा  जाता  है  किਂ  जो  मकान  देहातों  में  जो  प्रापर्टी  देहातों  में  उस  की  कोई

 tea  वेल्यू  नहीं  है--रेजिडेंशियल  वैल्यू  नहीं  है  ।  मैं  अज  करना  चाहता  हुं  कि  आखिर  वे  मकानात

 हमारे  पुरुषार्थी  भाइयों  ने  कोई  हवातो रो  केਂ  लिये  नहीं  बनाये  हैं  ।  दराज-कल  जिस  तरह  शहरों  का

 एक्सटेंशन  हो  रहा  है  कौर  शहरों  का  इलाका  देहातों  में  जा  रहा  उप  को  देखते  अगर  देश  का

 वारा  न  हम्ना  तो  उन  मकानों  को  रेंटल  वैल्यू  भी  हो  जातों  |  लिहाजा  मेँ  समझता  हूं  कि  इस  बारे

 में  कुछ  इन्साफ  से  काम  नहीं  लिया  गया  है  ।  जैसा  किਂ  हमारे  मुप्नजिज  दोस्त  लाला  शित  राम  ने  कहा

 इस  के  बारे  में  फैसला  होना  चाहिये  |

 दूसरा  सवाल  नान-क्लेमेंट्स  के  जोन्स  का  है  ।  कानपुर  जहां  से  कि  में  चुन  कर  अयान

 पोविन्दनगर  का  एक  इलाका  है  ।  माननीय  मंत्रो  जो  उस  को  जानते  क्योंकि  वह  अवक्र  वहां  जत

 रहते  वहां  पर  कम  से  कम  पांच  छः  सौ  केसिज  ऐसे  जिनको  तमाम  पीतल  प्रापर्टी  wea  क  रने  के

 ग्राहक  इशू  कर  दिये  गये  वे  नान-क्लेमेंट हैं  ।  वे  लोनਂ  प्रदा  नहीं
 कर  सकते  उत  को  कहा

 गया  है  कि  ग्राम  सात  दिन  में  प्रदा  नहीं  तो  कुर्की  कर  दी  जायेगी  ।  एक  कानून  निकाला  गय  था

 जिस  का  हम  ने  स्वागत  किया  कि  जिसका  फोन  सौ  रुपये  तक  लोन  वह  माफ  कर  दिया

 लेकिन  अगर  लोन  ३०१  रुपये  तो  वह  देना  में  माननोय  मंत्रो  जो  शौर  इस  सदन  के  सामने

 गुजारिश  करना  चाहता हूं  कि  अगर  किलो  का  लोन  ३०५  रुपय  तो  उस  को  भो  कुछ  एग्जेम्प्शन

 मिलना  चाहिये  ।  अगर  frat  का  लोत  ५००  रुपये  तो  ३००  रुपये  तो  श्राप  एग्जेम्प्ट  कर

 हो  चुके  इसलिये  उससे  सिफ  २००  रुपये  मांगें  MIMIC  भो  जो  इन्स्टॉल  पेंट्स  किस्त ) a
 T |  परीक्षार्थियों  के  बारे  में  यह  कहता  कि  वे  रोहैबिलिटेट  कर  दिये  गये  Q)

 x  उनके  कोई  सवाल  नहीं

 ठोक  नहीं  होगा  ।  AAT  से  कहना  चाहता  हुं  कि  वे  लोग  जो  पाकिस्तान  से  इधर  राय  ,  वे  छोटे

 छोटे  वे  हज़ारों  मातायें  TAT  हमारा  बहनें  तथा  हमारे  भाई  जो  इस  देश  के  अन्दर  घटिया  इन्होंने

 aval  किलो  केਂ  अराग  हाथ  नहीं  कभी  feat  से  भोज  नहीं  मांगो  ।  इस  खोज  को  देख  कर  वह  कौन

 ser  होगा  जिसको  खुशो  न  हुई  होगो  ।  जा  करो  किलो  मासुम  बच्चे  एक  हंसते  खेलते  हुए  बच्चे

 जो  कि  ट्रेन  में  बिस्कुट  या  इसरो  चो  लें  बेचता  फिरता  करो  कोई  ऐसे  हो  पैसा  देता  तो  उसके

 महसे  यह  उत्तर  निकलता  था  कि  मैँ  भोख  नहीं  में  बेंच  कर  के  मेहनत  मजदूरो  कर

 भ्र पना  पेट  भरना  चाहता हुं  ।  कितनों  weal  खोज  है  यह  ।  इस  वास्ते  मैं  ग्रुप  से  ि श्राथनता  करना

 चाहता हूं  कि  श्राप  कम  से  कम  कोई  राड  इ  शू  कोजिये  जिस  से  कि  उनका  सामान  कुड़क  न  हो  ।

 अपने  वाट्स  बनाये  मालवीयनगर  में  शौर  दूसरी  जगहों  पर  ।  इनके  बारे  में  मुझे  मालूम

 हु  है  कि  उनसे  यह  कहा  गया  है  कि  वे  बीस
 फो  सदा

 फोरन  इंस्टालमेंट  का रुपया  एक  मकान  की

 कितनों  कामत  होतो  है  उस  के  हिसाब  से  यह  रकम  एक  डेढ़  हजार  करोड़  ब्रावो  है  ।  किस  तरह से
 वे  इतना  रुपया  दे  सकते  इस  पर  भ्रापको  विचार  करना  चाहिये  |  श्राज  उनको  ऐसो  हालतਂ  नहीं

 है
 कि  वे  इतना  रुपया  दे  सकें  |  मैं  ग्रह  करना  चाहता हूं  कि  भ्रमर  ae  चाहते  हैं  कि  प्रापर

 शन  तो  arg  को  किरायों  में  कमो  करनी  होगो  ।  जितना  किराया  area  फिक्स  किया  उतना

 किराया वे  आज  दे  नहीं  सकते  हैं  ।  जितना  किराया  उन्होंने  दिया  उसको  एकाउंट  में  ले  कर  are

 श्री सत  निकालें  att  उसको  श्राप  एडजस्ट  करें  प्रौढ़  उसके  बाद  इंस्टालमेंट्स  को  इस  तरह  से  फिक्स

 करें  कि  एक  को  बीस  तीस  रुपये  से  ज्यादा  at  देना  पड़े  ।  उन  लोगों  को  वहीं  रहना  है  ्र  कहीं  उनको
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 जाना  नहीं  है  ।  प्राकार  इस  तरह  से  कार्य  करना  चाहिये  कि  उनको  कोई  तकलीफ  न  हो  ।  अराज  उन

 मकानों  की  जिन्दगी  खत्म  हो  चुकी  है  ।  उनको  शायद  छः  साल  की  जिन्दगी  आपने  रखी  थी  ।  इसको

 art  जानें  दीजिये  |  लेकिन  जो  समस्या  श्राज  उनके  सामने  उसको  तो  श्राप  दृष्टि  से  ओझल  न

 होन ेदें  ।  आज  हालत  यह  है  कि  वे  दे  नहीं  सकते  हैं  उतना  रुपया  जितना  are  उन  से  मांगते  हैं  ।  इस

 वास्ते  मैं  दरख्वास्त  करता  हूं  कि  arse  मेहरबानी  कर  के  इस  समस्या  को  उन  के  हित  को  दृष्टि  में  रखते

 हुए  हल  करें  ताकि  उनका  प्रापर  रिहैबिलिटेशन  हो  सके  कौर  जो  उनकी  श्रमिक  दशा  वह  सुधार

 सके  |

 श्री  पुराने  किले की  जो  कहानी  उसको  मैं  अ्रापके  सामने  रखना  चाहता हुं  ।  पुराने  किले

 जब  मैं  घूमने  गया  तो  में  ने
 जब

 इसका  पता  किया  तो  मुझे  मालूम  eat  कि  सन्  १९४७  में  जब  लोग

 पाकिस्तान  से  तो  वहां  मकान  तो  नहीं  लेकिन  ते प्रैच्ड  हाउसिज़ थे  ।  जब वहां पर  प्रेम

 लगी  उस  रिहैबिलिटेशन  के  वजह  र  मोहन  लाल  सक्सेना  साहब  थे  ।  उन्होंने  कहा  कि  हम  इनको

 रिपेयर  करना  चाहते  हैं  प्रौढ़  यह  भी  कहा  कि  कंस्ट्रक्शन  का  जो  जवाब  हो  वह  वे  दें  प्रौर  जो  मेटों  रियल

 का  खर्चा  उसको  वे  देंगे  ।  वहां  के  हर  भाई  ने  तकरीबन  डेढ़  सौ  रुपये  दिये  |  तकरीबनਂ  ६०,०००

 रुपये उन  से  आय  |  उसके  बाद  कमिश्नर  साहब  का  एक  नोट  निकलता  है  जिस  में  कहा  जाता  है  किः

 मकानात  का  किराया  उन  से  नहीं  लिया  जायेगा  |  लेकिन इस  के  बाद  सब  मकानों  का  किराया  बढ़ना

 शुरू  हो  जाता  ढाई  पांच  सात  रुपये  के  हिसाब  से  ।  अराज  हालत  यह  है  कि  उनका  बारह

 रुपया  किराया  है  ।  मुझे  मालूम  नहीं  कि  उन  मकानों  की  कीमत  are  क्या  रह  गई  जिन  को  ey

 पांच  छः  सौ  रुपये
 फी

 मकान  की  लागत  से  बनाया  गया  था  |  वहां  पर  बाजार  वहां  पर  स्कूल

 वहां  पर  सोशल  लाइफ  वहां  पर  जितने  भी  साधन  हो  सकते  मौजूद  हैं  ।  लेकिन  किराया  जो  उन  से

 लिया  जाता है  वह  बारह  रुपये  महीना है  ।  कया वे  इतना  भ्रमित  किराया देने  के  काबिल  हैं  ?  ह  गीत

 नहीं हैं  ।  जरगर  वें  डेमॉन्स्ट्रेशन  करते  हैं  तो  जानते  हैं  कि  क्या  कहा  जाता  कहा  जाता  है  ये

 जो  वामपक्षी  हैं  ये  इन  लोगों  को  भड़काते  हैं  कौर  यही  सब  भ्रान्दोलनों  के  पोछे हैं  ।  नगर  पोस्ट  एंड

 टेलिग्राफ की  हड़ताल  होती है  तो  भी  हमी को  दोष  दिया  जाता  तमाम  हिन्दुस्तान में  जो  कुछ

 भी  इस  गवर्नमेंट के  खिलाफ  होता  उस  सब  के  लिये  हमारे  फर  ही  ware  लगाये  जाते  है  ।  लेकिनਂ

 ईमानदारी  से  श्राप  ही  बताइये  कि  कया  बारह  रुपये  महीने  किराया  वाजिब  इतना  अधिक  किराया

 उन  से  किस  पर  लिया  जा  रहा  है  ?  उनको  प्रापर ली  रिहैबिलिटेशन  करना  हमारे  मिनिस्टर

 साहब का  फर्ज  है  ।  में  मांग  करता  हूं  कि  एक  कमेटी  इस  पार्लियामेंट  के  ७५  की  बनाई  जिसमें

 इस  तरफ  बैठने  वाले  मैम्बर  भी  हों  प्रौढ़  कांग्रेस  की  तरफ  बैठने  वाले  मैम्बर  भी  जो  इस  सारे  मामले

 की  जांच  करें  कौर  यह  देखें  कि  पाया  यह  बारह  रुपये  जो  किराया  इन  लोगों  से  लिया  जा  रहा

 वाजिब है  या  नहीं  है  ।

 में  थोड़ा  सा  इंडस्ट्रियल  यूनिट्स  के  बारे  में  श्री  करना  चाहता  हूं
 |

 आपने  कुछ  इंडस्ट्रियल

 यूनिट्स  बनाये  हैं  जिन  का  जिक्र  कि  श्राप  ने  प्रा  प्रेस  रिपोर्ट  में  किया  है  ।  श्राप  ने  कहा  है  कि  छोटे  छोटे

 कारखानों  के  रूप  में  इनको  चलाया  जा  रहा  है
 ।

 इस  रिपोर्ट  में  ara  ने  गोविन्द नगर  जो  कि  कानपुर

 के  पास  उसका  नाम  भी  दिया  ड्रा  है
 ।

 जो  बहनें  रिफ्यूजी  कर  पाकिस्तान  से  भाई  हैं  वे  वहाँ

 पर
 धागे

 बाटने  का  काम  बहुत  तरह  से  करती  हैं  ।  वहां  पर  इस  धागे  बाटने  के  काम  को

 काटेज  इंडस्ट्री  के  तौर  पर  चलाया  जायें  तो  अच्छा  रहेगा  ।

 ईस्ट  बंगाल  से  कराये  हुए  रिफयूजीज़  का  भी  सवाल  हमारे  सामने  है  ।  उनको  बसाने  के  लिये  भो

 यह  कहा  जाता  है  कि  बहुत  बड़ी  स्कीम  हमारे  पास  है  ।  यह  कहा  गया  है  कि  दंडकारण्य  की  स्कीम

 के  पूरा  होने  पर  हजारों  की  तादाद  में  रिफ्यूजियों  को  बसाया  जा  सकेगा  |  आपने  एरियल  सें  तो
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 कर  लिया  है  लेकिन  जमीन  पर  सर्वे  नहीं  किया  में  इस  बात  को  मानता  हूं  कि  हमारे  मंत्री  महोदय

 उनकी  सदस्यों  को  हल  करने  के  अच्छे  तरीके  ढूंढ़  सकते  हैं  बजाय  इसके  कि  हम  ढूंढ  सकते  हों
 ।

 अगर  आपकी  किताब  के  अनुसार  सारे  मसले  हल  हो  गये  हों  तो  में  कहूंगा  कि  रिहैबिलिटेशन
 मिनिस्ट्री

 को  डिजॉल्व (  )  कर  दिया  जाये  ।  नगर  कोई  मसले  बकाया  नहीं  रह  गये  हैं  तो  इस  मिनिस्ट्री

 का  कया  काम  है
 ?

 डा०  सुशीला नायर  )  :  सभापति  यह  रिहैबिलिटेशन का  जसे  कि

 कई  भाई  बहनों  की  तरफ  से  यहां  कहा  जा  चुका  एक  बहुत  बड़ा  हयूमन  प्राब्लम  है  मुझे  कहना

 चाहियें कि  इस  इ  यू मन  प्राब्लैम को  एक  हू  यूमन  ऐंगल  से  देखने  एक  मनुष्य की  दृष्टि  से 240

 सहानुभूति  पूर्ण  दुष्टि  से  देखकर  के  उसको  सुलझाने  की  बड़ी  शानदार  कोशिश  हमारी  सरकार
 ने

 की  है  ।  इस  सिलसिले  में  मैं  मंत्री  महोदय  को  मुबारकबाद  देना  चाहती  हुं  ।  उन्होंने  रिहैबिलिटेशन

 एडवाइजर  की  हैसियत  से  बहुत  शानदार  काम  किया  है  उसके  बाद  मंत्री  हो  कर  वह  बंगाल  में

 जा  कर  बैठे  ् -. क  वहां  की  समस्या  को  सुलझाने  का  हर  सम्भव  प्रयत्न  कर  रहे  हूँ
 |

 बंगाल  की  समस्या  बहुत हुए  टेढ़ी  है  कौर  बहुत  ही  कठिन  है
 ।

 इस  समस्या  को  हल  करना  कोई

 शासन  काम  नहीं  हैं  हम  सोग  अच्छी  भरत  से  उस  दुर  qs  को  जानते  है  जिस  में  से  हमारे  VN Str  बंगाल

 के  दारणाधियों  को  गजरना  पड़  रहा  नागौर  जिस  का  उनको  भी  सामना  करना  पड़  रहा है  ।

 उस  दुःख  दर्द  के  बारे  में  हमारे  कुछ  भाइयों  ने  यहां  पर  रोशनी  भी  डाली  है  ।

 हम  इस  बात  को  भी  भ्रमणी  तरह  से  जानते  हें  कि  इस  समस्या  को  हल  करना  कठिन है  क्योंकि

 यह  एक  चाल  समस्या  है  ।  यह  निश्चित  नहीं  है  कि  इतने  लोग  गये  हैं  शौर  इनको  किस  तरह  से

 बसाया  यह  तय  करना  शभ्रासान है  ।  यहां तो  हर  हर  महीने  हर  साल  नये  लोग  प्रा रहे

 उनको  किस  तरह  से  बसाना  किस  तरह  से  उनकी  समस्याओं  को  हल  करना  यह  एक  पेचीदा

 सवाल है  ।  जाहिर है  कि  जलवाय  इत्यादि  की  दृष्टि  से  जहां  उनकी  ४ ८६  वहां  रहना

 वे  ज्यादा पसन्द  करते  हैं  ।  त्रिपुरा  वगेरह  से  वे  लोग  नहीं  हैं  जसा  कि  मेरी  बहन  रेण  चक्रवर्ती

 ने  कहा  |  उसका  कारण  यह  है  कि  वहां  बंगाल  की  तरह  आबोहवा  बंगाल  जसा  वहां  रहनसहन

 है  इसलिये  वे  वहां  से  उठ  कर  नहीं  आयेंगे  ।  लेकिन  जहां  पर  अ्रनुकलता नहीं  वहां से  वे  जाते

 तो  में  समझती  हं  कि  इस  खास  तवज्जह  देने  की  झावइयकता  है  कि  ऐसी  जगह  ढूंढी  जाये

 जहां की  जलवाय  ,  जमीन  रह  उनकी  रुचि  के  ्य  हो  वहां  वे  लोग  आसानी  से  रह

 सकेंगे  |  मुझे  बताया  गया  है  कि  इसी  दृष्टि बिन्दु  से  यह  दंडकारण्य की  स्कीम  की  तरफ  तवज्जह

 दी-गई  ई  हकमत  इस  बारे  में  प्रावश्यक  कारवाई  कर  रही  है  ।  मेरा  मंत्री  महोदय  से  यह  निवेदन

 है  कि  वह  अपने  भाषण  में  हमें  बतलायें  कि  क्या  कनक्रीट  स्टेप्स  लिये  गये  हें  इस  स्कीम  को  सफल  बनाने

 के  लिये  atc  हक मत  इस  बारे  में  कितनी तेजी  से  कार्प  कर  रही  है  कौर  कब  इस  स्कीम  को

 अ्रम्ल  में  लाया  जा  सकेगा  |

 इसी  प्रकार  कुछ  भाइयों  ने  सवाल  के  रूप  में  यहां  पर  कहा  कि  एंडमान  (  ),  में  बंगाली

 लोग  ज्यादा  अ्रच्छी  तरह  खुशी  से  रहते  हैं
 ।

 मुझे  मंत्री  महोदय  के  जवाब  से  निराशा  हुई  जब  कि

 उन्होंने  यह  कहा  कि  इस  सवाल  को  होम  मिनिस्ट्री  की  डिबेट  में  उठाया  जाये  ।  सच  बात  तो  यह  है  कि

 इस  देश  के  रहने  वालों  को  इस  चीज  से  कोई  खास  मतलब  नहीं  है  कि  किस  मिनिस्ट्री  के  साथ  किसी

 छोटी  बड़ी  चीज  के  किसी  छोटे  या  बड़े  पहलू  का  ताल्लुक  कैबिनेट की  मिली  जुली  रिस्पांसिबिलिटी

 होती
 रिहैबिलिटेशन  मिनिस्टर  महोदय  का  यह  फर्ज  हो  जाता  है  कि  वह  देखें  कि  कौन  सी  जगह  पर

 इन
 रिफ्यूजी  को  आसानी  से  बसाया  जा  सकता  है  ।  कौर  अ्रपने  केबिनेट  के  साथियों  से  बात  करनें की

 ज़रूरत  हो  तो  वे  खद  बात  कर  लें  योजना  बना  लें  ।  जब  स्कीम  मंजर  हो  जाये  तो  जिस  तरह  भी
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 गोला  नायर

 वह  उचित  समझें  उस  स्कीम  को  सफल  बनायें  कौर  जितनी  तेजी तेजी  से  हो  उतनी  तेजी  से  उन  लोगों

 को  बतायें

 श्री  मेहर  चन्द  खन्ना  :  भ्रत्दमान  भेजे  जाने  वाले  व्यक्तियों  में  पूर्वी  पाकिस्तान  के  ast

 ८०  होते  २०  प्रतिशत  दोष  भारत  के  होते  हैं  ।

 डा०  THAT  नायर :  मेरा  इतना  ही  निवेदन  है  कि  इस  प्रकार  को  भा  सम्भावनीय

 जहां  जहां  वे  समझते  हैं  कि  इन  को  बसाया  जा  सकता  हैऔर  जड़ां  पर  ये  खशा  से  रह  सकते

 हैं  वहां  की  स्कोर  को  ज्यादा  से  ज्यादा  जांच  कर  उसको  सफल  बन।ने  का  प्रयत्न  किया  जाना

 चाहिय े।

 उसके  साथ  ही  साथ  मेरा  बंगाल  के  भाई  बहनों  से  भी  निवेदन  है  कि  हर  समय  उनका  इस  चीज

 पर  जोर  देना  कि  बंगाल  में  ही  पूर्वी  बंगाल  के  लोग  रह  सकते  नहीं रह  कुछ  मुनासिब

 लगता  ।  मेरी  बहन  श्रीमती  इला  पालचौधरी  ने  तो  कहा  है  कि  उनके  लिये  डाक्टर  भी  बंगाली

 होने  चाहियें  |  अरब  यह  तो  में  समझती  हुं  कि  भाषा  की  दिक्कत  न  हो  कौर  उनकी  भाषा  समझने  वाले

 डाक्टर  हों  लेकिन  में  यह  नहीं  समझ  पाई  कि  भ्रमर  में  जा  कर  उन  की  सेवा  करने  लग॑  तो  मुझे  वह  ना मंज़र

 कहें  कि  नहीं  हमारे  लिये  बंगाल  का  ही  डाक्टर  होना  चाहिये  ।  हमारे  पश्चिमी  पाकिस्तान

 के  भी  बहुत  से  लोग  दूसरे  दूसरे  प्रान्तों  में  गये  हैं  ।

 [at  पट्टा थिरा मन  पी  सोन

 हमारी  बहिन  श्रीमती  रेणू  चक्रवर्ती  ने  जो  फीगसं  दी  हूं  कि  वेस्टनें  पाकिस्तान के  बहुत  लोग  पंजाब

 में  बसे  उस  में  मुझे  कुछ  थोड़ी  सी  गलती  लगती  है  ।  जहां  तक  मुझे  मालम  है  जहां  २५  लाख  के  करीब

 पंजाब  में  बसे  वहां  १५,  १६  लाख  लोग  पंजाब  से  बाहर  बसे  मेरा  ऐसा  ख्याल  है  कि  are  बंगाल

 के  भाई  बहिन  इस  बात  पर  बहुत  जोर  न  दें  कि  पूर्वी  बंगाल  से  भराने  वालों  को  बंगाल  में  ही  रहना

 चाहिये  at  रवी  बंगाल  के  लोग  भी  बंगाल  से  बाहर  जा  कर  बसने  के  लियें  तैयार  हो  जायेंगे  ।

 के  साथ  ही  साथ  मुझे  यह  भी  कहना  चाहिये  कि  जो  लोग  कैम्पों  से  भाग  ara  हैं  वे  खाली

 इसलिये  नहीं  भाग  ताते  कि  वे  वहां  पर  रहना  नहीं  चाहते  ।  अक्सर  हमारी  सरकार  द्वारा  दी

 कार्ट  विफोर दी  att  वालो  बातें  को  जाती  हें  ।  कैम्पों  में  बसाने  के  लिये  लोगों  को  ले  जाते हैं  लेकिन

 वहां  उनके  रखने  के  लिये  caret  नहीं  होती  |  यह  म्रव्यवस्था  केवल  बंगाल  में  हो  नहीं  है  बल्कि

 हमारे  दिल्ली  नगर  में  भी  उन  कौ  नोनीज  में  जिनको  चीप  कौलीनीज  कहते  हैं  यह  व्यवस्था  देखने  को

 मिलती है  ।  उन  कौलोनीज  में  हम  लोगों  को  यह  सोच  कर  ले  गये  कि  जल्दी  ही  वहां  पर  सड़कें  बन  जायेंगी

 ड्रनेज  हो  जायेगा  सट्रीट  लाइटिंग  हो  जायेगी  लेकिन  राज  ६,  ६  तर  ७,  ७  वर्ष  हो  गये  यह

 सुविधायें  वहां  के  लोगों  को  नहीं  मिलो  हैं  ।  खैर  यह  ऐसो  खोजें  हैं  कि  इनके  न  रहने  से  भी  लोग  रो

 धो  कर  किसी  तरह  गुजर  बसर  कर  सकते  हैं  लेकित  प्यार  श्राप  उनको  एक  ऐसी  जमीन पर  बसाने

 ले  जायें  जो  कि  पत्थर  जैसी  हो  ae  श्राप  उस  को  तोड़  कर  खेती  लायक  बना  कर  उनको  यदि  न

 दें  तो  ही  बतलाइये  वे  बेचारें  वहां  जा  कर  क्या  करेंगे
 ?

 सिवाय  वहां  से  भाग  कराने  के  दूसरा  उसके

 पास  चारा  ही  क्या  है  ;
 में  चाहती  हूं  कि

 ऐसा
 नहों  होना  चाहिये

 ।  जहां  लोगों  को

 नाने  के लिये  ले  जाते  हें  वहाँ  उनके  रहने रहने  का  भी  प्रबन्ध  हो  कौर  रोजगार  का  भी  फिर  के  वहां  से  नहीं  भागेंगे

 में  यह  कहना  चाहती  हूं  कि  यह  तमाम  काम  अकेले  पुनर्वास  मंत्रालय  उसा  मं  नहीं  मानती  |

 मुझे  तो  ऐसा  लगता  है  कि  जैसे  पाकिस्तान  बनने  के  समय  एक  कैबिनेट  कमेटी  बनी  थी  सारे

 टेशन  प्राब्लम  को  देखने  के  लिये
 ।

 उसी  तरह  से  कोग्नार्डनेशन  राज  भी  होना  चाहियें  ।
 आपका  यह
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 रिहैबिलिटेशन  का  सवाल  फूड  एंड  एग्रीक्लचर  मिनिस्ट्री  के  प्रो  मोर  फूड  के  साथ  सम्बन्धित  है  ।  जाहिर

 है  कि
 झगर  श्राप  नई  जमीनों  को  ठीक  कर  के  वहां  पर  लोगों  को  बनायेंगे  तो  देश  का

 उत्पादन

 बढ़ेगा  |

 इसी  तरीके  से  हम  काम्पैंसेशन  दे  रहे  वह  देना  चाहिये  |  कम्पेंसेदान के  बारे  में

 झर  भी  कहना  है  लेकिन  इस  में  इतनी  ही  बात  के  लिये  उसका  जिक्र  वर  रही  हुं  कि  अगर  उस

 काम्पैंसेशन  के  साथ  एक  कोश्राडिनेटिड  तरीके  से  झ्रापकी  एंड  इंडस्टीज़  वाले  बैठ  कर  एक  योजना

 बनायें  ताकि  उधर  से  काम्पैंसेशन  के  रूप  में  जो  पैसा  उनको  मिल  रहा  है  वह  स्मॉल  स्केलइंडस्ट्रीज

 और  देश  की  दूसरी  प्रोडक् टिव  स्कीम्स  में  लग  सके  तो  यह  आपके  सेकेंड  फाइव  इयर  प्लान  में  बैठ  सकता

 इस  तरीके  से  भ्रमर  a  एक  साथ  मिल  कर  बैठ  कौर  इस  च्  fast  की  रकम  को  इस  तरह  लगाने

 में  मदद  दें  तो  देश  की  श्रोवरग्राल  एक ोन मिक  समस्या  के  हल  होने  में  कुछ  मदद  मिल  सकेगी  ।  इसके

 अलावा लोगों  को  काम  भी  )  तौर  पर  रिहैबिलिटेशन  करने  में  होगी  |  इसीलिये  में  यह

 महसूस  करती  हुं  कि  श्रोवरश्राल  कोऑर्डिनेशन  बहुत  आवश्यक  है  |

 एक्सटरनल  एफेयसं  मिनिस्ट्री  को  ईस्ट  पाकिस्तान  की  सरकार  पर  यह  जोर  दे  कर  कहना  चाहिये

 कि  वे  अ्रपने  वहां  भ्रल्पसंख्यक  लोगों  को  ठीक  प्रकार  से  रक्खें  झर  उन  के  सुख  सुविधा  का  ख्याल  रक्खें

 ताकि  उनको  वहां  से  इधर  भाग  कर  कराना  न  पड़े  ।  चूंकि  हमारे  भाइयों  को  वहां  पर  ठीक  प्रकार

 से  नहीं  रक्खा  जाता  है  इसलिये  वे  वहां  से  भाग  भाग  कर  इधर  जाते  रहते  हं  ।  मुझे  याद  है  कि  शुरू  शुरू

 में  जब  एक  मतबा  बहुत  बड़ा  एक्रो  डस  था  तब  लियाकत  el  पौर  सरदार  पटेल  के  बीच में

 चीत  हुई  थी  प्रौढ़  सरदार पटल  ने  साफ  कह  दिया  था  कि  अगर  श्राप  प्रति  वहां  पर  ऐसे  हालात

 पैदा  नहीं  करते  जिससे  भ्रल्पसंख्यक  लोग  वहां  पर  रह  सकें  र  परिस्थितियां  ऐसी  होती  हैं  कि  वे

 वहां  से  भागने  पर  विवश  होते  तो  आपको वहां  से  भाग  कर  जाये  हुए  भाइयों  को  बसाने  के  लिये

 पाकिस्तान  का  कुछ  इलाका  हमें  देना  होगा  क्योंकि  हमारे  वहां  जो  मुसलमान  बस  प्हेहें  उनको हम

 निकालना  नहीं  चाहते  हम  एक्सचेंज  पापुलेशन  नहीं  चाहते  लेकिन  जितने  लोगों  को

 वहां  से  निकाल  रहे  हें  उनको  यहां  पर  बसाने  के  लिये  उतनी  जमीन  आपको  देनी  ही  पड़ेगी  ।  इसका

 बहुत  FAT  था  |

 आज  हम  देखत ेहूं  कि  पाकिस्तान के  प्रधान  मंत्री  श्री  सु हरा वर्दी  wa  हमार  प्राइम  fata-

 स्टर  साहब  को  गालियां  देते  रहते  हैं  और  हम  बेठ  कर  के  सुनते  रहते  हें  ।  हर  एक  बात  के  ऊपर  हम

 देखत ेहें  कि  उनकी  are  से  ज्यादती  होती  है  मजा  यह  है  कि  उनके  द्वारा  ज्यादती  शौर  जुल्म

 होने  पर  भी  वे  हमको  गालियां  देते  हैं  कौर  दुनियां  में  यह  बताने  की  कोशिश  करते  हूं  कि  भारत  द्वारा

 उन  पर  जुल्म  श्र  ज्यादती  हो  रही  है  जब  कि  हकीकत  बिलकुल  उलटी  है  ।  हम  लोग  हमेशा उनकी

 हर  बात  को  ज्यादती  को  शान्ति  से  बर्दास्त  करते  जाते  हैं  ।  यह  तो  ठीक  है  कि  हम  उनको  salad

 करें  क्योंकि  हम  ईट  का  जवाब  पत्थर  से  नहीं  देता  हम  उनकी  स्तर  पर  उतर  कर  झपने  को

 जलील  नहीं  कर  सकते  झर  हमें  करना  भी  नहीं  चाहिये  लेकिन  उस  के  साथ  साथ  हमें  यह  चीज  war

 देख  लेनी  चाहिये  ।  कि  दुनिया  के  सामने  तस्वीर  बिल्कुल  साफ  तौर  पर  मौजूद  रहनी  चाहिये  कि  वास्तव

 में  हकीकत क्या  है  राज  वह  तस्वीर  शर  हकीकत  पूरे  तौर  से  जेसे  पेश  होनी  चाहिये  वह  पेश  नहीं

 हो  रही  ऐसा  मुझ  को  लगता  है
 ।

 सही  तस्वीर  दुनिया  के  सामने  पेश  होना  चाहिये  ।

 मुझे  थोड़ा  सा  क्लेन  के  बारे  में  कौर  विशेष  रूप  से  विधवाओं  के  क्लेयर  के  बारे  में  कहना  है  ।

 इस  कन  जो  काम्पैंसेशन  का  कानन कानून  बना  सिरमौर  E29  के  पहले  का  जो  विधवाओं  के  हक  के  बारे

 कानन
 है  oot  बहुत  फर्क  है

 ।
 पहले  के  कानून  के  मुताबिक  तो  विंडोज  को  कुछ  मिलता  ही

 ऐसा  कहूँ तो  इसमें  अ्रतिशयोक्ति  नहीं  होगी  ae  उसको  मिटाने  की  जरूरत  है  ।  श्राप  के  समने
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 [sto  सुशीला

 उड़ीसा  हाईकोर्ट  और  मध्यप्रदेश  हाईकोट  की  रूलिंग  है  कि  जो  आपका  जो  हिन्दू  सक्सेना बिल  पास

 है  उसके
 कर्घा

 पर  ATTY  यह  सारे  अधिकार  विधवाओं  को  देने  चाहियें
 ।

 अगर  एक

 ज्वाइंट  फैमिली  के  पास  २०  हजार  रुपये  का  क्लेम  है  शौर  उस  ज्वाइंट  फैमिली  में  दो  बेटे  एक  बेटी

 है  पौर  एक  fast  है  तो  श्राप  दो  बेटों  का  ही  हिस्सा  लगाते  हैं  लेकिन  अब  हिन्दू  area बिल  पास

 हो  जाने  के  बाद  उस  २०  हजार  के  क्लेम  के  श्राप  को  चार  हिस्से  करने  ५,  ५,  हजार

 जितना  बनता  है  श्राप  हिसाब  लगा  कर  उन  चारों  को  जो  प्र पोशन झापने इसके लिये इसके  लिये  तय

 किया  है  उसके  मुताबिक  दीजिये  लेकिन  ऐसा  न  कर  के  विडोज  को  मेंटेनेंस  शेयर  देना  बहुत

 faa  ate  अनुचित  बात  है  प्र  ऐसा  न  होना  चाहिये  ।  यह  तो  औरतों  के  हक  को  पुरी  तरह  से  कुचलने

 की  बात  होगी  ।  इसलिये  में  बड़े  aaa  से  मंत्री  महोदय  से  कहना  चाहती  हूं  कि  इस  चीज को  उन्हें

 दुरुस्त  कर  लेना  चाहिये

 इसके  मुझे  यह  कहना  है  कि  जो  हमारी  बहनें  राज  में  पड़ी  हुई  उनके  अलावा

 कई  एक  बहनें  जो  बड़ी  मुसीबत  में  वे  बाहर  हैं  फापो  में  नहीं  गई  उनकी  कौर  ध्यान  दिया  जाये
 ।

 एक  इसी  तरह  की  मुसीबत  जदा  बहिन  मेरे  पास  थी  शौर  वह॒  कह  रही  थी  कि  में  अ्रपनी
 श्रजंदाइत

 ले  कर  कल  या  परसों  मंत्री  महोदय  के  पास  पहुंचूंगी

 श्री  मेहर  चन्द  :  सुबह  पहुंच  गयीं  हैं  ।

 डा०  इशारा  इयर  :
 वह  बेचारी  नहीं  जानती  थी  कि  क्लेम  दिया  जाता  उसने  फर्जी  नहीं

 जब  मेरे  पास  वह  शरई  तो  मैं  ने  उस  की  बात  को  सुना  कागज  वगैरह  ले  कर  मंत्री  महोदय  के

 पास  भेजा  ।  उन्होंने  शायद  डिपार्टमेंट  के  पास  भेज  दिया  होगा  ।  मेरे  पास  एक  रुटीन  जवाब  गया

 कि  उस  पर  गौर  नहीं  किया  जा  सकता  ।  अगर  मुझे  यह  रुटीन  जवाब  ही  लेना  तो  मंत्री  जी  को

 पत्र  लिखने  की  कया  झ्रावस्यकता थी  ।  मंत्री  महोदय  ने  खुद  मुझे  यह  सबक  पढ़ाया  था  जब  कि  में

 बिलिटेशन  मिनिस्टर  थी  वह  रिहैबिलिटेशन  एडवाइजर  कि  ore  मामूली  ella  का  जवाब

 पाना था  तुम्हारे  पास  भराने  की  किसी  को  क्या  जरूरत  सेक्रेटरी  के  पास  जा  सकते  थे  में

 मंत्री  महोदय  को  उन  की  ही  बात  याद  दिलाना  चाहती  तो  जो  इस  किस्म  के  हार्ड  केसेज  हों  उन

 को  सहानुभूति से  देखना  चाहिये  ।  में  समझती  हूं  कि  जो  दूसरे  लोग  हैं  उन  के  क्लेयर  को  चाहे  श्राप

 एंटरटेन  करें  या
 न

 लेकिन  जो  विडोज  हें  और  जिन  के  क्लेम  रह  गये  जो  कि  झ्र पने
 अनजानपन

 में  क्लेम  नहीं  रख  उन  को  श्राप  को  जरूर  एंटरटेन  करना  चाहिये  ।

 इसी  तरह  से  का  सवाल  है  ।  उस  के  बारे  में  कह  सकते  हैं  कि  वह  जा  कर  मुकदमा

 कोट  से  इस  चीज  को  र्स्ट  करवायें  ।  ae  बैसाखियां  कहां  से  जा  कर  मुकदमा  लड़ें  ।  उन
 के

 पास  पैसा  साधन  नहीं  ।  फिर  जरगर  ि ठ्क्म ८५  ने  क्लेम  की  जांच  पुराने  ढंग  से  करवा

 भी  लिया  तो  वह  कोई  ब्रह्म  वाक्य  तो  नहीं  हो  गया
 ।

 में  तो  कहती  हुं  कि  श्राप  के  दफ्तर  में  फाइलें  पड़ी

 उन  को  श्राप  फिर  से  रिश्  सेस  की  जो  कुछ  हक  से  उस  का  बनता  है  वह
 दीजिये  ।

 श्राप  जो  प्रापर्टी वगैरह  कर  रहे  में  जानती  हूं  कि  दस  हजार  से  नीचे  के  श्राप  नहीं  कर

 रह ेहें
 लेकिन

 कर  रहे  उन  के  दाम  प्यार  ही
 भ्र सेंस मेंट

 से  चार  चार  गुने  पांच
 पांच

 गुने  ज्यादा ले  रहे  हैं  ।  तो  जो  पैसा  जायेगा  उसे  श्राप  सरकारी  तिजोरी  में  ला  कर  रखियेगा  या  रिफ्यूजी
 को  दीजियेगा ?  मेरा  नम्रता  से  निवेदन  है  कि  इस  तरह  के  जो  हाई  केसेज  हों  उन  के  क्लेम  को  ज्यादा

 करनें  ड्राप  इस  पैसे  को  खच  उस  को  सरकारी  खजानें  में  डालने  की  बात  न  सोचें  |  ्र गर श्राप

 ऐसा  करेंगे  तो  यह  रिफ्यूजी  के  साथ  न्याय  की  बात  नहीं  होगी  ।  अन्याय की  बात  होगी  ।



 १२  १९४५७  अनुदानों  की  मां  में  REY

 इसी  तरह  से  जो  लोग  दस  हजार  रुपये  से  कम  के  दुकानों  में  बैठे  हैं  उन  को  वे  दुकानें  ऐलान

 करने का  सवाल  है  ।  जैसे  दिल्ली  में  ही  कुछ  मार्केट्स  मंत्री  महोदय  ने  एक  सवाल  के  जवाब  में

 कहा  ।  जहां  दुकानें  रोड  के  पास  जैसे  कुतुब  रोड  दूसरी  सड़कें  हैं  वह  किसी  को  नहीं  दे  रहे  हैं

 उन  की  बात  में  समझ  सकती  हूं  लेकिन  जो  दुकानें  रोड  के  पास  पर  नहीं  जैसे  कमला  मार्केट

 दूसरी  जगहें  प्यार  उन  को  श्राप  फ्यूजीज  को  नहीं  देंगे  तो  यह  इन्साफ  की  बात  नहीं  यह  में

 स्पष्टता से  कहना  चाहती  हूं  ।  यह  कहना  कि  रामलीला  कमेटी  की  जमीन  इस  के  कोई  माने  नहीं

 हैं  ।

 ti  मेहर  चन्द  रामलीला  ग्राउंड  की  बात  है  ।

 डा०  पुदीना  तामर  :  भले  ही  रामलीला  ग्राउंड  को  लेकिन वहां  रामलीला  तो  चल

 andr  जब  कि  बहां  दूकानें  बन  गई  हैं  ।  वह  दूकानें  प्राचीन  किसी  कौर  को  देंगे  ।  मगर उन  को

 आप  रिफ्यूजी को  देंगे  तो  में  समझती  हुं  कि  ज्यादा  बरच्छा  होगा  ।  हक  की  बात  तो  यह  है  कि  जो

 रिफ्यूजी  वहां  बैठे  उन  को  भी  श्राप  को  देखना  चाहिये  ।  खान  मार्केट में  जिस  बिना पर  श्राप  न  दिया

 उसी  बिना  पर  श्राप  को  कमला  मार्केट  में  भी  देना  चाहिये  ।  इन  दोनों  में  HH  करना  मुनासिब  नहीं

 यह  बात  जितनी  जोर  से  में  कहू  सकती  कहना  चाहती  हूं  ।

 इसी  तरह  कई  विडोज  वगैरह  इधर  उधर  पड़ी  हुई  भ १  लोग  पड़े  ह्  में  झांसी में  गई  ।

 वहां एक  बुड्ढा  और  बुड्ढी  लकड़ी  टेकते  हुए  कराये  ।  भूखों  मर  रहे  हें  उन  को  पन्द्रह  रुपये  मिल  रहे

 लेकिन  पन्द्रह  रुपये  में  स्त्री  पुरुष  दो  कैसे  गुजारा  करें  राज  के  जमाने  में
 ?

 उन  का  कोई  नहीं

 सवेरे  एक  बुड्ढा  मेरे  पास  वह  सुनार  उस  का  घर  था  ,  उस  का  बच्चा  बेचारा

 मरने  जेसा  बीमार  पड़ा  उस  के  पास  एक  कौड़ी  नहीं  थी  ।  जो  मदद  हो  सकती

 उसे  जिस  दरवाजे  पर  भेजा  जा  सकता  था  वहां  भी  भेजा  ।  उस  का  झ्राखिर क्या  में  नहीं

 जानती  हूं  ।  तो  इस  तरह  के  जो  रोज  बर  ज  केसेज  रहते  हें  उन  की  तरफ  श्राप  को  ध्यान  देना

 चाहिये  ।  श्राप  कह  सकते  हैं  कि  श्राम  पब्लिक  में  भी  तो  ऐसे  के  हैं  ।  ठीक  श्राम  पब्लिक में  भी

 हैं  लेकिन  हिन्दुस्तान  में  एक  ज्वाइंट  फैमिली  का  हमारा  सोशल  सिक्योरिटी  का  सिस्टम  था ।

 दूसरे  देशों  में  सरकार  की  तरफ  से  सोशल  सिक्योरिटी  होती  यहां  हिन्दुस्तान में  यह  था  कि  कोई

 कोई  बीमार  पड़ा  तो  गांव  चला  अगर  नौकरी  छट  गयी  तो  गांव  चला  गया पति  मर  गया  तो  विधवा

 कौर  बच्चे  गांव  चले  गये  ।  ्  घर  के  भले  ही  वह  बहुत  अच्छी  तरह  से  न  रक्ख  लेकिन  सड़क

 के  ऊपर  तो  नहीं  पड़ने  देते  थे  ।  कुछ  न  कुछ  उन  का  बन  जाता  ।  लेकिन राज  यह  लोग  बीमार

 पड़ें तो  किस  के  दरवाजे पर  जायें  ?  तो  जरूरी  है  कि  सरकार  की  तरफ  से  उन  की  सोशल  सिक्योरिटी

 का  इन्तजाम हो  ।  जो  होम्स बने  उन  में  किसी  को  दाखिला  नहीं  मिलता
 ।

 में  तो  कहती  हूं  कि

 श्राप  स्कीम्स  को  चरागे  बढ़ाइये  ।  यह  मत  सोचिये  कि  इन  होम्स  को  बन्दे  कर  दिया  जायेगा

 श्राप  को  यह  सोचना  चाहिये  कि  art  की  जो  परिस्थिति  बन  गई  पाकिस्तान बनने  के  बाद  श्राप  के

 करोड़ों  लोगों  का  नार्मल  पैटन  श्राफ  सोशल  सिक्योरिटी  सामाजिक  सुरक्षा  )  ट्ट  गया

 ऐसी  स्थिति  में  उन  की  सोशल  सिक्योरिटी  का  इन्तजाम  गवर्नमेंट  को  करना  होगा  इस  के  लिये  अ.प

 को  फेसिलिटीज बढ़ानी  श्राप  उन  को  कम  करने  की  नहीं  सोच  सकते  हैं  ।  बुड्ढों के  लिये  arg

 को  क्या  करना  विधवाओं  के  लिये  श्राप  को  क्या  करना  यतीमों  के  लिये  क्या  करना  है  बाप

 यह  तय  करें
 |

 वे  राज  भटक  रहे  हैं  चारों  श्राप  सोच  रहे  हैं  कि  जो  होम्स  बने  हुए  हैं  उन्हें

 भी  हटा  देना  है
 ?

 यह  नहीं  हो  सकता  यह  कोई  इंसाफ  की  बात  नहीं  यह  हयूमन  प्वाइंट

 व्यू  से  देखने  की  बात  नहीं  है  ।  अराज  हम  भ्रपने  देश  को  एक  वेलफेयर  स्टेट  कहते  तो  वेलफेयर  स्टेट
 म

 हम  को  वेलफेयर  ऐक्टिविटीज़  की  तरफ  ज्यादा  से  ज्यादा  ध्यान  देना  होगा
 ।

 वेलफेयर

 विटीज  की  तरफ  ध्यान  देने  के  लिये  हमें  सोचना  होगा  कि  हम  किस  तरह  से  इस  रिहैबिलिटेशन  विभाग



 सुशीला

 का  शोधन  इस  को  किस  तरह  से  से  भ्रमित  सोश्यल  बेलफेग्नर  का  रूप  यह  बन्द  करन

 का  सवाल नहीं  हमारे  सोशल  वेलफेयर  की  दृष्टि  से  इस  का  कुछ  रूपान्तर  होने  की  जरूरत  है  |

 एक  बात  मैं  श्र  कहना  चाहती  हुं  जो  जस्टन  पाकिस्तान  के  बारे  में  है
 ।  मंत्री  महोदय  जब

 रिहैबिलिटेशन  एडवाइजर  तो  उन्होंने  इत्तिफाक  किया  था  मेरे  साथ  कि  जिन  लोगों  नें  कानून

 तोड़  कर  जबरदस्ती  घरों  का  कब्जा  नहीं  किया  घरों  ौर  पब्लिक  बिल्डिंग्स

 में  जा  कर  नहीं  ऐसे  लोग  जो  शराफत  में  ब्रा  कर  झपने  किसी  दोस्त  था  किसी  रिश्तेदार

 के  घर  में  न  कहीं  न  कहीं  सर  छिपा  कर  पड़  कौर  जिस  को  ए  पड़े  बरसों हो  गये

 उन  के  वास्ते  भी  कुछ  न  कुछ  होना  चाहिये  ।  उन  की  इतनी  हीਂ  खता  है  कि  उस  उन्होंन  कानून

 तोड़  कर  जबरदस्ती  कब्जा  नहीं  किया  ।  उन  के  लिये  मंत्री  महोदय ਂने  मकान  बनाने की  एक

 स्कीम  बनाई  थी  ।  उसके  मुताबिक  उन्होंने  कुछ  जोन्स  दे  कर  कौर  जमीनों  की  कुछ
 मदद

 दे
 कर

 उन  को  बसाने की  बात  कही  वह  स्कीम  कहां  चली  में  नहीं  जानती |  मझे  पता है  कि

 कुछ  लोग  कहते  हैं  कि  बम्बई  में  भी  तो  लोग  सड़क  की  पटरियों  पर  सोते  पाकिस्तान से  कराने  वाले

 भी  सो  गये  तो  क्या  हुमा
 ?

 लेकिन  यह  बहुत  नित्यता
 की

 बात  है
 ।  मैं  इतना ही  कहना  चाहती

 हूं  कि  बम्बई  में  कोई  सड़क
 की

 पटरियों
 पर  a  कर  सो  सकता  लेकिन  उस

 के  पास  कोई
 न

 कोई
 घर  जरूरत के  वक्त  वहां  वह  जा  सकता  बीमारी  में  घर  जा  सकता  लेकिन  पाकिस्तान  से

 wt  हुये  लोगों  के  पास  ऐसी  कोई  जगह  नहीं  दस  बरस  हो  कौर  उन  को  कोई  राहत

 नहीं  दी  गई  हैं  ।  फिर  कई  लोग  कहते  हैं  कि  उन  में  से  कई  के  पास  -  पाकिस्तान  में  कहां

 ate  थीं
 ?

 वह  जो  डिस् पे रिटी  जो  शभ्रनईक्वालिटी  उसको  निकालने  की  बात

 हो  रही  है  ।  हमारा  सारा  टेक्सेशन  स्ट्रक्चर  इस  की  मिसाल  है  कि  डिस्पेरिटी  खत्म  हो  कौर  ईन्डर

 डाग  को  ज्यादा  से  ज्यादा  मदद  हम  दे  सकें  ।  पहले  किसी  के  पास  मकान  नहीं  था  ,

 अराज  जाता  तो  इस  में  बुरा  मानने  की  बात  नहीं  यह  तो  हमारे खद्य  होने  की  बात  है  क्योंकि

 इस  रिहैबिलिटेशन  की  aha  हमारा  सोशलिस्ट  पैटन  भागे  बढ़ता  है  ॥

 म॑  में  माननीय  मंत्री  महोदय  से  बहुत  ९ ही  से  निवेदन  करना  चाहती  हूं
 कि  वह  इस

 चीज  की  तरफ  फिर  से
 तवज्जह  दें  कौर  इस  स्कीम  को  फिर  से  सामने  लायें  जिन

 बेगुनाहों  ने
 ने  कानून

 नहीं  तोड़ा  वह  भी  श्राप  को  मदद  के  हकदार  उन  को  तरफ भी  प्राय  का  कुछ  फर्ज  है  |  विडोज

 के  बारे  में  र  सोशल  वेलफेयर के  बारे  में  मैं  ने  जो  निवेदन  किया  है  उस  की  तरफ  भी  श्राप  जितनी
 bs

 तवज्जह दे  देंगे  एसी  मुझे  है  ।

 माननीय  सभापति  में  दिल्ली  का  नुमाइन्दा श्री  च०  Fo  नायर  दिल्ली  )

 इसलिये  रिफ्यूजी  प्रॉब्लम  के  बारे  में  बोले  बगैर  मैं  नहीं  रह  सकता |  ay  जानते हैं  कि

 दिल्ली  में  सब  से  ज्यादा  रिफ्यूजी  भ्राबाद  हैं  ।  दिल्ली में  कम  से  कम  पांच  या  लाख  रिफ्यूजी

 जितन  देगा  के  किसी  भी  दूसरे  हिस्से  में  नहीं  इन  छः  लाख  आदमियों म  सब  के  is  स्ट  पंजाब

 के  शहरों  में  रहने  वाले  गुजरात  |  जब  पा  कप्तान  बना  तो  वे  लोग

 छोट  कस्बों
 मे  नहीं

 क्योंकि वह  खेती  नहीं  कर  सकते  थे  |  वह  ईस्ट  पंजाब  में  भी  इसी  लिये

 नहीं  वहां हां  वे  करते भी  क्या  ?  अरब  चंकी  यह  दिल्ली  में  प्रा  कर  उन  को  कई  बड़ी

 बड़ी  समस्या  हैं  ।  मैं  घन  में  से  केवल  चन्द  बातों  की  तरफ  मंत्री  जी  का  ध्यान  खींचना  चाहता  हुं  ।

 हमारे  मंत्री  जी  ने  रिहैबिलिटेशन  केਂ  बारे  में  जो  काम  किया
 उस

 को  किसी  को  बताने
 की

 जरूरत  नहीं  उन्होंन बहुत  बड़ा  प्रौढ़  शानदार काम  किया  प्रौढ़  वह
 भी  अपनी  पसंनैलिटी

 की  वजह  से
 उन

 के
 पहलें  भी  मंत्री  रह  चुके  हैं  लेकिन  असली  काम  करने  वाले  तो  तब  भी  यही
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 राखी  में  यह  काम  जाहिर  तौर  पर  उन  के  हाथ  में  गया
 ।  उन्होंने  इस  सवाल  को  बहुत

 हिम्मत  के  साथ  श्र  दिलेरी  के  बल्कि  में  तो  कहूंगा
 कि

 बड़ी  हमदर्दी  के  साथ  किया  |

 लोग
 कभी  कभी  तरह  तरह

 को
 बातें

 भी
 कहते  तो

 भी
 वह  बहुत  हमदर्दाना  तरीके  से  काम  करते

 पठान  होने  की  वजह  से  कभी  कभी  कड़वी  पर  सच्ची  बात  भी  सुनाते  हैं  लेकिन  उनके  दिल
 में

 सब  के  लिये  हमदर्दी  इस  में  कोई  दक  नहीं  ।  उन  के  बड़े  बड़े  कामों  में  सब  बड़ा

 मैं  समझता  दिल्लों का ही का  ही  रिहैबिलिटेशन है  ।  दिल्लो में  करोड़ों  रुपये  खर्च  करके  २०  से

 ज्यादा  का लो नोज  बनाई  ८०
 से  ज्यादा  मार्केट्स बनाई  गई  ।  इस  तरह  से  उन्होंने बड़ा

 दार  काम  किया है  |  मैं  समझता  हुं  कि  इनके  तमाम  काम  में  सबसे  बड़ा  तुर्रा  दंडकारण्य  का

 पुनरुद्धार  होगा  |  अगर  दंडकारण्य  को  भ्रमणी  तरह  से  डिवेलप  किया  जाये  तो  बंगाली  रिफ्यूजियों

 को  समस्या हल  हो  सकता है  ।  जैसा कि  मेरे  पु वं वक्ता  डा०  सुशीला नायर  ने  कहा  सचमुच में

 इस  काम  को  तो  पहले  ही  हाथ  में  लेना  चाहिये था  इसको  डेवलप  करने  में  दो  तीन  साल

 लगेंगे  लेकिन  हमें  इस  काम  को  करना  है  प्लोर  हिम्मत  के  साथ  करना  है  ।  इसलिये  मैं  एक  तजवीज़

 डिफेंस  डिपार्टमेंट  की करूंगा  कि  इस  काम  को  बढ़ाने  के  लिये  हमें  फौज  की  मदद  लेनी  चाहिये  ।

 माफंत  इस  प्लान  को  डेवलप  कराया  जाये  तो  यह  काम  बहुत  जल्दी  हो  सकता है  ।  उनकी  मौत

 बड़े  बड़े  ट्रैक्टर
 भी

 आसानी  से  लाये  जा  सकते  इस  काम  को  वार  कटिंग  पर  पूरा  किया  जा
 सकता  है  |  ईस्ट  बंगाल  से  इतना  बड़ा  इनफ्लक्स  होता  झरा  रहा  है  ।  मेरी  समझ  मे  नहीं  प्राता कि

 कयों  हम  इस  काम  को  वार  शूटिंग  पर  हैंडिल  न  करें  ।  इसके  जहां  तक  हो  सके  एन
 ०  सी ०

 सी०  शर ए० To  सी ०  सी०  के  कैम्प  भी  वहां  पर  कं सें ट्रेट  किये  जायें  ।
 इस  प्रकार  बहुत  कैसा

 भी
 बच

 जायेगा  हमारे  नौजवानों  को  इस  रिहैबिलिटेशन  के  काम  में  हाथ  बंटाने  का  मौका  भी  मिलेगा  ।

 ae  मैं  दिल्ली  की  तरफ  पता  हूं  ।  पहली  ब.त  तो  मुझे  यह  कहनी  है  कि  गवर्नमेंट  नौ

 ड... च  को  हाथ  में  रखना  चाहती  है  ।  में  इसमे  कोई  अ्क्लमन्दी  नहीं  देखता  |

 हुकूमत  में  जरूर  यह  होता  था  कि  सरकार  ज्यादा  से  ज्यादा  जायदाद  अपने  हाथ  में  अलग  रखना

 चाहती थी
 ।

 पर  इसकी  क्या  जरूरत  है  ।  भ्रंग्रेज  तो  केंटोनमेंट स  को  भी  अलग  रखना  चाहते थे

 क्योंकि  उनका  हिन्दुस्तान  पर  मिलिटरी  आकुपेशन  था  |  वह  छावनियों को  भी  जनता से  दूर

 रखना  चाहते  थे  ।  लेकिन  ग्राम  वह  चीज़  नहीं  है  ।  aa  तो  हमें  छावनियों  का  प्रबन्ध भी  झाम  जनता

 के  प्रतिनिधियों को  साथ  मिला  कर  करना  चाहिये  ।  गवर्नमेंट जब  चाहे  कोई  भी  चीज़॒  ले  सकती

 लेकिन  यह  जो  इन  मार्कस  को  अपने  कब्जे  में  लेकर  किराये  पर  देने  का  गवर्नमेंट  का  इरादा

 है  इसको  में  एक  छोटा  खयाल  समझता  हूं  ।  में  नहीं  समझता  कि  हमारे  वजीर  साहब  जो  कि  पंठान

 हैं  उनके  दिमाग  में  यह  चीज़  सकती  है  ।  यह  तो  श्र  कहीं  से  निकली  है  ae  उन्होंने  इसको

 डिप्टी कर  दिया  है  ।  मैँ  समझ ता  हूं  कि  इस  विषय  में  वजीर  साहब  को  कुछ  मैगनेनीमस
 नी  सोचना

 चाहिये

 दूसरी  बात  जो  मैं  मंत्री  महोदय  से  कहना  चाहता  हूं  वह  कुछ  कालोनीज के  बारे  में  है

 जैसे  मोती  नगर  प्रौर  रमेश  नगर  ।  साउथ  कौर  वेस्ट  दिल्ली  के  पास  कई  कालोनीज़ हैं  |  उनमें

 भ्रमेनिटीज़  के  लिये  मंत्री  महोदय  ने  बहुत  काम  किया  है  लेकिन  अभी  भी  उस  काम  में  को्नार्डिनेदान

 को  कमो  है  ।  वहां  के  काम  को  न  rafatarafadt  ही  करती  है  और  न  रिहैबिलिटेशन  विभाग  करता

 मैं  चाहता  हूं  («  कम  से  कम
 सेनिटेशन  वगेरह  के  काम  को  म्यूनिसिपैलिटी के  सुपुर्द  कर

 दें  पौर  जो  पैसा  इस  काम  के  लिये  रिहैबिलिटेशन  विभाग  के  पास  हो  वह  उसको  ट्रांसफर  कर  दें

 जिससे  कि  वह  काम  ज्या  सुचा
 रू५

 से  ही  हो  सके  ।  इसके  अलावा  भी  वहां  कई  कौर  चीजें

 करने की  हैं  ।  वहां  पर  अ्रंडरप्राउंड्स  सीवेज  नहीं
 बना  हुआ  सड़कों  कौर  गलियों  में  भी

 खामियां  ट  ।  रमेश नगर  में  एक  अच्छा  अस्पताल  बना  हुआ  है  लेकिन  wt
 तक  वहां काम  शुरू
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 [at  व्  Ho

 नहीं  gars  वह  अस्पताल  तीन  साल  से  इसी  तरह  पड़ा  हुमा  मेरी  समझ
 में  नहीं

 प्राता  कि  कब  वहां  काम  शुरू  किया  जायेगा  कौर  वह  काम  किसके  सुपुर्दे  होगा  ।  इसके  बारे  में

 भी  गवर्नमेंट  को  तहकीकात  करनी  चाहिये  कौर  उस  काम  को  जल्दी  करना  चाहिये
 |

 एक  शर  बहुत  ग्रहण  खोज  है
 ।  दिल्ली  में  लाखों  प्राणियों  को  बसाया  गया  है  लेकिन

 कुछ  फैमिलीज  wa  भी  पटरियों  पर  पड़ी  हुई  हैं  ।  एक  खास  तारीख  के  बाद  जो  झ्रादमी  राय

 हैं  उनको  रिहैबिलिटेशन  का  हक  नहीं  मिला  है  ।  में  समझता  हूं  कि  इस  जब  कि

 टेशन  के  झ्राखिरी  हिस्से  में  से  हम  गुजर  रहे  हैं  ,  तो  उन  लोगों  को  बसाने  का  प्रबन्ध  भी  करना

 चाहिए  |

 इसी  प्रकार  जो  बहुत से  दूकानदार  पड़े  हैं  ग्रोवर  जो  रेड़ी  चलाने  वाले  हूँ  उनके  बारे  में
 भी

 भ्रामरी  फैसला  शाराइको  करना  चाहियें  ताकि  रिहैबिलिटेशन  का  काम  सम्पूर्ण  हो  जाये  ।

 एक  चीज़  बहुत  जरूरी  है  ।  उसके  बारे  में  भी  मैं  आपका  ध्यान  खींचना  चाहता  हूं
 ।

 यह  सवाल  क्लेमेंट्स का  सवाल  है  ।  प्रापत  क्लेमेंट्स  की  कई  कैटेगरी  बनायी  हैं  जिनको
 पहले

 पहले  पेमेंट  किया  गया  |  लेकिन  छोटे  क्लेम  वालों  की  इनमें  बारो नहीं  ५  में  समझता हूं

 कि  इस  पर  भी  गवर्नमेंट  को  ध्यान  देना  चाहिय े।  कम  से  कम  पांच  हजार  से  कम  या  दस  हजार

 से  कम  जितने  क्लेमेंट्स  हैं  उनका  कम्पेन्सेशान  जल्दी  से  जल्दी  दिया  जाना  चाहिये  ।

 में  मंत्री  जी
 का  बहुत  शुक्रगुजार  हुं

 कि
 उन्होंने  इंस्टालमेंट  का  जो  बड़ा  भ्रा्दोलन  चल

 रहा  था  उसको  शान्त  कर  दिया  कौर  तीन  के  बजाये  पाठ  इंस्टालमेंट कर  दिये  ॥  लेकिन  इसमें

 में  समझ  ता एक  छोटी  सी  तरमीम  करनी  है  ।  अप  पहले  इंस्टालमेंट में  २०  परसेंट मांग  रहे  हैं

 हूं  कि
 wet  इंस्टालमंट  श्राप  बराबर  कर  दें  यानी  हर  इंस्टालमेंट  साढ़े  १२  पर  सेंट  कर  दिया

 जाय |  इससे  इन  गरीबों  को  कुछ  राहत  मिल  सकती है  ।

 इन  शब्दों  के  साथ  में  रिहैबिलिटेशन  मिनिस्ट्री  की  डिमांड्स  की  ताईद  करता  हूं  ।

 शी  ग्रसित  लिड॒(भटिण्डा--रक्षित--अनूसुचित  :  सभापति  में  बाप  को

 वाद  देता  हं  कि  ग्रा खि रकार  श्राप  ने  मझे  टाइम  दे  ही  दिया  मैं  चार  पांच  पॉइंट्स  माननीय

 मंत्री  जी  के  सामने  रखना  चाहता  हूं  कौर
 न

 लेता  gat  मैं  शिड्यूल्ड  areca
 और

 उन
 लोगों

 के  जो
 कि

 मुल्क  के  पार्टीशन  के  फौज  में  कुछ  कहना  चाहता हूं  ।

 जसा  कि  सुडौल जी  न  कहा  यह  बात  सच  है  कि  कई  विंडोज़  वक्त
 पर

 ओपन  ५  दाखिल  नहीं  कर  सकीं  प्रौर  अब  उन  के  क्लेयर  एन्डरसन  नहीं  किये  जाते  हैं  |

 इसी  तरह  शिड्यूल काइट्स  के  लोग  अनपढ़  होने  की  वजह  से  न५  क्लेम  दाखिल  नहीं  कर

 सक े।  बक  कानून  म॑  उन  के  लिय  कोई  tare  नहीं  लेकिन  में  इल्तजा  करूंगा  कि  अगर

 एसे  कोई  कैसी  झरा  जायं--अव्वल  तो  पाकिस्तान  में  हरिजनों  में  कोई  अमीर  आदमी  थे  ही  नहीं

 जो  यहां
 कर

 क्लेम  दाखिल  लेकिन नगर  कुछ  लोग
 पर

 ऐसा
 न  कर

 सके  हों
 तो  उन  पर  हमदर्दी  के  साथ  ग़ौर  किया  जाय  ।

 अब  में  स्वीडन  सलज्ज  के  बारे  में  ज  करना  चाहता  ।  उस  वक्त  जो

 हवलदार  या  ज०  स.०  ज ०  एक्टिव  स्विस
 पर

 वे  इस  वजह  से  ५ अपन  क्लेश  दाखिल

 नहों  कर  सके  कि  वे
 उस

 वक्त  मुल्क  स  दूर  थे-बाहर थे
 ।  इल्तजा  करना  चाहता  हूं  कि

 अगर  कानून  में  उ  नक  bag  कोई  प्रा  विजन  बना  कर  उन  के  क्लेयर  को  एंटरटेन  किया
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 तो  ag  fear  र  डिस्प्ले  पसीज  को  बहत  कुछ  खिदमत  कौर  मदद  इन  को

 बसाने  के  ,  लए  मैं  कछ  सजस्शन्ज  देना  चाहता  हूं  |

 faecal  में  या  कौर  शहरों  में  जो  नान-कैचमेंट  रेफयूजी  उन  को  व  मकान  दिए  जातें

 frat  कोमल  दस  हज़रत स
 कम  होती  है  ।  पिछने  बजट  के  मौके  पर  हम  ने  इस  सिलसिले

 में  जो  सजेप्शन्ज़  दिए  गव्नें वेट  न  दशक  उत  को  काफी  तक  कर

 लिपा  ।  उस  हन  लोगों  बडे  जोर  शोर से  कहा  था  कि  चार  किस्तों  के  बजाय  बोस

 किस्तें  रखो  जायें  ।  मैं  मशकर  हूं  रिहैबिलिटेशन  मिनिस्ट्री  का
 कि  उसने  बीस  किस्तें  नहीं  तो

 राठ  किस्तें  तो  मुक़र्रर  कर  लेकिन  मैं  रजें  करना  चाहता  हूं  कि  ये  श्राठ  किस्तें  थोडी  इनसे

 रिफ़ियू.जयों  को  उतना  रिलीफ  नहीं  जितना  कि  मैं  चाहता  था  ।  मैं  चाहता हूं
 कि  बोस

 नहीं  तो  पन्द्रह  feet  कर  देना  चा/हे,  जिससे  डिस्प्ले  cat  को
 कछ  सहूं  लिया  मालूम

 a  |

 में  एक  सुझाव  देना  चाहता  हूं  ।  गवर्नमेंट  ने  वह  रस्सी  हज़ार  एकड  जमीन  रिकवर

 ली  जो  कि  ग़लती  से  या  लोगों  की  ठगबाजी  से  रेफयूजियों  को  दो  दो  वार  एलाट  कर दी  गई

 at  |  मर्ज  करूंगा कि  यह  जमीन  गांवों के  उन  लोगों  को  दे  दी  जो  कि

 कास्ट  के  हैं  ae  जो  नान-क्लेमेंट हैं  ।  इस  तरह  काफ़ी  लोगों  की  रीहैबिलिटेशन हो

 में  मुस्लिम  wane  प्रापर्टों  के  बारे  में  कुछ  लफज़  कहना  चाहता  हूं  ।  पंजाब  में  गांवों

 में  मुसलमानों  की  जमीन  थी  उस  जमीन  को  गवर्नमेंट  ने
 अपने  चार्ज

 में  ले  लिया

 कल  उस  ज़मीन  की  नीलामी  हो  रही  है  ।  मेरा  सुझाव  यह  है  कि  उस  जमीन  को  सिर्फ  हरिजन

 रेफ़यूजियों  कौर  सविता  सोलजर्ज  के  बीच  जिन्हों  ने  era  नहीं  दिए  नीलाम  किया

 वे  लोग  भी  दूसरे  सिटिज़न्ज़ की  तरह  गुज़ारा  कर  सकें  ।

 शहरो ंम  जो  नान-क्लेमेंट  हरिजन  बसते  में  उन  के  बारे  में  भी  अरज़  करना  चाहता  हूं  कि

 उन  लोगों को  एविएशन  )  काडर न  दिए  जायें  में  देख  रहा  हूं  कि  राज-कल  करनाल
 भटिण्डा

 में  कौर  दूसरे  बहरों  में  मे ंही
 बल्कि  गांवों

 में
 भी--जो  हरिजन

 मकानों में  रहते  उन  को  निकाल  दिया  जाता  है  भ्र  लैंडलाइन ज़मीन

 स्टाफ़  वालों  को  दे  कर  उन  मकानों  नाम  एलाट  करा  लेते  हें  चाहे  उन  के  पास

 पहले
 ही

 चार  चार  मकान  क्यों
 न

 हों
 ।  में  ऐसे  कई  कैसी  पेश  कर  सकता  हूं  ।

 फूल  कम्पेन्सेशन  के
 बारे

 में  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  गवर्नमेंट  की  पालिसी  यह

 है  किउस  ने  दो  लाख  तक  के  क्लेयर  को  मंजूर  करने
 का

 बयान  दिया  है  और  ऐसा  होता  भी  है  ।

 में  चाहता  हूं  कि  पचास  हज़ार
 रुपये

 तक  जो  कम्पेन्सेशन  वह  पूरा  दिया  जाय  भ्र ौर उस  में  कोई

 कटौती  नहीं  चाहिये  ,  क्योंकि  मिडल  क्लास
 के  लोगों को  झगर  बहुत  कम  दिया  तो

 उन्हें  गुज़ारा  करने  में  बहुत  मुश्किल  होगी  ।
 मिनिस्टर  साहब  कहेंग ेकि  यह  पैसा  जायगा

 कहां  से  ।.  में  ज  करना  चाहता  हूं  कि  पिछले  फ़ाइव  प्लेन  में  हम  ने  रिहैबिलिटेशन

 मिनिस्ट्री  पर  &%,G,00,000  रुपये  खड़े  केरन  के  लिये  लेकिन  खर्च  हुए  सिंह  ३े,८,०  ०,०००

 रुपये  ।  हमारे परास  इस  तरह
 २३

 करोड़  रुपये  बच  जाते  हैं
 ।

 इस  रकम  को  मगर  हम

 इफेक्ट  पुल  में  डाल दें  ,  तो  में  समझता  हूं  कि  भ्रमर  सारे  के  सारे  पचास  हज़ार  रुपये  वाले  डिस्प्नेस्ड

 को  नहीं  तो  ७४५  परसेंट  लोगों को  ज़रूर  फुल  कम्पेन्सेशन मिल  सकता है  ।
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 इस  के  बाद  मैं  उस  इमतियाज़ी सलूक  के  बारे  में  कुछ  करना  चाहता  जो  कि  देहात
 ह

 हर  के  लोगों  से  किया  जाता  हे  ।  देहात  में  जिस  आदमी  को  तीन  सौ  रुपये  तकावी  के  तौर  पर  far
 ति

 गवर्नमेंट  ग्राफ़  इंडिया  उस  से  वह  रकम  वसूल कर  रही  लेकिन  शहरों  में  तीन  सौ  रुपये जो
 ी

 दिए गए  वे  वापिस  नहीं  लिये  जा  रहेगें--उन को  माफ़  कर  दिया  गया  में  उस  के  खिलाफ

 नहीं  हूं  ।  में
 खुद  ह  कि  गवर्नमेंट  ने  दहर  वालों  को  माफ़  कर  दिया  लेकिन  साथ  ही

 में
 यह  भी  अरज  करना  चाहता  हूं  कि  गवर्नेमेंट  ने  जिन  गांवों  वालों  को  तीन  सौ  रुपये  तक  तकावी के

 तौर  पर  कज  दिया  उन  को  भी  माफ़  कर  दिया  जाय  a  इस  सिलसिले में  कोई  डिस्क्रिमिनेटरी

 सलक  नहीं  होना  हिय  ,  जिस  से  कि  देहात  शहर  वालों  में  फ़िक्शन  पैदा हो  ।

 अब  में  गुरुद्वारा  ननकाना  साहब  के  मुताल्लिक  करना  चाहता हूं  ।  वहां  पर  एक  नन  ि

 काना  साहब  ट्रस्ट  जिस  के  पास  तकरीबन  रस्सी  लाख  रुपया  था  ।  उस  के  एवज
 3

 सारा  पैसा
 शिरोमणि  गुरुद्वारा प्रबन्धक  करे  Y—Uq o  जी०  पी०  सी--को  दिया  जाये  ।  मुझे

 यह  भी  मालूम हैं  कि  कुछ  जमीन  लीज  के  तौर  पर  एस०  जी०  पी०  सी०  को  दी  गई  है  ,  लेकिन

 चाहता हुं  कि  वह  ज़मीन  लीज  के  तौर  पर  नहीं  बल्कि  पर्मानेंट  एलाटमेंट  के  तौर  पर  उस  को
 द

 जाय |

 पिछले  सदन  में
 में

 ने  oot  किया था  कि  जो  मुसलमान  पार्टीशन  के  पाकिस्तान नहीं
 गए

 गवर्नमेंट ने  उन  की  प्रापर्टी  पर  भी  कब्जा  कर  लिया  |
 वे  लोग  कहीं  गए  लेकिन  उन  की

 पार्टी
 को  इलैकऋ  पूल  में  डाल  कर  दूसरे  लोगों  में  बांट  दिया  गया  ।  ऐसी  बात

 नहीं  होनी

 aa  ।  में  निहायत  प्राधिकार  तौर  पर  रिक्वेस्ट करता  हूं  कि  ae  इस  तरह

 कायत  तो  मिनिस्टर  साहब  उस  पर  गौर  करें  ।  जल्द

 श्री  पैट्रन  कोई  केस  की  नज़र  A  तो  मेरे
 पास

 मि  जवा

 थ
 sfictan ieee  में  जनाब  का  धन्यवाद करता  हूं  ।  में  ऐसे  éfaat  बहुत

 दे
 सकता

 ह
 में  में

 खन्ना  साहब  का  — PCa g fH seat 4 fae a o 7 ots TX eet mf

 हमारी  बहुत  सी सजस्दान्ज  को  मान  लिया  इसी  वजह  से  गरमी  से  बोलने  की  हमारी  हिम्मत

 थ
 हीं  होती  ।  मुझे  उम्मीद  है  कि

 जिस  हमदर्दी  नरमी  के  साथ  वह  रेफ़्यूजीज़  के  मसलों
 पर  गौर  करते  वह  उस  कोहराम  भी  जारी  रखेंगे  |

 श्री  सुमन
 घोष  :  दारणाधियों की  समस्यायें  वैसे  तो  बहुत  सी  हैं

 .
 परन्तु  में  केवल  उनके  पुनर्वास  के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं  |  में  शरणार्थियों  के  दुखों

 को  यहां  बता  कर  श्राप  का  समय  लेना  नहीं  चाहता
 ।

 पश्चिमी  बंगाल  के  निवासी  भूखे  मरने

 तथा  भ्र काल  मृत्यू  के  भ्रादी हो चके हें चके  हें  ग्रोवर  उन  की  तकलीफ़ों को  बार  बार  यहां  बताना
 बेकार

 सा  ही  मेरा  निवेदन तो  यह  है  कि  लोग  भूख  की  भाग  को  तो  acted  कर  सकते  हें  परन्तु

 क्या  इसकी  कल्पना  कर  सकते  हें  कि  १७  वर्ष  की  युवती  सियालदा  के  स्टेशन
 wens  ्

 ः
 पर  खुले  में  एक  बच्चे  को  जन्म  दे  ।  यह  एक  सच्ची  घटना  जो

 ४  wed
 को  वहीं पर  हुई ।

 शरणार्थियों
 की

 तकलीफ़ें
 कौर  उन  की

 समस्यायें  कभी  दूर  नहीं  हुई  इन  को
 हल  करने

 दा  देर  नहीं  करनी  चाहिय े।

 ta
 Trstwzw
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 दरबारियों के  पुनर्वास  के  बारे  में  बहुत सी  बातें  कही गई  श्र  बहुत  से  सुझाव  दिए
 गए

 से  एक  दण्डका  ण्य  योजना भी  है  |  दण्डकारण्य  योजना के  बारे  में  मंत्री  महोदय

 ने  एक  छोटी  सी  पुस्तिका निकाली  है  जिसमें  बताया  गया  है  कि  भूमि  भाग  तीन  राज्यों  में  फला

 हुमा  मंत्रालय ने  कहा  है  कि  वहां  परिवहन कौर  सं  वा  कोई  साधन  नहीं  हैं  ।  सब  से  मजेदार

 बात उस  में  यह  बताई  गई  हैं  कि  इस  काम  के  लिये  ज़ोर  पकड़ने  में  मंत्रालय को  तीन  ay

 लगेंगे  ।  जब  जोर  पकड़ने  में  सीटें  तीन  ay  लगेंगे  तो  में  नहीं  समझता  कि  यहां  पुनर्वास  किस  प्रकार

 की  व्यवस्था की  जायेगी  ।  में  यहीं  जानना  चाहता  हूं  कि  तब  तक  ये  बेचारे  शरणार्थी कहां  रहेंगे  |

 इस  सम्बन्ध  में  में  एक  सुझाव  देना  चाहता  हूं  कि  पश्चिमी  बंगाल  के  पुरुलिया जिले  में  इतनी  कमी  हैं

 जिसमें  थोड़ा  धन  व्यय  कर  के  शरणार्थियों  को  बसाया  जा  सकता  है  ।  इस  के  अतिरिक्त यदि  पुरुलिया

 जिले  की  भूमि  कम  पड़े  तो  धालभूम  कौर  सन् थाल  परगना  में  इतनी  भूमि  बेकार  पड़ी है

 जिसका इस  के  लिये  उपयोग किया  जा  सकता  है  ।  जो
 कठिनाइयां  दण्डकारण्य  में  पुनर्वास  के

 लिये

 हमारे  सामने  ort  हैं  वह  इन  भूमि  भागों  में  शरणार्थियों  का  पुनर्वास  करने  में  नहीं  भाती  हैं  ।

 मेरे  द्वारा  बताये  गये  क्षेत्रों  में  बारीकियों  का  पुनर्वास  कर  देने  पर  यह  उठता  हैं  कि

 arg  की  कमी  को  कृषि  योग्य  बना  कर  उस  का  क्या  किया  जाये  ।  उस के  लिये  मेरा  सुझाव

 है  कि  शरणार्थी  अ्रधिक  संख्या  में  करा  रहे  हैं  कौर रहेंगे  सरकार  को  पाकिस्तान से  वालें

 शरणार्थियों  की  भारी  संख्या  का  प्रबन्ध  करने  के  लिये  तैयार  रहना  चाहिये  |  यह  सोचना  ग़लत

 होगा  कि  इनका  बन्द  हो  गया  या  बन्द  हो  जायेगा |  इस  लिये  इस  भूमि  को  तयार  कराके

 भविष्य  में  भराने  वाले  शरणार्थियों  के  पुनर्वास  के  रखा  जायें  ।

 अन्त  म॑  यही  कहूंगा fH  मंत्रालय  को  पता  होना  चाहिये  कि  दरबारियों  की  नाजकी की

 हालत  की  जिम्मेदारी  उन  पर  उन  के  कार्यों  पर  है  ।  उन  के  लिये  ठीक  व्यवस्था  करना

 कार  का  परम  कार्य  ह  ।  इस  लिये  ऐसा  कोई  काम  अरब  नहीं  किया  जाना  चाहियें  जिस से

 शरणार्थियों को  कौर  प्रतीक  कठिनाइयां उठानी  पड़ें

 श्री  ato  नाच  wat
 aria  at  इस  मंत्रालय  की

 झ्रालोचना की  हैं  परन्तु गत  छः  वर्षो ंसे  इस  सभा  में  चर्चा  सुनते  सुनते  में  इस  निर्णय
 पर

 पहुंचा हूं
 कि  हमें  इस  मंत्रालय के  सम्बन्ध  में  ag  उदारतापूर्वक विचार  करना  ।

 प्रथम महा  युद्ध  के  शरणार्थियों  की  are  देखिये  उनको  पुरी  तरह  are  तक  नहीं  पुनर्वासित  किया

 जा  सका है  ।  परन्तु  अपने  इस
 मंत्रालय

 ने  शरणार्थियों  को  पुनर्वासित  करने  में  पर्याप्त  सफलता

 प्राप्त की  et  यद्यपि कुछ  थोड़ी  सी  कमियां  यहां  वहां हो  सकती  हैं  ।  इस  मंत्रालय  ने  शरणा

 fant # के  लिये  मकान  कुमारी  लड़कियों  के  विवाह  में  दहेज़॒  का  बन्दोबस्त  श्र

 कटार  उद्योग  इरादी  योजनाओं  के  लिये  छात्र-वृतियों  दीं  ।  फिर  भो  में  नहीं  जानता  कि  इस

 मंत्रालय की  प्रशंसा  के  लिये  दो  दाऊद  भी  किसी  सदस्य  नें  क्यों  नहीं  म  उन  का

 होने  का  कारण  यह  समझता  हूं  कि  उनका  मंत्रालय  ह  ज़माने  की  नौकरशाही के  आधार पर

 ही  काम  कर  रहा  जनता को  विश्वास  पात्र  नहीं  समझता है  |  सभी  समस्या ग्र ों

 को  अपने  विभाग में  तय  करता हूँ  क्योंकि वह  समझता  है  कि  विभाग  के  अघिकारी  सब  कार्यों  में

 पारंगत हैं  |  we  मंत्रालय संसद  सदस्यों  को  विश्वासपात्र  quem  को  निबटाने

 के
 लिये

 गैर  सरकारी  समितियां  नियुक्त  करते  हैं  परन्तु  पुनर्वास  मंत्रालय  भ्रपने  पदाधिकारियों के

 अतिरिक्त  किसी  को  भी  इस  योग्य  नहीं  समझता
 जो

 शरणार्थियों  aris
 ही  समस्याओं  के  हल  ढूंढ  सकें  |

 यदि  वह  मंत्रालय  भी  एक  गैर  सरकारी  समिति  नियुक्त  करे  तो  बहुत  से  ऐसे  सुझाव  सकते  हैं  जिन
 से नन  om

 मूल  अंग्रेजी  में
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 इस  मंत्रालय के  कार्यों  पर  प्रकाशा  पड़  सकता  मेरा  पुनर्वास  मंत्री  से  नम्र  निवेदन है  कि

 वह  इस  सभा  के  सदस्यों  का  विश्वास  प्राप्त  करें  शर  उन्हें  अपनी  समस्याओं  के  हल  करने  में  सहयो गो

 a  तो  निश्चित  रूप से  जो  काम  उन्हों  ने  किया है  उस  जिनका  होने  पर  सभा  के

 सदस्य  उनकी  प्रशंसा  करेंगे  ।

 इस  मंत्रालय की  बहुत  सी  समस्यायें  हैं  जिन  में  से  एक  पूर्वी  पाकिस्तान  से
 भराये  शरणार्थी

 की है  ।  इस  सम्बन्ध मे  में  कहना  चाहता  हूं  कि  हमारा  मंत्रालय  दूरदर्शिता से  कौर  सतकंता  से

 इन  को  बसाने  का  काम  नहीं  कर  रहा  है  पाकिस्तान की  हालत  कुछ  ऐसी  ह  जिस  म

 वहां  पर  एक  भी  fez  का  रहना  बड़ा  कठिन  है  ।  इसी  लिये  मंत्रालय को  पहले  से  ही  इस

 सम्बन्ध  में  तैयार  रहना  चाहिए  जिस  से  जब  वह  भाग  कर  रायें  तो  उन  को  उचित  स्थान  पर  पुनर्वासित

 किया  जा  सके  ।  हमने  इस  सम्बन्ध  में  कछ  गजनाय बनाई हैं जैसे बनाई  हें  जैसे  दण्डकारण्य  योजना  |

 परन्तु  दण्डकारण्य  जना  के  पूरा  होने  से  पहले  ही  हमें  कोई  कौर  योजना  बना  लेनी  चाहियें जिस

 से  दंडकारण्य  के  भर  जाने  पर  शरणार्थियों को  वहां  बसाया जा  सके  ।

 हम  सब  पाकिस्तान  के  साथ  बातचीत  की  चर्चा  कर
 २

 हें  ।  हमारे  मंत्री  प  किताब  से  बातचीत

 करते  रहे  हें  और  मेरे  विच  र  से  वह  इन  बात  चीतों  में  प्रत्य  विषयों  पर  बातचीत  की  प्रपेक्षा  इतने

 असफल  नहीं  रहे  हें
 ।

 प्रभी  हम  बहुत  सी  बातें  तय  करनी  हैं  ।  बहुत  से  मामले  जैसे  घरेलू  सामान  का

 बन्दूकों  शादी  का  लाकर  सेफ  डिपोजिट  इरादी  के  मामले  बहुत  दिनों  से  यूंही  पड़े  हैं

 भ्र ौर  कोई  प्रगति  नहीं  हुई  में  चाहता  हूं  कि  जो  पदाधिकारी  इन  बातचीतों में  भाग  लेते  हैं

 जैसा  कि उनको इस  पर  अधिक  ध्यान  देना  चाहिये  जिस से  मामले  सुलझाये  जा  सकें |
 मन

 रम्भ  में  कहा  यह  मंत्रालय  काफ़ी  अच्छा  काम  कर  रही  है  ।  जहां  तक  पूर्वी  पाकिस्तान  के

 दारणाधियों  का  प्रदान  है  मेरा  सुझाव  है  कि  हमें  सभा  के  सभी  वर्गों  की  एक  समिति  बनानी  चाहिये

 जिस से  हमें  उन  सभी  कामों  की  पूरी  जानकारी  हो  जाये  जो  हम  इस  समय  कर  रहे  हें  अथवा  जो

 कछ  हम  भविष्य म  करना  चाहते हैं  ।

 श्री  मेहर  चन्द  खन्ना
 से  ढाई  वर्ष  प्रधान  मंत्री  ने

 मुझे  पुनर्वास  मंत्रालय  का

 कार्य  संभालने  के  लिये  afr  किय  था  ।  यद्यपि मेरा  सम्बन्ध  पुनर्वास  मंत्रालय से  लगभग

 प्रारम्भ से  ही  हूं  परन्तु  पूर्वी  क्षेत्र  में  पुनर्वास  कौर  सहायता  की  समस्याओं के  सम्बन्ध  में  मुझे  बहुत

 कम  जानकारी  थी  क्योंकि  में  पश्चिमी  पाकिस्तान  के  विस्थापित  व्यक्तियों  के  पुनर्वास
 म

 लगा  था
 ।

 समस्या  को  पूरी  तरह  समझने  के  लिये  में  ने  प्रधान  मंत्री  से  प्रार्थना  की  थी  कि

 मुझे  अरपना  मुख्य  कार्यालय  कलकत्ते  ले  जाने  की  अनुमति  दीजिये  ।  उन्हों  ने  कृपा  करके  मेरी

 प्राथना  स्वीकार  कर  ली  थी
 ।

 श्रीमान्  जैसा  श्राप  जानते  हें  पुनर्वास  मंत्रालय  दिल्ली

 में  स्थित  ak  उसके  मुख्य  मंत्री  का  कार्यालय  कलकत्ते  में  ।  पूर्वी  पाकिस्तान से  ७  अपने

 दुखी  भाइयों
 की  सेवा  के  लिये  में  वहां  गया  परन्तु वहां  पहुंचने  के  तुरन्त ही  बाद  मुझे  पत  लग

 गया

 कि  वहां की
 समस्या

 पश्चिमी  पाकिस्तान  से  क  शरणार्थियों  की  समस्या  से  भिन्न  प्रकार की  है  ।

 वहां  हम  पाकिस्तान  की  राजनैतिक  स्थिति  पर  निर्भर  थे  ।  जो  हिन्दू  वहां  थे  जिन्हों
 ने  पाकिस्तान

 के
 गणतन्त्र

 के  प्रति  वफादारी  की  शपथ  ले  ली  थी  वह  भी  नहीं  जानते  थे  कि  भविष्य

 में  उन  की  स्थिति  क्या  होगी  |

 क्षेत्र में ४७ से ४८ लाख
 ४७  से  ४८  लाख  शरणार्थी हैं  श्र  पूर्वी  क्षेत्र  में  ४१  से  ४२  लाख  ।  संख्या

 एक
 ही  है

 ।

 में  श्री  इलियास  को  विशेष  तौर  पर
 एक

 बात  बताना  चाहता  हूँ
 कि  जो  १०  या

 ामणवामममभा

 tre  अंग्रेजो  में
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 १२  लाख  मुलसमान  भारत  के  पश्चिमी  श्रीराम  ae  त्रिपुरा  से  पाकिस्तान  गये  वह  सभी

 नेहरू  लियाकत  करार के  ate  लौट  भराये  शर  उन  को  उन  की  सम्पति  वापस  दिला  दी  गई  है  ।

 परन्तु  पाकिस्तान  के  इलाके में  क्या  हुआ
 ।  यद्यपि  श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  का  मेरे  से  बहुत

 सी

 बातों में  मतभेद हो  सकता  हैं  परन्तु वह  भी  कम  से  कम  इस  बात  को  ज़रूर  मान  लेंगी  कि  we

 चली  बंगाल
 से  एक  भी  हिन्दू  पूर्वी  प।किस्तान नहीं  गया  aire  किसी  को  भी  सम्पत्ति वापस  नहीं

 दिलाई  गई  है  ।

 TT  PEYY=NEA में  पश्चिमी  बंगाल  में  प्रति मास  २०,०००  व्यक्ति  करा  रहे  थे  |  उस  समय

 दीवारों  में  कोई  १'  ४  लख  व्यक्ति  ।  में  पाकिस्तान  जाकर  वहां  के  राष्ट्रपति से  मिला

 उसका  कोई
 लभ

 नहीं  ् ठ्झ्रा  भ्र
 वर्ष

 में  यह  संख्या  २०,०००  से  २७,५०० हो  गई
 ।  दो

 वर्षो ंमें  लगभग  ६  लाख  व्यक्ति  ५  ।  fad  के  भी  व्यक्तियों  की  संख्या  १
 *  ४  लाख  से  ३  ४

 लाख  हो

 मुझे  इस  बड़ा  ही  दुख  है  कि  शुक्रवार  को  मेरे  एक  मित्र  जो  कि  वित्त  मंत्रालय

 से  संबंधित  मुझ पर  श्रपव्यय  करने  के  लगाये  कौर  मुझे  रुपया  बरबाद  करने  का

 दोषी  ठहराया  ।  परन्तु  म  भरने  शरणार्थी भाइयों  को  कलकत्ते में  बेघर बार  भूखे  प्यासे  नहीं

 देखना  चाहता  था  ;  मैं  ने  उन्हें रहन  के  लिये  मकान  भ्र  खाना  दिया  ar  उन  के  बच्चों  के

 शिक्षा की  व्यवस्था  कराई  क्या  यह  एक  अपव्यय था  ?  क्या  कोई  व्यक्ति  अथवा  सरकार

 विभाजन  के  सताये  हुए  व्यक्तियों को  सड़कों  पर  मरने  देना  पसन्द  करेगी
 ?

 श्राप  इन  व्यक्तियों पर

 व्यय  किये  गये  धन  को  भ्रपव्यय कह  सकते  हें  ?  मानवता के  लिये  यह  व्यय  करना  ही  पड़ा  था

 कौर  यदि  ऐसी  ही  आवश्यकता हुई  तो  में  इस  पर  कौर  धन  व्यय  करने  में  नहीं  हिच  किचाऊंगा  ।

 श्री  घोष  ने  दो  बातें  कहीं  एक  तो  यह  कि  पूर्वी  पाकिस्तान  के  लिप  पर्याप्त  धन  आवंटित

 नहीं  किया  गया

 16.1]  बिमल  घोष  :  में  ने  यह  नहीं कहा  ।

 शी  मेहर  चन्द  खन्ना
 :  किसी  कौर ने  कहा  होगा  |  दूसरी बात  यह  कही  गई  कि  गत

 दोषों  में  उन  के  लिये  कुछ  नहीं  किया  गया  है  |

 सभा  को  यह  बताने  से  पूर्व  कि  क्या  किया  गया  में  एक  बात  बता  देना

 चाहता हुं  १  ge¥o F 32 A, से  ३१  १६५७  तक  लगभग  €  वर्षों  में  लगभग  2oYT से

 ११०  करोड़ रुपया  पूर्वी  क्षेत्र  के  विस्थापित  व्यक्तियों  के  पुनर्वास  के  लिये  व्यय  किए  गए  हें  ।  में  बंगाल

 के  सम्बन्ध में  कुछ  कहना  चाहता  हुं  क्योंकि  ऐसा  कहा  गया  है  कि  aa  क्षेत्र  पर  प्रतीक  व्यय  घन

 किया  गया  है  श्र  पूर्वी  क्षेत्र  के  लिये  पर्याप्त  ध्यान  नहीं  दिया  गया  है  ।  में  अपने  से  पहले  मंत्रियों  के

 सम्बध  में  कुछ  नहीं  कहूंगा
 ।

 में  रखी  कह  चुका  हूं  कि  पूर्वी  क्षेत्र  के  विस्थापित  व्यक्तियों  के  पुनर्वास  सेः
 मेरा  सम्बन्ध नहीं  रहा  था  ;  मेरा  सम्बन्ध  इन  के  अतिरिक्त  विस्थापित  व्यक्तियों से  परन्तु

 में  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  ¥AL—-LE  PEYS—VO H Stl TUT के  दो  वर्षों
 में

 जब  से  में  इस  मंत्रालय का

 प्रभारी हूं  ३६  करोड़  रुपये  पूर्वी  बंगाल  क्षेत्र  पर  व्यय  गए  | भ्  इस  से  पहले  सात  वर्षों में

 भ्रांति  करोड़  रुपये  प्रति  वर्ष  व्यय  किये  गये
 ।

 मेरे  कार्य  संभालने  पहले  वर्ष  में  १६  करोड़

 भ्र  गत  वर्ष  २०  करीड़  रुपपये  व्यय  if  गये  जिनका  प्रौस प् मग  लगभग  १८  करोड  र्थ्य  जाता

 हम
 कुल  झ्रावंटित  धनराशि  का  लग  भग

 ३०
 से

 ४०  प्रतिशत
 गत  दो

 वर्षों  में  पूर्वी  क्षेत्रों  के  पुनर्वास

 ऋण की  समस्या  पर  व्यय  किया  गया  ।

 मूल  भ्रग्र जो  में



 9  +)
 हे  अनुदानों  की

 मां
 ं  २  PERG

 मेहर  चन्द

 अब  में  संक्षेप में  बताता  हूं  कि  गत  दो  वर्षों  में  हमने  क्या  क्या  काम  किये हें
 ।  मुझे  प्रसन्नता

 यता
 यदि  मेरे  भ्रांकड़ो ंमें  कोई  गलती  बताई  जायें  ।  परन्तु  उस  से  पहले  एक  बात  कहना  चा  eal

 हूं  सनौर  वह  यह  है  कि  पश्चिमी  त्रिपुरा  wear  अरन्य  किसी  राज्य
 में

 जो  भी
 काम

 हम  ने

 सफलता  पूर्वक  किए  वह  हम  ने  awed  साथियों के  सहयोग  से  किए  ।  यह  प्रदान ही  नहीं  उठता

 कि  केन्द्र ने  निधियां दे  दी  are  फिर  खां  की  जिम्मेदारी  से  वह  wet  हो  गई  ।  हमें  योजनायें

 भेजी  जाती  हम  उन  की  जांच  करते  हैं  कौर  पुरी  जांच  के  वह  स्वीकार  की  जाती  हैं
 ।

 उनको

 कार्यान्वित  करना  राज्य  सरकार  का  काम  है  ।  परन्तु  मैं  ने  cag  जा  कर  स्थिति  देखी  पूर्वी

 क्षेत्र में  ही  ऐसा  कोई  राज्य  होगा  जिसे  में  ने  गत  दो  वर्षों  में  न  देखा  होगा ।  में  ने  oat

 बंगाल
 में  बहुत  ही  बस्तियां देखी  जहा  तहां  कुछ  त्रुटियां हों

 ।  जिस  किसी  भी  प्रशासन

 में  ie  करोड़  रुपये  प्रति  as  तक  का  व्यय  हो  वहां  ऐसा  होना  संभव  है  ।  यदि  इस  पर  विचर  करें

 तो  यह  कोई  छोटी  राशि  नहीं है  ।

 सर्वे  प्रथम  में  श्रीवास  समस्या  को  लेता  हूं  ।  हम  ने  गत  दो  वर्षो ंमें  ३१४ लाख  रुपये  की  लागत

 पर  ५०००  घर  बनाने  की  मंजूरी  दी  है  कौर  लगभग  १५००  घर  तैयार  हो  चुक ेहैं
 ।  इस  के  श्र

 रिक्त  हमने  arte  विस्थापित  व्यतीत पों  और  निराश्रित  महिलाओं  के  लिये  १०,०००  घर  बनाने के  तु

 लगभग  एक  करोड़  रुपये  की  मंजूरी  दी  है  ।

 इस  के  बाद  में  विकास  को  लेता  हूं  ।  ४०  बस्तियों  के  विकास  की  योजनाओं की  मंजूरी दी

 ।  ग्रामीण दी  गई  हैं  जिस  पर  लग  भग  १७८  लाख  रूपया  व्यय  होगा  |  कार्य  हो  रहा  है

 लोगों  के  पुनर्वास  के  संबंध में  यह  है  कि  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  ६२,०००  परिवार  मुख्यत :  कृषि

 सहायक  घात  घरों  में  ey  करोड़  रुपया  व्यय  कर  के  बतायें  गये  हैं  ।

 wa  में  नागरिक  पुनर्वास क  लेता  लगभग  २४,०००  नागरिक  परिवारों  हो

 करोड़  रुपये  के  ऋण  दिये  गये  थे  ताकि  वे  व्यापार  ar  विभिन्न  व्यवसाय  wees  कर  सकें  ।

 प्रशिक्षण  केन्द्र के  उत्पादन  के  लिये  ११०  लाख  रुपये के  व्यय  की  योजनायें  की  मंजूरी  दी  गई  हैं

 जिन के  sett  RY coc  विस्थापित  व्यक्तियों  at  प्राविधिक  प्रशिक्षण दिया  जाएगा  ।

 के  अतिरिक्त  इन  शरणार्थी  बस्तियों  1 २  ७  करोड़ रुपये  की  लागत  के  बिचले  दर्जे के  उद्योग

 स्थापित कर  रहे  हैं  ।  श्री  विमल  घोष  न  गुरुवार  श/थिर्वाशि+  समीक्षा  ले  कर  उस  में  से  कुछ  पृष्ट

 पढ़  कर
 सुनाये  कौर  यह  बताया  कि  कुछ  भी  नहीं  किया  गया  ।  उन्होंने  टाटीपुर  की  बात  कही  थी

 |

 में  उन से  सवेरा  सहमत  हूं  ।  हमें  कोई  सफलता  नहीं  मिली  ।  इस  में  हमारा  was  नहीं
 |

 तप्ती  दीजा  चुकी  थी  ।  यदि  अप  चाहें  तो  में  नाम  बता  सकता  वे  श्री  भट्टाचार्य

 उन्हे  ~  में  २५,०००  तकलों  वाली  मिल  के  लिये  अनुज्ञप्ति दी  गई  है  ।  की

 उस  का  वचन  दिया  गया  ।  फिर  झ्रावइ्यक  झ्राथिक  सहायता का  वचन  दिया

 गया  पानी
 के

 खर्चे
 में  कुछ  सहायता  देने  का  वचन  दिया  गया

 ।  रात  कुछ
 मास

 पहचात् उस नें उस  ने  इस  काम  को  हाथ  में  लेने  से  इन्कार  कर  दिया  ।
 उसन

 मुझे  विश्वास में  ले
 कर

 यह  कहा  कि  में  मिल  स्थापित  करना  नहीं  चाहता  |  at  जब  मुझे  शरणार्थी बस्ती  में  भेज

 रहे हैं  तो  वहां  मुझे  एक  विशेष  प्रकार  के  लोगों  से  व्यवहार  करना  पड़ेगा  ।  वहां  मिल

 स्थापित  करने
 में  लाखों  रुपये

 की  पूंजी  लगाते हुए  मुझे  कई  बार  सोचना  पड़ता

 मुझे  खेद है  कि  इस  में  में  सफल  gag  शौर यह  सर्वथा  मेरा  प्रसिद्ध  है  |  में

 जानता
 था  कि  यह  प्रदान  सभा  में  खड़ा  होगा  ah  दिल्ली  ad  से  कुछ ही

 दिन  पूर्व  में  ने
 स्वयं

 जा  कर  स्थिति  को  देखा  था  ।
 में  श्री  श्री  गुह  और  बहन  श्रीमती  रेणु

 चक्रवर्ती



 १२  Fey  श्रन दानों  की  ATT  ३६०५

 को  निमंत्रण  देता  हूं  कि  सत्र  समाप्त  होने  पर  वे  मेरे  साथ  में  स्वयं  उन्हें  ऑद्योगिक

 बस्तियों में  ले  कर  जाउंगा  जहां  ये  औद्योगिक  योजनायें  कार्यान्वित  हो  रही  हैं  |  देश के  समक्ष

 नो  कठिनाइयां हें  उन  के  होते  हुए  हम  कोई  बहुत  श्रसफल  नहीं  हुए  श्राप इसे  डालर  की

 कठिनाई कहें  या  स्टर्लिंग  मशीनरी के  आयात  की  कहें  कुछ  कौर  परन्तु  इस  सब  के  होते  हुये

 भी  हम  ने  इस  विषय  में  बहुत  अच्छा  कार्य  fears  |  में  सभा  के  किसी  भी  सदस्य  को  श्राम

 faa  करता  हूं  किवह  मेरे  साथ  चलें  प्र  औद्योगिक  योजनाओं  की  कार्यान्विति  को
 देखें

 ।

 बड़ी  योजनायें  '  में  समय  लगता  है  ।
 प्राय  एक  ही  रात  में  Wooo  तालों

 की  मिल  स्थापित  नहीं  कर  सकते  ।  मे ंने  राजा  तक  कभी  यह  दावा  नहीं  किया  कि.ये  योजनायें एक

 या  दो  मास  में  कार्यान्वित हो
 जायेंगी

 परन्तु  जहां  तक  हम  अधिक  अच्छा  कर
 सकते

 थे

 हम  ने  किया  है  ai  प्रशिक्षण  योजनायें  कौर  उत्पादन  केन्द्रों  के  विषय  में  में  ने  यही  बात

 अताई दे  !

 श्रीमती रेण रेण  चक्रवर्ती  :  किस  प्रतिवेदन  में  प्रा पने  यह  बताया  है  कि  ये  केन्द्र  काम  कर  रहेगें ?

 श्री  चन्द  खन्ना  :  यदि  में  इन  छोटी  छोटी  बातों का  ब्यौरा  दूंगा तो  wea  महत्वपूर्ण

 बातों  के  लिये  समय  नहीं  रहेगा  ।

 श्रब  में  शिक्षा को  लेता  हूं  ।  गत  दो  वर्षों में  शिवरों को  छोड़  कर  अन्य  स्थानों  में  २४०

 श्रमिक सकल  कौर  १३  माध्यमिक सकल  क्रमश  :.१६  ६७  लाख  ८  .  ४२  रुपये  की  लागत

 बनाये गये  थे  ।  वर्तमान  माध्यमिक स्कूलों  में  विस्थापित  व्यक्तियों के  ग्रा वास  के  लिये ८  ६७

 लाख  रुपये  की  मंजरी दी  गई  है  ।  छः  नये  कालेजों  की  मंजरी दी  गई  ह  में  समझता

 हूं  ४७
 लाख  रुपये  की  लागत  पर  चार  या  पांच  कालेजो ंने  पहले  ही  कार्य  आरम्भ  कर  दिया हूँ  ।

 वर्तमान  कालेजों  के  भवनों  को  बड़ा  बनाने  के  लिये  ६.३२  लाख  रुपयें  की  मंजूरी  दी  गई  हे  ।

 गत  दो  वर्षों  में  शिक्षा पर  २.  ८१  करोड़  रुपया  व्यय  किया  गया  है  ।

 अब  एक  दाब्द  चिकित्सा  सुविधाओं  के  विषय  में  कह  कर  sae  विषय  लूंगा  ।  हम  ने

 जो  चिकित्सा  सुविधायें  दी  हें  या  चिकित्सा संबंधी  साधन  .  अपनाये  में उन  सब  का  उल्लेख  नहीं

 करूंगा  ।  में  केवल  क्षय  रोग
 को  ले  रहा  मेरे  माननीय मित्र  श्री  मैंन  ने  दो  दिन  पूर्व

 इस  विषय  में  बहुत  प्रकट  किया  था  कौर  मे ंने  उन  से  कहा  था  कि  में  इस  विषय  में  पश्चिमी  बंगाल

 सरकार से  बातचीत  करूंगा  |  परन्तु  में  पुनः  श्राप फो  तथा  आपके  द्वारा  इस  सभा को  बताना

 चाहता हूं  कि  हम  ने  बहुत  मच्छी  प्रकार  काम  किया  है  ।

 शिविरों  कौर  घरों  में  सहायता  रूप  में  चिकित्सा  सुविधाएं  at  के  अतिरिक्त  बाहर  रहने  वाले

 विस्थापित  लोगों  को  भी  चिकित्सा  सुविधाएं  दी  जाती  हैं  ।  क्षय  रोगियों  के  लिए  पलंगों  की  संख्या  में

 २००  की  वृद्धि  की  गई  है  ।  कौर  Bay  पलंग  बढ़ाने  की  योजना  मंजूर  कर  दी  गई  हैं  के

 नाम  इस  प्रकार हें  :  पश्चिमी बंगाल  के  हस्पताल  मूं  ३००  eat बंगाल  के

 निरामय  हस्पताल  में  १००  अतिरिक्त  श्रासाम के  नौगांव  नगर  में  २०,  उड़ीसा के

 चांदपुर नगर  में  २०,  उत्तर  प्रदेश  में  ननिहाल  पास  २०,  त्रिपुरा में  २०,  इस  प्रकार  कुल  Vay  पलंग

 बढ़ाए  जाने  हैं  ।  ये  इस  समय  के  लगभग  ६५०
 से

 ७००
 पलंगों  के  अतिरिक्त  हैं

 ।
 वेलियाघाट  कलकत्ता  में

 एएल
 ०  भय

 रोगियों  की  व्यवस्था  वाला

 एक

 चिकित्सालय  स्थापित  किया

 जा

 रहा  जिन  क्षेत्र

 में

 गल  अंग्रे  मैं 136  L.S.D.—



 ३६०६  अनुदानों
 की  मांगे  १२  eye

 मेहर  चन्द

 विस्थापित  लोग  बहुत  श्रमिक  एकत्र  हो  गये  हैं  वहां  पांच  चलते  फिरते  चिकित्सालयों  की  मंजूरी
 भी

 दी

 जा  रही  है
 ।

 विस्थापित  लोगों  के  चिकित्सा  सुविधाएं  देने  के  लिए  प्रसिद्ध  चिकित्सा  संस्थानों  को  पूंजी

 अनुदान भी  दिया  जाता  है  ।

 मेरे  माननीय  मित्र  श्री  विमल  घोष  की  दृष्टि  में  यह  बहुत  भ्रच्छा  काम  नहीं  है
 ।

 परन्तु

 जिस  पृष्ठभूमि  का  मेंने  उल्लेख  किया  है  उसको  देखते  हुए  में  समझता  हूं  कि  हमने  बहुत  कुछ  किया  है
 ।

 एक  जोर  तो  हम  पुनर्वास  का  कार्य  कर  रहे  थे  कौर  हमें  छः  .  लोगों  की  आवश्यकताओं को  पूरा

 करता  था  झ्र  उन्हें  शिविरों  में  रखना  उनकी  देखभाल  करनी  थी  कौर  दूसरी  कौर  हम  यह

 सब  काम  भी  कर  सके
 |

 इस  परिस्थिति  में  हम  यह  सफलता  प्राप्त  कर  सके  हें  ।  जब  क्षेत्र  की

 समस्या  से  तुलना  की  जाती  है  तो  यह  ध्यान  में  नहीं  रखा  जाता  कि  पाकिस्तान  से

 पित  लोग  नहीं  रहे  ।  उनका  बहुत  दस  वर्ष  पूर्व  बन्द  हो  चुका  है  ।  परन्तु  यहां एक  शोर

 तो  पुनर्वास  का  काम  है  कौर  दूसरी  सहायता  कार्य  की  यह  विकट  समस्या  है  |

 श्री  विमल  में  माननीय  मंत्री  से  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  वे  मेरे  साथ  चल  कर  देखें

 कि  रानागढ़  से  कलकत्ता  तक  कालाघाट  के  साथ  साथ  विस्थापित  लोग  गत  सात  या  आठ  वर्ष  से

 प्रकार  रह  रहे  हें  भूखों  मर  रहे  हैं
 ।

 ६11  मेहर  चन्द  खन्ना
 :  दो  दिन  पूर्व  एक  माननीय सदस्य  ने  मुझ  पर  यह  आरोप  लगाया  था

 व्यर्थ  का  व्यय  बहुत  सा  किया  जा  रहा  है  ।  परन्तु  ये  माननीय  सदस्य  कह  रहे  हैं  कि  यद्यपि  हम  qa  क्षेत्र
 के  विस्थापित  लोगों  की  सहायता  के  लिए--जिस  में  खाद्य  ake  मकान  सम्बन्धी

 सहायता  सम्मिलित  हैं--जो
 ८

 करोड़  रुपया  व्यय  कर  हें--वह  पर्याप्त

 श्री  विमल  घोष  :
 यह  तो  शिविरों  में  हो  रहा  है  ।  यह  wea  है  ।

 श्री  मेहर  चन्द  में  शिविरों
 की

 बात  कर  रहा  हूं  ।  शिविरों  में  हमारा  व्यय  प्रतिदिन  लगभग
 २  लाख  रुपये कम  है  यानी  प्रतिमास  ५५  लाख  रुपये  ख़र्च  हो  रहा  है  |

 श्री  विसल  घोष
 :  में  इसे  मना  नहीं  करता  ।  में  अन्य  लोगों  के  पुनर्वास  की  बात  कर  रहा  हूं  ।

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  असली  बात  तो  पुनर्वास  की  है  ।

 fat  मेहर  चन्द
 खन्ना

 :  मेंने  शासको  पुनर्वास  के  विष॑य  में  बताया  हमन ेदो  वर्षों  में
 ६०,०००  परिवारों को  बसाया  है

 ।
 में  थोड़ी  देर  बाद  पुनर्वास  के  इस  पहलू  को  लूंगा  |

 एक  कौर  बात  जिस  के  बारे  में  घोर  विरोध  किया  गया  aan  मेरे  भ्रादरणीय  मित्र  लाला

 रचित  राम  ने  भी  उस  का  उल्लेख  किया  था--वह  प्रतिजन  प्रमाण  पत्र  का  जारी  करना  बन्द  करने  का

 प्रदान है
 ।

 वह  ठीक  नहीं  है
 ।

 हम॑  ने  श्री  तंक॑  प्रयोजन  प्रमाणपत्र  बन्द  नहीं  किये  ।  हम  ने  प्रजनन  प्रमाणपत्रों

 का  केवल  विनियमन  किया  है  कौर  कुछ  प्राथमिकतायें  निर्धारित  की  हैं  ।  में  इन  प्राथमिकताओं  को

 पढ़  कर  सुनाता  हूं  ।  इस  मानवीय  आयोजित  ढंग  से  इस  समस्या  को  हल  कर  रहे  हैं  ।  प्राथमिकताएं

 (१)  sare  जिन  के  अ्रभिरक्षक  पूर्वी  पाकिस्तान  में  नहीं  हैं  ।  (२)  निराश्रित  महिलाएं  कौर

 विधवाएं  जिन  की  पाकिस्तान  में  कोई  जीविका  (३)  भारत  में  अपने  पतियों  के  पास  खाने

 बाली  पत्नियां
 ;  (४)  दूर  बसे  अकेले  क्षेत्रों  में  रहने  वालें  (५)  भारत  में  विवाह  के  लिये

 खाने वाली  (६)  जिन  परिवारों  ने  भारत oa  की  द <  fer  से  १  "ERE  से  पूर्वे  पूर्वी

 मिल  स्रंग्रजी  में  ।
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 पाकिस्तान में  सारी  सम्पत्ति बेच  डीजी  (७)  उन  बिखरे  हुए  परिवारों  के  जिन

 के  कुछ  सदस्य  भारत  में  पहले  बस  चुके  (८)  ऐसे  लोग  जिन  के  निकट  सम्बन्धी  भारत  में  हैं  और

 जिन  पर  वे  सर्वथा निर्भर  करते  हें  श्र  प्रीत  में  वे  सब  व्यक्ति  जो  उपरोक्त  प्रथम  द्वितीय

 प्राथमिकताओं  के  भ्रन्तगंत  नहीं  प्रा  ।  प्रत्येक  मामले  के  बारे  में  निर्णय  उस  के  गुणावगुणों के  आधार  पर

 किया  जायेगा  ॥

 एक  बात  है  कौर  पता  नहीं  कि  उसे  कहना  मेरी  उदंडता  समझी  जाएगी  ।  मुझे  पता  लगा

 है  कि  पश्चिमी  बंगाल  कौर  दूसरे  राज्यों  में  पुनर्वास  ate  सहायता  के  अधिक  लाभ  प्राप्त  करने  के  लिए

 परिवारों  को  बांटा  जाने  लगा  ।  एक  बार  जब  विस्थापित  लोग  ard  लगे  तो  परिवार के

 सदस्य  ४-४  थे  कौर  बाद  में  ये  R-¥ AT 2 या  २-४५  हो  गयें  |  प्राय  वहां  रहे  शर  झा  गये  ।  हम  ने  अब

 यह  किया  है  ।  हम  एक  व्यक्ति  से  पूछ  लेते  हें  कि  क्या  तुम  पश्चिमी  बंगाल  जाना  चाहते

 तुम्हारा  परिवार  पहले  वहां  गया  gare
 ?

 तुम्हारे  परिवार  के  लोगों  के  नाम  क्या  हैं
 ?

 कया  तुम्हें

 पुनर्वास  लाभ  प्राप्त  हुए  हें
 ?

 यदि  वह  सब  का  उत्तर  हैंहृ  में  देता  है  कहता  है  कि  उसे  पुनर्वास

 के  पूर्ण  लाभ  प्राप्त  हो  गये  हें  तो  फिर  वह  पुनर्वास  लाभ  का  अधिकारी  नहीं  रहता  |  यह  उपरोक्त

 प्राथमिकताओं  के  विषय  में  नहीं  है  ।  ऐसा  केवल  उस  परिवार  के  विषय  में  किया  जाता  है  जिस के  कुछ

 सदस्य  भारत  चुक  हें  उन्हें  पुनर्वास  के  लाभ  प्राप्त  हो  चुके  हैं  ।

 राज  ही  मुझ  पर  लगाया  गया  कि  श्राप  भ्र पनी  योजना  में  प्रथम  वर्षीय  प्रतिवेदन

 द्वितीय वर्षीय  तृतीय  बढ़ाते  जा  रहे  हैं  ।  यदि  में  उन  में  श्राधनिकतम

 बातों  का  उल्लेख  करता  हूं  तो  भी  आरोप  लगाया  जाता  है  ।

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  हम  तो  पुनर्वास कार्य  के  धीरे  के  कारण  लगा  रहे  |

 श्री  मेहर  चन्द  खन्ना  :  यदि  पुनर्वास-कार्य धीरे  भी  होता  तो  श्राप  उस  पर  आ्रापत्ति  नहीं

 करतीं  ।  श्राप  यह  भली  प्रकार  जानती  हें  ।  परन्तु  को  श्राप  के  पक्ष  में  बेठ  सदस्यों  को  तो

 हमारे  किये  कार्य  पर  कष्ट  हो  रहा  है  ।

 अभी  किसी  ने  कहा  T—waIe  एक  दिन  पहले  भी  यह  कहा  गया  था--कि  हम  कोई  योजना

 बनाकर  उस  के  अनुसार  काम  नहीं  कर  रहे  ;  हमारा  कोई  निर्धारित  कार्यक्रम  नहीं  है  ।  यदि  लगभग

 ६  मास  पूर्वे  मुझ  पर  यह  आरोप  लगाया  जाता  तो  ठीक  था  क्योंकि  उस  समय  हमारी  मुख्य  विपत्ति

 यह  थी  कि  लोगों  को  भुखमरी  से  कसे  बचाया  जाए  ।  किन्हें  ?  जो  लोग  पाकिस्तान से  सब  कुछ  खो

 कर  के  हताश  तौर  हो  कर  जाये  हैं  बराबर  ग्रा  र  हें  ।

 हम  में  से  जो  लोग  कलकत्ता  में  रहते  हे ंया  जिन्हें  दिल्ली  में  मकान  मिले  हुए  हें  उन  के  लिये

 यह  कह  देना तो  ठीक  है  परन्तु  यदि  वे  बनगांव  जाएं  कौर  सीमांत  की  जगहों  को  देखें  तो  वे  हालत

 देख  सकते  हैं  और  उन  लोगों  की  स्थिति  का  अनुभव कर  में  वहां  गया  हूं  कौर  में

 ने  सब  कुछ  देखा  है  ।

 गत  दो  मास  में  हमने  कुछ  विद्रोह  प्रगति  की  कुछ  महत्वपूर्ण  निर्णय भी  किये  हैं  ।  हम  ने
 जो  सब से  महत्वपूर्ण  निर्णय  किया  है  वह  उन  अभागे  भाइयों  के  विषय  में  है  जो  वर्षों  से  शिविरों  में

 रह  रहे  हें  हमारे  विपक्षी  मित्रों  के  लिये  कष्ट  का  कारण  बने  हुए  है ं।
 oe

 wa  से  दो  बातें  की  जाएंगी  ।  हम  शिविरों  में  रहने  वाले  लोगों  के  पुनर्वास  को  प्राथमिकता  देंगें

 दिवरों में  रहने  वाले  ३  लाख  लोगों
 को

 हम  सब  से  अधिक  प्राथमिकता
 देंगे--गट  at

 र
 लाख  लोग  थे  कौर

 ? Yo,ooc
 पहले

 ही  वहां  थे  ।

 ह कक nr

 मल  dist  में  ।
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 मेहर  चन्द

 दूसरी  बात  जो  हम  ने  की  है  उस  का  भी  इतना  ही  महत्व  है  ।  पश्चिमी  बंगाल के  शिविर  मर

 गये  वहां  की  स्थिति  इतनी  बुरी  हो  गई  है  कि  उस  से  मेरे  मित्र  श्री  विमल  घोष  को  कष्ट ही  होता

 है  हम  ने  यह  निश्चय  किया है  कि  भविष्य  में  पूर्वी  पाकिस्तान  के  कौर  प्रगणकों
 को  परिश्रमी

 झा साम  या  त्रिपुरा  में  कोई  सहायता  या  पुनर्वास  नहीं  दिया  जाएगा  कौर  में  उन  का  प्रभार

 संभाल  कर  उन्हें  राज्यों  में  ले  जाऊंगा  ।  दूसरी  बात  हम  ने  यह  की  है  कि  हम  ने  शिविरों  की  जांच

 पड़ताल  आरम्भ  की  है  ।  हेम  देखना  चाहते  हें  कि  कौन  से  व्यक्ति  सहायता  के  पात्र  हैं  कोन  नहीं  |

 उन  में  से  कुछ  वर्षों  से  वहां  वें  अपने  पैरों  पर  खड़े  हो  हैं  उनका  खर्चा

 वैघ  रूप  से
 हमारे ऊपर  नहीं  होना  चाहियें  ।

 एक  बात  हम  ने  की  है  जिस  के  लिये  हमारे  मित्र  भ्र तु रोध  कर  रहेथे  ।  हमसे  कहा
 गया

 है  कि  हमें  इन  शिविरों  का  gor  सर्वेक्षण  करना  चाहिये  उन्हें  विभिन्न  श्रेणियों  में  बांटना  चाहिये
 |

 पहले  तो  ऐसे  दीवार  हैं  जिन्हें  उपनगर  बनाया  जा  सकता  है  ।  उन्हें  उपनगर  बनाने  के  लिये  उघर

 रेल  की  लाइन  होनी  सड़क  होनी  चाहिये  ae  वह  ऐसे  स्थान  के  समीप  होना  चाहिये  जिस  से

 उस  उपनगर की  श्री  व्यवस्था  का  निर्माण  हो  सके  ।  या  फिर  हमें  कुछ  शिविरों  को  मिला  कर  उन

 का  एक  उपनगर बना  देना  चाहिये ।  कुछ  शिविर  भी  होंगे  जिन्हें  समाप्त  करना  होगा  ।  यह  कार्य

 भी  आरम्भ  किया  जा  चुका  है  ।

 दीवारों के  पहचान  हम  राज्य  की  सामान्य  शरणार्थी  जन  संख्या  को  लेते  इस  सामान्य

 शरणार्थी  जन  संख्या  को  तीन  are  कों  में  बांटा  जा  सकता  है  ।  एक  तो  वह  जन  संख्या  है  जिसे  पूर्ण

 पुनर्वास  सहायता  मिल  गई  है  ।  जिस  परिवार  के  लोगों  को  बसाया  जा  चुका  जिन्हें  हम  रहने  के

 लिये  घर  दे  चुके  ऋण  दे  चुके  हो  कौर  कोई  लाभदायक  नौकरी  दे  चुके  हों  तो  हम  समझते  हें  कि

 अब  उन  के  लिये  हमें  कुछ  नहीं  करना  हमारे  पास  कुछ  परिवार  हें  जिन्हें  प्रादेशिक  सहायता  मिली

 है
 ।  प्रांतीय सहायता  से  मेरा  अझभिषाय यह है यह  परिस्थितियों  के  दबाव  के  कारण  वे  परिवार  परिचित

 बंगाल  में  प्राण  थे  कौर  हम  पर  यह  झ्रारोप  लगाया  जा  रहा  है  कि  हमारे  पास  इतनी  भ्रमित  संख्या  में

 विस्थापित लोग  हें  कल  परिश्रमी  बंगाल  में  लगभग  ३२  लाख  शराबों  कौर  जैसा  कि  थोड़ी

 देर  पहले  श्रीमती रेणुका  राय  ने  कहा  है  उन के  कारण  अर्थ-व्यवस्था विनष्ट  हो  गई  है  ।  हम  इन

 परिवारों  का  पूर्ण  सर्वेक्षण  करना  चाहते  हैं  जो  बसाये  नहीं  गये  अथवा  जिन्हें  बसाया  गया

 है
 ।

 हम  ने  हाल  ही  में  यह  सर्वेक्षण  आरम्भ  किया  है  ताकि  एक  आयोजित  ढंग  से  समस्या  को  हल  किया

 जा  सके  |

 में  अन्य  राज्यों  के  सम्बन्ध  में  कुछ  दाऊद  कहूंगा  जहां  शरणार्थी बसाये  जा  हे हैं  ।  ये
 राज्य

 बिहार  उत्तर  प्रदेश  ।  मनीपुर  में  तो  को  $  समस्या

 नहीं है  क्योंकि  वहां  विस्थापितों  की  संख्या बहुत  कम  है  ।  उड़ीसा  भर  बिहार  में  भी  विस्थापितों

 की
 संख्या

 बहुत  भ्रमित  नहीं  है  सिवाए  इस  के  कि  कुछ  लोगों  को  चारबतिया  कौर  बेतिया  शिविरों  में

 भेजा गया  है
 ।

 उन
 राज्यों

 में  मूल  संख्या  अधिक  नहीं  है  ।  वहां  हम  ने  हिसाब  लगाया  है  कौर  में  अनुभव

 करता हूं  कि  ans  वित्तीय  वर्ष  में  हम  इन  दो  राज्यों  में सब  विस्थापित  लोगों  को  बसा  सकेंग े।

 त्रिपुरा  में  समस्या  कठिन  है
 ।

 प्रासाद  की  भी  यही  स्थिति है  ।  त्रिपुरा  की  भौगोलिक  स्थिति

 के  फलस्वरूप  वहां  कुछ  कठिनाइयां  हैं
 ।

 की  भी  विभिन्न  समस्याएं  हैं  ।  श्राप  उन्हें  स्वायत्त  शासी

 राज्य कह  सकते  या  उत्तर  पूर्वी  सीमान्त  एजेन्सी  का  क्षेत्र  कह  सकते  ary  उन्हें  कुछ  भी  कहें  ।

 इन
 सब  कठिनाइयों पर  श्राप

 को
 यह  जान  कर  कि  त्रिपुरा  की  स्थानीय

 संख्या  से  भी  ज्ञरणाधियों  की  जन  संख्या  कहीं  प्रतीक  इस  राज्य  में  बहुत  तंगी  दै  ।
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 झा साम  में  हमारी  शरणार्थी  जन  संख्या  दो  क्षेत्रों  में  अर्थात  कछार  कौर  ग्वालपाड़ा  में  इकट्ठी

 हो  गई  है  ।  में  एक  हालाकंडी  तक  तथा  दूसरी  पाकिस्तान  की  सीमा  पर  करीमगंज

 तक  घूमा हुं  ।  में  ग्वालपाड़ा  से  डुबकी  श्र  कूच  बिहार  से  बंगाल  गया  हूं  ।  ये  दो  क्षेत्र ऐसे

 हैं  जिन  में  बहुत  अ्रधिक  शरणार्थी  हैं
 ।

 योजनाएं  बनाई  जा  चुकी  हैं  ौर  हम  उन  पोज नाश  को  कार्यान्वित  कर  रहे  हें  ।  एक  मास

 पूर्वे  हम  नें  काफी  लागत  पर  शिविरों  में  रहने  वाले  लगभग  २८००  परिवारों  के  लिये  योजनाओं  कीं

 मंजूरी  दी  थी
 ।  मं

 यह  नहीं  कहता
 कि

 इन  दो  राज्यों  में  समस्या  एक  या  दो  वर्षों  में  हल  हो  जाएगी
 ।

 परन्तु  विपक्षी  दल  की  एक  महिला  सदस्य  के  निराशापूर्ण  विचारों  के  बावजूंद  भी  में  आशा  करता हूं

 कि  इन  राज्यों  में  भी  लगभग  तीन  वर्षों  में  हम  समस्या  को  हल  कर  सकेंगे  ।

 बंगाल  में  विस्थापितों  की  संख्या  सब  से  प्रतीक  है  ।  पश्चिमी  बंगाल  की  समस्या  को

 आयोजित  पर  हल  करने  के  लिये--जब  कि  नये  विस्थापितों का  ara  ars  कम  हो  गया

 है--हम  ने  इसे  पांच  खंडों  में  बांट  दिया  है  |  प्रत्येक  खंड  एक  वरिष्ठ  खंड  पदाधिकारी के  अधीन

 होगा  ।  अव्यवस्थित  ढंग  की  बजाए  मेरा  विचार  खंडीय  प्राकार  पर  समस्या  हल  कन  का  है  ।  ये

 पांच  खंड  कूच  दार्जिलिंग  ;  (२)  पश्चिमी

 (  ३)  मिदनापुर  ;  (४)  २१

 ax  (५)  नादिया ।  शीघ्र  ही  में  श्रीमतीं  रेणु  चक्रवर्ती को  कौर  उन  के  पास  बेठे  महानुभाव  को

 परिश्रमी  बंगाल  का  एक  मान  चित्र  भेजूंगा  जिस  में  ये  पांच  खंड  दिखाएं  गये  होंगे  ।

 तब  में  कुछ  शब्द  लोगों  के  शिविर  छोड़  कर  कुख्यात  बेतिया  शिविर  कौर

 सियालदा  स्टेशन  के  सम्बन्ध  में  कहूंगा  श्र  फिर  पश्चिमी  पाकिस्तान  को  लूंगा  |

 दंडकारण्य  योजना  के  बारे  में  में  प्रतीक  नहीं  कहना  चाहता  क्योंकि  में  पहले  एक  ब्योरेवार

 टिप्पण  परिचालित कर  चुका  हूं  ।  मैंने  केवल  यह  किया  है  कि  किसी  को  गलत  ara  नहीं  दिलाई  है  ।

 मेंने  केवल  यह  कहा  है  कि  यह  समस्या  बहुत  कठिन  इस  से  कुछ  लाभ  प्राप्त  होना  संभव  इस

 क्षेत्र  का  सर्वेक्षण  किया  जाना  है  wie  उपयुक्त  तथा  प्रभावी  कार्यवाही  करनी  है  ।  में  दंडकारण्य में

 असफलता नहीं  चाहता  ।  मेंने  कहा  है  कि  इस  योजना  के  जोर  पकड़ने में  दो  तीन  वर्ष  लगे

 जाएंगे  परन्तु  इस  का  यह  नहीं  कि  हम  योजना  को  कार्यान्वित  नहीं  करेंगे  ।  वर्षा  के  तुरन्त

 भ  में  ५००  परिवारों  को  मलकानगिरी  तालुक भेज  रहा  हूं  ।

 गुरुवार  को  कौर  भी  एक  प्रदान  पूछा  गया  था  कि  श्राप  अन्तरिम  काल में  करना

 चाहते  क्या  श्राप  भ्र गले  दो  तीन  वर्षों  में  कुछ  भी  नहीं  करना  | चाह  ?  मेरा  उत्तर  सर्वेयर

 नात्मक हूं  ।  गत  दो वर्षों में  हम  लग  भग  २  लाख  भूमि  we  कार्य  के  लिये  पसन्द कर  चुके  है ं|

 ३४०००  एकड़  क्षेत्र  के  लिये  २८०  लाख  रुपये  की  लागत  की  योजनाएं  मंजूर  की
 जा चुकी है

 इस से  wooo  परिवारों को  बसाया  जा  सकेगा ।  लगभग  २०००  परिवार उधर  भेजे  जा  चके  हैं  ।

 हम  इन  ग्रो जना ओरों  को  बराबर  अग  चलाएंगे  |

 परन्तु  संभवतः  नें  प्रे  AAT  सुमन  मौत  को  संतुष्ट  न  कर  तुने  इस  पर  कुछ  हंसी

 सी  जब  उन्होंने  दि  विस्थापित  लोंगो  कों  अवद्य  भेजो  परन्तु  उन्हें  केवल  बिहार

 की
 समा  पर  ही  बसों ।

 शी
 सुमन

 मैंने  वहा  था  फि  सबसे  पहले  पुरुलिया  में  aah
 oe ree  ems

 मूल  dist  में  ।
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 मेहर  चन्द

 एक  मित्र  ने  यह  कहा कि  हम  श्रीमान  को  समुचित  अंदा  नहीं  दे  रहे
 ८०

 प्रतिशत  अंश

 पूर्वी  बंगाल  के  दारणाथियों के  लिये  हैं  are  बाकी  २०  प्रतिशत  शेव  भारत के  लिए
 ।

 यदि  श्राप  चाहते

 हैं  कि  वह  २०  प्रतिशत  sar  भी  बाकी  भारत  को
 न  दिया  जाए  तो  मुझे  कोई  आपत्ति  नहीं  ।  परन्तु

 इस  प्रकार  समस्या  हल  नहीं  होगी  ।  मुझे  भय  यही  है  कि  पुनर्वास  के  मामले  में  कहीं  राजनीति न  उलट

 पड़े  |  बिहार  हजारों  शरणार्थियों  को  लेना  चाहता  चम्पा रन कौर  बेतया  जिलों  मेंने
 स्वयं

 देखा  है  बहुत  wea  प्रबन्ध  था  ।  विरोधी  पक्ष  के  सदस्यों  ने  भी  इस  की  प्रंशसा  कं  बेतिया  से  जाने

 के  प्रश्न  प  र  उनका  कहना  है  कि  वहां से  एक  व्यक्ति भी  नहीं  अथवा इन  बस्तियों  को  छोड़  कर

 गया  जहां  कि  हजारों  परिवार  गत  मास  में  बसा  दिये  गये  थे  ।  कर्ब  जब  बिहार  हमें  सहयोग द॑  रटा

 है  तो  हमारे  विरोधी  पक्ष  के  मित्र  हमारे  लिये  राजनीतिक  प्रश्न  खड़े  कर  रहे  हैं
 ।  व

 बिहार  सरकार

 से  कहते  की  सीमा  पर  बसाइयेਂ ।  तात्पर्य यह  कि
 कल

 को  कोई  भ्रमण  पुनर्गठन  स्मिति

 mya  किसी  कौर  चीज  की  मांग  की  जाय

 दण्डकारण्य के  सम्बन्ध  में  एक  बात  बहुत  ही  खतरनाक  थी  जो  श्राज  ही  एक  माननीय
 सदस्य

 ने  कही  है  ।  उन्होंने  दण्डकारण्य  ले  यह  स्थान  मध्य  प्रदेश  कौर  उडीसा  के

 भागों  को  मिला  कर  बनता  है  ।  इसका  प्रशासन कैसे  चलेगा  ?  इसकी  भाषा  क्या  संस्कृति

 कया  होगी
 ?

 क्या  वह  यह  चाहते  हें  कि  में  इन  राज्य  सरकारों  को  कहूं  कि  वें  अपना  इलाका  दे  दें
 ।

 कया  इस  प्रकार  की  बातें  कर  के  वे  पुनर्वास  में  सहायता  कर  रहे  हैं
 ?

 कया  सचमुच  उन  लोगों  के
 प्रति

 ईमानदार  हें  जो  कि  सियालदा  स्टेशन  पर  में  पड़े  हैं  ?  श्राप  इन  सब  बातों  को  राजनैतिक  रूप  क्यों

 देना  चाहते  हें  ?

 बेतिया  की  बात  को  लीजिये  ।  वहां  एक  शरणार्थी  शिविर  जो  कि  हमने  जून  RENE  में

 वहां  स्थापित  किया  था  ।  फरवरी  LEX  के  अन्त  तक  कोई  व्यक्ति  भी  वहां  से  नहीं  हिला  ।  सब

 ठीक  था  ।  परन्तु  बंगाल  में  श्राम  चुनाव  प्रारभ  होते  ही  इन  शिविरों  में  भाग  लग  गयी  ।  में  जौ  कुछ  कह

 रहा  हूं  वह  सत्य  है
 ।

 फरवरी  के  में  वहां  गड़बड़  आरम्भ  हुई  ।  क्या  दुम  लोग  पटना

 श्राम  यात्रियों  को  गाड़ियों  से  बाहर  ढकेल  दिया  ate  उनसे  बोले  बंगाल  जाना  चाहते  हैं  पी

 वे  बंगाल  art  ।  परन्तु  यदि  हम  चाहते  तो  हम  उनको  बंगाल  न  ्  देते  ।

 [aca  महोदय  पीठासीन  हुए

 परन्तु  हमने  इस  के  लिये  किसी  प्रकार  की  शक्ति  का  प्रयोग  नहीं  किया  ।  कुछ  लोग  चाहते

 थे  कि  में  ऐसा  परन्तु  में  ने  कुछ  नहीं  किया
 ।

 वे  पश्चिमी  वंगाल  वहां  चुनावों  तक  रहे

 फिर  बेतिया लौट  गये

 एक  व्यक्ति  का  में  बहुत  ही  प्रभारी  में  उसका  नाम  नहीं  बताऊंगा  |  वह  बेतिया  गया  wie

 वहां  से  उसने  मुझे  पत्र  लिखा  जिसको  art  मेंने  सार्वजनिक  तौर  पर  प्रकट  नहीं  किया  ।  में  उसकी

 सराहना  करता  उस  ने  लिखा  कृपया  हमारा  धन्यवाद  बिहार  सरकार  तक  पहुंचा  कयों  क

 उसने  हमारे  कौर  शरणार्थियों  के  साथ  काफी  सहानुभूति  का  व्यवहार  किया  यह  पत्र  मुझे  झाम

 चुनावों  के  तुरन्त  बाद  प्राप्त  बुझा  था  जब  सभी  लोग  लौट  चुके  थे  ।  वहां  कोई  गड़बड़ कौर

 नही  कभी  वहां  गड़बड़ थी  ही  ।

 कब  सियालदा  की  बात  सियालदा  के  शरणार्थियों  के  पुनर्वास  के  लिये  हमनें  करोड़ों

 wea  खर्चे  किये  हैं
 ।

 में  उनके  बीच  रह  भी  चुका  हूं  ्र  मुझे  उनका  विश्वास  प्राप्त  है  ।  क्या  श्राप  यह

 wane  हूँ  कि  मुझे  अ्रपने  सियालदा  के  भाइयों  को  देख  कर  प्रसन्नता  होती  दे
 ?

 हिज  aa  ।  मुझे  बहुत
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 दुख  होता  है  पीड़ा  होती  हमारे
 कुछ  विरोधी  मित्र  तो  केवल  अखबारों  की  खबरों  के  बारे  में  बात

 करना  जानते  हैं  ।

 सियालदा  स्टेशन  के  सम्बन्ध  में  मेरा  कहना  यह  है  कि  यहां  से  एक  बार  दो  बार  कई  बार

 दरबारियों को  हटवाया  गया  ।  यदि  इसका  यह  मतलब  हो  कि  स्टेशन  के  साफ  होते  ही  पश्चिमी

 बंगाल  की  बस्तियों  में  बसे  हु
 ए

 शरणार्थी  लोग  वहां  जाकर  पड़  तो  हम  यह  बात  बरदाइत  नहीं कर

 सकते ।  यदि  ऐसे  लोग  जिनके  पास  प्रतिजन  के  प्रमाण  पत्र  भी  नहीं  हैं  सियालदा स्टेशन  पर  जाकर

 धरना  देते  हैं  चाहते  हैं  कि  पुनर्वास  मंत्रालय  उनकी  देख  भाल  करे  तो  किसी  भी  प्रकार  पुनर्वास

 की  समस्या  हल  नहीं  हो  सकती  ।  में  एक  बात  कर  सकता  हूरो  उसके.लिये  में  पश्चिमी  बंगाल  के  मंत्रालय

 की  स्वीकृति भी  प्राप्त  कर  वह  यह  कि  श्राप  कौर  वे  सब  लोग  जिनकी  पुनर्वास  में  रुचि  यह

 श्राइवासन  दे  दें  कि  यदि  एक  बार  सियालदह  स्टेशन  के  सभी  दरबारियों  के  पुनर्वास  की  व्यवस्था  की

 जायेगी  तो  बाद  में  कोई  दार णा र्थी  वहां  नहीं  जायेगा  ।  प्राय  यह  दे  दीजिये  प्रौढ़  में  स्टेशन

 को  साफ  करवा  देता  हूं  ।  परन्तु  यदि  उसके  साफ  होते  हो  वहां  प्रौढ़  लोगों  ने  ग्रा  धरना  तो  हम

 ऐसा  नहीं  कर  सकते  ।

 मेरे  पास  केवल  दस  मिनट  हैं  ।  मेरे  मित्र  ला०  भ्र चिन्त  राम  श्री  ail  सिह  मझे  कोस  रहे

 होंगे  कि  परिश्रमी  इलाके  के  शराबियों  के  सम्बन्ध  में  कुछ  नहीं  कहा  ।  समय  मेरे  पास  थोड़ा  है

 इस  लिये  में  केवल  उनके  मुआवजे  के  सम्बन्ध  में  ही  कुछ  कहूंगा
 |

 यह  बहुत  महत्वपूर्ण  समस्या  है
 ।

 लाला

 अचिन्त  राम  जी  ने  दावेदारों  के  प्राप्त  प्रस्तुत  जिसमें  वे  लोग  भी  सम्मिलित थे  जो  कि  पुनर्वास

 अनुदान  के  लिये  प्रार्थना  पत्र  दे  चुके  हें  और  वे  भी  सम्मिलित  थे  जिन्हें  ५  लाख  का
 अन्तरिम

 मद्मावजा दिया जा चका है दिया  जा  चका  है  ।  मेरे  विचार  से  उन  के  आंकड़े  गलत  हैं  कि  प्रत्येक  मास  लगभग  तीन  हजार

 लोग  ले  ए्ह्ह  |  यह  ठीक  नहीं  ।  गत  वर्ष  मेंने  सदन  को  विश्वास  दिलाया  a  किमि  ईमानदारी

 से  यह  प्रयत्न  करूंगा  कि  प्रति  वर्ष  एक  लाख  लोगों  को  मुआवजा  मिले  ।  मेरा  विचार  है  एक  लाख  से  भी

 अधिक  लोगों  को  मुआवजा  मिलता  है  ।  में  कांग्रेस  संसदीय  दल  के  सदस्यों  we  अनौपचारिक  परामर्श

 समिति  के  सदस्यों  को  मासिक  विवरण  की  प्रति  भेजने  का  प्रबन्ध  ताकि  उन्हें  पूरा  पता  लग

 सके  fe  मझावजे  की  भ्र दाय गी  की  गति  क्या  है  ।

 प्राथमिकता  प्राप्त  वर्ग  को  की  जानें  वाली  के  प्रश्न  गर  मुझे  बहुत  ही  दुख  है  ।  में  समान

 का  अधिक  समय  नहीं  लेना  परन्तु  बताना  चाहता  हूं  कि  श्र  ब  तक  हम  २,२५,०००  लोगों

 को  यश  दे  चके  हैं  दी  जाने  वाली  राशि  कुल  ६१  करोड़  रुपये  की  ३८  करोड़  नकद  दिया

 गया  १४  करोड़  सम्पत्ति  के  रूप  में  दिये  गये  हैं  कौर  €  करोड़  सरकारी  धन  के  समायोजन  में  ।  जो

 भी  कुछ  दिया  गया  उसमें  नकद  की  काफी  मात्रा  है
 ।

 प्राथमिकता प्राप्त  वर्ग  के  लिये  मेंने  गत  वर्ष  यह  श्राइवासन दिया  था  कि  ३१  ATT  १९४७

 तक  प्राथमिकता  प्राप्त  लोगों  को  मुआवजा  की  अदायगी  हो  जायेगी
 ।

 कौर  gar  क्या  है
 ?

 वृद्ध  व्यक्ति

 ऐसे  हैं  जिन्हें  तपेदिक  है  अथवा  कौर  कोई  गम्भीर  रोग  Pex Aa में  हमें
 विधवाओं  से  काफी

 संख्या  में  प्रार्थना  पत्र  प्राप्त  इस  लिए  झ्र वधि  RaXYy  तक  बढ़ा  दी  गयी
 ।  मेरा  ध्यान इस

 करवाया  गया  ।  इन  बेचारी  विधवाओं  को  बहुत  कष्ट  है  ।  इसी  प्रकार  के  ७  व्यक्तियों  के

 मामले थे  जिनकी  are  ६५  वर्ष  से  ऊपर  थी  ।  मेंने  इन  प्राथमिकता  प्राप्त  लोगों  के  श्रावेदन  पत्र  लेने  की

 तिथि ३१  जनवरी  १९४५७  तक  कर  दी  ।  इससे  संख्या  बढ़  गयी  |  कुल  संख्या  ६१०००  के  लगभग  है  |

 ५२, या  ५३  हजार  को  अदायगी  हो  गयी  लगभग
 Wooc

 रहते  gt  इनके  सम्बन्ध  में  मुझे

 आशा  है  कि  एक  मास  में  अदायगी  हो  जायेगी
 |

 परन्तु  यह  ७,  ८
 हजार  लोग  जिनको  अभी  मुआवजा

 नही  मिला  हैं  वास्तव  में  मूल  रूप  में  वे  नहीं  हें  जो
 कि  प्राथमिकता प्राप्त  श्रेणी  में  थे  ।  वास्तव  में

 उन्हें  इस  श्रेणी  में  ३१  जनवरी  ae A)  को  सम्मिलित  किया  गया  है  ।



 २६१२  श्री  दानों की  ATT  १२  Veuve

 मेहर  चन्द

 अब  में  केवल  एक  अर्थात  किस्तों  की  बाते  करना  चाहता  हूं  ।  यह  बड़ा  महत्वपूर्ण  प्रश्न

 परन्तु में  इस  पर  तीन  चार  मिनट  से  अधिक  नहीं  लूंगा  ।  जब  मुआवजा  योजना  बनाई  गयी

 नियम  सदन  के  समक्ष  प्रस्तुत  तो  शरणार्थी  हमारे  कुछ  नेताओं  से  मिले  |  हमारी  कई  बैठकें  हुई

 अन्त  में  एक  मत  से  नियम  पारित  कर  दिये  गये  ।  श्रावण्टन  की  सीमा  १०  हजार  रखी  गयी  ।  इस  सीमा

 में  दुकानें  भी  सम्मिलित  थीं  ate  ग  बस्तियों  की  घ्यान  रखते  हुये  किश्तें  २  वर्ष  से
 ४

 वर्ष

 की  रखी  ।  क  श्रेणी  की  बस्ती  कें  लिये  ३३  ख  श्रेणी की  बस्ती  के  लिये  WU%,  झर
 ग

 श्रेणी के  लिये  20%, Tal TAT I रखा  गया  मत  से  किया  गया  इस  सभा  का  निर्णय  था  ।  कौर  नियम

 दोनों  सभाओं  अर्थात  इस  सभा  राज्य  सभा  ने  एक  मत  से  पारित कर  काफी  संख्या  में

 दरबारियों  को  मुआवजा  दिया  जाना  था  ।  में  वित्त  मंत्री  श्री  देशमुख  के  पास  कौर  उनसे  यह

 चर्चा  मेंने  श्रेणी  तक  इस  बारे  में  सभा  में  कोई  वक्तव्य  नहीं  fear  राज  ही  बता  रहा  हूं  ।  मेंने  उन्हें

 बताया  कि  विश्वास  कायम  रखने  के  लिये  यह  जरूरी  है  कि  नकद  afer  की  व्यवस्था  हो  |  उसके  बिना

 काम  नहीं  चलेगा  1  सब  कुछ  श्रव्यवस्थित  हो  गया  है  ।  १००  करोड़  की  नीलक्रान्ता  ३०,  २५

 करोड़  के  शर  Yo  करोड़  की  सरकारी  सम्पत्ति  खर्च  करने  के  बाद  भी  हमें  तपेदिक  प्राय

 रोगियों  को  सहायता  देना  है  जो  ६५  वर्ष  से  उपर  के  हें  ।  उसके  लिये  नकद  से  ही  काम  चलेगा  ।  उन्होंने

 पुछा  आपको  कितना  धन  चाहिये  ।  मेंने  उत्तर  से  ५०  करोड़ਂ  ।  उन्होंने कहा  कि  तुम्हें  पता

 है  मुझ  पर  योजना  के  कार्यान्वित  करने  की  जिम्मेदारी  है  कौर  मेरे  समक्ष  कठिनाइयां  हैं  ।  मेंने  उनसे

 कहा  कि  में  के  पास  काफी  से  ८.  कभी  निराश  नहीं  wa  भी  सहायता

 कीजिये
 ।

 तब  उन्होंने  कहा  ४५  करोड़  पर  फंसला  कर  लीजिये  ।  परन्तु  तुम्हें  यह  मुझे  प्रा इर वासन

 देना  होगा  कि  तुम  वायदे  पर  कायम  यह  वहीं  वायदा  है  जब  कि  नियमों  के  पारित

 करते  समय  श्रापने संसद  के
 सामने

 किया  कि  निश्चित  समय  में  यह  सब  वसूल  क्र  लिया  जायेंगी  ॥

 उन्होंने  कहा  कि  saree  जो  धन  दिया  जा  रहा  हैं  मेरा  नहीं  वह  धन  किसी  विकास  परियोजना  का  ही

 किसी  नहर  योजना  का  होगा  अथवा  किसी  इस्पात  स्पंज  का  होगा  ।  मैंने  उनकी  बात  मान

 उनको  धन्यवाद  दिया  कौर  seared  दिया  कि  इस  बात  की  पूरी  कोशिश  की  जायेगी  कि  वह

 निश्चित  समय  के  भीतर  ही  उनको  लौटा  दिया  जाये  |

 नियम  पारित हो  गये  ।  सब  खुद थे  ।  परन्तु छः  ही  मास में  गड़बड़  आरम्भ  हो  गई  ।

 लोगों  ने  कहना  शुरू  किया  कि  दो  वर्ष  चार  वर्ष  हम  नहीं  दे  हमारे पास  धन  नहीं

 यह  ठीक  अपने
 दस  हजार  की  सीमा  रखी  परन्तु  हम  नहीं  दे  सकते  ।  फिर  ६०  संसद

 सदस्यों  के  हस्ताक्षरों  सहित  प्रतिवेदन  मेरे  पास  पाया
 ।

 में  वर्तमान  वित्त
 मंत्री  के  परास  गया  ।

 सब  ने  कृपा  जी  पंडित  जी  मौलाना  साहब  सभी  ने  कृपा  की  कौर  यह  काल
 ४  वर्ष

 से
 ८  वर्ष हो  गया  ।  एक  बात  जो  में  सदन  को  बताना  चाहता  हूं  कि  यद्यपि  यह  समय

 झाठ  ay  कर  दिया  गया  है  १९५५  से  न  कोई  किराया  लिया  गया  हैश्नौर न  ही  कोई  धन  की

 वसूली  की  गई  है
 ।

 इस  प्रकार  शरणार्थियों  को  किस्तों  में  रकम  चुकाने के  लिये  दस  वर्ष  प्राप्त

 परन्तु  इन  सब  बातों  को  हम  बड़ी
 mart से  भूल  गये  हैं  ।

 एक
 माननीय  सदस्य  ने  शायद  श्री  नायर  ने  कहा

 था  कि
 शरणार्थियों

 के
 लिये

 २०

 कात  की  प्रथम  किस्त  देना  सरन  नहीं हैं  ।
 उन्हें

 याद  रखना  चाहिये कि  यह  किस्त  ३ दे /+%,
 २४  प्रतिदिन  से  घटा  कर  २०  प्रतिष्ठित  कर  दी  गई  है  ।



 १२  १९५७  ताजे  घंटे  की  चर्चा  ३६१  हे

 में  माननीय  सदस्यों  का  आभारी  हूं  कि  उन्होंने  मेरे  मंत्रालय  की  प्रशंसा  की  ।  में  कई  a  at

 का  उत्तर  नहीं  दे  परन्तु  में  यह  झ्राइव,ख्लन  सदन  को  देता  हुं  कि  प्रत्येक बात  का  पूरा

 क्षण  किया  जायेंगी  और  जों  कुंड  भी  किया  Mf  कैगा  किया  जायेंगी ।

 महोदय
 :

 wae  में  कटौती  प्रस्तावों  को  मतदान  के  लिये  रखता  हूं  ।

 झच्यक्ष  महोदय  द्वारा  सभी  कटौती  प्रस्ताव  मतदान  के  लिये  रखें  गये  तथा  श्रस्वोकृत  हुए  ।

 अध्यक्ष  महोदय  द्वारा  पुनर्वास  मंत्रालय  को  निम्नलिखित  मांगें  मतदान  के  faa  रखी  गयीं

 तथा  स्वीकृत  हुईं  :

 शशांक
 मांग  संख्या  ।  |

 राद
 कण

 पुनर्वास  मंत्रालय  २४५४  2,000

 99  विस्थापित  व्यक्तियों  पर  व्यय  ry  23,2,  RX,coe

 रश्  पुनर्वास  मंत्रालय का  पूंजी  व्यय  2¥,00,00,000

 erat ames  ee

 रेलों  में  विभागीय  WhtA-sqaTgT

 ferent  महोदय
 :

 श्व  सभा  में  नियम
 ५५  के  भ्रन्तगंत  घण्टे  की  चर्चा  होगी  ।

 fat  हरिश्चन्द्र  माथुर  ग्राज की यह की  यह  चर्चा  १९  जुलाई,१९५७  को  पूछे  गये

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  १९१  के  उत्तर  से  उत्पन्न  हुई  है  ।  मंत्री  महोदय  ने  कहा था  कि  Feug—

 ५७  के  अस्थायी  अ्रांकड़ों  से  यही  पता  चलता  है  कि  रेलों  में  विभागीय भोजन  व्यवस्था  में  घाटा

 ही  रहा  घाटे  का  मुख्य  कारण  कर्मचारियों क  वेतन  में  भोजन  का  स्तर  ऊंचा  उठाना झा  दि

 बताया  गया
 '

 है
 ।

 कुल  मिला  कर  QEXE—V9 FT MA Atay F में  इस  सम्बन्ध  में  १२  लाख  का  घाटा  |  परन्तु

 एक  बात  समझ  में  नहीं  श्राई  कि  कई  रेलों  पर  तो  घाटा  हुआ  झ्र  कइयों  पर  लाभ  भी  हु्आ ।

 अब  चार  खण्डीय  रेलवे  इस  विभागीय  भोजन  व्यवस्था  को  नये  सिरे  से  चालू  कर  रही  हैं  ।

 में  मध्य  रेलवे  का  उल्लेख  करूंगा  |  वहां  २,८७,०००  रुपये  का  लाभ  हुमा है  |  उसके  मुकाबले  में

 पूर्वी  रेलवे  में  ४,  20,006  रुपये  का  घाटा  gems  |  यह  क्यों  ?  इस  बारे  में  विस्तार से  कुछ

 जाना  चाहिये  था  ।

 विभागीय  भोजन  की  व्यवस्था  के  सम्बन्ध  में  श्री  अ्लगेशन  के  सभापतित्व  में  एक  समिति  नियुक्त

 की  गई  थी  ।  उस  समिति  नें  दो  सिफारिशें की  थीं  ।  एक  यह  कि  यह  भोजन  व्यवस्था  न  हानि  प्रौढ़

 न  लाभ  के  आधार  पर  होनी  चाहिये  ।  कौर  घाटा  तो  होना  ही  नहीं  चाहिये  ।  इसके  साथ  ही  समिति

 ने  यह  भी  कहा  था  कि  भोजन  के  ठेके  बन्द  नहीं  करने  चाहिये  ।  इन  ठेकेदारो ंसे  लाइसेन्स की  रकम

 के  तौर  पर  हमें  ३०  लाख  रुपया  वार्षिक  प्राप्त  होता  है
 ।

 हमनें  तो  यह  रकम  लोगों  के  भले  के

 लिये  लगानी  परन्तु  उलटा  इससे  हानि  हुई
 ।  न  लाभ

 न  हानि  वाली  बात  जाती  रही  ।

 इसके साथ  यह  भी  हानि
 हुई  कि  रेलवे  विभाग  ने  खाने  पीने  की  वस्तुओं  के  दाम  भी  बढ़ा  दिये

 ।

 दिल्ली  में  यह  भोजन  व्यवस्था  रेलवे  ने  अपने  हाथ  में  ली
 ।

 उस  समय  पूरियों का  दाम  १-८-०

 प्रति

 सेर

 उसे
 २  रुपये  सेर  बेचा  जा  रहा  २-८-०  सेर  वाली

 मिठाई  के
 ३-८-०

 मल  अंग्रेजी  में



 १२  rey

 [arr  हरिश्चन्द्र

 जा रहे  लखनऊ  में  प्रसिद्ध रेड़ी  १-४-०  पौंड  मिलती  उसे  १-८-०  पॉड  बेचा जा

 है  ।  इन  सब  बातों  के  बाद  भी  हानि  हो  तो  यह  श्राइचयें  की  बात  है
 ।

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  उपरोक्त  समिति  ने  जो  सिफारिशें  की  उनका

 किया  जा  रहा  है  भ्रथवा  नहीं
 ?

 यदि  तो  इस  घाटे  को  दूर  करने  के  लियें  क्या  व्यवस्था

 at  गई  है  ।  दूसरे  यह  कि  जब  यह  निश्चय  हो  गया  है  कि  यह  व्यवस्था  हानि  न  लाभਂ  के  आघार  पर

 ware  जायेंगी  तो  फिर  कुछ  रेलें  मुनाफ़ाबाजी  क्यों  कर  रही  हैं
 ?

 मेरा  अ्रभिष्नाय  यह  नहीं  है  कि  रेलवे  विभाग  की  ओर  से  भोजन  व्यवस्था  जो  चल  रही  है  उसे

 बिल्कुल  समाप्त  कर  दिया  जाये
 ।  भ्रांकड़ों से  विदित  होता  है  कि  इस  काम  करें  घाटा  हो  रहा  हो

 सकता  है  कि  कुछ  स्थानों  पर  लाभ  हो  रहा  हो  ।  पर  यदि  किसी एक  रेलवे  पर  लाभ  हो  रहा  है  तो

 भ्रमण  स्थानों  पर  हानि  कयों  हो  रही  है
 ?

 में  स्वीकार  करता  हूं  कि  पूर्वी  रेलवे  पर  श्रार्पने  बहुत

 व्यवस्था  कर  दी  होगी  पर  मध्य  रेलवे  पर  तो  व्यवस्था  भ्रमणी  नहीं  है  ।

 स्पष्ट  है  कि  इस  काम  में  बड़ी  व्यवस्था  है  ।  में  श्रद्धा  करता  हूं  कि  सभा  को  यह  श्रीनिवासन

 दिया  जायेगा  कि  समिति  की  fae  को  स्वीकार  किया  जायेगा  कौर  इस  विभाग  को  न  लाभ  न

 हानि  के  श्राघार  पर  चलाया  जायेगा  ।

 उपमंत्री  शाहनवाज़  at):  मुझे  बहुत  खेद  है  कि  माननीय  सदस्य ने  यह  श्रारोप

 लगाया है  कि  रेलवे  विभाग  की  भोजन  व्यवस्था  में  गड़बड़ी  है  ।  विभाग  द्वारा  भोजन  व्यवस्था

 का  काय  दुरू  होने  के  बाद  हम  में  से  अनेक  माननीय  सदस्यों  ने  भोजन  किया  होगा  ।  विभागीय

 व्यवस्था  के  पूरे  लोग  भोजन  के  सम्बन्ध  में  प्रवेश  शिकायतें  किया  करते  थे  कि  भोजन  अच्छा  नहीं  मिलता

 थर  wa  वे  सभी  लोग  विभागीय  भोजन  व्यवस्था  की  प्रशंसा  करते  हैं  ।

 रेलवे  विभाग  ने  इस  are  को  हाथों  में  इसीलिये  लिया  था  कि  अच्छा  भोजन  दिया  जा  सके  ।

 उसके  पुर्व  खाना  इतना  खराब  मिलता  था  कि  उसे  खाया  नहीं  जा  सकता  था  ।  जनता  की  शिकायतों

 तथा  माननीय  सदस्यों  की  बड़ी  बड़ी  शिकायतों  के  कारण  ही  हमें  यह  कदम  उठाना  पड़ा  था  |

 मेरे  माननीय  मित्र  ने  कहा  कि  भोजन  व्यवस्था  समिति  की  मुख्य  मुख्य  सिफारिशों को

 faa  नहीं  किया  जा  रहा  है  ।  में  बताना  चाहता  हूं  कि  उसकी  हर  सिफारिशों  को  माना  जा  रहा  है  ।

 उन्होंने यह  कहा  कि  विभागीय  भोजन  व्यवस्था  के  साथ  ही  साथ  ठेके  पर  भोजन  व्यवस्था  को  भी

 चलाया  जाये  ।  हम  इस  सम्बन्ध  में  कोशिश  कर  रहे  हैं  कुछ  बड़े  बड़े  स्टेशनों  को  छोड़  कर

 स्थानों  पर  ठेके  पर  ही  यह  काम  दिया  जायेगा  पर  यह  तभी  होगा  जब  वे  व्यवस्था  को  उसी

 स्तर  पर  ले  करायेंगे  जिस  पर  विभागीय  व्यवस्था  है  ।  यदि  वे  स्तर  ठीक  कर  लेंगे  तो  हम  अन्य  ह

 स्टेशनों  को  विभागीय  व्यवस्था  में  नहीं  लेंगे  ।  क्योंकि  हमारा  उद्देश्य  तो  केवल  यही  है  कि  भोजन

 बढ़िया  मिले  ।  इस  सम्बन्ध  में  हमें  सफलता  भी  मिली  है  ।  जिन  ठेके  दारों  को  भोजन  व्यवस्था

 करने का  अधिकार  प्राप्त  है  वे  अपनी  व्यवस्था  उतनी  ही  ि  कर  लेंगे  जितनी  विभागीय  व्यवस्था

 पर  यदि  किसी  स्टेशन  पर  ठेकेदार  द्वारा  भोजन  अच्छा  नहीं  दिया  जायेगा  मेरे  पास

 ad  जायेंगी  तो  हम  उस  स्टेशन  को  विभागीय  प्रबन्ध  में  सम्मिलित  करने  में  तनिक  भी  संकोच  नहीं
 करेग े।

 मेरे  माननीय  मित्र  ने  विभागीय  भोजन  व्यवस्था  में  होने  वाली  हानि  का  जिक्र  किया  ।  हानि

 Sa  दक्षिण  तथा  दक्षिण  पूर्व  रेलवे  पर  हुई
 उसके  कारण  यह  हें  ieee 4a UTA वेतन  आयोग

 ee ee  ee

 मल  प्रंग्रेजी  में
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 की  सिफारिशों  के  अनसार  उस  विभाग  के  कर्मचारियों  का  वेतन  क्रम  बढ़ा  दिया  गया  है  ;  उनकी

 सेवा  की  शर्तें  बहुत  उदार  बना  दीਂ गई  हैं  ;  उनको  मुफ्त  खाना  दिया  जाता  है  तथा  अन्य  सुविधायें

 दी  जाती  जिन  माननीय  सदस्यों  ने  दक्षिण  पूर्व  रेलवे  पर  सफर  किया  होगा  उस  पर  भोजन

 किया  होगा  वे  उसके  पाइचात्य  ढंग  के  बढ़िया  भोजन  ि  प्रशंसा  श्रव्य  करेंगें  ।  पर  इस  प्रकार  हम

 घाटा  कितने  समय  तक  उठाते  रहेंगे  |  हमने  रेलवे  प्रशासन  से  कह  दिया  है  कि  जहां  भी  कभी  घाटा

 हो  रहा  है  उसे  समाप्त  करने  के  लिय  कदम  उठाये  जायें  ।

 कुछ  रेलवे  में  तो  हमें  मजबूर  हो  कर  पाश्चात्य  ढंग  की  भोजन  व्यवस्था  का  प्रबन्ध  बनाये  रखना

 पड़ा है  ।  यह  घाटा  मुख्यतया  पाइचात्य  ढंग  की  भोजन  व्यवस्था  के  रेस्ट्राँ  कारों  तथा

 satan  कारों  के  कारण है  ।  हाल  में  रेलों  में  भीड़भाड़  कम  करने  के  लिये  माननीय  मंत्री  ने

 निर्णय  किया  है  कि  रेस्ट्राँ  कारों  तथा  डाइनिंग  कारों  को  गाड़ियों  में  न  लगाया  जाये  ।  यदि  इन्हें

 गाड़ियों  में  न  लगाया  जायेगा  तो  इससे  घाटे  में  भी  कमी  हो  जायेगी  ।  पर  यह  बात  नहीं  कि  यात्रियों

 को  भोजन  के  लिये  कठिनाई  उठानी  पड़ेगी  ।  इसके  लिये  सभी  बड़े  बड़े  स्टेशनों  पर  उपाहार  के

 स्तर  में  सुघार  किया  जायेगा  ताकि  लोगों  को  भोजन  की  कठिनाई  न  हो  ।

 माननीय  सदस्य  ने  यह  भी  कहा  कि  विभागीय  व्यवस्था  के  कारण  we  रेलवे  को  लाइसेंस

 किस  नहीं  मिलती  इस  प्रकार  देश  को  हानि  होती  wa  भी  हम  बहुत  से  स्टेशनों  से  लाइसेंस

 फीस  प्राप्त  करते  हैं  ।  पहले  लाइसेंस  फीस  से  हमको  ३०  लाख  की  होती  थी  कौर  भी  हमें  २०

 लाख  रुपये  से  कम  नहीं  मिलते  ।  हमारा  मुख्य  उद्देश्य  तो  यह  है  कि  भोजन  मिले  ।  जो  कुछ

 घाटा  है  हम  उसे  पुरा  करने  की  कोशिश  करेंगे
 |

 अब  पूर्वी  tag  को  लीजिये  ।  हमन  हावड़ा  स्टेशन  को  भी  विभागीय  प्रबन्ध  में  कर  लिया  है  ।

 वहां  मुझे  यह  देख  कर  बड़ी  खुशी  हुई
 कि  बहुत  ही  साधारण  दामों  में  बहुत  अच्छा  भोजन  मिलता

 अन्त  सभा  को  प्रशासन  देता  हूं  कि  हम  समिति  की  सिफारिशों  को  मानेंगे  पौर  उसी  नीति

 चलेंगे  जो  हमने  निर्धारित की  है

 fet  हरिइचनदर माथुर  :  में  यह  जानना  चाहता  था  कि  यदि  एक  रेलवे  पर  एक  प्रणाली से

 लाम  हो  रहा  है  श्र  दूसरे  पर  उसी  प्रणाली  से  घाटा  हो  रहा  है  तो  इसके  भिन्न  भिन्न  कारण

 git  दरों  में  एकाधिपत्यवादी ढंग  से  परिवहन  गया  जो  कि  समिति  की  सिफारिशों

 के  विरुद्ध  माननीय  उपमंत्री  ने  इन  बातों  के  बारे  में  कुछ  भी  नहीं  बताया

 शो  शाहनवाज़  वां  माननीय  सदस्य  को  विदित  होगा  कि  रेलवे  प्रशासन  स्वायत्तशासी

 एककों की  भांति  किसी  रेलवे  ने  पाश्चात्य  ढंग  के  भोजन  को  ज्यादा  समझा  कौर  उसी  को

 प्रोत्साहन देने  में  उसे  हानि  उठानी  पड़ी  ।  रेलवे  ने  अन्य  प्रकार  की  भोजन  प्रणाली को  प्रोत्साहन

 दिया  ।  अभी  तो  विभागीय  भोजन  व्यवस्था  का  ae  काल  है  ।  हम  ग्रनूभव थि  प्राप्त कर  रहे  हैं  ।

 जहां  घाटा  हुसना  है  वहां  घाटे  के  कारणों  पर  विचार  कर  रहे  हैं  जहां  लाभ  न  हे  वहां  दामों  में  कमी

 कर  रहे  हैँ  ।

 श्री
 हरिश्चन्द्र  माथुर

 :
 मूल  उत्तर  में  उन्होंने  जो  कारण  बताये  थे  वे  कारण  इस  समय  बताये

 ७ ५

 गये  कारणों से  भिन्न  gt  क्या  मूल  उत्तर  में  बताये  गये  कारण  ठीक  नहीं  हैं  ?

 मंत्रो  जगजीवन  :  मूल  उत्तर  में  बताये  गये  कारण  ठीक  हैं  ।  घाटे  के

 वही  मुख्य  कारण  हैं
 |

 माननीय  उपमंत्री  ने  कुछ  भी  कारण  बताये
 |

 कुछ  रेलवे  पर  कुछ  कारणों

 से  पाश्चात्य  ढंग  की  भोजन  व्यवस्था  है  हम  उसे  एकाएक  भारतीय  ढंग  में  बदल  नहीं  सके  पाश्चात्य

 ढंग  के  रेस्ट्राँ कारों  तथा  डाइनिंग  कारों  में  बहुत  कम  लोग  खाना  खाते  यह  भी  एक  कारण है
 कि

 मध्य  रेलवे  के  बजाय  पूर्वी  रेलवे
 पर

 श्रमिक  घाटा  छुपा  इन  डाइनिंग  कारों  में  इतने  कम  लोग

 खाना  लाने  आते  हैं  फे  उसको  TA  का

 a  भी

 पूरा  नहीं ——  $$  णाणायएएतल्एइशशकलल

 मूल  अंग्रेजी  में
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 [ai  जगजीवन

 ए  काधिपसवादी  दरों  के  सम्बन्ध  में  माननीय  सदस्य  ने  जो  कुछ  कहाः  है  वह  गलत है  ।  मेंने

 मध्य  लव  न्या  प्रति  प्यानों  पर  कारें  देखी  बम्बई  में  तो  दाहर  के  लोग  भी  मध्य  रेलवे  के

 डाइनिंग  हाल  में  खाना  खाने  हम  १४  राने  या  १८  आने  में  पुरा  भोजन  देते  वह  भोजन

 बहुत  सन्तोषप्रद  होता  इतने  कम  दाम  में  इतना  अच्छा  ठेकेदार  कभी  भी  नहीं  दे  सकता
 ॥

 जहां  तक  मिठाइयों का  सवाल  दिल्ली  में  हमारे  यहां  मिठाइयां  स्वयं  बना  ली

 जाती  हैं  कभी  कभी  किसी  विद्वेष  प्रकार  की  मिठाई  बाजार  से  खरीदी  जाती  कौर  हमें  ऐसा  करना

 ही  पड़ता  है  क्योंकि  कुछ  लोग  या  कुछ  परिवार  एक  विशेष  प्रकार  की  चीज़ें  पसन्द  करते  हैं  तो  हमें  उसकी

 व्यवस्था करनी  ही  पड़ती  है  ।  दिल्ली  की  यह  व्यवस्था  इतनी  लोकप्रिय  हो  गई  है  कि

 गत  अवसरों  पर  भी  लोग  इन  व्यवस्था  करने  वालों  से  व्यवस्था करने  को  कहते  हू  जब  इस  व्यवस्था

 में  लोगों  को  Weal  भोजन  सस्ते  दामों  पर  मिल  जाता  है  तो  हम  या  यात्री  या  दिल्ली  की  जनता  क्यों

 इसे  प्रोत्साहन न  दे  ।

 स्पष्ट  हैं  कि  पूड़ियों  या  मिठाइयों  के  मूल्य  एकाधिपत्य वादी आ्राघार  पर  बिल्कुल  नहीं

 में  चाहूंगा  कि  माननीय  सदस्य  हमारे  रेलवे  भोजन  व्यवस्था  की  तथा  wey  स्थान  की

 खाकर  देखें  तो  उन्हें  पता  लगेगा  कि  हमारे  यहां  मूल्य  ज्यादा  नहीं

 में  स्वीकार  करता  हूं  कि  कुछ  स्थानों  पर  घाटा  दुआ  है  ।  पर  माननीय  सदस्य  ने  भोजन  व्यवस्था

 जांच  समिति  के  प्रतिवेदन  का  एक  परा  नहीं  पढ़ा  में  उसे  पढ़  कर  सुनाता हुं  ।  उसमें  लिखा  है

 विभाग  द्वारा  tal  में  जलपान  तथा  भोजन  की  व्यवस्था  दामों  पर

 होनी  चाहिये  i  विभागीय  भोजन  व्यवस्था  के  अन्तर्गत  विधि  प्रकार  का

 भोजन  श्र  जलपान  कि  वस्तुयें  दी  जानी  चाहियें  ।  seer  यह  होना

 चाहिये  कि  कुछ  न्य  के  बाद  विभागीय  भोजन  व्यवस्था को  ब  हानि  न  लाम

 के  आघार  पर  चलाया  जाये  यदि  आरंभ  में  विभार्ग थ  भोज नन् यवस्था  में

 च्  हानि  तो  खत  विज्ञापन  पर  खर्चे  सभा जाना  चाहिए  कौर  उसका  कुछ
 ~

 भाग  सुविधाਂ  के  खाते  में  डाल  art  चाहिये  पी
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